
COMO quien toca una puerta de roble con una pluma
de ganso, así fue el llamado que hizo Andrés Manuel
López Obrador para que la dictadura, perdón,
la revolución cubana se reinvente.

DA LA IMPRESIÓN de que alguien le hizo ver al
presidente mexicano que su romance con el gobierno
castrista de Miguel DíazCanel es una relación más
que tóxica. De ahí que quiso cubrir el expediente
haciendo un tímido llamado al cambio... en lugar
de proponer la Cuarta Transformación de Cuba.
NI MODO de pensar que el autoproclamado Presidente
más humanista de México apoye a un gobierno
que viola abiertamente los derechos humanos,
al grado de que censura ¡hasta los mensajes
por celular! Además, claro, de que hostiga a críticos,
activistas y por supuesto opositores.
NO HAY que olvidar que, según Reporteros Sin
Fronteras, el régimen cubano tiene la legislación
más represiva contra la prensa, inclusive peor
que la de Corea del Norte.

• • •

POR CIERTO que mientras López Obrador se abrazaba
a la dictadura cubana, Jill Biden y Justin Trudeau
visitaban de manera sorpresiva a Volodimir Zelenski
en Ucrania, en medio de los incesantes ataques rusos.
No es comparación, nomás es un dato curioso.
Muuuy curioso.

• • •

DICEN que al priista Adrián Rubalcava le encantan
estos días de mucho calor, porque se destapa

a la menor provocación. Volvió a hacerlo
en un encuentro con las juventudes tricolores
al que convirtió en mitin adelantadísimo.
EL ALCALDE de Cuajimalpa dijo muy ufano que irán
por la CDMX en 2024... pero se le olvidó un detallito:
que en la capital la oposición sólo unida funciona
para frenar la aplanadora de Morena. Y es obvio que
en busca de la candidatura de la coalición PRI, PAN
y PRD también están personajes como Lía Limón,
Santiago Taboada y hasta la senadora Xóchitl Gálvez.
DE AHÍ que sus compañeros de la Unión de Alcaldes
no ven con buenos ojos que Rubalcava se ande
destapando desde ahora. Dicen que no por mucho
madrugar se postula más temprano.

• • •

LUEGO del histórico triunfo de un sindicato

independiente que derrotó a la CTM en la planta
General Motors de Silao, las cosas no están
marchando como se esperaba.
RESULTA QUE el gremio que encabeza Alejandra
Morales interpuso un emplazamiento a huelga, pero
el Tribunal Laboral lo.archivó. El punto es
que sólo le quedan tres meses para lograr un acuerdo
con la empresa, pues si se le vence la constancia
de representatividad, otra organización sindical puede
pedir una nueva votación para ganar la titularidad.
Y ESO, en un momento dado, podría beneficiar
al diputado cetemista Tereso Medina, que sigue
siendo líder de un tercio de los trabajadores de la planta
automotriz. A ver si no termina desbielándose
la renovación sindical.
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CUENTAN QUE

en el Antiguo Palacio
del Ayuntamiento,
alguien escuchó
a la Jefa de Gobierno
decir frases como

"Ya supérame..."

TAMBIÉN, a lo lejos
y bajito, afirman
que repetía que
"El tóxico" no estaba
"Hablando claro"

AL PRINCIPIO

pensaron que
se trataba de una

plática con algunos
críticos de su
Gobierno o hasta
de llamadas de
atención a su equipo.
LA VERDAD

se supo cuando
por la puerta grande
del edificio entró

el popular Grupo
Firme para recibir
un reconocimiento

por su trayectoria
en el género regional
mexicano y, todo
parece indicar,
que Claudia
Sheinbaum estaba

ensayando el título
de las canciones

porque, además,
anunciaría
un concierto
en el Zócalo.

VAYA MOMENTO
para subirle el
volumen a la música

y ocultar el ruido que

hacen algunas líneas
del Metro.

¿O SERÁ QUE
con tanto calor

y el sol a todo lo
que da, en algunas
oficinas de Gobierno

quieren poner
cortinas?...¡de humo!

' • • •

Y YA QUE estamos
en temas del Metro

y el nuevo peritaje
que busca Claudia
Sheinbaum sobre

la tragedia en la
L12, algunas voces
comentan que desde
Palacio Nacional
recibió la orden, digo,
la recomendación
de acercarse
al empresario José
María Riobóo para
todo lo relacionado
con los expertos.
QUÉ TAN
desesperados
estarán que hasta el
nombre de cercanos
a Florencia Serranía

han puesto sobre la
mesa aprovechando
la buena relación
que la susodicha
tiene con altos
funcionarios
del Gobierno
delaCDMX.

CONOCERÁN ESE
dicho de ¿más
vale solo que mal
acompañado?
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El escándalo del Covidgate
El alarmante informe de la
Organización Mundial de la
Sálud (OMS) según el cual
14.9 millones de personas
murieron por la pandemia
de Covid19, casi tres ve
ces más de lo que informa
ron los Gobiernos, me hace
preguntarme si varios Pre
sidentes no deberían ren
dir cuentas por haber en
cubierto la gravedad de la
crisis.

Muchos ya se olvida
ron, pero varios jefes de Es
tado, incluidos el ex Presi
dente estadounidense Do
nald Trump, el Mandatario
brasileño, Jair Bolsonaro; el
mexicano, Andrés Manuel
López Obrador; y el Primer
Ministro de India, Naren
dra Modi, minimizaron des
caradamente la emergencia
sanitaria de la pandemia en
2020.

CONTANDO MUERTOS
En muchos casos, se burla
ron de la eficacia de las va
cunas y las mascarillas, a
menudo en contra de los
consejos de las autoridades
sanitarias de sus propios
países. Eso condujo a mi
llones de más contagios, y
atrasó las campañas de pre
vención.

Según el nuevo infor
me de la OMS, los Gobier
nos de todo el mundo in
formaron oficialmente solo
5.4 millones de muertes por
Covid19 en 2020 y 2021.

Pero no informaron de
otros 9.5 millones de dece
sos adicionales, en muchos
casos porque los Gobiernos
no reportaron como muer
tos por la pandemia a per
sonas que perdieron la vida
después de que se les negó
atención médica por la sa
turación de los hospitales.

Puede que no sea una
coincidencia que muchas
de las casi 14.9 millones de
muertes por Covid19 ocu
rrieron en India, México,
Brasil y Estados Unidos, to
dos países gobernados por
Presidentes que minimizan
la pandemia en 2020.

En Estados Unidos,
Trump sabía desde el prin
cipio sobre la gravedad de
la crisis, pero optó por res
tarle importancia Trump
le dijo al periodista Bob
Woodward en una entre
vista grabada en febrero de
2020 que el Covid19 es "al
go mortal", pero agregó que
había decidido "minimizar"
la pandemia para no asustar
a la gente.

Durante gran parte de
2020, Trump se burló de las
personas que usaban cubre
bocas. Su principal preocu
pación era evitar una des
aceleración económica que
pudiera perjudicar sus posi
bilidades de reelección.

BURLÁNDOSE
DE LA PANDEMIA

Más de un mes después de
que la OMS declarara que
el Covid19 era una pande
mia mortal, Trump tuiteó
el 17 de abril de 2020: "¡Li
beren a Michigan!", pidién
dole a sus seguidores que se
rebelaran contra la prohibi
ción de reuniones públicas
ordenada por ese estado.

El 21 de septiembre de
2020, Trump afirmó que el
Covid19 "no afecta prácti
camente a nadie".

En México, López
Obrador recorrió el país
sin cubrebocas, hizo gran
des mítines públicos y dijo
en marzo de 2020 que "hay
que abrazarse, no pasa na
da". Burlándose de la pan
demia aseguró que usar
amuletos religiosos y no
mentir ni robar lo protegía
del Covid19.

En Brasil, Bolsonaro in
dicó el 10 de marzo de 2020
que el Covid19 era "una
fantasía" y continuó bur
lándose de quienes usaban
mascarillas por muchos me
ses,

En octubre de 2021,
Bolsonaro dijo a los perio
distas que no quería "abu
rrirse" con preguntas sobre
la pandemia

En India, el país que se
gún el nuevo informe de la
OMS registró el mayor nú
mero de muertes por Co
vid19 no reportadas oficial
mente, Modi habló en con
centraciones masivas donde

la gente no llevaba cubre
bocas, e invitó a un festival
religioso al que asistieron
millones.

Por supuesto, uno pue
de argumentar que no había
datos muy precisos sobre

la pandemia a principios
de 2020. Pero, ya para en
tonces, prácticamente todas
las autoridades sanitarias
del mundo pedían el uso de
mascarillas y vacunas.

Quizás no tenga sentido
iniciar investigaciones pe
nales contra Trump, Bolso
naro, López Obrador, Modi
y otros que minimizaron la
pandemia Sería difícil pro
bar ante vina corte cualquier
intención criminal por parte
de ellos.

Pero la OMS debería
crear una Comisión de la
Verdad, para investigar qué
sabía cada uno de ellos, y
cuándo. Eso ayudaría a pre
venir declaraciones irres
ponsables de jefes de Esta
do en el futuro, que pueden
causar millones de muertes
innecesarias.

Como mínimo, una Co
misión de la Verdad que in
dague el escándalo del Co
vidgate podría recomendar
que, en el futuro, los jefes
de Estado sigan los consejos
de las autoridades sanitarias
de sus países.

Si eso hubiera sucedi
do en los últimos dos años,
habríamos salvado muchas
millones de vidas.
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Premios tras el colapso
El año pasado, un tramo de la
estructura de la Línea 12 del
Metro de la Ciudad se de
rrumbó entre las estaciones
Olivos y Tezonco, en ambas
direcciones. Parte de la es
tructura fracturada y una for
mación que viajaba en direc
ción a la terminal de Tláhuac
se desplomaron a nivel calle
e impactaron en vehículos
que circulaban por la zona,
entre ellos un microbús con
pasajeros y varias unidades
de taxi de la base que se ubi
ca frente al Walmart Tláhuac.

De inmediato, llegaron
al lugar 22 ambulancias del
ERUM, 08 de CRUM, 10
de Cruz Roja, y personal de
Bomberos para atender la
emergencia Se habilitaron
los Hospitales General de
Tláhuac y General de Iztapa
lapa para recibir a las perso
nas afectadas. El saldo triste
de todo esto fueron 26 muer
tos y 103 heridos. A partir de
allí, se dio inicio a peritajes,
compensaciones, demandas
y acusaciones de homicidio.

De hecho, el peritaje de

la Fiscalía General de Jus
ticia (FGJ) terminó en una
denuncia contra los ex fun
cionarios encargados de la
construcción por los delitos
de homicidio, lesiones y da
ño a la propiedad en contra
de personas físicas. Según
la investigación oficial, las
principales fallas fueron las
"deficiencias" en la coloca
ción de pernos y el diseño
de la estructura en el tramo
ubicado entre las estaciones
Olivos y San Lorenzo (un
peritaje independiente en
cargada por el Gobierno de
Ciudad de México a la em
presa noruega DNV arrojó
similares conclusiones).

LA IZQUIERDA PERFECTA
Un año después de esta tra
gedia, la ex directora del
Sistema de Transporte Co
lectivo (durante la trage
dia), Florencia Serranía, fue
nombrada integrante del
Comité Externo de Evalua
ciones del Centro de Inge
niería y Desarrollo Indus
trial (Cidesi), institución
del Sistema de Centros del
Consejo Nacional de Cien

cia y Tecnología (Conacyt).
Su nombramiento fue di
fundido un día antes de que
se cumpliera el primer ani
versario del colapso de la
Línea 12 del Metro, y cuyo
organismo estaba a caigo
precisamente de esta fun
cionaría. El comunicado del
Cidesi afirma que: "Por ta
les motivos, me es grato ex
tenderle su nombramien
to aprobado por la Junta de
Gobierno del Cidesi, para
formar parte de este Comité
Externo de Evaluación, con
carácter honorífico; con la
seguridad de que su partici
pación enriquecerá el pro
ceso evaluatorio del Cidesi.

Después del desplo
me del tramo de la Línea

12, Serranía recibió críti
cas sobre su gestión al pun
to que la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, la re
emplazó por Guillermo Cal
derón al frente del Metro.
La Mandataria soltó lastre
cuando se desató la tormen
ta judicial: a) el Sindicato
Mexicano de Trabajadores
del Metro interpuso una de
nuncia ante la Fiscalía de la

Ciudad por homicidio cul
poso, actos de corrupción y
por lesiones; b) integrantes
del colectivo Por la Seguri
dad del Metro acusaron por
los delitos de homicidio y
daños al transporte a la ex
funcionaría ante la Fiscalía
por su presunta responsabi
lidad en el colapso, c) y por
último, la propia Fiscalía
la acusó ante un juez prác
ticamente por los mismos
cargos anteriores.

Probablemente sea ino
cente, pero son demasiadas
carpetas de investigación
abiertas como para darle
nombramientos "honorífi
cos" y menos en el aniversa
rio de una tragedia con tan
tas víctimas. La izquierda
en el Gobierno comienza a
parecerse a viejos partidos
(que parecían superados)
con funcionarios "incombus
tibles" que sin importar lo
que hicieran eran promovi
dos, premiados y sostenidos
políticamente casi como un
acto de poder (y soberbia).

Ya ni siquiera es un pro
blema de inocencias, sino de
simple decoro.
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Jean Cusset, ateo con excepción
de las veces que sufre, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
como siempre  y continuó:
Yo creo en la oración. La oración

es el lenguaje de la fe, y la fe es una fuerza
poderosa. Todos deberíamos aprender
a orar, así como de niños aprendimos
a hablar. Orar es elevarse; el que no ora
permanece atado a la tierra.

Contempló su copa Jean Cusset
y prosiguió:

Pienso, sin embargo, que a la oración
debe seguir el bien. Para que la oración
adquiera todo su valor ha de estar seguida
de las buenas obras. Para que llegue
al cielo hemos de ponerle una escalera
de bondad. Ora y visita a un enfermo.
Ora y da limosna a un pobre. Ora y
acompaña a alguien que está solo.
Ora y ten un gesto amable para tu vecino,
para tu amigo, para tu compañero
de trabajo. Sólo así tu oración será
más que palabras.

Eso dijo Jean Cusset, y dio el último
sorbo a su martini. Con dos aceitunas,
como siempre.

/Hasta mañana!...
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La gira
Ella le dijo a él: "Estoy educada a

la antigua, y tengo pruritos de
decencia Quiero que lo haga

mos con la luz apagada". "Está bien
accedió él. Entonces déjame cerrar
la puerta del coche"... Don Chinguetas
y doña Macalota estaban viendo jun
tos una serie. En los primeros 124 epi
sodios el joven protagonista se dedicó
a cortejar a la muchacha En el epi
sodio 125 ella le correspondió por fin.
Entonces él la besó con pasión ardo
rosa Doña Macalota le dijo a su ma
rido en tono de reproche: "Tú nunca
me besas así". Replicó don Chingue
tas: "A él le pagan"... Nada sé de re
laciones internacionales. Igualmente,
lo ignoro todo acerca de relaciones
nacionales. Y a los 57 años de casado
apenas estoy empezando a aprender
algo sobre relaciones domésticas. Al
canzo a entender, sin embalo, que
la visita del Presidente.de una nación
a otra es ocasión festiva, de músicas,
desfiles, banderitas, cordiales ágapes,
discursos laudatorios de ida y vuel
ta y ceremonias de tú me condecoras
para condecorarte luego yo. Motivo
de pesar fue para Cuba la explosión
del Hotel Saratoga, con su trágica y
dolorosa secuela de muertos y des
aparecidos. En ese contexto, la visita
de AMLO a la Isla pareció poco opor

tuna La gira de López Obrador por
países pequeños se hizo para hacer
lo sentir grande En el caso de Cuba,
hay que decirlo con paladina claridad,
nuestro país usó a la Isla durante mu
chos años, sobre todo los de la Guerra
Fría, como una especie de fantasma
para poner temor en Estados Unidos.
Las muestras de amistad de Méxi
co a La Habana tenían un propósito:
suscitar la inquietud de nuestro ve
cino del norte ante la posibilidad de
que el comunismo soviético cobrara
influencia entre los mexicanos y su
gobierno. Esos habilidosos escarceos
hacían que la cornucopia del Tío Sam
se volcara sobre nuestro país en ayu
das económicas y generosas dádivas.
Ahora, derrumbada la URSS y conso
lidado el poderío yanqui, tal ardid no
asusta ya al gobierno americano, que
debe haber visto la visita de AMLO a
Cuba con más curiosidad que preocu
pación. En un solo sentido esa visita
tendrá un final feliz: López Obrador
sí pudo salir de Cuba, a diferencia de
cientos de miles de cubanos que quie
ren escapar de la opresión en que vi
ven, y no pueden. Espero que el tabas
queño no haya mencionado en la Isla
palabras como "libertad", "justicia" y
"democracia". Eso sería mentar la soga
en casa del ahorcado, igual que si vi

niera a México el mandatario de otra
nación y hablara aquí de la mentira, la
demagogia, el populismo, el caudillis
mo absolutista y la ineptitud al gober
nar... Don Gerolano, señor de muchos
años, casó con Flordelisia, joven mujer
sin conocimiento de la vida La noche
de las bodas, el valetudinario galán le
preguntó a su núbil desposada: "Di
me, linda ¿sabes lo que se hace en es
tas ocasiones?". "No respondió con
candidez la inocente doncella. No lo
sé". "Pues estamos arreglados suspi
ró don Gerolano, pesaroso. Tú no lo
sabes, y a mí ya se me olvidó"... Otra
noche de bodas me viene a la memo
ria la de Purito, muchacho honesto y
casto, con Ladinia, joven mujer que
sabía del mundo y de la vida más de
lo que supo Einstein acerca de la re
latividad. La noche nupcial él le dijo,
solemne y ceremonioso, a su sabidora
novia "Amor mío: en esta ocasión en
que nuestra unión de almas se vuel
ve unión de cuerpos, tengo un rega
lo invaluable para ti; algo que guardé
celosamente, como perla de gran pre
cio, para entregarlo a la mujer a quien
daría el dulcísimo título de esposa el
don de mi virginidad". "Te lo agradez
co mucho, Puri contestó Ladinia. Al
regreso de nuestra luna de miel yo te
compraré una corbata"... FIN.
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La recuperación ¿para qué?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador ha incre
mentado cuatro puntos su

populáridad y apoyo. Seis de cada
diez mexicanos aprecian un buen
desempeño. La fotografía de esta
encuesta de Datología de Grupo
Reforma muestra a un Presidente
sólido y con un jugoso bono político.

En el desglose vienen los ma
tices. El sustento principal de esa
fuerza está en el dinero otorgado a
distintos sectores mediante los pro
gramas sociales del gobierno. Eso,
como quiera verse, parece llegar a
la raíz. Ha permitido al Presidente
anclarse y generar la clientela sufi
ciente que por convicción, miedo o
esperanza seguirá alineada con la
política de subsidio popular.

Puede suponerse que la mayo
ría de esa adhesión es pasiva La
consulta de revocación de manda
to exhibió los resortes, las fuerzas y
los ánimos que moviliza el gobierno
y su partido. Si hay gente dispuesta
a defender esos beneficios.

El porcentaje de simpatía y em
patia popular con el Presidente es
de 62 por ciento. La cifra es simi
lar cuando se pregunta sobre los
programas sociales. 62 por ciento
los apoya

Donde comienza a diferenciar
se y a decantarse la consideración
sobre las acciones gubernamenta
les es esencialmente en dos: la vio
lencia e inseguridad y la situación
económica

El crecimiento de inquietud
por la inseguridad entre el 2021
y el 2022 es significativo. La gen

te tiene miedo, está preocupada y
reclama acciones. En ese espec
tro está la indignación por los fe
minicidios. Y por otro lado asoma
la inquietud por el desborde infla
cionario y la afectación económi
ca Ambos asuntos no han hecho
mella suficiente en la popularidad
presidencial. Pero no significa algo
intrascendente. Está ahí el germen
de un descontento ciudadano y de
un reclamo por acciones más efec
tivas del gobierno federal.

Tal parece que la inmensa pro
paganda desatada por el gobierno y
el propio Presidente alrededor de la
consulta de revocación de manda
to (que terminó en una ratificación)
tuvo un efecto considerable. Recolo
có al Presidente, reanimó a su parti
do, confrontó a los actores oposito
res y delineó los bandos. Conforme
los datos de la encuesta puede ob
servarse que hay una capitalización
del conflicto; la consulta resultó un
reto y un posicionamiento. La pos
terior votación de la reforma eléc
trica en la Cámara de Diputados fue
colocada hábilmente en los máige
nes del pleito capitalizable: los opo
sitores a la reforma eléctrica no son
mayoría pero sí tienen la fuerza su
ficiente para frenar los cambios im
pulsados por el gobierno.

La terminología de traidores es
rechazada por la respuesta ciuda
dana, según la encuesta de Reforma.
En ese marco, los excesos y disla
tes alrededor de la descalificación
política son reprobados y dañan la
imagen y fuerza presidencial y de
su partido.

Pero lo que llama la atención es
el bono político acumulado y cuál
es la estrategia para usarlo o con
frontarlo. El Presidente ha decidi
do recargarse en él hasta el exceso
con la confianza de que es un escu
do protector frente a los diferentes
reclamos sobre insuficiencias de la
política en materia económica y de
seguridad. La inflamación de las
consignas y de los llamados a con
frontar a los "traidores" suponen
una gran confianza en el apoyo po
pular. Pero hay un daño en el am
biente. La inoculación de tenden
cias que eluden el debate y apelan
a la simplificación. La oposición no
parece ver con claridad la tenden
cia El freno legislativo no es, o no
parece significar, un serio cambio
de rumbo o un daño central en la
lógica del gobierno. Pareciera que
el desgaste corre del lado de los an
tagonistas de AMLO que a pesar de
haber frenado la reforma eléctrica
lucen desdibujados y con dificulta
des territoriales en las contiendas
estatales por venir.

Puede ser un espejismo el res
paldo popular anclado en los bene
ficios sociales. La espiral de la vio
lencia y la presión económica des
dibuja y desarticula No está en el
emplazamiento penal y en la revan
cha política el mejor antídoto para
reproducir y fortalecer las adhesio
nes. No en un ambiente que impi
de el encuentro, el razonamiento,
el intercambio, el juicio. Ese bono
político puede ser palanca de otros
cambios y de otras formas de hacer
la política y los acuerdos en el país.
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Buenos o malos
Los gobiernos populistas
estimulan la polarización;
todo lo reducen a la lucha

entre el bien y el mal;
viven en permanente campaña
electoral. La intolerancia

y confrontación distraen
de los criterios pertinentes
para evaluar la efectividad
de un gobernante.

La siguiente elección
posiblemente terminará
en un plebiscito de facto,
entre la continuidad

de los buenos o el regreso
de los malos, pero al margen
de proyectos pertinentes
y realistas.

Luis Zarzosa Escobedo

Atizapán, Estado de México
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El ejemplo cubano
*El comunismo no funciona porque

a la gente le gusta tener cosas".

Frank Zappa

El presidente López Obrador
nunca ha tratado de ocultar su
admiración por el régimen co

munista cubano. Su hijo más joven, Je
sús Ernesto, se llama Jesús por el Naza
reno y Ernesto por el Che Guevara. El
25 de julio de 2021AMLO afirmó que
Cuba es un "ejemplo de resistencia". El
16 de septiembre añadió: "El pueblo de
Cuba merece el premio de la dignidad,
y esa isla debe ser considerada como la
nueva Numancia, por su ejemplo de re
sistencia, y pienso que por esa misma
razón debería ser declarada patrimo
nio de la humanidad". Al desfile de la
independencia invitó al presidente cu
bano, Miguel DíazCanel, no como tes
tigo, sino para pronunciar el discurso
principal. Ayer realizó una visita oficial
a Cuba, cuyo Presidente lo condecoró.

Lejos de ser un ejemplo, sin em
bargo, Cuba es una dictadura. El
Partido Comunista es el único legal.
Aunque el país tiene elecciones, con
candidatos únicos, solo permite la par
ticipación de los aprobados por la Co
misión de Candidatos. Como todas las
dictaduras, afirma que su legitimidad
procede de que está construyendo una
sociedad mejor. Se enorgullece en par
ticular de sus sistemas de educación y
salud. Sin embargo, entre el 11 y el 17
de julio de 2021 Cuba sufrió fuertes

manifestaciones por la escasez de ali
mentos y medicamentos, y por la falta
de libertades, pese a que protestar es
difícil por la dureza de la represión y
las sanciones. En marzo 127 manifes
tantes fueron sentenciados a entre seis
y 30 años de cárcel.

El gobierno cubano afirma que ha
erradicado la pobreza En2019 publicó
un informe a la Cepal señalando que
solo 6.8 por ciento de la población vi
vía en condiciones de precariedad. El
documento, empero, no utiliza la de
finición internacional de pobreza ex
trema de 1.90 dólares al día porque
dice que no procede en Cuba por los
servicios gratuitos de salud y educa
ción. El gobierno reporta los ingresos
promedio no en pesos cubanos sino en
dólares, pero a un tipo de cambio arti
ficial, el que tenía el peso convertible
cubano, CUC, de uno por dólar. El in
greso per cápita de ese informe es de
7,524 dólares al año, que a un tipo de
cambio de mercado equivaldría a 300
dólares (diariodecuba.com). Cuba es
en realidad uno de los países más po
bres del mundo.

Cuba es uno de los pocos países
que no reporta niveles de pobreza,
ni publica un índice de desigualdad
(GINI). Revela, sí, el salario mínimo,
2,100 pesos cubanos mensuales, 88
dólares o 1,821 pesos mexicanos, pero
no dice cuánta gente lo gana El por
tal es.statistacom utiliza una encuesta
en hogares para sugerir que el 70 por
ciento de las familias cubanas viven

con menos de 1.90 dólares diarios, o
sea, en pobreza extrema

El 'bloqueo" que el gobierno usa
como excusa no existe. Cuba comer
cia con muchos países, entre ellos Es
paña y México. Sí hay un embaigo de
la Unión Americana, que empezó en
1960 por expropiaciones sin indem
nización de empresas estadouniden
ses, pero uno supondría que después
de 60 años un gobierno eficaz habría
encontrado maneras alternas de cons
truir prosperidad. Lo curioso es que
hoy, pese al embargo, Estados Unidos
es el principal proveedor de alimen
tos a Cuba

Si la gente vota con los pies, co
mo decía Lenin, los cubanos lo hacen
pese a vivir en una isla La población
de Cuba es de 13.5 millones, pero vi
ven fuera 2 millones, principalmente
en Estados Unidos. Hoy ya no hay un
trato especial para los cubanos que lle
gan a la Unión Americana, pero son el
segundo grupo nacional que trata de
entrar ilegalmenté por la frontera con
México. Huyen del paraíso socialista
para ingresar a la Meca del capitalis
mo. ¿Habrá alguien que se lo explique
al presidente López Obrador?

• EMBARGO
Coincido con AMLO: Estados Unidos
debe suspender el embargo comercial
a Cuba, porque solo ha servido para
apuntalar la dictadura El comercio
libre hará libres a los cubanos.
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Senadores pedirán cuentas de
operaciones en el AICM
::::: La saturación de las operaciones aeropor
tuarias en la Ciudad de México es cada vez
más evidente, y entre los muchos afectados

se encuentran los senadores

que habitualmente viajan
los fines de semana a sus
estados. Así que ahora que
les toca vivir, como cual
quier otro ciudadano, nos
dicen que solicitarán en la
sesión de la Comisión Per
manente del próximo miér

El AICM, coles que comparezcan los
saturado responsables del tema aero

náutico en la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes, en especial ahora que la seguridad de las
operaciones se encuentra cuestionada.

Viandas, ron y medicinas en la
gira a Cuba
::::: Antes de concluir su primera visita oficial
de trabajo a Cuba y su primera gira interna
cional a Centroamérica y el Caribe, el presi

dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y su comitiva
disfrutaron de una comida
en honor del mandatario
mexicano que ofreció su
homólogo cubano, Miguel
DíazCanel Bermúdez.
Variadas fueron las viandas

del menú, como aperitivo
AMLO y ron y al final los infaltables
DíazCanel puros que han hecho famo

sa a la Isla. Nos comentan

que el ánimo de la reunión no pudo ser mejor
y que al presidente López Obrador se le ob
servó muy contento, pues además de degus
tar la cocina cubana el mandatario dejó abier
ta la posibilidad de que México compre a la
isla medicamentos para el sector salud.

Hijo de Maki Ortiz se suma a
Américo Villarreal
::::: A menos de un mes de la elección, la cam
paña del candidato de Morena a la gubernatu
ra de Tamaulipas, Américo Villarreal. sumó

un apoyo clave. Nos comen
| tan que, con la llegada del
1 alcalde de Reynosa, Carlos
2 Peña Ortiz, al proyecto de
I Villárreal no sólo apuntala la
| campaña de don Américo,

sino que, nos hacen ver, se
envja una contundente se
ñal de unidad pues el alcal

Américo de Peña Ortiz es hijo de la
Villarreal senadora Maki Ortiz, quien

le disputó a Villarreal la
candidatura de Morena a la gubernatura.

Afina el PAN su reforma política
::::: El PAN, nos aseguran, será el primero de
los tres partidos de Va por México que presen
tará su contrarreforma electoral que, de entra
da, contendrá los seis puntos que ya adelanta
ron el pasado 3 de mayo, que son segunda
vuelta electoral, eliminar la sobrerrepresenta
ción en San Lázaro, tener elecciones primarias
organizadas por el INE, sanciones graves a
quienes usen electoralmente los programas so
ciales, la nulidad electoral en casos donde par
ticipe la delincuencia organizada, y la regula
ción de las conferencias mañaneras en tiempos
electorales. Los panistas presentarán hoy el se
gundo avance de su reforma, que se espera sea
presentada por completo en los próximos días.
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En pausa, vacunación contra
Covid en la cdmx
::::: Nos cuentan que el Gobierno de la Ciudad
de México aún no tiene fecha para arrancar
con la vacunación contra Covid19 para los
  menores de 12 años en ade

is lante, dado que los lotes del
| biológico Pfizer todavía no
¿ están listos. Nos aseguran
| que mientras las vacunas es
I tán listas, la Dirección Gene

ral de Gobierno Digital de la
Agencia Digital de Innova

 ción Pública (ADIP), a cargo
Eduardo Clark de Eduardo Clark García,
Garría organiza la articulación de ]

logística de las sedes en las
que aplicará la vacuna a todos los menores
que cumplan los requisitos. También nos ha
cen ver que, a diferencia de lo que ocurría en
semanas anteriores con el empujón que die
ron para inocular a un millón de rezagados de
tercera dosis, el proceso de vacunación no ten
drá espacio esta semana, incluso, para aque
llos que busquen una dosis de refüerzo o la
cuarta aplicación para adultos mayores.

Fecha: 09/05/2022

Página: 15

Area cm2: 195

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 20,533

Página 3 de 12



Aires de 2024 llegan al PRI 1
::::: Le platicamos que durante la toma de
protesta de la diputada local priista Maxta
González Carrillo, como líder de la Red de

Jóvenes por México en la
I »| capital, estuvo presente el

| alcalde de Cuajimalpa, el
a T 3 también priista Adrián Ru

11 bal cava, quien al momento
de dar su discurso y decir

J < que de joven tocó muchas
' /jm puertas y tampoco lo toma
k Mil ban en cuenta, nos dicen, se
Adrián escucharon los gritos de
Rubalcava "¡jefe de Gobierno!, ¡jefe de

Gobierno!" en el auditorio
Plutarco Elias Calles, ubicado en el CEN del
tricolor. En respuesta, el experredista aseguró
que los tricolores van por la capital del país y
por la Presidencia de la República Así que la
contienda por 2024 aún parece lejana, pero
todos se siguen moviendo.

intensifican operativos en
transporte en Tlalnepantla
::::: Luego del asalto violento en el que ladro
nes balearon al chofer de un autobús de pa
sajeros en Periférico Norte, a la altura de La

go de Guadalupe, nos deta
llan que en el municipio de
Tlalnepantla, el comisario
de Seguridad Pública, Ar
turo Centeno Cano, in
tensificó los operativos de
vigilancia en rutas críticas,
pero sobre todo, se imple
mentó el uso de personal

Arturo encubierto para hacer fren
Centeno Cano te a los asaltos. Por ello, en

la última semana, se logró
la detención de tres sujetos que asaltaron
pasajeros tanto en la autopista MéxicoPa
chuca, como en la autopista MéxicoQueré
taro. Nos aseguran que esta estrategia se
mantendrá. Ojalá tenga buenos resultados.
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KIOSKO

Monreal y la guerra de las galaxias
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que quien
acumula tropezón tras tropezón es el gober
nador David Monreal (Morena). Aparte de la
violencia que impera en la entidad, desde el

pasado miércoles las pobla
ciones del semidesierto tra
taron de alertarlo con de
sesperación sobre un terri
ble incendio que consumía
grandes hectáreas de esa re
gión, sobre todo a través de
redes sociales, donde el go
bernador prefirió centrar su
atención en el Día Mundial
de Star Wars, publicando
una imagen donde trató de

fusionar la frase irónica de la saga: "Que la
fuerza te acompañe" por el modismo zacate
cano: "Que el bien mucho los acompañe". To
tal, nos platican, después de numerosos recla
mos apenas ayer el góber anunció que envió a
80 personas para combatir el incendio, que ya
ha acabado con vegetación y animales endé
micos. ¡Qué tal!

David
Monreal

De xenofobia y otros males
::::: En Chiapas, nos cuentan, las alertas se
han encendido por la actitud de algunas au
toridades locales y miembros de la clase em
presarial, que han tomado una actitud de

odio e incluso xenofobia
contra el activista Irineo
Mújica, al considerar que
es el "organizador" de las
caravanas de migrantes que
salen desde Tapachula.
Aunque por ahora don Iri
neo, quien también tiene la
nacionalidad estadouniden
se, no ha contestado ante
las constantes acusaciones
que le lanzan sus detracto

res, principalmente en una ciudad como Ta
pachula, nos dicen que activistas e incluso
políticos en desacuerdo comienzan a poner el
tema sobre la mesa, para evidenciar que cual
quier discurso de odio no es un tema menor.

Irineo
Mújica
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La prueba de fuego para el PAN
::::: Nos cuentan que en Reynosa, Tamauli
pas, el que ya vaticinó que el Partido Acción
Nacional va en alianza para las elecciones
de 2024 es el presidente estatal albiazul y di

putado local, Luis René
Cantú. Según nos dicen, El
Cachorro, como se le cono
ce, aseguró además que ya
hasta tienen al perfil idó
neo para llegar a la Presi
dencia de la República y se
trata de nada más y nada
menos que el actual gober
nador de Tamaulipas,
Francisco Javier García
Cabeza de Vaca. Así las

cosas, nos dicen, con los panistas que con
fían en que la unión hará la fuerza, pero aún
no han contemplado que la prueba de fuego
la tendrán en las elecciones de junio próxi
mo, donde se elegirá al siguente gobernador
del estado y en la que los panistas van en
coalición con el PRI y el PRD, buscando
vencer a un contrincante para nada fácil.

Luis René
Cantú

Un góber... ¿bebé?
::::: Nos platican que el gobernador de Yuca
tán, Mauricio Vila (PAN), empezó la semana
de buen humor, o al menos eso se notó en
sus redes sociales, donde orgulloso compartió
una foto de su visita a una comunidad de la
entidad, donde lo recibieron con un letrero
donde lo llaman "Vila bebé", con el que posó
orgulloso. Según nos detallan, don Maurició
explicó en sus redes que "había escuchado de
lejos" que así le decían; no obstante, esta vez
lo comprobaba y "si les gusta a ustedes decir
me así, me gusta a mí también", lo cual desa
tó todo tipo de comentarios jocosos. Cosas de
la política, donde el buen humor a veces cabe
también.
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Los 543 grupos armados
En la narrativa de las au

toridades estadouni
denses, adoptada en

buena medida por sus contra
partes mexicanas, la delin
cuenciaoiganizadaennuestro
país es un asunto de grandes
estructuras criminales, dedi
cadas en lo fundamental al trá
fico internacional de drogas.
La realidad en el terreno es

mucho más compleja Al pen
sar en el crimen organizado,
es más útil imaginar una hi
dra que un dragón. Más que
espacio de jerarquías prusia
nas, es un ecosistema de ex
traordinaria diversidad que
incluye una multiplicidad de
actividades ilícitas, un mun
danal de actores y una infini
dad de formas de operación.
Esa complejidad está muy

bien descrita en un reporte del
International Crisis Group
(ICG), organismo no guberna
mental dedicado al análisis de
conflictos armados y la cons
trucción de alternativas para la
paz (https://bitly/3N0NM6k).
Liderado por Falko Ernst
—una de las personas que me
jor entiende las dinámicas de
la violencia grupal en Méxi
co— el equipo del ICG consul
tó una multiplicidad de fuen
tes, incluyendo medios no tra
dicionales (los llamados nar
coblogs, por ejemplo), para
construir un inventario de

grupos armados que operaron
en el país entre 2009 y 2020.

Mediante ese procedi
miento, ubicaron a 543 gru
pos armados distintos que
operaron en algún punto del
territorio durante ese periodo.
No todos al mismo tiempo,
valga la aclaración. Sin em
bargo, el número de grupos
activos fue creciendo a lo lar
go de la década, pasando de 76
en 2010 a 205 en 2020.

No todos esos grupos son
iguales. Algunos son organiza
ciones de relativo gran calado,
dedicadas al tráfico internacio
nal de drogas e identificadas
por autoridades de Estados
Unidos. Otras, la gran mayoría,
son células mucho más peque
ñas, a veces alineadas de ma
nera imperfecta e inconstante
con grupos más grandes u ope
rando en alianzas inestables
con otras bandas pequeñas.
Muchos de estos grupos

medianos o pequeños son
fragmentos de organizacio
nes más grandes. El equipo de
ICG identificó 107 bandas que
pueden trazar su linaje a ban
das de mayor tamaño. Hay,
por ejemplo, un subconjunto
importante de bandas que tie
nen su origen en los Zetas.
Incluso, hay algunos gru

pos que no tienen clara de
riva criminal y que operan

como atodefensas u organi
zacions con fines abierta

mentqx>líticos.
La iagmentación ha veni

do acmpañada de una cre
cienteliversificación de ingre
sos crhinales: muchos de es

tos groos no participan en el
narcotáfico, pero sí en una
multipcidad de actividades
preda>rias (secuestro, extor
sión, obo de combustible,
etc.). ^ la par, ha habido una
dispeiióngeográfica del fenó
meno En 20092010, estos
grupo armados operaban en
el 11 pr ciento de los munici
pios. ¡hra 20192020, llegaban
al 29 pr ciento del total.
Má grupos en más lugares

involurados en más activida
des il^ales se ha traducido en
más ciencia letal. El equipo de
ICG econtró una clara corre

laciórentre el número de gru
pos anados operando en un
munitpio y la tasa de homici
dio pe 100 mil habitantes.
Est' paisaje de intensa

fragmntación obliga a re
pense algunas de las premi
sas dtnuestra política de se
guridd. En específico, poner
el énfeis en la captura de ca
becills de grupos criminales
se vuwe no solo insostenible
(hay emasiados blancos en
demaiados grupos), sino
contrproducente: solo con
duce . más fragmentación.
En>u lugar, ICG recomien

da la pesta en marcha de po
líticasregionales de pacifica
ción ae prioricen la persecu
ción e los grupos más violen
tos y, lediante una combina
ción e zanahorias y garrotes,
reduzatensionesylleveapro
cesosle desarme y desmovi
lizado de actores armados.

Nc»s mal lugar para em
pezaa imaginar una alter
nativ. •

Muchos de estos grupos onfragmen
tos de organizaciones ntús grandes.
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Que nadie se sorprenda:
AMLO y su lucha de poder
En las últimas semanas

personajes que han vis
to en privado al pre

sidente López Obrador y
los ha recibido en su des

pacho de Palacio Nacio
nal, comentan con cierta
preocupación una frase que
repite dentro de su plática el
mandatario: "Esto es la

por el poder, que nadie se sor
prenda de que yo haga cual
quier cosa que tenga que hacer
para mantener el poder".
La frase presidencial en el

contexto de su cuarto año de

gobierno confirma la radica
lización cada vez más eviden
te de los estilos de gobernar
del mandatario y de las pro
puestas, iniciativas y acciones
de su 4T. Y coincide con lo que
el pasado 23 de marzo, anun
ció en su conferencia, cuando
habló de "una revolución no

violenta" en marchay advirtió
a sus críticos y opositores: "Lo
mejor de esto es lo peor que se
va a poner".
En esa lógica es que el pre

sidente ha dicho en estos
días que en el 2024 "les va
mos a ganar por paliza",
mientras pone a girar a sus
"corcholatas", Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum
y Adán Augusto López. Tam
bién en esa misma lógica el
presidente, que construyó
un aeropuerto como el AIFA
por capricho y contra todas
las recomendaciones técni

cas y de aviación, hoy declara
un nuevo criterio de "satura

ción" en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de Mé

xico para permitir sólo 50
vuelos por hora y no 60, y
obligar así a que aerolíneas y
pasajeros utilicen su lejano e

inaccesible aeropuerto.
Igual que le ordenó al Ejér

cito empezar a talar la selva
maya y arrasar todo a su paso
para cambiar el trazo original
del Tramo 5 del Tren Maya
sin contar con los estudios de

impacto ambiental.
En la advertencia maquia

vélica del presidente, de que
"el fin justifica los medios" y él
hará 'lo que tenga que hacer
para mantener el poder", se
puede incluir también la es
trategia para dinamitar y de
sacreditar al ENE y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación, con un intento
de Reforma Política.

Y como de entrada la opo
sición ya le dijo que no va con

su reforma electoral, el pre
sidente se prepara, con ese
mismo talante autoritario y
maquiavélico para intensifi
car su campaña de ataques y
desprestigio al INE y a los
magistrados electorales.
Lo más grave que puede

ocurrir, en esa prioridad que
ya ha marcado el presidente
como su principal objetivo de
aquí al final de su sexenio, es
que en su frase de "hacer lo
que se tenga que hacer", esté
incluido un eventual desco
nocimiento de las autorida

des electorales y con él de un
resultado de la elección pre
sidencial de 2024 si es que és
te no favorece a su partido.

Aunque ese escenario
hoy se ve poco probable
no el discurso de "frau
de" que es una constante
en AMLO si no la posi
ble derrota de Morena

en la presidencia, lo
más peligroso que po
dría ocurrirle al país y
a su ya de por sí torpe
deada democracia, es
que el hombre que una
vez bloqueó el Paseo de la

Reforma por varios meses y
se proclamó "presidente le
gítimo", volviera a gritar
"¡fraude!" en una elección
presidencial y volviera a agi
tar a las masas que hoy, a di
ferencia de aquel lejano
2006, sí lo seguirían sin pen
sarlo a un movimiento de

protesta que pondría en ries
go la estabilidad y legalidad
del sistema político y demo
crático en la República.
Así que esperemos que en

esa frase que está repitiendo el
presidente a quienes conver
san con él en privado de que
"nadie se sorprenda" y que
hará 'lo que tenga que hacer
para mantener el poder", no
esté incluida una ruptura del
orden constitucional y legal
que abriría una puerta tan im
predecible como peligrosa,
que tendría punto de apertu
ra, pero difícilmente tendría
un buen cierre. •

@SCarciaSoto

que repite en su plática.
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La Suprema Corte de
Estados Unidos
y la puerta a una crisis
La democracia esta

dounidense vive un
momento de relativa

calma antes de una tormen

ta. La prueba está en la sacu
dida inédita que ocurrió a
principios de semana, con la
publicación de un proyecto
de decisión de la mayoría de
la Suprema Corte estadouni
dense sobre el derecho fede
ral que tienen las mujeres es
tadounidenses a decidir so
bre la interrupción del em
barazo. Alguien en la estruc
tura de la Corte, probable
mente uno de los miembros

del equipo de alguno de los
magistrados, filtró el docu
mento a la organización pe
riodística "Político", que lo
publicó sin chistar.
La intención que revela el

proyecto de decisión, escrito
por el muy conservador ma
gistrado Samuel Alito, puede
establecer un parteaguas po
lítico y social en Estados Uni
dos. En la sustancia, y de
concretarse finalmente co
mo la sentencia de la Corte
en los próximos meses, la
idea de Alito devolvería a los

estados la capacidad de esta
blecer sus normas sobre el

aborto. ¿Qué implicaciones

supone? Para empezar: en
más de una quinta parte de
las entidades de Estados

Unidos, ya abiertamente
hostiles a la interrupción del
embarazo, el aborto sería
plenamente ilegal. En varias
más, la oposición sería casi
absoluta, incluido el enorme
estado de Texas. Otros esta
dos, como Luisiana, ya pla
nean legislación medieval.
No se necesita ser un ge

nio para imaginar lo que va a
ocurrir después. Los abortos
no van a disminuir, lo que se
verá minado severa y dramá
ticamente es la salud y segu
ridad de las mujeres en Es
tados Unidos.
Para el movimiento conser

vador, el proyecto de decisión
publicado es un sueño hecho
realidad. Desde la decisión

Roe vs Wade, que estableció
en 1973 el derecho a la inte
rrupción del embarazo, buena
parte de la lucha de los con
servadores en la arena política
y judicial se encaminó exacta
mente rumbo a una decisión

como la que ha perfilado aho
ra la Suprema Corte,dondelos
conservadores tienen una

mayoría abrumadora de seis
contra tres, gracias a Donald
Trump. Parece increíble, pero

es cierto: en la guerra cultural

e ideológica que ha terminado
por dominar el panorama po
lítico en Estados Unidos, no
ha habido tema más impor
tante que el aborto.
El problema para los con

servadores es que la decisión
de la Suprema Corte podrá
ser legal y legítima, pero
también es eminentemente
antidemocrática. En encues

ta tras encuesta, una mayo
ría muy clara de estadouni
denses respalda la legalidad
de la interrupción del emba
razo. El número entre las
mujeres es abrumador: ocho
de cada 10, de acuerdo con
Gallup. Al elegir el camino
opuesto a la voluntad popu
lar, el Tribunal Supremo ac
túa de manera autoritaria en

un asunto que afectará, en el
sentido más literal imagina
ble, la vida de millones de
mujeres.
En los próximos años, el

riesgo de una deriva autorita
ria aún más grave, que conti
núe dando la espalda a la vo
luntad de las mayorías en te
mas como este, será todavía
más grande. Dada la confor

mación del Congresoylos ma
pas distritales, además de fac

tores políticos como la impo
pularidad de Biden, es entera
mente posible que el partido
republicano domine los tres
poderes a partir de 2024.
Con el control de la presi

dencia, el Senado y la Cáma
ra de Representantes con
mayorías republicanas y la
Suprema Corte convertida
en un brazo de acción polí
tica, ¿qué detendrá al movi
miento conservador para,
por ejemplo, establecer una
ley que prohiba, ya de mane
ra federal, el aborto?
En la embriaguez del po

der sin riendas, es difícil pro
nosticar contención. Y en

tonces la pregunta es obliga
da: ¿cómo reaccionará la ma
yoría al ver desaparecer de
rechos conquistados hace
décadas y respaldados por la
mayor parte de los estadou
nidenses ahora? El escenario
es la polarización, la con
frontación y cosas peores.
Ese es el futuro que perfila el
documento publicado esta
semana. •
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La tragedia anunciada
Brandon Giovanni

Hernández Tapia
tenía 12 años. Mu

rió, al lado de otras 25
personas, en la estación
Olivos del Metro, el 3 de
mayo de 2021.
El vagón en que viajaba

cayó desde una altura de
12 metros.

Su madre, Marisol Ta
pia, lo identificó en el an
fiteatro de la Fiscalía de Izta
palapa, después de un día
buscarlo en vano.

Un funcionario del gobier
no capitalino buscó días des
pués a Marisol en su domici
lio y le dio 10 mil pesos como
apoyo para gastos funerarios.
Al día siguiente, le llevó un
cheque por 40 mil. Quería
que la madre de Brandon fir
mara un acuerdo de repara
ción del daño.

El funcionario aquel prome
tió que habría justicia Pero ella
nunca más lo volvió a ver.

Relatalaperiodistalcela La
gunas que muchas personas
que sobrevivieron esa noche
fúeron atendidas por paramé
dicos, que luego los mandaron
a sus casas. Se les vio aturdidas

por las calles, pero no ingresa
ron en la lista de afectados.
Más tarde, cuando intentaron
reclamar algún apoyo sicoló
gico, a consecuencia de mie
dos nocturnos, episodios de
ansiedad e insomnio, sencilla
mente se les rechazó.

Esa noche, la jefa de go
bierno Claudia Sheinbaum

prometió que habría una in
vestigación a fondo. La sena
dora de Morena Margarita
Valdez no esperó investiga
ción alguna. Dijo que había
gente perversa, "que en un
descuido van y le mueven a la
ballena para que caiga". El

Brandon Giovanni

Hernández Tapia
tenía 12 años. Mu

rió, al lado de otras 25
personas, en la estación
Olivos del Metro, el 3 de
mayo de 2021.
El vagón en que viajaba

cayó desde una altura de
12 metros.
Su madre, Marisol Ta

pia, lo identificó en el an
fiteatro de la Fiscalía de Izta

palapa, después de un día de
buscarlo en vano.

Un funcionario del gobier
no capitalino buscó días des
pués a Marisol en su domici
lio y le dio 10 mil pesos como
apoyo para gastos funerarios.
Al día siguiente, le llevó un
cheque por 40 mil. Quería
que la madre de Brandon fir
mara un acuerdo de repara
ción del daño.

El funcionario aquel prome
tió que habría justicia Pero ella
nunca más lo volvió a ver.

Relatalaperiodistalcela La
gunas que muchas personas
que sobrevivieron esa noche
fúeron atendidas por paramé
dicos, que luego los mandaron
a sus casas. Se les vio aturdidas

por las calles, pero no ingresa
ron en la lista de afectados.
Más tarde, cuando intentaron
reclamar algún apoyo sicoló
gico, a consecuencia de mie
dos nocturnos, episodios de
ansiedad e insomnio, sencilla
mente se les rechazó.

Esa noche, la jefa de go
bierno Claudia Sheinbaum

prometió que habría una in
vestigación a fondo. La sena
dora de Morena Margarita
Valdez no esperó investiga
ción alguna. Dijo que había
gente perversa, "que en un
descuido van y le mueven a la
ballena para que caiga". El

presidente López Obrador no
estuvo ahí esa noche, ni nun
ca. "No es ese mi estilo", dijo.
Para él, visitar zonas de trage
dia era "irse a tomar fotos".
"Al carajo este estilo demagó
gico e hipócrita", agregó.
Como se sabe, el gobierno

capitalinocontratóala empresa
nomega DNV para que realiza
ra un peritaje extemo que ex
plicara las causas de la tragedia.
Sheinbaum alabó en una con
ferencia a DNV, y su larga tra
yectoria de éxitos mundiales.
DNV entregó dos peritajes

preliminares, que señalaban a
las firmas constructorasycuyas
conclusiones apuntaban tam
bién al gobierno de Ebrard
La semana pasada el tercer

peritaje fue rechazado por
Sheinbaum bajo el argumento
de que sus conclusiones eran

tendenciosas y ayudaban a la
oposición. La firma noruega
füe amenazada en caso de que

se hicieran públicas sus con
clusiones. La verdad fue nue
vamente secuestrada por

quienes dicen tener un invio
lable pacto con esta.

Desde el día de la tragedia
se revivió en los medios la
cronología del desastre: los

avisos de que algo andaba
mal en la Línea 12 fueron lan
zados, desde nueve años an

tes —concretamente desde
2012. En la cronología de es

tos hechos, que atraviesa los
gobiernos de Ebrard, Mi
guel Ángel Mancera y

Claudia Sheinbaum,
ocupa un lugar impor

¡tante el recorte presu
puesta! al Sistema de
Transporte Colectivo

durante el gobierno de
esta última.
En octubre de 2021, la

periodista Icela Lagunas
publicó un libro que me

parece poco atendido: "Lí
nea 12. Crónica de una trage
dia anunciada".

Volví a leerlo tras el re
chazo al peritaje por par

te de la jefa de gobierno. Es
uno de esos libros en los que
la simple enumeración de he

chos hace que la verdad se
asome: nueve años de defi
ciencias, apresuramientos,

corrupción, negligencias y
ocultamientos por parte del

grupo político que hoy go
bierna al país y en el que fi
guran dos de los más fuertes

candidatos presidenciables.
La conclusión, perfecta

mente documentada por La

gunas, es que el desastre se pu
do evitar, que pesaron más los

intereses políticos y económi
cos que la seguridad de los ciu
dadanos, que los que "no son

iguales" solo repartieron che
ques a cambio de "perdón":

que a la fecha no existen res
ponsables, y mucho menos,
esperanza de justicia.Tenemos solo 26 muertos.
Y también, a dos precandida

Sheinbaum bajo el argumento
de que sus conclusiones eran
tendenciosas y ayudaban a la
oposición. La firma noruega
füe amenazada en caso de que
se hicieran públicas sus con
clusiones. La verdad fue nue

vamente secuestrada por
quienes dicen tener un invio
lable pacto con esta.
Desde el día de la tragedia

se revivió en los medios la

cronología del desastre: los
avisos de que algo andaba
mal en la Línea 12 fueron lan
zados, desde nueve años an
tes —concretamente desde

2012. En la cronología de es
tos hechos, que atraviesa los
gobiernos de Ebrard, Mi
guel Ángel Mancera y
Claudia Sheinbaum,
ocupa un lugar impor
¡tante el recorte presu
puesta! al Sistema de
Transporte Colectivo
durante el gobierno de
esta última.
En octubre de 2021, la

periodista Icela Lagunas
publicó un libro que me

parece poco atendido: "Lí
nea 12. Crónica de una trage
dia anunciada".

Volví a leerlo tras el re
chazo al peritaje por par

te de la jefa de gobierno. Es
de esos libros en los que

simple enumeración de he
hace que la verdad se

asome: nueve años de defi
ciencias, apresuramientos,
corrupción, negligencias y
ocultamientos por parte del
grupo político que hoy go
bierna al país y en el que fi
guran dos de los más fuertes
candidatos presidenciables.
La conclusión, perfecta

mente documentada por La
gunas, es que el desastre se pu

evitar, que pesaron más los
intereses políticos y económi
cos que la seguridad de los ciu
dadanos, que los que "no son
iguales" solo repartieron che
ques a cambio de "perdón":
que a la fecha no existen res
ponsables, y mucho menos,
esperanza de justicia.
Tenemos solo 26 muertos.

Y también, a dos precandida
tos presidenciales. •

Sheinbaum bajo el argumento
de que sus conclusiones eran
tendenciosas y ayudaban a la
oposición. La firma noruega
füe amenazada en caso de que
se hicieran públicas sus con
clusiones. La verdad fue nue
vamente secuestrada por
quienes dicen tener un invio
lable pacto con esta.
Desde el día de la tragedia

se revivió en los medios la

cronología del desastre: los
avisos de que algo andaba
mal en la Línea 12 fueron lan
zados, desde nueve años an
tes —concretamente desde

2012. En la cronología de es
tos hechos, que atraviesa los
gobiernos de Ebrard, Mi
guel Ángel Mancera y
Claudia Sheinbaum,
ocupa un lugar impor
¡tante el recorte presu
puesta! al Sistema de
Transporte Colectivo
durante el gobierno de
esta última.
En octubre de 2021, la

periodista Icela Lagunas
publicó un libro que me

parece poco atendido: "Lí
nea 12. Crónica de una trage
dia anunciada".

Volví a leerlo tras el re
chazo al peritaje por par

te de la jefa de gobierno. Es
uno de esos libros en los que
la simple enumeración de he
chos hace que la verdad se
asome: nueve años de defi
ciencias, apresuramientos,
corrupción, negligencias y
ocultamientos por parte del
grupo político que hoy go
bierna al país y en el que fi
guran dos de los más fuertes
candidatos presidenciables.
La conclusión, perfecta

mente documentada por La
gunas, es que el desastre se pu
do evitar, que pesaron más los
intereses políticos y económi
cos que la seguridad de los ciu
dadanos, que los que "no son
iguales" solo repartieron che
ques a cambio de "perdón":
que a la fecha no existen res
ponsables, y mucho menos,
esperanza de justicia.
Tenemos solo 26 muertos.

Y también, a dos precandida
tos presidenciales. •
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1 Errores mortales. La noticia dio la vuelta al mun
ido: la noche del sábado, dos aviones se acercaron

peligrosamente en la pista 05L del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, alrededor de la 01:56,
pues mientras uno se enfilaba a aterrizar otro tomaba la
misma pista iniciando despegue. Un vuelo venía de Ma
zatlán y la aeronave en tierra a Guatemala. Retirar de
la dirección de Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano a Víctor Manuel Hernández era obli
gado. La Asociación de Pilotos de México señaló varios
incidentes que involucran al Seneam. Cuentan que Her
nández y su equipo cercano se creían amos y señores
de la torre de control. Ni muertos ni heridos, pero ¿será
otra renuncia en la impunidad?, ¿cuál será la verdad de
lo que está sucediendo?, ¿lo llegaremos a saber?

2 Gigantes del área. Con el objetivo de impulsar la
•cooperación bilateral en materia de salud, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador y su homólo
go de Cuba, Miguel DíazCanel, firmaron un acuerdo
para que haya una estrecha colaboración entre la Se
cretaría de Salud y el Ministerio de Salud Pública de
Cuba. Previo a las firmas, ambos presidentes y sus res
pectivas comitivas sostuvieron una reunión en la que el
mandatario de la isla reconoció la visita de su homólogo
mexicano y agradeció el apoyo contra el bloqueo esta
dunidense. "Todos sus mensajes de aliento, en tiempos
tan difíciles para Cuba, llegan como muestra de energía
y bastión moral y ético de su gestión de gobierno", ex
presó DíazCanel. El México solidario en su mejor ver
sión. ¡Salud!

3 Fuentes de inspiración. Miguel HidalgoyCostilla
•y su proclama de justicia inspiran a la 4T, asegu

ró Zoé Robledo, director general del Instituto Mexica
no del Seguro Social. En representación del presidente
Andrés Manuel López Obrador, fue el orador princi

pal en el Acto Conmemorativo del CCLXIX Aniversario
del Natalicio del Padre de la Patria, que se realizó en la
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, en
Morelia. Robledo añadió que el legado del cura Hidalgo
acompañó a nuestro país en el momento más difícil que
se ha vivido en este siglo. Prueba de ello es que el jefe
del Ejecutivo decidió otorgar la Condecoración Miguel
Hidalgo a trabajadores de la salud que enfrentaron la
pandemia. Bienvenida inspiración de altura.

4 Semana complicada. Por añejos problemas de
•salud, que se agravaron tras ser internado en el

Penal de Apodaca, el exgobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez, será sometido a una colostomía, se
gún lo informó su abogado, Gabriel García. El litigan
te mencionó que estos problemas de salud los tiene El
Bronco desde hace 10 o 15 años; sin embargo, no se
atendió bien en el último tiempo por la carga de tra
bajo derivada de sus funciones. Incluso comentó que el
último año de su gestión tuvo mucho trabajo porque le
tocó hacer frente a la pandemia de covid19 y estar muy
pendiente del trabajo de los médicos. Y ahora paga los
platos rotos. Todos. Propios y ajenos.

5 Impartiendo clases. Los gobiernos del Partido Ac
•ción Nacional tendrán "un sello de garantía" que

cuenten con mínimas características que lo avalen
como un buen gobierno. El dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, estuvo en Durango, donde firmó un de
cálogo para que los presidentes municipales compar
tan sus experiencias exitosas a los candidatos al mismo
cargo y poner a andar una estrategia que les ha fun
cionado bien. El líder de los albiazules puntualizó que,
"por mucho, los gobiernos de Acción Nacional son me
jores, pese a que les han quitado recursos, citando como
ejemplo los de seguridad, uno de los rubros más impor
tantes". ¿Y ese decálogo se sigue puntualmente desde la
misma dirigencia del PAN? Sólo por saber.
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Se cuelgan 'Los
Chuchos' del PRD
capitalino
Lo que debió ser una fiesta por el aniversario 33 del naci
miento del PRD terminó desnudando la división interna del
partido, que luego de ser la opción más importante de la
izquierda mexicana, hoy no pasa por su mejor momento.

Cierto que, contra lo que muchos pensaban, el sol azteca
colmó la explanada del Monumento a la Revolución como
en los viejos tiempos, pero también exhibió quién es quién
en lo que queda de ese partido.

Está claro que fue el perredismo local quien convocó a la
mayoría de los asistentes. Y no porque el evento se realizó en
la Ciudad de México, sino porque la capital es lo único que
le queda a los amarillos después de las últimas elecciones.
Aunque la convocatoria estuvo a cargo de Nora Arias,

Karen Quiroga y Víctor Hugo Lobo, quienes quisieron
aprovechar el escenario fueron Los Chuchos, a los que ur
gía enviar a la alianza opositora el mensaje de que ellos son
quienes mueven los hilos.
El primero en hablar fue Jesús Zambrano, dirigente

nacional que se ha vendido como el que decide sobre las
alianzas del PRD con otros partidos, sobre todo rumbo a las
elecciones de 2024.

Pero el liderazgo de Zambrano es hueco, pues lo único
que tiene su partido para negociar la alianza es precisamente
lo poco que conserva en la CDMX,
y eso no está bajo su control.

Los Chuchos quieren posicio
nar al diputado Luis Espinosa
Cházaro, coordinador del PRD
en San Lázaro, como su nueva
figura nacional, solamente que
las bases ya no se tragan esos
viejos cuentos.

Y es que Espinosa Cházaro ha
sido identificado con Nueva Iz

quierda como el encargado his
tórico de las finanzas de la tribu,
y al interior de las filas del sol
azteca ya no les hace mucha gracia que esa corriente siga
negociando a su nombre.

Además del diputado, en la tribuna quisieron posicionar
a la alcaldesa de Tlalpan, Alfa González, como el nuevo
liderazgo amarillo de la capital. Nada más alejado de la
realidad, pues la alcaldesa no cuenta con una base; ganó
ahí por la alianza con PAN y PRI.
Lo que pasa es que Alfa es un cuadro histórico de

Zambrano y como la CDMX es lo único que Los Chuchos
tienen para sentarse a la mesa de negociación para 2024
con la alianza, quieren hacerla aparecer como la nueva fi
gura del perredismo local.

Pero todo el mundo tiene claro que quienes mueven a la
militancia amarilla en la ciudad son Arias y Lobo, y aunque
han tenido algunas diferencias políticas, sin ellos no transi
taría ningún acuerdo que pudieran prometer Los Chuchos.

Para la mayoría de la militancia, Lobo es el líder políti
co y Nora la lideresa formal en la Ciudad de México, por lo
que tendrán que ser tomados en cuenta para los acuerdos
políticos o, de lo contrario, la alianza, al menos en la capital,
se podría atorar.

Así que aunque Los Chuchos anden presumiendo su gran
convocatoria, la verdad es que sólo se cuelgan de los lide
razgos que antes hacían menos, pues, sin ellos, no son nada.

Y es que ahora ya no convocan ni a sus nietos.
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CENTAVITOS

Dicen que sólo es cuestión de tiempo para que el último
dictamen de la empresa DNV sobre la tragedia en la Línea
12 vea la luz, ya sea por Transparencia o vía un amparo, y
entonces acabará de arder Troya. Está más que cantado que
el informe de los noruegos señalaba la falta de manteni
miento de Florencia Serranía como una de las causas del

accidente, pero, además, se dice que hubo manipulación
de los dos anteriores informes, por lo que el peritaje com
pleto será revisado con lupa y varias cabezas podrían caer.

Para la mayoría
de la militancia,
Lobo es el líder

político y Nora la
lideresa formal
en la Ciudad
de México.
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El presidente López Obrador es famoso en la comunidad in
ternacional por emplear floridamente lo que se conoce como
doublespeak, es decir, en el mismo discurso anuncia dos dis
tintas políticas internacionales, contradictorias entre sí.

Especial mención merecen sus reuniones con países latinoa
mericanos y caribeños, cuando se excluye a Estados Unidos y
Canadá. En esas reuniones el Presidente mexicano es famoso
por proponer que todos debieran sumarse a organizaciones
"soberanas" para excluir a los vecinos imperiales del norte,
pero confunde al público cuando, al mismo tiempo y en el mis
mo discurso, propone crear una sólida comunidad económica
"americana", que obviamente parte de una política de acceso
a los beneficios que ofrecen los mercados estadunidense y
canadiense.

Su viaje a Centroamérica y Cuba no es la excepción. Du
rante todo el trayecto por cuatro países centroamericanos
cercanos a su corazón, AMLO ha atacado sistemáticamente
al gobierno de Biden por no atender la petición de financiar
sus programas asistenciales favoritos (Sembrando Vida y Jó
venes Construyendo el Futuro) en la región Centroamericana,
al mismo tiempo que explica a quienes le escuchan que esos
apoyos han frenado el narcotráfico en México.

Una explicación que nadie cree, por cierto.
Pero también pide a Biden invertir más en la zona, recri

minándole que gasta más en Ucrania que en Centroamérica.
Expresó una frase insólita durante su reunión en Belice. A

propósito de su propuesta de avanzar en la integración con
tinental, con la exclusión de Estados Unidos, dijo que "sólo a
través de una América unida, integrada, hermanada, podre
mos hacer frente a las turbulencias de la economía mundial y,
lo más importante, al peligro geopolítico que representa para
todo el mundo el declive económico de Estados Unidos frente

a otras regiones, en especial de Asia. En particular, me refiero
al avance económico comercial, que puede ser hasta hege
mónico, de China".
¿Declive económico de Estados Unidos? ¿En serio, Pre

sidente? Si dijera declive en referencia a México, podría ser
creíble, pero no es creíble en el caso de Estados Unidos. Trans
formación, sí; declive, no.

Alguien tendría que explicarle a AMLO que los chinos pro
yectan y desean la continuada fuerza económica de Estados
Unidos, pues eso asegura su propio crecimiento económico.
Si decae la economía estadunidense, decaerá la economía
china. Otra cosa, diferente, es la competencia y rivalidad que
se da, de forma inevitable, entre superpotencias económicas
y militares.

La percepción sobre el "declive" de Estados Unidos es la
lectura de su entorno intelectual ultraizquierdista en Palacio
Nacional que ha pronosticado el fin del capitalismo desde que
Marx escribió, en el Manifiesto del Partido Comunista, que el
socialismo en todo el mundo era una "inevitabilidad histórica".

La misma interpretación sale de la boca de AMLO, pero
como refrito pobrista, refiriéndose al mundo actual. Obvia
mente, piensa que avanza con paso firme el comunismo chino
ante el declive del capitalismo mundial y que México debe
mover sus ojos, y su economía, hacia Asia.

O
Con esa interpretación apocalíptica de la economía capitalis
ta mundial va a ser aleccionador escuchar qué sale hoy de la
reunión en Cuba, en especial con referencia a Latinoamérica.
Es posible que se quiera proyectar a Cuba como poseedor de
una vigorosa economía, con una sociedad feliz y como heroi
co promotor del modelo a seguir para toda la región. Será el
ejemplo de la "inevitabilidad histórica del socialismo" en Cuba
y, ¿por qué no?, también en México.
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LAS MUJERES

¿Por qué matan tantas mujeres los hombres, y no al revés?

R. Ser hombre es el mayor factor de riesgo de cometer asesi
nato. En 2021, 96% de los asesinatos en Noruega fueron co
metidos por hombres. En todo el mundo, hasta nueve de cada
10 asesinatos son cometidos por hombres.

¿Porqué los hombres reaccionan con violencia explosiva con
tra sus seres queridos?

Los hombres tienen más formas físicas de mostrar ira y celos
que las mujeres. Especialmente en combinación con la intoxi
cación, dicen los sicólogos. "Muchos hombres tienen una mayor
necesidad de control y su sentido del honor se ve amenazado
en mayor medida, si la mujer, por ejemplo, quiere dejarlos".
Algunos hombres pueden sentirse tan amenazados por ser
abandonados, que reaccionan con ira, rabia y celos: "Si no
puedo tenerte, entonces, nadie puede".

Éstos son factores de riesgo que estos asesinos suelen tener
en común:

* A menudo ha sido testigo del crecimiento de la violencia.
* Ha perpetrado violencia.
* Ha sido condenado anteriormente.

* Ha abusado del alcohol u otras drogas.
* Tiene una gran diferencia de edad con la víctima suele ser
mucho mayor (Anne Lise Stranden).

PELUCAS

¿Porqué usan pelucas los abogados en Inglaterra?

R. En Inglaterra y en el Reino Unido, nada es más británi
co que los icónicos jueces y abogados de peluca blanca, o
barristers que las usan durante los procedimientos formales

en la sala del tribunal. Muchos de los jueces y abogados que
usan pelucas, también conocidas como peruke, dicen que esta
costumbre aporta una sensación de formalidad y solemnidad
a la sala del tribunal. Las contrapartes de los abogados, co
nocidos como solicitors, se reúnen con los clientes fuera de
la sala del tribunal y no usan pelucas. Al igual que las túnicas
que usan los abogados, las pelucas se usan como símbolo de
anonimato (Newton) y éstas forman parte de un uniforme que
crea una separación visual entre la ley y los que se presentan
ante ella. Las pelucas son tan parte de los tribunales penales
británicos, que si un abogado no usa una, se percibe como un
insulto al tribunal.

Las pelucas de los barristers se doblan en la corona, con rizos
horizontales en los lados y la espalda. Las pelucas de los jue
ces, también llamadas pelucas de banco, tienen un aspecto
similar, pero suelen ser más ornamentadas. Están más llenas
en la parte superior y pasan a rizos apretados que caen justo
debajo de los hombros y no son baratas, cuestan como 3 mil
dólares y están hechas de pelo de caballo.

FAKES

¿De dónde viene la mayor parte de los productos de lujo fal
sificados, de China como siempre?
R. Los artículos de lujo como relojes, joyas, bolsos y carteras
representaron más de 50 por ciento del valor minorista de
la mercancía incautada globalmente, a pesar de representar
sólo 30 por ciento de todas las incautaciones. Como era de
esperarse, gran parte de los productos pirateados incautados
provienen de China y los productos falsificados de Hong Kong
constituyen la segunda mayor parte, mientras que todos los
demás socios comerciales representaron no más que bajos
porcentajes de un solo dígito de los bienes incautados. Sí, aun
de China, los culpables de este delito son principalmente los
agentes aduanales.
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UNOPS, urgen
transparencia...

No apostaré a su fracaso... ¡ya fracasó!

A la vista el cierre de una más de las (casi) fallidas licitacio
nes internacionales convocada por la Oficina de las Nacio
nes Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), al amparo
del fracasado Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi),
para la adquisición de millones de piezas de medicamen
tos, nada parece más urgente ya, a decir incluso de quienes
se encuentran cerca del inquilino de Palacio, que transpa
rentar los términos económicos del contrato firmado por
aquélla con la 4T y más aún valorar los pobres resultados
obtenidos a lo largo de casi tres años.
Urgencia por esclarecer a cambio de qué el gobierno

federal pagó a la cuestionada oficina, que a nivel regional
comanda Fabrizio Fellcianl, y en México coordina el argen
tino Giuseppe Mancinelli, algo así como 140 millones de
dólares cuando, cada vez que sale al mercado a licitar parte
de los casi 1.6 millones de fármacos (piezas) que requiere
el sistema nacional de salud —IMSS, ISSSTE, servicios es
tatales, de Sedeña, Marina, Pemex y más— exhibe, diría un
clásico, "porcentajes de bateo" siempre menores a 50%,
cuando hace apenas unos años, vía "compras consolida

das" coordinadas entonces por el Instituto Mexicano del

Seguro Social, la media de co
locación oscilaba 9095% de lo
demandado...¡y a precios compa
rativamente más bajos!
Es verdad que UNOPS no

opera de manera independien
te, sino que, a decir de quienes
más preocupación muestran
por el tema, lo hace al amparo
y en estrecha colaboración con
el "desfalleciente" Instituto de
Salud para el Bienestar (Insabi),
que comanda el arqueólogo Juan
Antonio Ferrer Aguilar, y que
poco o nada ha conseguido re
solver —"aunque sí destruir mu
cho de lo que existía"— cuando
de la grave problemática de salud
y la operatividad del sistema en
su conjunto se refiere.

Quizá por ello, ante el eviden
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te fracaso de la operación de la filial de la ONU y la entidad
sustituía del (neoliberal) Seguro Popular, es que ahora hasta
90% de los medicamentos que habitualmente demanda y
adquiere el sistema nacional son de factura local y no in
ternacional, como se previó al inicio de la cruzada realizada
por el régimen sexenal en contra de los laboratorios farma
céuticos nacionales por la supuesta comisión de actos de
corrupción reiterados en su operación...

O
ASTERISCOS

* Apenas oportuna, por cierto, la renuncia que, apenas des
pués de conocerse el cúmulo de irregularidades existentes
e incidentes —"casi fatales algunos"— ocurridos en el espa
cio aéreo capitalino y que, en apariencia, se agravaron tras
la inauguración del inconcluso Aeropuerto "Internacional"
Felipe Angeles (AIFA) presentó a la dirección general de Se
neam el cuestionado Víctor Manuel Hernández. ¿También
aquí urge transparencia, no?...
* Claro y oportuno editorial del semanario Desde la fe, edi
tado por la arquidiócesis, liderada por el cardenal Carlos
Aguiar, que horas después que decenas de miles de ca
pitalinos se sumaran a la Marcha por la Vida, estableció,
categórico, que "para la Iglesia católica el aborto no es un
derecho humano" ni se afecta a la mujer cuando se respeta
el derecho, este sí, a la vida...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política

UNOPS no opera
de manera

independiente,
sino que, a decir
de quienes más
preocupación
muestran, lo
hace al amparo
y en estrecha
colaboración
con el
"desfalleciente"
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Entender en lo regional
para actuar
en lo nacional
En política no existen las casualidades: en política exterior
latinoamericana, mucho menos. El fin de semana pasado,
mientras que el Presidente de México culminaba —con un
discurso encendido— su gira centroamericana en La Ha
bana, el expresidente brasileño anunciaba su regreso a la
política, una vez más, como candidato —por tercera oca
sión— a la presidencia de su país.
Una coincidencia que debe haber resonado, fuerte y

claro, en una Casa Blanca que mantiene demasiados fren
tes abiertos al mismo tiempo. La pandemia todavía no ha
terminado: el conflicto de Ucrania no tiene solución apa
rente. La inflación tiene a la gente cada vez más moles
ta, y el retroceso en algunos de los derechos civiles, como
el del aborto, preocupa a quienes necesitan asegurar una
victoria contundente en las elecciones intermedias que se
realizarán en noviembre: en este contexto, el triunfo del
exmandatario brasileño unos cuantos días antes, en octu
bre, significaría el fortalecimiento del bloque populista en
la región y representaría, al mismo tiempo, una de las ma
yores derrotas para la política exterior norteamericana. Las
prioridades deberían estar, también, al sur del Río Bravo.

El Socialismo del Siglo XXI ha creado una maquinaria para
obtener el poder, que funciona mientras enfrenta a las socie
dades y empobrece a las naciones: las distintas oposiciones
nacionales, por su parte, no han podido darse cuenta de que
enfrentan un problema que les es común a todos, ni mucho
menos de encontrar espacios adecuados para intercambiar
información y, eventualmente, coordinarse entre ellos.

La izquierda populista, entre tanto, se ha preparado como
nunca, y sus integrantes se disponen a seguir adelante con
una estrategia definida, primero, bajo el auspicio del Foro
de Sao Paulo y, desde hace unos años, del Grupo de Puebla.
Establecieron, desde un inicio, un "mecanismo de solidari
dad horizontal", para defenderse, en conjunto, de cualquier
amenaza a la estabilidad de sus gobiernos —o a la dignidad

y libertad de sus dirigentes— y han creado espacios digitales
para conectarse, compartir información y promover el diá
logo continuo entre ellos. Crearon espacios para el análisis
y asesoría sobre temas específicos, y mantienen encuentros
periódicos entre ellos, para resolver problemas concretos.

El Socialismo del Siglo XXI cuenta con una organización
que congrega no sólo a quienes pueden aportar experien
cia personal de gobierno, y reelecciones, sino también a
quienes han sido parte de la oposición y el activismo más
radicales, en la región entera, durante las últimas dos dé
cadas. Por eso existen patrones que se repiten de un lugar a
otro, por eso las estrategias se ensayan primero en un país
para, después, aplicarse en otro distinto. Por eso se defien
den entre ellos, por eso definen acuerdos con países que se
encuentran al margen de la ley. Por eso se visitan, por eso
se entregan condecoraciones entre sí.

Lo que hoy sucede en un país ha ocurrido con anterio
ridad en otro, y podría pasar, mañana, en otro más: para
terminar con este cáncer contagioso la solución tendría
que comenzar, primero, por entender cómo ha sido la ex
periencia en otros países; los errores y aciertos que se han
cometido en cada uno de ellos; los problemas que podrían
haberse evitado, y la viabilidad de aterrizar las soluciones
que ya han funcionado en aquellas naciones que, en su
momento, lo pudieran necesitar.

En política no existen las casualidades: en política exte
rior latinoamericana, mucho menos. En los partidos no se
puede confiar, pero la ciudadanía cuenta con los medios
para intercambiar información con otros países y compren
der lo que realmente está pasando. Tenemos que entender
en lo regional, primero, para poder actuar en lo nacional:
el mandato del Presidente puede ser temporal, pero el es
tablecimiento definitivo del Socialismo del Siglo XXI en
nuestro país es un riesgo que, simplemente, no podemos
seguir corriendo.
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A Paloma, mi maestra de Geografía.

La geografía define a las naciones por muchas
razones. La idiosincrasia y la cultura son resul
tado de la localización geográfica de los pue
blos, desde la vestimenta hasta la alegn'a y el
carácter. Nadie escapa a esa realidad.

¿Por qué Occidente ha dominado durante
siglos el planeta? La razón tiene que ver con
la fertilidad del Mediterráneo. El clima me
diterráneo permitió que las tribus nómadas
indoeuropeas se asentaran en una región del
mundo, que les permitía sobrevivir con cer
tidumbre. Sin embargo, al ser evidente esta
característica para muchas tribus, la convi
vencia entre tantos generó una alta densi
dad poblacional comparada con lo que había
pasado hasta entonces. Como es natural en
el comportamiento humano, las diferencias
entre grupos llevaron al conflicto. La guerra
es un hecho tan natural para el ser humano
como el respirar.

Al iniciarse las competencias entre tribus,
los humanos tuvieron que pensar en cómo ser
más fuertes que el vecino y así inició la tec
nología armamentista. Las armas de cacería
también eran eficaces para usarse contra el
enemigo. Así, las tribus vecinas empezaron
una carrera tecnológica para ser más fuertes
que los enemigos, que no ha acabado en su
intención hasta nuestros días. La diferencia
entre Europa y el resto de los asentamientos
humanos que existían hace 15 mil años, es que
el terreno europeo, mediterráneo, era más li
mitativo y la exigencia de convivir con otros
era necesaria en comparación con otros asen
tamientos milenarios como China, donde la
geografía permitía más espacio entre vecinos.
* Así, la amenaza de ser atacado por un rival
generó una necesidad evolutiva y cultural que
daña ventaja a Europa sobre el resto. Tener ar
mas, estrategia y tácticas era una cuestión de
sobrevivencia. Las tribus del norte de Europa,
donde el clima era inclemente, sobrevivían ro
bando los asentamientos del sur, por lo que las
tribus que, en origen eran enemigas, tuvieron
que unirse para defenderse de un enemigo
Común, y así, asentamientos pequeños fue
ron fusionándose en las primeras ciudades,

generando la necesidad de organizarse para
convivir. Piénselo, querido lector, Europa es
el continente que ha tenido la mayor cantidad
de guerras y las más mortales, pero también
es la cuna de la democracia, la república, la
monarquía, la Ilustración, el Renacimiento,
la Inquisición, el parlamentarismo y muchas
cosas más; todo generado por la necesidad y
como resultado de la amenaza.

Pero no sólo se generó esta ventaja bélica,
las densidades poblacionales traen consigo
la generación y propagación de enfermeda
des. Las enfermedades provocan muertes,
pero también generan defensas inmunoló
gicas como consecuencia evolutiva. Durante
siglos, los europeos generaron defensas ante
todo tipo de enfermedades, cuyos virus tam
bién generaban resistencia para sobrevivir.
Murieron millones, pero sobrevivieron millo
nes. Dicha circunstancia se volvería un arma
involuntaria, pero crucial para la conquista de
nuevos territorios. Es bien sabido que los es
pañoles que llegaron a las Américas con poca
gente, ei^^wponan valientes cqh armas 
adelantadas ert comparación con las pobla
ciones indígenas, pero la viruela es responsa
ble de aniqullarentre 70 y 90 por ciento de la
población indígena en Mesoamérica.

La geografía ha sido cruel con muchos
pueblos, Sicilia Malta y Ucrania son ejemplos
de ello. No hay tierras más conquistadas que
ésas en la historia dé la humanidad.
El continente americano ha tenido una

historia muy distinta y de ahí su falta de de
sarrollo. El clima y las amplias extensiones
de tierra tienen como resultado pocas ame
nazas y necesidades, por lo que aquí las po
blaciones, salvo Estados Unidos, no generan
ni guerras ni tecnología ni ideas. En el caso
particular de México, no tenemos que armar
nos porque nuestrá única amenaza histórica
ya se llevó lo que quiso y hay estabilidad. No
requerimos estrategias de largo plazo, porque,
aunque flotemos, sobrevivimos. ¿Cómo gene
rar la necesidad de manera razonada sin tener
amenazas? Cómo encontrar nuestro objetivo
para ser y no sobrevivir es el reto de México.
De dónde sacar la ambición...

'Abogado y opinante
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Erich Fromm señalaba que lo "bueno" de la
ética humanista es la afirmación de la vida,
el despliegue de los poderes del hombre. La
virtud es la responsabilidad hacia la propia
existencia. Lo "malo" constituye la mutila
ción de las fuerzas del hombre; el vicio es la
irresponsabilidad hacia uno mismo.

En marzo de 2021, la Cámara de Diputa
dos aprobó en lo general la Ley Federal para
la Regulación de Cannabis, también algunas
disposiciones del Código Penal Federal y la
Ley General de Salud.

La legislación se enfoca en el libre de
sarrollo de la personalidad, el respeto a los
derechos humanos, y regula los usos per
mitidos referentes al almacenamiento, co
mercialización, consumo, cosecha, cultivo,
investigación, compra y venta en general,
pero primordialmente en los aspectos me
dicinales, paliativos, farmacéuticos y de tipo
científico. Se refiere también al autoconsu
mo con fines lúdicos, así como para fines
industriales, dirigido principalmente a per
sonas mayores de edad, esto en todo el ciclo,
desde su producción hasta el último eslabón
que es el consumo, es decir, se prohibe la
participación en cualquiera de sus formas a
menores de edad.

Se otorga la posibilidad de la obtención
de licencias en todo lo que se refiere a la
cadena productiva y regula genéricamente
algunas prohibiciones, donde se incluye el
consumo en áreas de trabajo o instalacio
nes escolares. También se modificó el porte
de cannabis para consumo personal, siendo
éste no mayor a 28 gramos para conside
rarse lícito.

Desde el punto de vista institucional, se
contempla la obligatoriedad para la emisión
del reglamento que modifica a las depen
dencias de gobierno para el funcionamiento
de la ley, así como las particularidades de
prácticamente toda la actividad a la que se
refieren los 55 artículos de la legislación, es
decir, hay más de 250 reservas particulares
referentes al dictamen sobre la regulación.

El control y regulación del uso de can
nabis en los Estados Unidos Mexicanos y su
trascendencia social fue el título de mi tesis

de licenciatura escrita hace más de 25 años y
la única existente en la historia de la UNAM,
desde entonces fue un tema tabú en la Fa
cultad de Derecho, cuando en otras latitudes
mundiales tenían décadas de haber transita
do en ese asunto de avanzada.

El utilizar todo tipo de sustancias para el
autoconsumo desde el punto de vista social,
cultural, religioso y lúdico forma parte de la
historia de la humanidad, y ello no puede
estar sujeto permanentemente a una cultura
dominante, pues los fenómenos sociales nos
han enseñado que nada es permanente y así
sucede en el mundo.

Europa inició con la regulación de canna
bis en Holanda, continuaron prácticamente
el resto de países de la Unión Europea, y uno
de los países con mayor consumo de drogas
en el planeta, Estados Unidos, cuenta con un
ingreso superior a los 1 mil millones de dó
lares por concepto de impuestos solamente
en el estado de California, cantidad que en
una proporción importante se utiliza con fi
nes de mitigación y protección a la salud en
dicho país.
Sin duda, una de las rutas para desdra

matlzar la regulación de cannabis es la edu
cación y la información, que desde muy
temprana edad se dé a conocer sobre los mi
tos, estigma y realidades en el consumo de
sustancias que alteran la conducta humana.

0
Fromm, que sigue tan vigente, señala que
a pesar de todo el énfasis que la sociedad
moderna ha puesto en la felicidad, en la in
dividualidad y en el propio interés, no ha en
señado al hombre a sentir que es su felicidad
la meta de la vida, sino el cumplimiento de
su deber de trabajar o su éxito. El dinero, el
prestigio y el poder se han convertido en sus
incentivos y sus metas. Actúa bajo la ilusión
de que sus acciones benefician sus propios
intereses, aunque, de hecho, sirve a todo lo
demás, menos a los intereses de su propio
ser. Todo tiene importancia para él, excepto
su vida y el arte de vivir. Existe para todo,
excepto para sí mismo.
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En México tenemos un problema: no se publican muchas en
cuestas que evalúen la popularidad del Presidente y su ges
tión del gobierno. En el sitio oraculus.mx hemos identificado
tan sólo 10 publicadas en lo que va del año (seis telefónicas y
cuatro de vivienda). Nada para un país del tamaño de México.
En Estados Unidos, tan sólo en lo que va del mes de mayo, se
han publicado 14 encuestas sobre la popularidad de Biden.
México no es Estados Unidos, pero tampoco nos merecemos
una escasez así de encuestas.

Pues con los pocos datos que disponemos tenemos que
concluir que López Obrador sigue siendo un fenómeno en
términos de popularidad. Ayer, el periódico Reforma presen
tó su encuesta nacional de vivienda. El 62% de
los mexicanos aprueba la forma como AMLO está
haciendo su trabajo como Presidente. El 32% lo
desaprueba. Su popularidad se incrementó cua
tro puntos porcentuales en los primeros cuatro
meses del año.

En el Modelo de encuesta de encuestas (poli
of polis) de oraculus.mx agregamos los resulta
dos de Reforma y sale prácticamente lo mismo:
62% de aprobación versus 33% (es lógico: las po
cas encuestas que hay, acaban pesando mucho
en el resultado).

En términos comparativos, a 41 meses de estar
en el cargo, AMLO es el Presidente más popular
de los últimos cinco. Lo sigue Zedillo con 59% de
aprobación, Calderón con 57%, Fox con 54% y
Pefla con un abismal 31 por ciento.

Mientras que AMLO sigue siendo popular, la
población reprueba la gestión de su gobierno
en los dos temas que le interesan más a la gen
te: inseguridad y economía. Los números de este
primer rubro son muy malos. En la encuesta de
Reforma, 81% de los mexicanos opina que los fe
minicidios se han incrementado en los últimos 12
meses, 67% la violencia en el país, 66% la insegu
ridad y 62% la presencia del crimen organizado.
En la economía, 41% de las personas expresa que la economía
del país ha empeorado en los últimos 12 meses y 36% reporta
que su situación económica personal ha empeorado en el mis
mo periodo. 71% de los mexicanos opina que la inflación le ha
perjudicado a ellos y sus familias en el último año.

Al Presidente, en cambio, le va muy bien en la evaluación
de cómo está tratando los programas sociales, la educación,
y, por increíble que parezca, la salud. Agrego dos datos más.
El 55% de la población considera que el Presidente salió fa
vorecido tras la consulta popular de revocación de mandato

a pesar de la baja participación. Y el 51% dice que la decisión
de los partidos de oposición de rechazar la reforma eléctrica
perjudica al país.

Por donde se vea, son buenos números para el Presidente.
Hay que explicar por qué. Lanzo un par de hipótesis.

Primero, abril fue un mes de mucha promoción para el Pre
sidente a propósito de la revocación de mandato. Las ciuda
des se llenaron de anuncios espectaculares a favor de AMLO.
Mítines, volantes y cuadrillas de Morena hicieron mucha pro
paganda. Al parecer, funcionó: la popularidad del Presidente
subió.

Segundo, el Presidente sigue teniendo una capacidad ini
gualable de controlar la narrativa de lo que está
sucediendo en el país y, hasta ahora, nadie lo ha
podido desafiar eficazmente.

Las conferencias matutinas son su principal
arma. De ahí sale la narrativa de lo que, según
él, está sucediendo en el país.

Tómese el caso de la salud. Los datos del ma
nejo de la pandemia de covid19, del desabasto
de medicinas y del estado que viven los centros
públicos de salud son pésimos. Y, sin embargo, el
51% de los mexicanos cree que AMLO está tra
tando bien el tema de la salud.

¿Cómo explicarlo?
Pues precisamente porque en la narrativa de

AMLO lo que hizo su gobierno con la pandemia
fue un éxito, el desabasto es un invento o está
a punto de resolverse y los servicios están me
jorándose de tal suerte que tendremos uno de
los mejores sistemas de salud de todo el mun
do. El Presidente vende una realidad alternativa
y siempre ofrece esperanza. Hay mucha gente
que le cree.

Del otro lado es muy poco lo que desafía a
la visión presidencial. Algunos periódicos, no
ticieros radiofónicos y programas de televisión
sí reportan lo que está ocurriendo con los datos

reales. Encima López Obrador se encarga de descalificar
los desde el púlpito presidencial. Agréguese que la oposi
ción apenas está despertando y carece de una estrategia para
contrarrestar la narrativa del mandatario. El resultado es una
situación muy asimétrica en la batalla de las narrativas a favor
de AMLO.

Al Presidente

le va muy bien
en la evaluación
de cómo
está tratando

los programas
sociales:

la educación y
la salud. El 55%

de la población
considera que
el Presidente
salió favorecido
tras la consulta

popular.

©
Twitter: @leozuckermann

Fecha: 09/05/2022

Página: 11

Area cm2: 396

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 28,159

Página 12 de 18



Ejemplo... de lo
que no se debe hacer

En diversas ocasiones, el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha presentado lo hecho por su gobierno durante es
tos años de pandemia como un "ejemplo mundial".

El 13 de junio del año pasado, en Oaxaca, el mandatario
afirmó: "No es por presumir, pero México es ejemplo a seguir
en el mundo en esta manera de gobernar con el pueblo, con
honestidad, con austeridad, con eficiencia, con democracia".

El problema de esa visión es que el mundo tiene una con
cepción distinta de lo que representa la eficiencia a la hora de
gobernar.

El miércoles pasado, la Organización Mundial de la Salud
(OMS) dio a conocer sus cálculos sobre cuántas personas han
fallecido a causa de covid, tomando en cuenta el exceso de
mortalidad.

Según la OMS, en 2020 y 2021, México registró 626 mil
muertes que pueden ser atribuidas a la pandemia de 14.9
millones a nivel internacional, más del doble de las 300 mil
que reconocía el gobierno federal a finales de diciembre del
año pasado. Es decir, nuestro país, con 1.6% de la población
mundial, tiene 4.2% de todas las víctimas de covid.
Es probable que parte de la explicación de ese mal

desempeño se deba a que se ubica en el lugar 167 de 228 paí
ses y regiones en cuanto al número de pruebas aplicadas por
millón de habitantes, con 120 mil, muy, pero muy atrás del
primer sitio, Dinamarca, país al que López Obrador ha puesto
de ejemplo en materia de salud, que aplicó 180 veces más.

De acuerdo con datos de la Universidad Johns Hopkins,
México se encuentra en el cuarto lugar mundial en cuanto a
letalidad (muertes por casos de covid registrados), sólo detrás
de Yemén, Sudán y Perú, países que han sufrido guerras o sa
cudidas políticas en años recientes.

Somos un país cuya respuesta al coronavirus fue minimi
zar sistemáticamente el problema, en lugar de enfrentarlo.
Eso se nota también en lo económico, puesto que de acuerdo
con datos de la OCDE, México se situó en el último lugar en

cuanto al crecimiento de su Producto Interno Bruto (PIB) por
habitante, entre el cuarto trimestre de 2018 en el inicio del
actual periodo de gobierno y el mismo lapso de 2021, con
una disminución de 7 por ciento en tres años.

México fue uno de sólo ocho de los 38 miembros de la

organización que tuvieron una caída en ese rubro. De hecho,
fue el único país latinoamericano en ese caso, pues Colombia,
Costa Rica y Chile crecieron 7.0,6.0 y 4.1 por ciento, respecti
vamente. El promedio de la OCDE fue de 2.5 por ciento.

Históricamente, México ha tenido caídas en su PIB per cá
pita durante las crisis de los años 70, 80 y 90. Durante este
siglo, de acuerdo con datos del Inegi, las había tenido en 2001
y 2002 por efecto de la recesión provocada por la burbuja de
las empresas puntocom, los ataques terroristas de 2001 y los
escándalos de contabilidad en algunas firmas estaduniden
ses, y 2009 como resultado de la crisis financiera global
que provocó el colapso del mercado hipotecario, pero en
ambos casos rebotó. La actual caída libre viene desde el nivel
máximo que ha alcanzado el país, de 141 mil 240 pesos (de
2013) por habitante, correspondiente a 2018.

No sé con qué datos puede afirmar el Presidente que Méxi
co es un "ejemplo mundial" de eficiencia en la gestión guber
namental. Quizá con los del método alternativo para medir la
riqueza que supuestamente incluirá la felicidad de los mexi
canos, mismo que López Obrador quedó de presentar desde
el 21 de mayo de 2020, es decir, hace casi dos años. Para saber,
habrá que esperar a que lo dé a conocer.
BUSCAPIÉS
* El fallido rediseño del espacio aéreo del Valle de México,
que ha provocado una serie de incidentes riesgosos entre
ellos, un acercamiento peligroso entre dos aviones de Volaris,
el sábado, llevó a la renuncia del titular de Seneam. Pero el
problema de los controladores aéreos, a los que tienen sobre
trabajados y sin la capacitación adecuada, no se soluciona con
una renuncia y, menos, sin aclaraciones.
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La construcción de un poder regional en Centroamérica le ha
costado mucho al gobierno de López Obrador. La gira efectuada
esta semana pareció consolidar ese objetivo con la distribución
de recursos importantes en esos países a través de Sembrando
Vida y otros programas sociales, en regímenes con una similar
postura ideológica en El Salvador y Honduras, y con los que se
mantienen buenas relaciones como Guatemala y Belice. El país
caribeño se podría beneficiar además de una extensión del Tren
Maya que, en su caso, sena realmente importante para salir de
su aislamiento.

Pero para el presidente López Obrador, la etapa clave era
Cuba, un país y un gobierno con el que el mandatario tiene pro
funda afinidad ideológica. Ya el 16 de septiembre
pasado en un hecho inédito, el orador del Día de
la Independencia de México fue el presidente cu
bano, Miguel DíazCanel, que encabezó, como
invitado, el desfile militar junto al presidente
López Obrador y el secretario de la Defensa, Luis
Cresendo Sandoval

López Obrador ha mantenido una estrecha re
lación con Cuba desde casi siempre. Más allá de
discursos oficiales, hay temas comunes a tratar: la
deuda de Cuba con México no es uno de ellos por
que cada tanto termina siendo cancelada como un
gesto de solidaridad.

Pero la relación con Estados Unidos no se puede
ignorar: por una parte, en el ámbito migratorio, la
afluencia de cubanos a México para tratar de in
gresar a Estados Unidos es cada vez mayor. En el contexto de la
llamada que realizaron los presidentes Biden y López Obrador
la semana pasada, se activó un procedimiento para enviar a Mé
xico a los solicitantes de asilo político de Cuba y Nicaragua que
no fueran aceptados en la Unión Americana. Disminuir el flujo
migratorio en esta lógica debería ser una prioridad para México
no sólo con Cuba, sino también con todas las naciones centroa
mericanas, particularmente Honduras y Guatemala.

Pero con Cuba también se debe haber hablado de la próxima
Cumbre de las Américas a realizarse en Los Ángeles y a la que
no están invitadas Cuba, Nicaragua ni Venezuela. México pidió
que participen y fue ignorado. Como el gobierno federal no se
asume como un socio integrado a América del Norte con Canadá
y Estados Unidos, no es descabellado pensar que llevará a Los
Ángeles la voz del régimen cubano.

Un tercer punto que no es menor, es la comitiva presiden
cial. Me ha tocado cubrir giras presidenciales desde Miguel de
la Madrid hasta hoy, en buena parte del mundo. Nunca había
visto que la comitiva estuviera formada, además del canciller y
el vocero, por los secretarios de Defensa y Marina. Al contrario,

siempre se decía que esos funcionarios debían permanecer en
el país, lo mismo que el secretario de Gobernación para atender
cualquier contingencia que se pudiera presentar.

No creo que con el general y el almirante se haya ido a ana
lizar temas comerciales, de intercambio cultural o educativo,
tampoco turístico. Fueron a tratar temas de seguridad regional.
Y también imagino que esa visita, que ya de por sí no generó
entusiasmo alguno en Washington, debe haber ocasionado una
preocupación más en la larga lista que atesora la administración
Biden con México.

Recordemos que Cuba es punta de lanza en el respaldo a
Vladimir Putin en América Latina y defiende su invasión en

Ucrania. Incluso, ante la adhesión de varios países
a la OTAN, como Suecia y Finlandia, Rusia está ju
gando con incrementar su presencia en la isla, re
gresando, si eso ocurre, a una situación similar a la
de 1963, con la crisis de los misiles.
La administración López Obrador sigue vi

viendo como si estuviéramos en la Guerra Fria. En
aquellos años, la relación de México con Cuba te
nía sentido y servía para muchas cosas, además de
mantener abiertos los lazos de comunicación con
terceros países. Años después, cuando comenzaron
tímidas aperturas, México fue dejado de lado: toda
la operación que montó Barack Obama para in
tentar restablecer relaciones con la isla nunca pasó
por México. Con Trump todo eso se canceló y sim
plemente las relaciones se fueron al mínimo. Con

Biden no han mejorado y éste no se ve dispuesto a hacerlo.
La pregunta entonces es qué fue a hacer el presidente López

Obrador a Cuba, acompañado por sus dos secretarios de origen
militar. La respuesta la tendremos pronto, en gestos, políticas y
quizás intercambios de colaboración en esos aspectos. Si fuera
así, seria una pésima noticia.

Hoy Cuba no aporta nada a México. DíazCanel no llega ni
siquiera a la épica de sus antecesores. La revolución cubana vive
día con día el retroceso generado por una política anacrónica y
que separa el discurso de la realidad, con un Estado burocrati
zado e incapaz de cubrir las exigencias mínimas de la gente. La
gente vive cada vez más angustiada económicamente, con un
régimen cada día más cerrado en términos políticos, sociales y
económicos, con un gobierno formado por burócratas ajenos al
contacto con la gente, y con una sociedad que, por el turismo, por
el contacto con el exilio, por las redes sociales, aunque estén res
tringidas y censuradas, sabe que ése no es su destino manifiesto.
El régimen cubano lleva décadas viviendo de prestado, de Rusia,
de Venezuela en su momento, quizás ahora le toque el turno a
México de ser su salvavidas... a cambio de nada.
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Felicidades a las y los maestros en México,
quienes estarán celebrando su día el próxi
mo domingo.
La educación es la base de la prosperi

dad y, aun así, la relevancia y la calidad de
la continua formación docente sigue sien
do un desafío para México y Latinoamérica.
Con más de 2 millones de docentes y 36.5
millones de estudiantes en el país, es obli
gatorio facilitar más herramientas que ayu
den a profesores, profesoras y estudiantes a
alcanzar las habilidades que requieren para
continuar su vida laboral.

Bajo el entendido de que la educación es
clave para abrir oportunidades, la embaja
da británica, a través de programas como
Skills for Prosperity, y el British
Council, con diversas iniciativas
para fortalecer la enseñanza del
idioma inglés, apoyan a maes
tros de escuelas públicas en
México para reducir barreras en
la formación continua y facilitar
herramientas que les permitan
mejorar sus técnicas de ense
ñanza y aprendizaje.

Un ejemplo es el de Fabiola,
participante de Skills for Pros
perlty y maestra de la zona
mixteca de Oaxaca; a través de
la educación, sus estudiantes (que viven en
comunidades marginadas) pueden expandir
sus horizontes y cambiar su contexto eco
nómico y sociocultural. Por esta razón, Fa
biola siempre busca mejorar su enseñanza,
especialmente ahora que covid19 forzó al
mundo entero a comunicarse a través de

canales digitales, cambiando el panorama
educativo.

Skills for Prosperity ha apoyado a docen
tes como ella, construyendo en los mentores
la capacidad para enseñar nuevos conte
nidos, actualizados a las necesidades del
mercado, de forma remota o híbrida y con
estrategias pedagógicas que les permitan
fortalecer el ecosistema de habilidades y, a
su vez, reducir la deserción escolar.

Al día de hoy, el programa ha ejecutado
más de 2 mil 300 capacitaciones a docen
tes en diferentes estados de la República in
directamente beneficiando a más de 8 mil
estudiantes.

Por su parte, el British Council, a través
del programa de intercambio de asistentes
para la enseñanza del idioma, ha facilitado
la movilidad internacional apersonas en ca
mino a la docencia del inglés para que per
feccionen su conocimiento y técnica.
Este esfuerzo se complementa con la

prestigiosa conferencia de lo mejor de la en
señanza del idioma inglés británico (BBELT,
por sus siglas en inglés) que tiene más de 10
años celebrándose en México y hoy es refe

rencia nacional para promover
el idioma y el desarrollo profe
sional para especialistas y do
centes de inglés.
Es Importante recordar

que, durante la pandemia,
el British Council se sumó al
enorme esfuerzo realizado
por la Secretaría de Educación
Pública, colaborando con ma
teriales de apoyo audiovisual
para el arranque del programa

 de inglés en Aprende en Casa
II, el cual tuvo un alcance de 9

millones de alumnos en el país vía televisión
y de modo virtual.

En esta semana, que se celebra de forma
nacional el Día del Maestro y la Maestra, no
me queda más que continuar aplaudiendo
la labor de los mentores en México, quienes
siempre buscan dar lo mejor de sí para be
neficio de sus estudiantes. En Reino Unido
reconocemos que la labor docente es de las
más nobles, y mantendremos nuestro com
promiso por continuar apoyando su desa
rrollo profesional.

Les invito a seguir la conversación a
través de Twltter, @JonBen]aminl9, o del

correo london.eye@fcdo.gov.uk

'Embajador del Reino Unido en México
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El presidente López Obrador ha enviado al
Congreso la segunda de sus últimas tres re
formas prioritarias, según lo que él mismo ha
dicho. Tras la reforma eléctrica, ha propuesto
una reforma electoral y sólo faltaría de pre
sentarse la reforma que, presumiblemente,
propondría la incorporación de la Guardia
Nacional a las Fuerzas Armadas.

La opinión publicada está dividida entre
quienes dicen que es ocioso hablar sobre el
contenido de la reforma electoral porque
dan por hecho que la oposición la bloqueará
—como ya lo han anunciado— y entre quie
nes han dedicado tiempo a analizarla. En
lo particular, creo que cualquier propuesta
presidencial merece atención porque cada

iniciativa, cada decisión u omisión de po
lítica, cada discurso va configurando la vi
sión de país que tienen quienes seguramente
buscarán seguir incidiendo en la dirección
del mismo.

Así, lo primero que habría que decir es
que esta propuesta en materia electoral par
te de la idea de que en 2006 la presiden
cia de Felipe Calderón fue resultado de un
fraude, de que se gasta demasiado en las
elecciones y del antagonismo entre el Presi
dente, su partido y algunos de los consejeros
actuales del INE.

De ahí que la iniciativa se apalanca en el
potente discurso de la auténtica democracia
y de la austeridad, pero que, de aprobarse
en sus términos, minaría la independencia del
árbitro electoral, la capacidad de competir de
los partidos políticos —particularmente a los de
oposición—, así como el sistema judicial para
dirimir controversias. Además, en lugar de eli
minar los diputados llamados pluris, elimina a
los que sí hacen campaña.

La propuesta impactaría la independencia e
imparcialidad del nuevo Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas, y de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
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deración, ya que los magistrados y consejeros
electorales serían electos mediante voto popu
lar a partir de candidaturas presentadas por el
Congreso de la Unión, la SCJN y el titular del
Ejecutivo federal, abriendo espacio para la in
tervención directa de los partidos políticos en
la elección de quienes los regulan y cargando el
fiel de la balanza hacia el partido mayoritario.

Por otro lado, la idea de eliminar a los or
ganismos electorales y a los tribunales locales
para centralizar la organización y judiciali
zación de todas las elecciones en el Instituto
Nacional de Elecciones y el Tribunal Electoral
Federal, no sólo pondría en riesgo la organi
zación de los comicios, sino que se incumpli
ría con tratados internacionales que obligan al
Estado mexicano a tener, cuando menos, tres
instancias para la resolución de controversias.
En cuanto a la capacidad de competencia

de los partidos políticos, el eliminar el finan
ciamiento público fuera del tiempo electoral,
además de que el propio gasto para campañas
se reduciría en un 66%, limitaría en gran medi

da los procesos de formación de cuadros entre
ellos, mujeres y jóvenes, de conformación de
las estructuras que participan en las elecciones,
así como la vinculación y la comunicación con
ciudadanos y organizaciones civiles que debe
ser permanente.

La incorporación del voto electrónico es algo
valioso de la propuesta y no descartaría revi
sar el número de Integrantes de las legislaturas
locales y de los ayuntamientos sin comprome
ter la representatividad y la operatividad de los
mismos.

La propuesta llega tarde para aplicarse en
las elecciones locales del próximo año y ten
dría que aprobarse, a más tardar, el último día
de mayo de 2023 para que rigiera el proceso
electoral de 2024, lo cual, como es sabido, con
la conformación actual de la Legislatura, es muy
improbable, sin embargo, ya sabemos cómo el
Presidente y su partido conciben el ideal del
sistema electoral mexicano.
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Incidentes aéreos cobran factura
La realidad estalla en el rostro y comienza a cobrar facturas. Luego de
los incidentes graves que han registrado tripulaciones y controladores
aéreos, desde la puesta en marcha del rediseño del espacio aéreo en
marzo de 2021, Víctor Hernández, titular de Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexicano, presentó su renuncia. El Seneam
fue el encargado del rediseño y el que aseguró que la confluencia del
AIFA y el AICM era posible. Hoy los incidentes demuestran que algo no
anda bien, y aunque el gobierno lo niega, la Federación Internacional
de Pilotos de Líneas Aéreas y la Asociación Sindical de Pilotos Avia
dores de México han emitido sus alertas. Ojalá se tomen cartas en el
asunto y no quede todo sólo en una renuncia.

Placearse en Hidalgo
El candidato a gobernador de Hidalgo por Morena, Julio Menchaca,
mueve a las corcholatas favoritas del Presidente. Este domingo la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pidió permiso para irse de gira
con el aspirante hidalguense una semana después de que el canciller,
Marcelo Ebrard, se autodestapara en un evento de Menchaca. Y mien
tras la pelea por la sucesión presidencial sigue, el candidato y senador
con licencia se deja apapachar y se ufana de que los suspirantes favori
tos del Presidente le levanten el brazo en señal de victoria.

"Tramposos", al banquillo del INE
Uno a uno, más de medio centenar de diputadas y diputados de Mo
rena tendrán que acudir a comparecer en el banquillo de los acusados
ante el INE. Aquellos a los que Lorenzo Córdova calificó de "tramposos"
por violar la ley en la promoción de la consulta de revocación de man
dato y de la reforma eléctrica de AMLO. El viernes acudió la vicecoor
dinadora de la bancada morenista, Aleida Alavez, quien acusó que
"todo es una persecución política", porque "se nos acusa de la utiliza
ción de los recursos públicos cuando no tenemos recursos públicos en
nuestras manos". Y ya hasta advirtió que "haremos la misma promo
ción con la iniciativa de la reforma electoral del Presidente".

Aureoles, la "nube negra"delPRD
Con "tristeza" admitió uno de los jefes en la minibancada del PRD en
San Lázaro se recuerda en Michoacán a su exgobernador Silvano
Aureoles. Y sólo se le recuerda dijo porque en el festejo de los 33
años del nacimiento del partido "no estuvo, fue el gran ausente". Quien
se autopostulaba ya como el candidato perredista a la Presidencia en
2024 sencillamente es "una especie de nube negra en el partido". Sin
embargo, sostuvo que "la gente en Michoacán no cree que les fue bien
con Alfredo Ramírez Bedolla, el estado es un polvorín del narco...".

'Operadores'capitalinos
La gira de Claudia Sheinbaum por Hidalgo no pasó inadvertida en la
oposición. La senadora panista Kenia López Rabadán consideró
inaceptable que mientras la Ciudad de México exige justicia por la
muerte de 26 personas en la tragedia de la Línea 12, la jefa de Gobierno
ande en campaña... por lo que le exigió "sacar las manos" de la elección
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en el estado vecino. "Saque a sus operadores y deje de comprar votos
en Hidalgo con el dinero de los capitalinos. ¡Ya basta!", expresó.

'Análisis'foxiano
Quien a más de tres años del actual gobierno no ha cejado en la idea
de que el obradorismo hará de México una nación como Cuba o Ve
nezuela, es Vicente Fox. El expresidente criticó la postura de López
Obrador de no apostar al fracaso de la Revolución cubana; "ya pa qué"
consideró, si ésta ya es un fracaso con millones de cubanos en mise
ria. Y advirtió que AMLO quiere llevar a México "al mismo camino".

Contrapropuesta panista
Ante la "regresiva" propuesta en materia electoral, el líder del PAN,
Marko Cortés, presentará hoy, junto con los coordinadores azules
en la Cámara baja, Jorge Romero, y en el Senado, Julen Rementería, su
iniciativa de reforma, la cual nos anticipan tendrá como una de sus
principales líneas la segunda vuelta en la elección presidencial. Pero
todo indica que no tendrá mucho futuro, pues con la polarización, im
pulsada desde Palacio Nacional, es prácticamente inviable que el oficia
lismo y la oposición puedan transitar hacia una reforma de consenso.
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Integridad
El 27 de octubre de 2021,

en este mismo espacio,
escribí:

La tragedia en la L12 pudo
haberse evitado.

Tras leer cuidadosa y deta
lladamente el informe presen
tado por la empresa noruega
DNV, el 7 de septiembre, les
cuento que se incluye, como
parte de la evidencia, material
captado en video por drones
que muestra una significa
tiva separación entre las
vigas norte y sur en el
tramo que colapso. Ojo, la ins
pección con drones se realizó
en diciembre de 2019, para
verificar el estado de la estruc
tura tras el terremoto de 2017.

EVIDENCIA

Aquí las pruebas visuales donde, dos años más tarde, se produciría el ac
cidente que causaría la muerte de 26 personas. Pero esto no sólo
es lo que encontré, pues mientras que el informe de la consultora, en

inglés, incluye cinco posibles causas para el colapso, la versión en espa
ñol descarta aquéllas ligadas al sismo o a deficiencias en el manteni
miento. ¡Quihúboles! ¿Cómo les quedó el ojo?
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¿Y LA VERGÜENZA, APÁ?

Sin embargo, en su manejo de cri
sis por el derrumbe de la Línea 12,
Claudia Sheinbaum siempre quiso

convencernos de que no podría haberse
evitado la tragedia con un buen mante
nimiento preventivo y que todo el pro
blema proviene de los pernos instalados
en 2009.

Sin embargo, oh sorpresa, esta última
semana, aniversario de la tragedia, la
regenta hizo algo inédito: desconoció a
la "prestigiosa" empresa noruega que
contrató para determinar la causaraíz de
la tragedia, la amenazó con un talante au
toritario y, además, envió a su vocero An
drés Lajous a informarnos que el famoso
reporte de DNV, el definitivo, no será del
conocimiento de la opinión pública.

Con estos acontecimientos se ha esfu

mado cualquier simpatía de género o de
afinidad que pudiese mantener por la jefa
de Gobierno.

Porque estamos, en primer lugar, ante
un caso de falta de integridad. Nos está
mintiendo.

Argumenta que el reporte final está
mal hecho. Pero, ¿pues cómo creerle si
nos repitieron hasta el cansancio que es
una excelente y prestigiada empresa no
ruega de carácter global e independiente?

¿Cómo creerle si toda su explicación
pública y el caso de la Fiscalía General de
la CDMX se basan en los reportes 1 y 2 de
la misma DNV?

¿Cómo creerle si se niega a dar a cono
cer el reporte final de DNV? Podríamos
juzgar por nosotros mismos si está o no
mal hecho.

¿QUÉ ESCONDEN?

Lo único entendible es que quieren ocultar la conclusión de que pudo evi
tarse la tragedia si hubiesen realizado mantenimiento, así de sencillo y así
de grave. El reporte enlatado y desconocido comprometería seriamente a su

administración y, ahora, a ella misma, por la falsedad deliberada de la informa
ción a la opinión pública.
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CLAUDIA Y SU EQUIPO MIENTEN

Lajous, secretario de Movilidad,
dijo en entrevista a Ciro Gómez Le
yva, el jueves 5, que alguien sem

bró el tema del mantenimiento como

causaraíz del derrumbe en el que per
dieron la vida 26 personas, olvidando el
secretario que, desde el primer reporte,
DNV señaló que lo analizaría. Así, La
jous nos ha confirmado que el grave di
ferendo con DNV es el papel que jugó la
falta de mantenimiento a cargo del STC
Metro en el trágico desplome.

Para decirlo más sencillo, DNV sos
tendría que el actual gobierno de la
ciudad pudo haber evitado la tragedia
si hubiese realizado el mantenimiento
debido a la línea. Lo que ha tratado de
evitar el gobierno de la CDMX desde
mayo de 2021.
Negarlo, ocultarlo, es un grave error

político, de dimensión estratégica para
Sheinbaum, porque pierde el atributo
de la honestidad que casi nadie le cues
tionaba antes de estos hechos. Si nos

miente en linea 12, ¿cómo creerle en lo
sucesivo?

Aunado a ello, su airada reacción al
comunicado de la empresa noruega deja
entrever su propensión al autoritarismo.
Amenazó a DNV de un proceso penal,
es decir, someterlos a proceso y senten
ciarlos si no modifican sus conclusio

nes. Amenaza creíble porque controla
por completo a la fiscalía de la ciudad
y a gran parte del Tribunal Superior de
Justicia.

Quien se atraviese en su camino, diría
un clásico, correrá la misma suerte. Así
de autoritaria la regenta.
La prepotencia: no sólo no se dará

a conocer el reporte ya entregado al go
bierno, según nos confirmó ayer DNV,
sino que además designó a Florencia
Serranía, exdirectora del Metro, en un or
ganismo del Conacyt.

IMPRESIONANTE

Es indispensable exigir que se dé a conocer ese reporte. De confirmarse lo se
ñalado por el secretario Lajous respecto a la negativa de su jefa de aceptar la
contribución de la falta de mantenimiento en la tragedia, estaríamos, como

lo señalara Churchill en su momento, en el principio del fin de una candida
tura de Morena que se nos ha presentado como incorruptible e inevitable.
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NO TODO ESTÁ PERDIDO, PUES

María Elena PérezJaén, ex

comisionada del IFAI y hoy
diputada por el PAN, en su

cuenta de Twitter, puso:
"Te aviso @Claudiashein que les voy

a solicitar el informe de la empresa no
ruega DVN en la Plataforma Nacional
de Transparencia. Si lo niegan, voy a
recurrir al @InfoCdMex. Si tampoco lo
obtengo aquí, iré al amparo. Advertida
estás, oscura jefa de Gobierno. Así ocul
taste los 2dos pisos".

Pero ahí no paró y en otro puso que
ya realizaron 18 solicitudes de informa
ción en transparencia para obtenerlo.

MENTIR EN UNA TRAGEDIA ES INACEPTABLE

un para el presidente López Obrador, que tanto la estima, será imposibleAseguir apoyando a la corcholata de sus ojos. No mentir al pueblo es su
promesa. Veremos qué sucede estos próximos días.
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El último, y más importante,
programa presidencial
Al arrancar 2024 Andrés

Manuel López Obra
dor presumirá que las

pensiones a los adultos mayo
res llegaron a un nivel histórico
(de beneficiarios y de monto
del apoyo), que sus tres obras
emblemáticas funcionan, que
la economía nacional resis

tió tiempos convulsos y que
la corcholata que ha de apun
talar la transformación llega
fuerte al año de elecciones
presidenciales.
Por eso ha relanzado el pro

ceso de sucesión, porque es el
único programa que le queda
por sacar adelante. Pero es el
más importante.
Como en otras cosas de su

sexenio, López Obrador ya nos
lo había dicho cuando declaró,
cosa que asume, que él ya podía

dar por sentadas las bases del
cambio, que sus compromisos
estaban cumplidos y que sólo le
restaba el cierre.

Ese cierre tiene dos avenidas.

1) Que todo se mantenga bajo
control desde la inflación y la
paridad peso/dólar hasta escán
dalos de la Línea 12, pasando
por el avance en tiempo y forma
de sus obras, y 2) que la lucha
por la candidatura presidencial
morenista tome tal vuelo que
cope todo el espacio político
mediático, de forma que deje sin
aire a los opositores, incluido al
disidente Ricardo Monreal. De
esa manera la opinión pública se
entretendrá tanto con el juego
de los delfines de AMLO que
se instalará la idea de la inevi
tabilidad; el Presidente busca

revivir el rito del tapado por la
virtud que éste entrañaba: todo
México sabía que ésa era la de
cisión que contaba, y las urnas
quedaban reducidas a sólo un
trámite.

Es en esa lógica que el Pre
sidente sube regularmente al
helicóptero para revisar el Tren
Maya, obra que, a diferencia del
Felipe Ángeles y de la Refinería
Dos Bocas, cristaliza más pro
fundamene el sueño identitario

del tabasqueño.
Porque el AIFA fue un ma

notazo contra la oligarquía
representada por el NAIM, la re
finería es su guiño nacionalista
de autosuficiencia energética,
pero conectar por tren al sureste
sintetiza su promesa de llevar
progreso a los históricamente
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marginados, de retomar la fe
rrocarrilera grandeza mexicana,
y demostrar que él hizo mucho
más que una barda. Todo entre
comillas, por supuesto.
El Tren Maya, que de cierta

forma incluye el corredor tran
sístmico, supone la obra más
compleja de las tres que lanzó
como sus emblemas. Y por ello
él mismo la supervisa. Si Rocío
Nahle es la encargada de Dos
Bocas y el Ejército del AIFA,
Andrés Manuel ha asumido per
sonalmente la labor de capataz
de las obras que recorrerán la
península yucateca.
Y además de terminar sus

obras, hará lo necesario para
que parezca que funcionan: ya
quedó claro que no permitirá

que se burlen de él por un Felipe
Angeles sin vuelos, de ahí el de
creto contra el AICM; la refine

ría se inaugurará en cuestión de
semanas, y quién lo duda sea
como sea varios tramos del Tren
Maya correrán sobre rieles en
2024.

En paralelo, buscará controlar
y minimizar escándalos y abu
sos como los de Gertz Mañero,
pero su esfuerzo primordial sólo
estará en organizar el baile de
sus corcholatas.

Y es que el circo sucesorio lo
pezobradorista podría incluir
una especie de elección pri
maria, en la que durante 2023
Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López,
sin siquiera dejar sus puestos,
recorran todo el país hablando
de las obras y las bondades de
AMLO.

Ése es el último programa que
ha de afinar el Presidente, uno
que ya ha reactivado al subir

al secretario de Gobernación

a la terna, uno que podría in
cluir nuevas incorporaciones al
mismo según se necesite.
Un programa le resta a An

drés Manuel, pero es el más
importante.
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Malditos noruegos
Primero fueron los espa

ñoles que desde hace
siglos han saqueado a

este noble pueblo mexicano. Se
robaron el oro, las maderas pre
ciosas, todo lo que encontraron
se lo llevaron. No contentos con

eso, han continuado su irrefre
nable vocación por el bandidaje
y se han apoderado o eso han
pretendido de nuestra ener
gía. Incluso la solar, ¡se roban
los rayos de sol mexicanos!,
y también el viento, se llevan
el viento dizque para generar
energía eólica. Pura robadera.
Ya se les reclamó de manera di

recta y contundente.
Pero el mundo es grande y el

mal habita en el hombre, eso se
sabe desde tiempos inmemoria
les y nuestro señor presidente
López Obrador nos lo recuerda
periódicamente. La maldición
española que se asentó en estas
tierras frutecidas no es la única

calamidad. Los austríacos tam

bién anduvieron por acá con su
imperio y enfrentaron al coraje
de nuestro pueblo y el represen
tante de los europeos fue fusi
lado como debe ser en el caso
de los traidores a la patria en
el cerro de las Campanas. Sin
embargo, la ambición desme
dida por la riqueza llevó a los
austríacos a robarse algo que es
nuestro: el penacho de Mocte
zuma. Ya se les dijo, ni más ni
menos que en boca del Presi
dente, que nos devuelvan el
penacho, que no está bien que
se queden lo que no les corres
ponde. El penacho es nuestro.
Y claro, qué decir del vecino

yanqui, siempre dispuesto a
tomar ventaja y aprovecharse a
la mala de quien se deje. Sola
mente durante la amistad ho
nesta de dos hombres de alma

buena como AMLO y Trump,
el abuso gringo se vio frenado.

Pero ahí están, dispuestos tam
bién a quitarnos la energía, el
petróleo y si pueden más terri
torios, pues más.
Como se ve y bien nos ad

vierte nuestro tlatoani Presi
dente, el asedio del exterior es
incansable. Vivimos en los ojos
de las demás naciones porque
quieren lo nuestro, nuestras
playas, nuestro litio, nuestras
tlayudas y todo lo demás, pero
no saben que defenderemos a la
patria, así tengamos que morir
en la batalla. Para eso somos

mexicanos y estamos prestos al
grito de guerra.
Gracias a la verticalidad y ca

risma de Claudia Sheinbaum,
hoy sabemos que nos persigue
una plaga escandinava: los mal
ditos noruegos. Disfrazados de
buenas personas, andan con sus
pelos amarillos hablando de ho
nestidad y derechos humanos,
transparencia y cosas por el es
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tilo. Doña Claudia, la corcholata

favorita del líder, ha revelado la
verdadera naturaleza corrupta
de los noruegos, No han dejado
de ser vikingos con impulsos
primitivos. Se les contrató para
que hicieran un análisis de la
tragedia de la Línea 12 del Me
tro en la que murieron dece
nas de personas. Y resulta que
los malditos noruegos están
coludidos con las fuerzas del

conservadurismo mexicano y
señalaron en su informe que
el actual gobierno no le daba
mantenimiento al Metro. Esto,
justificadamente, encendió la

cólera de la señora Claudia,
quien como buena mexicana
había creído en los extranjeros
de buena fe y hasta dijo, cuando
los presentó, que era una em
presa líder en el mundo con alta
especialización. Es más, nada
más lejano a un mexicano que
un noruego con fama de efi
ciente, pareció decirnos la jefa
de Gobierno. Los noruegos se la
creyeron, como si ellos fueran
tan buenos y su país estuviera
tan bien y se pusieron a criticar.
Pero Sheinbaum los ha des

cubierto ante el mundo, pues
entregaron un informe "defi

ciente, mal ejecutado, tenden
cioso y falso", "un caminito
ligado a Mexicanos contra la
Corrupción". Malditos, seguro
los compraron los del PRIAN.
Claudia Sheinbaum ha desen
mascarado ante el mundo la

farsa noruega que duró siglos.
Sería bueno que nuestro guía

moral increpe a los nórdicos
acerca de sus bastardos intere
ses con la mafia el poder mexi
cana, por qué se han sumado a
los que desean descarrilar los
logros de la transformación mo
renista en México. Malditos no

ruegos, la pagarán por meterse
con doña Clau.
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L12: encubrimiento electoral
El escalamiento de

la ruptura con DNV
es más bien una

estrategia copiada
del Presidente
Sheinbaum recibió

su aprobación
para evitar impacto
en ¡as elecciones

presidenciales
La jefa de Gobierno de la

Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, decidió explotar

el puente que iba cruzando, por
que si llegaba al otro lado del río
era peor. Esto es lo que sucedió la
semana pasada cuando a un año
de la tragedia en la Línea 12 del
Metro que causó la muerte de 26
personas, repudió el peritaje de
la empresa noruega que contrató
para ello, la acusó de mentirosa,

de conflicto de interés y de querer
lucrar políticamente. Esas culpas
las tendrá que probar, si efectiva
mente da curso a la demanda civil
que anunció interpondrá, y más
maromas tendrá que hacer para
que la verdad del peritaje no salga
a la luz pública.
La inculpada Det Norske Veritas

(DNV), que tiene más de 155 años
de haber sido fundada y trabaja en
más de 100 países, respondió con
un comunicado escueto. Se apegó
a los requisitos contractuales,
afirmó, la metodología fue la co
rrecta y acordada y ninguno de
los involucrados tenía un conflicto
de interés. Lo que entregó, apuntó,
es lo que encontró como la causa
raíz de la tragedia en la Línea 12,
cuyas conclusiones alarmaron a
Sheinbaum, quien corrió a Palacio
Nacional a informar que iba a de
tonar el contrato.

Su equipo revisó, aparen
temente durante ocho sema
nas, el peritaje final de DNV, y

Sheinbaum decidió que no se
hiciera público. Acostumbrados
en este régimen a ignorar las co
sas y a dejar incompletas muchas
porque han logrado normalizar la
impunidad, parece que iba a dejar
todo en el olvido, hasta que la em
presa reclamó el pago del trabajo,
estimado en su momento en 20

millones de pesos por la secretaria
de Gestión Integral y Protección
Civil capitalina, Myriam Urzúa. La
presión del pago alteró el statu quo
del silencio y dinamitó el puente.
Aunque retórica como pregunta,
queda la duda de ¿qué hubiera
pasado si sólo paga? Después de
todo, ya había estado manipu
lando a las víctimas y haciendo
control de daños jugando con la
información de DNV.
En vísperas del aniversario de

la tragedia, las autoridades lle
garon a un acuerdo reparatorio
con la mayoría de los familiares
de las víctimas, mediante el cual
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se evitarían procesos legales y
sentencias penales. El acuerdo se
alcanzó sin complicaciones, luego
de que, coinddentemente, los
señalados por la Fiscalía General
capitalina de presuntas responsa
bilidades lograron que su audien
cia de imputación se pospusiera
por cuarta ocasión. Es decir, se
alcanzó el acuerdo antes de cono
cerse formalmente las acusacio
nes. Anteriormente, la empresa
constructora de Carlos Slim, que
levantó la trabe que colapso, hizo
su propio pago reparatorio. De ha
berse conocido el peritaje final de
DNV, eso no hubiera sido tan fácil.
La explicación de Sheinbaum en

Palacio Nacional es que de haberse
dado a conocer el peritaje final
de DNV, podría haber sido utili
zado como prueba por un grupo
de familiares de las víctimas que

ha interpuesto demandas ante la
fiscalía capitalina por los presun
tos delitos de lesiones y homicidio
culposo. El principal argumento
esgrimido es que la Línea 12 era
insegura en el tramo elevado que
construyó la empresa de Slim,
que estuvo mal diseñada y cons
truida, y que no podía soportar el
peso de los vagones. No se conoce
el ultimo peritaje, pero ha trascen
dido en la prensa, y confirmado
por funcionarios capitalinos, que
hubo un mantenimiento deficiente
o nulo, lo que habría complemen
tado las querellas iniciales. La
empresa directamente afectada

habría sido CICSA, de Slim, que se
animó a construir el tramo elevado
cuando otras compañías declina
ron por considerar que no era via
ble hacerlo.
Pero Slim tenía un acuerdo con

el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador de cero sanciones
penales o administrativas a su em
presa, a cambio del pago reparato
rio y que Sheinbaum, que estaba
convencido que quería centralizar
en CICSA la culpabilidad de la tra
gedia, no fuera su interlocutora. La
jefa de Gobierno tenía que respetar
el pacto de su jefe con Slim, pero
esto no era suficiente para reven
tar el contrato con DNV. Habría

también, de conocerse el peritaje,
una afectación políticoelectoral.
Sheinbaum fue a decir a Palacio

Nacional que promovería una de
manda civil contra DNV, aparente
mente como un golpe preventivo
de control de daños, debido a que
el peritaje dejaba en entredicho al
secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, bajo cuya
gestión en la Ciudad de México se
construyó la linea 12 sin importar
las objeciones de técnicos sobre la
ruta del tramo elevado, y Mario
Delgado, su secretario de Finan
zas, que adquirió, por las prisas de
su jefe para inaugurar antes de ter
minar su gestión, vagones que no
eran de metro sino de ferrocarril,
con ejes más grandes de los que
marcaba el diseño.
Muy dañada por el peritaje

resultaba Florencia Serranía, la
exdirectora del Metro que, pese
a haber sufrido en su gestión dos
de los más grandes incidentes que
ha tenido ese sistema de trans

porte en su historia, está prote
gida. Serranía, en una omisión
inexplicable de la fiscalía capita
lina, no fue llamada a declarar, y
recientemente la contrataron en

Conacyt. Por un largo tiempo se ha
pensado que Serranía es protegida
de Sheinbaum, pero no es así. Su
principal apoyo es del Presidente,
y sobre todo de su esposa.
La cuarta víctima potencial del

peritaje sería Sheinbaum, y si los
procesos judiciales fueran en Mé
xico normales, posiblemente el
propio Presidente, en cuya política
de austeridad podría encontrarse
la razón principal por la falta de
mantenimiento. Durante el año

previo a la tragedia, el Metro no
tuvo titular en la Subdirección
General de Mantenimiento. Si no

había dinero para mantenimiento
es porque no había presupuesto,
y la falta de recursos recaía en
Sheinbaum y López Obrador.
El escalamiento de la ruptura

con DNV es más bien una estra

tegia copiada del Presidente,
descalificar en lo individual

para desacreditar lo que hace.
Sheinbaum recibió la aprobación
del Presidente para evitar impacto
en las elecciones presidenciales de
2024y para que no lo afecten a él,
ni a su delfín. Por ahora, eso está
por verse.
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El vacío
No me gusta el rumbo

que toma nuestra vida
política. El Presidente,

que no está contento con su tra
bajo, tiene vocación de perpe
tuidad. Ya no pudo cumplirla
personalmente, y todo indica
que tampoco podrá hacerlo por
persona interpuesta. Eso no
significa que esté dispuesto a
aceptarlo, ni mucho menos. Su
choque con la realidad, desa
fortunadamente, lo pagaremos
todos.

Esta columna sostiene que
el Presidente nunca imaginó
sufrir una derrota el 6 de junio
pasado y perder no sólo la ma
yoría calificada, sino la simple,
que sólo alcanza hoy en alianza
con el partido menos confiable
del espectro político, el Verde.
Hasta ese día, me parece, veía
posible extender su mandato y
eventualmente reelegirse, pero
esa opción desapareció junto

con la mayoría. Se sintió en la
urgencia (que no existía) de te
ner un sucesor, y frente a la tra
gedia de la Línea 12 del Metro,
ocurrida un mes antes, decidió
deshacerse de Marcelo y com
prometerse con Claudia.
Casi un año después, Marcelo

ha sido humillado en innu
merables ocasiones, Claudia
ha sido incapaz de generar
apoyos, y el Presidente tuvo
la ocurrencia de incluir ahora
a su paisano Adán Augusto
como posible sucesor. Pero ni
el primero ni el último tienen
posibilidad alguna, porque no
podrían actuar como títeres de
López Obrador. Su única op
ción, en esa lógica de perpetui
dad, es Claudia. O alguien de
la familia presidencial. O algún
otro con todavía menos posibi
lidades de competir.
El contexto no ayuda. La

agresión de Rusia a Ucrania,

además de complicar el esce
nario económico global, ha
desnudado al populismo au
toritario y, al pertenecer a ese
bloque, México tendrá tensio
nes crecientes con el vecino,
que es nuestro único motor
económico.
La debilidad de las finan

zas públicas no la resuelve el
alto precio del petróleo. Por el
contrario, al combinarse con la
necedad de fijar el precio de ga
solinas y diésel, el riesgo crece.
El alambreo (inventar ingresos
ficticios de Pemex, por ejem
plo) ha convencido a algunas
calificadoras de mejorar un
poco la perspectiva de crédito
del país. Pero, como se dice, es
imposible engañar a todos todo
el tiempo.
Si, como todo apunta, el resto

del año será de estanflación, es
decir, muy poco crecimiento,
pero con precios y tasas de inte
rés crecientes, habrá reacciones
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sociales. Puesto que el tramado
institucional ha sido destruido
para fortalecer al Perpetuo, no
contamos con instrumentos que
intermedien esas demandas. El

Pacic es un buen ejemplo de las
limitaciones que se tienen.
Mención especial merece el

tema de seguridad. Primero,
porque al desaparecer la Poli
cía Federal y reemplazarla por
Fuerzas Armadas disfrazadas,
lo que hay es una fuerza de
ocupación, y no de seguridad
pública. Segundo, porque se ha
mermado la capacidad de esas
Fuerzas Armadas: cuantitativa

mente, ocupándolas en diver
sas actividades incompatibles;
cualitativamente, obligándolas
al abrazo.

Esto significa que no conta
mos con los mecanismos de
mocráticos de intermediación
social, pero tampoco con los
autoritarios. Si, como decía
mos, el entorno se complica,
lo que resultará evidente es el
vacío, que tal vez le parezca al
Perpetuo evidencia de la nece
sidad de su permanencia, pero
será en realidad una mues

tra de anomia, precursora de
anarquía.

La oposición, que ha apro
vechado muy bien sus circuns
tancias, es en este proceso
desafortunadamente irrele

vante. El vacío de poder ocurre
en el poder, no en la oposición.
Por eso no me gusta el

rumbo, porque lleva al preci
picio. Al final, tal vez logremos
evadirlo, pero la dirección es
ésa. Bastaría un poco de inteli
gencia, de sentido común, para
modificarla, pero no aparecen
por ningún lado. Tal vez, como
decían los antiguos, de la nada
sólo puede surgir la nada. Del
vacío, el vacío.
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Hoy lunes, cuidado con Putin
os tanques y vehículosL lanzamisiles rodarán
hoy por la Plaza Roja

de Moscú para conmemo
rar el Día de la Victoria sobre
el Ejército de Hitler, en un
evento encabezado por el pre
sidente que se ha convertido
en símbolo internacional de la
crueldad humana y la inepti
tud militar.

Rusia habrá pasado, con
Vladimir Putin, de la gloria a
la vergüenza.
Por eso hoy es un día de pe

ligro para la humanidad.
Un megalómano, dueño de

arsenales nucleares capaces
de destruir el planeta, llega a
la que sería su cita con la in
mortalidad por haber anexado
Ucrania a la Gran Rusia, con
una enorme derrota a cuestas.
Y exhibido ante el mundo

como un ladrón. En la costa
norte de la Toscana, el go
bierno de Italia confiscó un
yate de 700 millones de dóla
res que es de su propiedad, o
de un prestanombres suyo.
Ningún narcisista como él

acepta una humillación de esa
magnitud, aunque sea auto
infligida. Va a clisparar hacia
algún lado.
Lo que diga y haga hoy será

fundamental para el curso de
la guerra, y la suerte econó
mica (o hasta física) de buena
parte del mundo.
Stalin también fue megaló

mano y cruel, pero derrotó a
los nazis en el frente oriental, y
un día como hoy, de 1945, ob
tuvo la rendición incondicio
nal de Alemania.
Putin llega al 9 de mayo de

rrotado en su proyecto de to
mar Ucrania en un par de días,
luego de la invasión que inició
el pasado 24 de febrero.
Es cierto, Ucrania está

siendo destruida físicamente,
pero Rusia no ha ganado y
los combates mantienen un
dramático suspenso acerca de
quién vencerá, y qué significa
triunfar.

Lo que nos muestra la histo
ria es que cuando una súper
potencia como es Rusia no
va ganando, quiere decir que
va camino a la derrota. Recor
demos Vietnam. Y Afganistán,
para estadounidenses y rusos.
Hoy es clave. El dictador

ruso estará en la Plaza Roja,
ante el gigantesco arsenal que
desfila frente a él, sin poder to
mar Ucrania. Ni siquiera tiene
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el control completo de una ciu
dad grande de su vecino.
Tal vez por eso el director de

la CLA, William J. Burns, dijo
el fin de semana que "Putin
se encuentra en un estado de
ánimo que cree que no puede
darse el lujo de perder".
Lo único que podrá presu

mir Putin este día es haber

bombardeado hospitales, clí
nicas de maternidad, barrios
y objetivos civiles, haber ase
sinado a sangre fría a ancia
nos, torturados, con las manos
atadas en la espalda y el tiro
de gracia.
¿Qué distractor irá a sacar

Putin para restarle reflectores
a la exhibición de su cruel
dad, ineptitud y el hallazgo
del Sherezade en un muelle
italiano?

Muy antioccidental, pero
ahí esconde parte de su ri
queza mal habida.
El barco incautado el viernes

por las autoridades italianas

tiene 459 pies de largo, y ame
nidades como dos cubiertas
para helicóptero y una alberca
convertible en pista de baile.
Con cierto pudor legalista,

pero buena puntería, el Mi
nisterio de Finanzas de Italia
informó que una investigación
había permitido llegar hasta el
dueño del yate.
Se trata, dice el comuni

cado, de un individuo que
"amenaza la paz y la seguri
dad internacional", y que su
comportamiento equivale a
"socavar o amenazar la in
tegridad territorial, la sobe
ranía y la independencia de
Ucrania".

Hoy Putin es un paria ar
mado con el segundo arsenal
más poderoso del mundo. Y
con el ego herido.
El fin de semana su Ejército

reculaba afuera de Kharkib, la
segunda ciudad más impor
tante de Ucrania, a sólo 40 ki
lómetros de la frontera rusa.

En su repliegue, el Ejército
de Putin debió volar cua
tro puentes para evitar ser
alcanzado por los soldados
ucranianos.

Cuando inició la invasión,
Kharkib era un objetivo estra
tégico básico e inmediato del
Kremlin.

¿La razón? Está muy cerca
de su frontera, existe un am
plio sector de la población que
es rusohablante, y con la toma
en breve tiempo y casi sin vio
lencia, por la colaboración de
la ciudadanía, mostrarían al
mundo que Ucrania es parte
de Rusia.
Eso fue el 24 de febrero. Este

fin de semana el Ejército ruso
retrocedía por el empuje de
quienes lo iban a recibir con
flores.

¿Qué hará Putin para eludir
la vergüenza de pasar a la his
toria como un dictador inepto,
sanguinario y perdedor?
Hoy podríamos tener algu

nas respuestas.
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UcraniaRusia:
la guerra diferente
Desde 1940, el mundo no vivía una situa

ción tan paradójica como la que esta
mos atravesando en estos momentos.

En ese año, Alemania que ya había invadido
Polonia y había desencadenado el inicio de
la Segunda Guerca Mundial, mientras redi
señaba sus planes de invasión del continente
europeo, pasó a una etapa que se le denominó
como una Guerra Tranquila. Entre septiembre
y diciembre de 1940 el mundo entró en ebulli
ción. En ese periodo se decretó la movilización
general tanto en Francia como en Inglaterra, se
desplazaron todos los parques de armamentos
disponibles y nuevamente como sucedió du
rante la Primera Guerra Mundial se cometió un

grave error de apreciación sobre la verdadera
capacidad militar alemana. También, como
prueba del escalamiento de tensiones y de las
verdaderas intenciones de los alemanes, Adolf
Hider dejó que los franceses concentraran sus
fuerzas y armamentos en la Línea Maginot que
fue una serie de fortificaciones francesas levan
tadas como consecuencia de la Primera Guerra

Mundial para protegerse del ataque o de una
posible invasión por parte de los alemanes y
se sentaran a esperar el ataque. Recordando el
movimiento de su admirado kaiser Guillermo

n, Hitier se preparó para atacar por la espalda
a Francia por medio de Bélgica y la ocupación
de los Países Bajos. Esta parte de la historia se
conoció como la Guerra Tranquila. Es más,
hubo mucha gente que ya había sido movili
zada, pero que, después de recibir la primera

instrucción militar, pudo volver a sus casas a
esperar qué pasaba.

Era como si en el fondo después de la des
trucción de Varsovia, de la ocupación alemana de
Polonia y el reparto del país entre rusos y alema
nes tras la firma del Pacto RibbentropMólotov
todo se tratara de un fenómeno aislado, que la
situación podía contenerse y que no pasaría a
mayores. El mundo estaba equivocado, sobre
todo los franceses. Inglaterra estaba en una
actitud expectante y desconfiada sobre hasta
dónde buscaba llegar Alemania; sin embargo,
no pudo evitar lo que sucedió posteriormente.
En septiembre de 1940, los alemanes llevaron a
cabo la operación León Marino, que tuvo como
objetivo invadir Gran Bretaña. A pesar de que
esta campaña no tuvo el éxito deseado, los 71
ataques alemanes a Londres y a otras ciudades
inglesas expusieron las verdaderas intenciones
de la Alemania nazi.

En su momento, el Tratado de Versalles de
1919 incluyó una cláusula en la que se instruía
juzgar al káiser Guillermo n como "culpable de
ofensa suprema a la moral internacional y a la
autoridad sagrada de los tratados", siendo ésta
la primera vez que se buscaba juzgar a alguien
por crímenes de guerra. Inglaterra se opuso
al juicio y el káiser pudo morir en el exilio. Sin
embargo, la historia siempre se repite. Y es que,
al ver la guerra de Ucrania, me es imposible no
relacionar lo sucedido en el inicio del siglo 20
con lo que en la actualidad estamos viviendo.

La guerra sigue. Rusia es un enemigo casi tan

temible como la Alemania de Hider. Vladimir Pu

tin no puede jugar con lo que está haciendo, ya
que se juega el cuello en ello. Si Rusia no puede
perder esta guerra y Ucrania no la puede ganar,
¿a qué estamos jugando?, ¿qué es lo que verda
deramente sucede con el mundo?

El mundo, liderado en este aspecto por los
rusos, ha iniciado una extraña modalidad de
turismo: el turismo del bombardeo. Este tipo
de turismo consiste en que los responsables po
líticos del llamado mundo civilizado o desarro

llado democrático es decir, el compuesto por
líderes como Boris Johnson o la presidenta del
Congreso de Estados Unidos, Nancy Pelosi, por
poner algunos ejemplos viajen a Kiev siendo
conscientes del alto riesgo de que en cualquier
momento se puede escapar un misil que acabe
con su vida, se reúnan con Zelenski, le prome
tan el envío de armas, se paseen por las plazas
de la capital ucraniana, se vea el resultado de
los misiles y bombardeos rusos y luego cada
uno vuelva a la paz de sus hogares. Vuelven ha
biendo echado más gasolina al fuego y habiendo
hecho que se produzcan dos fenómenos: por
una parte, el incremento de las armas para la
defensa por parte del Ejército ucraniano; por
la otra parte, la justificación y el incremento de
la violencia del Ejército ruso sobre la población
ucraniana. Y lo que más me sorprende de esta
guerra es que todos los que hacen turismo de
bombardeo ofrecen armas y más armas para
que el Ejército ucraniano siga defendiéndose,
mientras que el Ejército ruso sigue atacando y
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matando un mayor número de civiles.
Por si fuera pocoy en esa personal y latina

interpretación que tiene el titular actual del trono
de San Pedro, el papa Francisco hizo una decla
ración que echa todavía más leña al luego. Una
declaración que, en el fondo, he de confesar, no
estoy en desacuerdo, aunque en mi opinión no
le correspondía hacer a un líder que no puede
tener posiciones tan definidas. El pasado 3 de
mayo, el Papa dijo que quizá los "ladridos de la
OTAN a la puerta de Rusia" son en parte los res
ponsables de esta guerra. Y tiene razón.

La OTANcon un enorme y evidente desprecio
de lo que es la formación casi genética de Rusia
se dedicó a ir colocando sus tanques, sus misiles
y sus ejércitos, rodeando al país más extenso del
planeta. Eso, combinado con el liderazgo total
que hay tanto en Europa, por unas razones, y en
Estados Unidos, por otras, provocó que el nuevo
zar, el creyente Putin, entendiera que era el mo
mento de sacar todo el partido político a una
situación que no tenía precedentes. Para Putin,
por un lado, estaba el sacrosanto derecho a la
defensa de la Madre Rusia y, por el otro, estaba
la falta de tacto político por parte de sus adver
sarios de ir colocando sus ejércitos a las puertas
de su territorio sin calcular el precio que esto su
pondría. Y en medio, está la actitud ciertamente
singular de un pueblo que ha pasado demasiado
tiempo bajo la bota en su tiempo soviética y
después rusa, llamado Ucrania.

No hay incitaciones desde ningún lugar íii
desde la ONU ni desde la OTANpor buscar una
paz que evite, como mínimo, el aniquilamiento
masivo del pueblo ucraniano o que evite conse
cuencias más graves para el resto de la humani
dad. Todo está reducido a las ofertas de armas

y guerra. Todo es amenazas por parte de Rusia.
En el fondo no hay ni una estrategia de paz y, lo
que es peor, no existe el deseo de promover e
instaurar la paz.

Nadie puede garantizar que con intención o
sin ellase escape un misil inoportuno y caiga en
la capital de uno de los países de la OTAN. Nadie
puede garantizar que, en estos juegos malditos
de la muerte, se escape un arma indebida sea

nuclear o bacteriológica y se desencadene lo
que la televisión rusa ya cataloga como un pe
ligro real y cierto, y que cambie por completo la
configuración actual del mundo. Todos estamos
en peligro. El día de mañana todos podemos ser
las víctimas casuales de un conflicto que resulta
incomprensible desde todos los puntos de vista.

¿Occidente cree que es posiblesin matar a la

mayoría del pueblo ucraniano seguir entorpe
ciendo el avance del Ejército ruso, cuando cada
vez proporciona más armas a Ucrania y provoca
el uso de armas más letales por parte de Rusia?
¿El mundo cree que es posible que se pueda dar
una situación militar de victoria o derrota de

alguna de las partes involucradas? Para empe
zar, necesitamos definir quién verdaderamente
está combatiendo. Porque, como pasa con el
tema del narcotráfico en México, los muertos
los pone México, pero el negocio es para todos.
El negocio es para los traficantes, pero también
lo es para los consumidores y para los pasos in
termedios que permiten el trasiego de drogas y
todas sus consecuencias, hasta alcanzar el ma
yor mercado del universo que son los Estados
Unidos de América. El negocio del narcotráfico
sería imposible sin la colaboración activa de los
estadounidenses, al menos de algunos de ellos.
Esta situación es imposible sin la colaboración
activa de quienes producen y tienen las armas
que mandan continuamente a Ucrania. Mien
tras ellos ponen las armas, declaran y se pasean
por el Kiev bombardeado, los ucranianos ponen
los muertos.

¿Cómo salimos de esta situación? Ése es el
gran problema y, en ese sentido, más allá de lo
extemporáneo de la declaración papal, necesi
tamos lo que no existe. Necesitamos una política
para la paz y para la negociación. Eso acorrala
al oso ruso y lo cerca, primero, porque desde los
prolegómenos de la Segunda Guerra Mundial
es decir, desde el fracaso de la invasión de Fin
landia bajo la dirección del propio Stalin, Rusia
nunca había sufrido una derrota. Y esto, aunque
maten a todos los ucranianos y destruyan Ucra
nia, ya es una derrota para ellos. Pero ese sen

timiento de derrota no es para nada bueno, ya
que desencadena una violencia todavía mayor
que será imposible de encapsular en Ucrania. Y
con cada armamento que mandamos a Ucrania,
los países occidentales estamos dando un paso
más hacia nadie sabe dónde.

La realidad es que Putin no se va a retirar ni
dejará una guerra a medias. Sin embargo, no en
tiendo la postura de no iniciar una negociación
que permita salvar la cara del presidente ruso
y, al mismo tiempo, alejar el desafío, el peligro
o el sentimiento de guerra y de posibilidad de
invasión que tiene Rusia. Ésta es una guerra muy
singular, muy extraña e inevitable. Cuando veo
todo esto, no puedo dejar de recordar la llamada
fase de la Guerra Tranquila. Una época en la que
parecía que Hidertras haberse repartido Polonia
con Stalin iba a detenerse ahí y que el mundo
iba a tener suficiente con haber movilizado las

tropas en los países aliados y que la situación
no pasaría a más.

En el recuento de esta guerra singular, es
inevitable hablar del alcance de las medidas
económicas. Es como si de verdad no existiera

una dependencia absoluta de algunos países
europeos casualmente, entre ellos, el más
importante de la Unión Europea hacia los re
cursos energéticos rusos. Las penalizaciones
y medidas económicas contra Rusia que, sin
duda alguna, estarán haciendo daño todavía
no son perceptibles y se ven más bien, según lo
maneja el aparato propagandístico ruso, como
otra derrota de Occidente.

No existe una estadística completamente
fiable sobre cuántos muertos hubo en la Se

gunda Guerra Mundial, aunque hay cifras que
estiman que hubo aproximadamente 50 millo
nes de fallecidos. La Segunda Guerra Mundial
fue un espectáculo de barbarie sin precedentes
en la historia de la condición humana que ter
minó con el hongo nuclear sobre Hiroshima y
Nagasaki y la vida de miles de japoneses. En el
casodeUcraniayRusia, ¿se trata de una nueva
Guerra Tranquila? Y es que, al no existir una
política que promueva la paz, la tercera guerra
mundial puede ser inevitable.
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Entre lluvia, truenos y relámpagos
Por el momento, la
dinámica política
hacia la sucesión se
expresa como en el
pasado, al interior
del movimiento en

el poder, al estilo del
viejo régimen...

Feliz día de las madres
anticipado

La polémica, el cuestio
namiento y la oposición
abierta de activistas y ex

pertos han sido la marca carac
terística en el desarrollo de los
proyectos prioritarios de la actual
administración federal, cuyo tono
ha incrementado sus decibeles
paulatina, pero sostenidamente.
De hecho, no hay sorpresa al

guna, desde el inicio del sexenio,
en que fueron anunciadas las
megaobras, comenzando por la
cancelación del aeropuerto de
Texcoco fue explícita la deter
minación gubernamental de no
reparar en costos para llevar
las a cabo y dejar con ello la
impronta y el simbolismo de la

transformación.

Los argumentos esgrimidos
como justificación corrieron
transversalmente desde los be
neficios económicos: ahorro,
empleo, inversióndesarrollo
social, hasta el combate a la co
rrupción y las prebendas conce
didas a sectores de interés en el

pasado, elementos legitimadores
de las decisiones tomadas y que
ahora son usados, cual búmeran,
por los sectores que activamente
se han opuesto a la ejecución de
tales proyectos.
El Aeropuerto Internacio

nal Felipe Ángeles (AIFA) está
formalmente concluido y se ha
inaugurado con bombo y platillo,
pero con una muy escasa afluen
cia, dada su ubicación y las pocas
facilidades de conectividad hacia
la Ciudad de México. La refinería

de Dos Bocas continúa avan
zando y la lluvia de críticas, con
truenos y relámpagos asociados
fluye generosa, particularmente
en redes sociales sobre el Tren
Maya, señalando devastadores
efectos al ecosistema de la zona
por donde está trazada su ruta.
Poco se habla del corredor

transístmico, donde voces exper
tas observan a futuro notables
beneficios económicos. Por el
momento la atención se centra
en el sureste, en las selvas de la
Península de Yucatán, donde se
registra la oposición más radical
de los ambientalistas que ha mo
tivado la evidente molestia presi
dencial y su reiteración, de no dar
marcha atrás.
La evidencia indica que los

proyectos prioritarios seguirán
adelante llueva, truene o relam
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paguee. Los compromisos asumi

dos por la administración tienen
una fuerte carga simbólica y de
mandan, indispensablemente, de
continuidad y trascendencia po
lítica, pero siempre se aparece
un pero la revoltura interna en
el movimiento transformador,
ofrece señales de conflicto.
La idea de abrir la competen

cia prematuramente, se había
señalado ya, dio rienda a las
aspiraciones y despertó, tem

pranamente, expectativas en los
principales actores, que afilan,
aun discretamente, sus respecti
vas cuchillas y nutren sus arsena
les con dardos envenenados, de
que se hará uso en el momento
oportuno.
Por el momento, la dinámica

política hacia la sucesión se ex
presa como en el pasado, al inte
rior del movimiento en el poder,
al estilo del viejo régimen, de
donde, en teoría, debería surgir

el ungido para el relevo, sin em
bargo, los acontecimientos re
cientes, muestran una oposición
más activa y articulada, si bien
con liderazgos tibios, pero que
pudiera despertar sensiblemente
en los meses por venir y aprove
char los espacios y desencuentros
que, podemos pronosticar, se da
rán, explícitamente, de manera
doméstica en la cúpula.
Preparémonos para la

tormenta.

Fecha: 09/05/2022

Página: 35

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Gerardo René Herrera

Costo: 81,544

Página 23 de 33



DNV y la inoperabilidad
política de Sheinbaum
Si el gobierno
capitalino pierde
el pleito legal con
DNV, Sheinbaum
provocará un golpe
de efecto doble a
Morena y a guien
resulte su candidato

En marzo pasado, la jefa
de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia

Sheinbaum, deslizó en una
conferencia de prensa que su
administración no admitía los
resultados del tercer informe de
la empresa Det Norske Veritas
(DNV), encargada de los peri
tajes tras el derrumbe de una
trabe de la línea 12 del Metro.

Desde al menos aquella fecha,
Sheinbaum sabía que ese dicta
men de la empresa noruega la
deja mal parada, pues incluye el
factor del mantenimiento como
una de las causas del derrumbe.

Eso significa, simple y llana
mente, que su administración
tiene cierta responsabilidad
en los hechos que dejaron 26
muertos y cerca de una cen
tena de heridos. Por ende, la

interpretación de Sheinbaum
al conocer los resultados de ese

tercer peritaje fue que su aspi
ración a la candidatura presi
dencial morenista estaría en

grave riesgo.
Sheinbaum aún navega con

la bandera de ser la candidata

preferida por el presidente An
drés Manuel López Obrador,
aunque los hechos muestran
que esa candidatura, que hasta
hace un año parecía segura,
está cada vez más lejana. Ella y
su equipo cercano han mos
trado en distintas ocasiones su
falta de habilidad política y su
escaso y errático resorte para
reaccionar ante eventos de
crisis.

La empresa DNV le pone un
nuevo reto a la administra

ción capitalina, y nuevamente
Sheinbaum luce su inhabilidad
política al decidir ocultar un
informe que ya se sabe atri
buye como una de las causas
de la tragedia del 3 de mayo de
2021, el insuficiente manteni
miento otorgado a la línea 12.
Sheinbaum y su equipo aplau

dieron a rabiar los dos primeros
informes de DNV, que apunta
ron hacia fallas estructurales,
es decir, de construcción, con
lo que la responsabilidad que
daba en el ámbito y alcance de
Marcelo Ebrard, el más acé
rrimo rival de Sheinbaum en

la búsqueda de la candidatura
presidencial por Morena.
Indudablemente, que la em

presa DNV señale ahora el insu
ficiente mantenimiento como
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una de las causas de la tragedia
estaba fuera del presupuesto de
Sheinbaum y le borró la sonrisa
que le provocaron los dos pri
meros informes de la empresa
noruega.
Pero la existencia misma del

informe condena a Sheinbaum

a alejarse de la candidatura,
pues el riesgo de que salga a la
luz en un momento cercano a la
definición del candidato more
nista, o incluso más cercano a
la elección presidencial afecta
ría mayormente a Morena y su
candidatura.

Ni en el equipo de Sheinbaum
ni en Palacio Nacional conside

ran en este momento hacer pú

blico el tercer informe de DNV.

Prefieren tragárselo hoy, aun
con el riesgo de que les provo
que un empacho inmediato y
una parálisis intestinal cuando
salga a la luz.
Analistas afines a Morena

sugirieron a Sheinbaum dar a
conocer el informe de inme
diato y sudarlo de una vez. Así
se le resta el efecto devastador
que podría tener al salir a la luz
en un momento más cercano a
la elección presidencial. La jefa
de Gobierno ha preferido man
tenerlo en secreto y enfren
tar legalmente a una empresa
noruega con prestigio, que
asegura haber cumplido con lo

establecido en el contrato fir
mado con el Gobierno de la Ciu

dad de México. Si el gobierno
capitalino pierde el pleito legal
con DNV, Sheinbaum provo
cará un golpe de efecto doble
a Morena y a quien resulte su
candidato.
El tercer informe de DNV vol

teó la tortilla. Quien hoy sonríe
es Ebrard, quien hasta ahora
cargaba con toda la responsabi
lidad política del derrumbe del
3 de mayo del año pasado. En
la Cancillería observan el error
político de Sheinbaum y piden
palomitas para presenciar el
espectáculo de los siguientes
meses.
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Sheinbaum o la
estrategia de la sumisión
Oye, Claudia, yo no sé

quién diseñó tu precam
paña, pero quien lo haya

hecho cometió un error. La sumi
sión no vende. Mimetizarte con

tu jefe político no es buena idea.
Repetir literalmente lo que él dice
da la idea de que no tienes nada
qué decir. La estrategia de sumi
sión abyecta que has abrazado
genera rechazo.
Si Andrés Manuel utiliza frases

de la Biblia y sermonea desde su
pulpito matutino sobre el Bien y
el Mal, si llama a su partido Mo
rena y lo registra el 12 de diciem
bre, ¿qué haces tú? ¿Quién fue el
"genio" que te aconsejó vestir una
falda con la imagen de la Virgen
de Guadalupe? ¿Quién te dijo
que acudir a Iztapalapa y mos
trarte sonriente era buena idea?

¿Conoces el significado de la Pa
sión? Si Andrés usa y abusa de los
símbolos religiosos, tú también
te apuntas en la lista, lo cual es
riesgoso: el servilismo no genera
adhesiones.

Casi con toda seguridad tu pre
campaña destacará tu condición
de mujer. "México está listo para
tener una presidenta", te dijeron
tus asesores que repitieras. Pero
los granaderos que afirmaste

que ya habían desaparecido han
gaseado mujeres en el Zócalo.
Acabaste con las guarderías infan
tiles y con los refugios de mujeres
maltratadas y ahora vas a clau
surar el programa de escuelas de
tiempo completo. ¿Sabes cuánto
han afectado a las mujeres esas
medidas que adoptaste sólo por
que no pudiste decirle no a Andrés
Manuel? ¿No te das cuenta de que
la carta feminista y la sumisión al
presidente son contradictorias? La
mujer contemporánea es inde
pendiente. Tú te has plegado a los
caprichos de Andrés Manuel de
forma vergonzosa. ¿Recuerdas
que luego del desplome de la Lí
nea 12 te hizo a un lado y anunció
que sería él quien diera los mensa
jes? ¿No te informó tu equipo qué
humillante resultó eso? "Quítate
de ahí, yo me encargo", te dijo y
eso hiciste. La estrategia de ser
vista como una mujer sumisa al
macho no es una buena estrategia
frente a las mujeres.
La verdad, Claudia, es que

desde que estás al mando la Ciu
dad de México es más insegura,
está más sucia y más contami
nada. Nos estás haciendo respirar
veneno porque eres incapaz de
decirle a Andrés Manuel que no

siga utilizando combustóleo en
Tula. Cuando fuiste delegada en
Tlalpan te plegaste a los pode
rosos constructores y emitiste li
cencias con alegría. Tú sabes bien
que esa irresponsabilidad costó
vidas en el Rebsamen. Recuerdo

que cuando asumiste el cargo de
Jefa de Gobierno anunciaste con

firmeza que no permitirías que
se construyera un piso más en
la torre de Mítika (Churubusco
y Universidad). Finalmente se
construyeron 60 pisos adiciona
les. Ante el poder te pliegas, frente
a los débiles utilizas la macana

(circula el video de los granade
ros persiguiendo a las artesanas
indígenas).
Claudia, tienes que hacerte

responsable de tus actos, de tus
omisiones, de tus errores. No
siempre vas a tener quién asuma
la responsabilidad de lo que haces
o dejas de hacer. Frente a las irre
gularidades en la construcción de
los segundos pisos, escondiste los
papeles. Frente al desplome de la
Línea 12 intentas escurrir el bulto

sin darte cuenta de que entre más
trates de esconder el informe de

los peritos más creerá la gente
que fuiste tú la responsable y no
Marcelo, corresponsable de este
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"accidente". Una líder responsa
ble asume sus equivocaciones. 26
muertos, 70 heridos y ni un solo
culpable, ¿y qué hiciste con la di
rectora del Metro? La premiaste
con otro puesto. ¿Sororidad? No,
complicidad.
Eres, Claudia, una científica en

medio de un gobierno que des
deña como ningún otro la ciencia
y emprende furiosas campañas
para encarcelar científicos. Te
jactas de ser científica y sin em
bargo consentiste que se usara a
la población desprevenida para
experimentar con la ivermectina.
Gracias a eso somos el hazmerreir
de la comunidad científica del

mundo. ¿Alguien está en la cárcel

por eso? ¿Alguien pisó la cárcel
por los muertos de la Línea 12?
¿De qué sirve ser Doctora en Inge
niería Ambiental si tu estrategia
para hacerte del poder presiden
cial consiste en bajar la cabeza y a
todo decir "sí, Señor"?
Hey, Claudia, despierta. Andrés

Manuel ya destapó también a
Adán Augusto. Marcelo se sigue
doblando y así avanza. Ayer lo
gró que un dictador le colgara
una medalla al cuello de Andrés
Manuel. Perdiste en las eleccio
nes del año pasado los votos de
la mitad de la Ciudad de México.

¿Qué clase de presidenta serías?
Te negaste a recibir a los alcal
des de oposición, eso te pinta de

cuerpo entero: una gobernante
intolerante. No has dejado de
hostigar a las alcaldías en donde
ganó la oposición (el aumento del
precio del agua, el último caso):
una gobernante autoritaria. ¿Qué
tipo de gobierno tendrías, uno
supeditado del todo a Andrés Ma
nuel? ¿Los fines de semana pere
grinarías a su rancho para recibir
instrucciones?
Te has mimetizado con Andrés

Manuel para defenderte de tus
enemigos. Veo el rumbo que traza
tu estrategia y me parece que no
va nada bien. Pero tus estrategas
deben saber más que yo. ¿Qué
vale mi opinión frente al diario es
pectáculo de tu sumisión?
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México: nacionalismo
y recursos naturales
Hay algo que no puede

entender la derecha:
nuestro nacionalismo

no se limita solo a echar porras
en los eventos deportivos. La
de México, es una historia que
vincula la lucha por la sobera
nía y la independencia nacional
con el rescate de los recursos
naturales. No debemos olvidar
que la guerra de Conquista de
hace 500 años tuvo, entre otras
motivaciones, la insaciable sed
de Europa, del mundo occiden
tal de aquel entonces, por el oro,
la plata y los minerales precio
sos de las tierras que conforman
hoy el continente americano.
La Independencia permitió

cuestionar el saqueo de la Co
rona española sobre nuestras
tierras. Pero después, durante
la época de la Reforma, también
se tuvo que defender a la Patria
frente a la invasión del imperio
francés. No obstante, el saqueo
de nuestras riquezas del sub
suelo tuvo un nuevo momento
terrible durante el Porfíriato,
ahora en una nueva modalidad,
a través de empresas extranjeras
y no de una Corona imperial.
Fue con la Revolución Mexi

cana cuando se logró tener una
Constitución que declarara las
riquezas naturales del subsuelo
bajo el dominio de la nación
mexicana.

Así, el general Lázaro Cár
denas del Río pudo expropiar
el petróleo a las compañías
inglesas y norteamericanas,
basándose en el nuevo orden
constitucional.

Sin embargo, muchos años
después, en la época neoliberal,
entre 1983 y 2013, se privatiza
ron las minas, la electricidad y
el petróleo, y se pusieron nue
vamente en manos de las com
pañías extranjeras.
Ahora, con la Cuarta Trans

formación ha comenzado un
proceso para recuperar esas
riquezas naturales y la energía
para los mexicanos.
Por eso se propuso la reforma

eléctrica, porque ahora las em
presas españolas precisamente
las españolas se han apode
rado de dos terceras partes de
la electricidad en México; se
propuso una reforma eléctrica
porque mientras un hogar paga
5.2 pesos por kilowatt/hora,
la empresa Walmart paga 1.7
pesos por kilowatt/hora. La
herencia de los neoliberales
obliga a la Comisión Federal de
Electricidad a pagar la electri
cidad a las transnacionales con
el precio convenido aunque no
la entreguen completa; obliga a
la CFE a escoger la electricidad
de empresas extranjeras antes
que la suya propia; obliga a la
CFE a pagar el precio más alto
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del mercado por la electrici
dad que compra a las empresas
extranjeras.
En otras palabras, los neoli

berales dejaron una legislación
leonina que había que corre
gir con la reforma eléctrica. Se
avanzó con la ley eléctrica y
llovieron los amparos. Por eso
el presidente López Obrador
propuso la reforma constitucio
nal, y aunque la mayoría de los
legisladores votó a favor, no se
alcanzaron las dos terceras par
tes que marca la Constitución
para que pueda ser válida la
reforma, porque un conjunto de
legisladores prefirieron servir a
las empresas extranjeras y no a
los intereses nacionales.
Sin embargo, el Presidente

de la República, inmediata
mente mandó otra iniciativa,
esta vez para nacionalizar el
litio, el llamado petróleo del
siglo XXI. Y así como el general
Lázaro Cárdenas garantizó el

desarrollo de México por varias
décadas expropiando el petró
leo, ahora el presidente Andrés
Manuel López Obrador forta
lece el desarrollo de México
nacionalizando el litio, que hoy
se encuentra en manos de com
pañías extranjeras a través de
concesiones que ya no podrán
darse.

Y así como en alguna época
casi el 40% del presupuesto na
cional se derivaba del petróleo,
ahora el litio le dará recursos a
México para salud, educación,
políticas sociales y el desarrollo
económico.

De esta manera, podemos ver
cómo es que conceptos como
patria y soberanía nacional
tienen que ver con la vida de
la gente. En este caso, defen
der la soberanía energética y el
dominio de la nación sobre los
minerales es defender los bol
sillos de las familias y el futuro
del país.

"Con la Cuarta Transformación ha
comenzado un proceso para recuperar
esas riquezas naturales y la energía para los
mexicanos"

"Podemos ver cómo es que conceptos como
patria y soberanía nacional tienen que ver
con la vida de la gente"
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La madre de todas
las batallas

AL DAR EL banderazo de salida en
la sucesión presidencial, el Pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador no solo provocó que sus
"corcholatas" se alboroten, se den

golpes debajo de la mesa y empiecen a tejer
alianzas.

También empujó a los grupos empresaria
les del país a reactivar con mayor énfasis una
movilización nacional para buscar ganar posi
ciones estratégicas en "la madre de todas las
batallas": la elección del 2024.
Alejandro Moreno, Alejandro Mu

rat, Enrique de la Madrid, Gustavo de
Hoyos, Ricardo Anaya, José Ángel Gu
rría, Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, Enrique Alfaro, Samuel Gar
cía, Luis Donaldo Colosio Riojas y
hasta Carlos Loret de Mola, están en el
ánimo de los grupos que buscan detener la
destrucción de las instituciones y recuperar el
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Estado de derecho.

Los empresarios, aliados con académicos y líderes sociales, saben que el proceso
electoral del 2024 "es la última llamada" para detener, de entrada, desde el Con
greso, y se logra, desde la Presidencia, las locuras de los promotores de la 4T.
La batalla es para devolverle al país las vías de acceso a los mercados internaciona

les de capital, de comercio y de cooperación en materia de energías limpias; infraes
tructura de salud; normalidad institucional en elecciones; competencia económica;
regulación energética; telecomunicaciones; infraestructura carretera, ferroviaria,
aérea y portuaria; aduanas, y sectores industriales y de servicios.
En resumen: rescatar la competitividad económica, la seguridad jurídica y el com

bate a la desigualdad social.
Durante la 4T, la mayor parte de las células empresariales siguen trabajando de

manera independiente, otras se vincularon a los organismos empresariales y muchas
están cobijadas en Va por México con dos objetivos muy claros: ganar el Congreso y
tener un candidato de unidad a la Presidencia de la República.
Hoy la movilidad empresarial en la política está más fuerte y activa que nunca,

aunque algunos cooptados por los candidatos de Morena en los estados. Sin em
bargo, la mayoría trabajan para oponerse a un gobierno que desmantela una
incipiente democracia, sistema de partidos, economía de mercado y convenios co
merciales de México con el mundo.
En la empresa privada grande, mediana y chica, nacional y extranjera, están cons

cientes que el gobierno de López Obrador camina en sentido inverso a nuestros prin
cipales socios comerciales de Norteamérica, Europa y Asia. Y más bien ve hacia Cuba,
Nicaragua, Venezuela y Rusia.
Los grupos empresariales han sido en buena medida quienes presionaron al PAN,

PRI, PRD y Movimiento Ciudadano (MC) para las alianzas en candidaturas comu
nes al Congreso y fueron los opositores a la Reforma Energética y ahora a la Reforma
Electoral, sobre todo a la desaparición del INE.
Además de los presidentes de los partidos políticos de oposición y de los dirigentes

y expresidentes de organismos empresariales, participan en este esfuerzo personali
dades como:

José Antonio Fernández Carvajal, Antonio del Valle Ruiz, Claudio X. Gon
zález Laporte, Alejandro Martí, Eloy S. Vallina Lagüera, Héctor Hernández
Pons Torres, Alejandro Ramírez Magaña, Valentín Diez Morodo, Sergio
Argüelles González, José Ramón Elizondo, Isaac Chertorivski, Carlos Cha
vero, Eduardo de la Fuente, Carlos Sánchez, Gustavo de la Serna, Jorge Ale
gría, Javier de Uriarte y José Tena.
Asimismo, Enrique Krauze, Margarita Zavala, Cecilia Soto, Patricia

Mercado, Demetrio Sodi de la Tejera, Macario Schettino, Luis Carlos
Ugalde y José Woldenberg, entre muchos más.
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FUERON TRES GOLPES certeros en
menos de 48 horas los que sellaron
la salida, ahora
sí ya, de Víctor
Hernández de
Servicios a la
Navegación
en el Espacio
Aéreo Mexica
no (Seneam),
misma que se
oficializa hoy.
La carta del

Sindicato Nacional de Controla

dores de Tránsito Aéreo que lide
ra José Alfredo Covarrubias,
enviada el jueves al secretario Jor
ge Arganis, haciéndose eco de la
cartadenuncia que horas antes
hizo la Federación Internacional
del Transporte Aéreo, en donde
coinciden con las fallas y falta de
capacitación de los controladores
mexicanos, y en la que el sindica
to agrega el clima de terrorismo la
boral fomentado por Hernández;
la reunión del sábado a las 10 de la
mañana convocada por la Secre
taría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, en la que
estuvieron representantes del mis
mo Seneam, de la Agencia Federal
de Aviación Civil que dirige Carlos
Antonio Rodríguez Munguía,
de la Asociación de Transporte Aé
reo Internacional que representa
aquí Cuitláhuac Gutiérrez, del
Colegio de Pilotos que preside He
riberto Salazar, del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de Mé
xico a cargo de Carlos Morán y de
la Asociación Sindical de Pilotos
Aviadores de México que encabe
za Humberto Gual, en la que se
confirmó todo el malestar existen
te por la operación del Seneam; y

la puntilla fue el reciente inciden
te del sábado 7 de mayo a las 20:50
horas en la que se ve y oye que le
dan la instrucción a un avión de

Volaris, dirigida por Enrique Bel
tranena, que aterrice en la misma
pista donde está otro avión de la
misma compañía a punto de des
pegar, lo que hace que el prime
ro se vuelva a elevar casi a punto
de tocar tierra. Esa fue la gota que
derramó el vaso. El nuevo director
del Seneam apunta a ser Ricardo
Torres Muela, nombre que aquí le
adelanté hace más de un mes. Es un
controlador aéreo con 40 años de
experiencia que fue en el sexenio
pasado director de Tránsito Aéreo
del Seneam.

NO HACE MUCHO le comenté que
la 4T posicionó a Agroasemex
como la nueva

aseguradora
del gobierno,
a imagen y se
mejanza de la
Asegurado
ra Hidalgo o
Asemex, pero
mucho más
chafa porque
no cumplen

con sus compromisos y sus rease
guros no son nada transparentes.
Aún así en lo que va de la adminis
tración de Andrés Manuel López
Obrador a la intermediaria que
dirige Breno Lorenzo Madero
Salmerón le han asignado contra
tos la propia Secretaría de Hacien
da de Rogelio Ramírez de la O,
la Secretaría de Infraestructura
de Jorge Arganis, la Defensa Na
cional de Luis Cresencio Sando
val, la Guardia Nacional de Luis
Rodríguez Bucio, el Infona
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vit de Carlos Martínez, Fonatur
de Javier May, Fovissste de Agus
tín Rodríguez, Cenegas de Abra
ham Alipi y Conagua de Germán
Martínez.

¿QUÉ LE DEBE el presidente del Con
sejo de la Judicatura Federal, Ar
turo Zaldívar, a la jueza María
Concepción Martín Argumo
sa? Es todo un caso y aquí ya se
lo habíamos referido. Hace unos
días ordenó a un banco fiducia
rio pagar 19 millones de dólares a
una empresa que quebró en 2016,
que rentó y perdió una platafor
ma que da servicio a Pemex y que
debe a un conjunto de acreedores.
De ella ya le hemos platicado múl
tiples ocasiones. Se trata de Trese,
de Ricardo Alfredo Silva Padilla,
compañía a la que Martín Argumo
sa sigue beneficiando y por la que
ya tiene al menos quejas en la Judi
catura, instancia que sigue prote
giéndola.
SG GROUP LA vio muy difícil como
todo el sector restaurantero por el

golpe de la pan
demia de Co
vid19. Fueron
dos años de te

rror en los que
el equipo de Ri
cardo Añor

ve como pudo
mantuvo la

planta laboral.
El año pasado

con mucho esfuerzo lograron abrir
tres nuevos puntos. Cerraron 2021
con 40 sucursales en 13 ciudades

del país. Pero lo interesante es que
en este 2022 van por la apertura de
14 unidades más e incorporarán
tres nuevos conceptos de alto nivel:
Holsteins en CdMx; Cervo en Méri
da, Culiacán y CdMx, y Prime Steak
Club en Cancún y Nuevo Vallarta.
Apunte cinco Sonora Prime, dos Pa
rrilla Urbana y un Sonora Grill.
HENRY ES UNA academia de tec
nología que se propuso hace dos
años insertar a los estudiantes
de América Latina en el entorno
laboral inmediatamente. La de

manda por trabajos en tecnolo
gía no para de crecer y se espera
que para 2025 haya 10 millones
de vacantes de las que cinco millo
nes estarán en México. Henry, que
fundó Martín Borchardt, ofrece
dos carreras intensivas, cortas y
de rápida inserción laboral: Desa
rrollo Full Strack y Data Science.
La plataforma de estudio es 100%
digital. Henry acaba de cerrar su
Serie A de 10 millones de dólares.
Algunos graduados trabajan ya
para Kavak, Globant, Accenture y
Mercado Libre.
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MONOCICLO. La

organización Fuer
za Migrante y la
UNAM miaron n
acuerdo descolaba
ración con el que
se busca impulsar
a la comunidad de
migrantes mexicsj*
nos radicada en los
Estados;Un idos a
través de la educa
ción. Integrantes de
la Cámara de Dipu
tados fueron testigos
del oonvBio y refi
rieron que la única
forma dé frenar la
migración de mexi
canos es a partir de
la inversión. Seña
laron que las poliH
ticas públicas del
gobierno han sido
jM® ¿rites y gl rfl
conocimiento de los
migrantes sg reduce
a las rgmesas que
envían.
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El miércoles pasado se presentó
el "Paquete contra la inflación y
la carestía" (Pacic) centrado en
el acuerdo, por seis meses, pa
ra contener el aumento en los

precios de una canasta de 24 bienes ade
rezado con otros elementos dignos de un
ilusionista y que no reducen la tasa a la cual
se incrementan la generalidad de los pre
cios en la economía como combatir la in

seguridad en las carreteras, aumentar en
el corto plazo la producción nacional de
arroz, frijol y maíz y agilizar los trámites
aduanales.

Como se ve, no es realmente un plan de
estabilización macroeconómica, no es un
plan antiinflacionario; es solo un paquete
de medidas para dar la impresión de que
ante el aumento que ha experimentado la
inflación durante el último año, particular
mente el rubro de alimentosy bebidas no al
cohólicas, el gobierno está "haciendo algo"
por los consumidores, que no se está cru
zando de brazos, sino que que está tratan
do de evitar que durante los siguientes seis
meses algunos pocos precios no aumenten.
Preguntas al aire: ¿por qué están las zana
horias, pero no los chícharos y las papas?,
¿por qué el jitomate saladet, pero no el jito
mate bola?, ¿por qué el chile ¡alapeño, pe
ro no el chile serrano?, ¿por qué el pan de
caja blanco, pero no el bolillo y la telera?,
¿por qué el huevo de gallina blanco, pero

no el rojo?, ¿por qué la reducción de aran
celes a 21 bienes de consumo y cinco insu
mos estratégicos es solo por seis meses y no
permanentemente? Misterios de la cuatroté.

Hay un punto adicional que vale la pe
na comentar y es respecto a la "petición"
presidencial al Banco de México para
que no aumente la tasa de interés ya que
dijo: "entre menos suban las tasas de inte
rés mejor para que haya inversión". Cuatro
comentarios.

Primero, cualquier plan de estabilización
exitoso que logre reducir la tasa de infla
ción se sustenta en una política monetaria
restrictiva que implica, necesariamente, un
incremento de la tasa de interés a la cual el

banco central ofrece financiamiento al sis
tema bancario, es decir la tasa de fondeo
a un día (al nivel actual de 6.5% la política
monetaria no es realmente restrictiva, sino
más bien acomodaticia). Al aumentar esta
tasa lo que se busca es que las tasas de inte
rés de corto plazo en el mercado financiero
también aumenten, buscando desincentivar
el consumo (principalmente el de bienes de
consumo duradero que tradicionalmente se
adquieren a crédito).

Segundo es el posible impacto negati
vo sobre la inversión de un aumento de las
tasas de interés. Aunque pudiese darse, la
evidencia sugiere que este sería marginal,
sobre todo al considerar que lo que se bus

ca es reducir gradualmente la inflación de
su nivel actual de un poco más del 7% al
objetivo de 3 por ciento. Dado que la infla
ción actual no es muy elevada tal que requi
riera un ajuste de choque que mandara a la
economía a una profunda y larga recesión,
los incrementosgradualesy no de una gran
magnitud de la tasa de fondeo a un día no
afectarían mayormente a los proyectos de
inversión que por su naturaleza tienen un
horizonte de largo plazo.

En tercer lugar, dado el nivel actual de
la inflación, si el Banco de México no incre
menta ahora la tasa de interés, las expecta
tivas de inflación permanecerían elevadas
lo cual tendría dos efectos negativos. Prime
ro las tasas de interés de mercado en todos

sus plazos seguirían altas, elevando el cos
to real de la estabilización. Segundo, la tra
yectoria hacia la inflación objetivo de 3%
sería más lenta.

Cuarto, el presidente no acepta que lo
que ha desincentivado la inversión en el
país reduciendo con ello el potencial de cre
cimiento económico, ha sido su decisión de
vulnerar el Estado de derecho, de cambiar
arbitrariamente las reglas del juego y afec
tar negativamente la garantía jurídica. La in
versión no repuntará aunque el Banco de
México erróneamente le hiciera caso y no
aumente la tasa de interés; si la inversión pri
vada sigue estancada no le echen la culpa
al banco central porque el culpable es otro.
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La democracia mexicana es muy cara com

parada contra otras naciones y el sentido
común, en nuestro país se decidió por el fi
nanciamiento público a los partidos políti
eos en dos rubros, gastos ordinarios y gas
tos de campaña.

La reforma electoral propuesta por
el presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador, plan
tea una reducción del gasto electo
ral de 20,000 millones de pesos.

Tal pareciera que el eje de la reforma
electoral es impulsar el ahorro en las eleccio
nes, la filosofía morenista parte del axioma
que, entre menos gasto, las elecciones serán
más democráticas, evidentemente no hay
explicación al respecto. Es un dogma de fe.
Ciertamente la democracia mexicana es

muy cara comparada contra otras naciones
y el sentido común, en nuestro país se deci
dió por el financiamiento público a los par
tidos políticos en dos rubros, gastos ordina
rios y gastos de campaña.
La idea de tan generosas aportaciones

a los partidos se alimentó de que dicho fi
nanciamiento contribuye a la pluralidad
política.
De la misma manera el sistema de des

confianza que priva en los procesos electo
rales generó que se apostara por un cuerpo
profesional electoral permanente, al que se
le paga bien y no necesariamente trabaja

todo el año.

El financiamiento público a partidos po
líticos y un cuerpo profesional electoral per
manente, son los pilares sobre los que des
cansa el sistema electoral mexicano y los
que aseguran la equidad en la competen
cia y la imparcialidad del arbitro electoral.
Por otro lado, la propuesta del presidente

López Obrador disminuye el número de los
diputados y senadores plurinominales, que
son aquellos que en teoría son las voces de
las minorías.

En fin, la propuesta electoral impulsando
la austeridad republicana genera la concen
tración del poder en la organización de los
procesos electorales, algunos dicen que el
ganador en un sistema como el mexicano
será la figura de presidente de la república
y los partidos grandes.
Resulta claro en la reforma que la ciuda

danía pierde fuerza y presencia en la orga
nización de los procesos electorales y que
será muy complicado para las minorías ob
tener voz en los congresos, más allá de los
grandes partidos políticos.
Aunque es casi seguro que la propuesta

no sea apoyada por la oposición, la refor
ma electoral morenista nos remite a la Ley
Federal de Organizaciones Políticas y Proce
sos Electorales (la LFOPPE) de 1 977. No es
que sea un retroceso, pero es muy parecida
a aquella. Hasta la próxima querido lector.
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Rayuela
Crecen como la espuma

las ganancias de
farmacéuticas, petroleras
y empresas bélicas. La
guerra y la tragedia son

un gran negocio.
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AMERICAN CURIOS

¿Aplausos por el espectáculo?
DAVID BROOKS

CON QUE EL tema de la gala anual
del Museo Metropolitano (MET),
el "evento de moda del año", fue
"la edad dorada", mientras mul
timillonarios oligarcas que han

acumulado más riqueza que nunca se disputan
el control de la llamada "libertad de expresión"
y suprimen la manifestación de los derechos la
borales de sus trabajadores; con que mientras
las celebridades desfilaban ante las cámaras
se filtró que la Suprema Corte está por anular
derechos fundamentales de las mujeres; con
que se debate si ha estallado la segunda guerra
fría incluyendo propuestas sobre si se deben
o no usar armas nucleares, y con que se revela
que el ex presidente Donald Trump evaluó
usar tropas militares con órdenes de disparar
para suprimir protestas sociales aquí y lanzar
misiles de manera clandestina contra México,
el país "amigo", así, es cada vez más difícil
resumir de manera coherente lo que pasa en
Estados Unidos.

"LA EDAD DORADA", frase de Mark Twain
en una obra que escribió en 1873 burlándose
de los excesos de avaricia de los más ricos, se
refiere al periodo entre 1870 y 1900 marcado
por un auge económico generado por la indus
trialización cuyos beneficios se concentraron
en las capas ricas encabezadas por los llama
dos "barones ladrones", entre ellos John Roc
kefeller, J.P. Morgan, Andrew Carnegie y Cor
nelius Vanderbilt, y que fue acompañado con
extensa corrupción política. No se sabe si los
directores del evento del MET seleccionaron el
tema cual comentario social (todo indica que
no), pero no podría ser más atinado en una co
yuntura donde los nuevos barones del capital,
el uno por ciento más rico, ahora concentran
mayor riqueza que la acumulada por todo el 92
por ciento de abajo, y donde la fortuna colec
tiva de los 727 multimillonarios (aquellos con
fortunas de más de mil millones) se incremen
tó más de 1.7 billones de dólares durante una
pandemia que devastó a los pobres y costó más
de un millón de vidas (https://inequality.org/
greatdivide/updatesbillionairepandemic/).

PERO, ALGUNOS DE ellos, invierten millo
nes para suprimir los derechos laborales de

sus trabajadores, y se dicen preocupados por
las garantías y libertades fundamentales de

este país. Recientemente, el mayor potenta
do de Estados Unidos, Elon Musk, criticó al
Washington Post, cuyo dueño es el tercero de la
lista de megamillonarios, Jeff Bezos, por haber
publicado una columna escrita por el decimo
tercer hombre más rico del mundo, Michael
Bloomberg, quien alerta de que el intento de
Musk por tomar el control de Twitter podría
poner en peligro la libertad de expresión en el
país. Hace recordar la frase del periodista A. J.
Liebling, quien escribió en 1960 que "la liber
tad de prensa es garantizada sólo para aquellos
que son dueños de una".

EN TANTO, LA filtración de que una mayoría
de la Suprema Corte está por anular el derecho
federal al aborto después de 49 años sacudió al
país la semana pasada, pero sólo envalentonó
a fuerzas conservadoras a promover medidas
más extremas. En Luisiana, por ejemplo, le
gisladores están impulsando un proyecto de
ley que califica de homicidio la interrupción
voluntaria del embarazo, y otros estados están
impulsando la prohibición total del aborto.

POR OTRO LADO, la guerra en Ucrania se
está volviendo un conflicto de Estados Unidos
y la OTAN contra Rusia, inaugurando una se
gunda guerra fría con un guión ya bien pulido y
ensayado. "Durante la Segunda Guerra Mun
dial, Washington era conocido como el arsenal
de la democracia. Construimos las armas y el
equipo que ayudó a defender la libertad y la
soberanía en Europa. Eso es verdad, de nuevo
hoy", declaró la semana pasada un presidente
Joe Biden, emocionado con nostalgia bélica. El
debate ahora incluye, otra vez, argumentos de
"expertos" sobre cómo "ganar" en una guerra
atómica.

"UN INCENDIO COMENZÓ detrás del esce
nario en un teatro. El payaso salió para alertar
al público; ellos pensaron que era una broma
y aplaudieron. Lo repitió; la aclamación fue
aún mayor. Pienso que es justo así como el
mundo llegará a su fin: ante aplausos generales
de tipos que creen que es una broma". Soren
Kierkegaard.

TINA TURNER. BALLofConfusion. https://
www.youtube x om/watch?v=r 9sruij 8 Srg
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En Boston, Massachusetts, activistas
proaborto protestaron ayer, Día de La Madre en
Estados Unidos, frente a La sede de gobierno

LocaL contra una posible decisión de La
Suprema Corte que revocaría el derecho
federaLa La interrupción deL embarazo. Foto Afp
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Suprema Corte,
¿cuál
neutralidad?
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
PARA NADIE ESTÁ claro si

lo sucedido en la Suprema
Corte de Estados Unidos

el pasado lunes es parte de una
conspiración, de una novela de
intriga o ambas. Fue insólita la
forma en que la sociedad se enteró
de la intención de decapitar la
decisión Roe vs Wade, que en 1973
determinó la legalidad del aborto
en todo el país. De ser cierto que a
partir de un borrador escrito por
uno de sus integrantes, la mayoría
conservadora está dispuesta a
sobreseer el derecho a abortar,
pasará a los anales en la historia
como una de las más graves que
haya tomado en toda su historia.

NO SE SABE a ciencia cierta el
resultado final en este bochornoso
litigio, pero es un hecho que los
dos partidos más importantes han
tenido una reacción diametral
mente diferente. Para el Repu
blicano fue más importante que
el contenido mismo la forma en
que "alguien" dentro de la Corte
deslizó el borrador. De inmediato
pidieron el más severo castigo pa
ra el responsable de la revelación
y lo calificaron de traidor. Para el
Demócrata, el texto es un atenta
do contra los derechos de las mu
jeres garantizados por la Suprema
Corte desde hace 50 años. Se dice,
con razón, que así se inicia un
ataque a otros derechos humanos,

como el de contraer matrimonio
entre personas del mismo sexo.

EL DESPRESTIGIO DE la Corte
ha llegado a un nivel pocas veces
visto, y su integridad ha quedado
dañada de tal manera que será
muy difícil restablecerla. Hay
temor de que una institución que
ha sido cooptada por el sector más
conservador de la sociedad se con
vierta en su instrumento político.
De persistir la decisión, la Corte
estaría en contra de 70 por ciento
de los estadunidenses que apoyan
el derecho al aborto. Su papel será
ahistórico y fuera del contexto
social y cultural que la sociedad
tiene en pleno siglo XXI.

NO ESTÁ CLARO a quién favo
recerá el sismo que siguió a las in
tenciones de la Corte. Para el Par
tido Republicano quienes están en
contra del aborto se sumarán a la
causa de sus candidatos, si aún no
lo han hecho. Para el Demócrata
será un acicate a sus simpatizan
tes para que en las urnas expresen
su disgusto con la derechización,
cada vez más patente del país y
sus instituciones. El aborto tiene
una connotación religiosa. En un
país donde el presidente jura res
petar la ley sobre la Biblia, el tema
adquiere una dimensión que va
más allá de la cuestión científica y
jurídica. Es el veredicto de la ma
yoría conservadora de la Corte.
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¿Alguien dijo delincuencia legal organizada?
"Mexican project Manhattan" //
Ya nadie entiende la palabrita "comun ismo"
ORTIZ TEJEDA

ECIBO UN CORREO que inicia
Soy tu viejo amigo y asiduoasi:

R lector". Pienso: ¿De qué se trata?
¿Una redundancia, un pleonasmo
o, simplemente, una obviedad? Si

no es mi antiguo amigo, ¿cómo podría aguan
tar ser mi lector y, menos aún, asiduo? Sea lo
que fuere, no lo voy a desperdiciar y le con
testaré todo lo que me pregunte, menos, por
supuesto, algunos miles de cuestionamientos
sobre los que mi prosapia saltillense me obliga
a no recordar, o la secrecía que mis abogados
penalistas me han ordenado rigurosamente
preservar (me refiero al pool que he logrado in
tegrar con el equipo de Scherer, Lozoya, Iber
drola, Robles, los Duarte y asociados. (¿Alguien
dijo delincuencia legal organizada?). Además,
la Omertá siciliana tiene una ramificación en
Saltillo que nadie sospecharía.

PUES ME DICE mi ahora mejor de mis ami
gos: "Yo coincidía en tu denuncia del"mexican
project Manhattan", que el PAN y los múlti
ples, pero oscuros, anónimos, etéreos, difumi
nados, ocultistas, subterráneos, complotistas,
golpistas, obsesionados en patrocinar man
dobles de Estado y exhibir, de inmediato, sus
manos en lujosos cabestrillos marca Palacio
(rebuscada manera ésta de decir que tiran pe
ñascos y ocultan la mano), estaban fraguando
para librarse de toda la actual estructura gu
bernamental o, en el peor de los casos, reblan
decerla para asegurarse su no perpetuación.
Ellos entendían que sus capacidades estaban
muy lejos de provocar, exitosamente, un gol
pe, pero sí tenían la seguridad y confianza en
sus recursos y poderes para iniciar un infame
y procaz toqueteo cuyos resultados fueran
definitivos en el 2024.

POR SUPUESTO QUE las ideas geniales no se
hicieron esperar, pero prevaleció una cita bíbli
ca: "Eccehomo". O, lo que, es lo mismo: ¿Quién
es el hombre? Traducido a nuestra era se diría:
¿Quién es el que debe, puede, llevar a puerto
seguro nuestra propuesta/ilusión? Hubo discu

sión, pero no tanta. ¿Kraus, Loret, Camín, Cas
tañeda (¿repetir el negocito por tercera o quin
ta vez?). Ellos, simplemente, estaban creando
la imagen de un "Capitán América", capaz de
librar a este santo territorio de la amenaza del
demoniaco y destructivo populismo (antes se
llamaba comunismo, pero ahora ya nadie en
tiende la palabrita).

PERO REGRESEMOS AL tema. Díganme
ustedes ¿qué personaje de los santos varones
de la derecha partidista, o de la triple "K",
vestidos y encapuchados de blanco (sin el azul,
por estrategia cromática), o de los sospecho
sos de la doble "X" (voceros ventrílocuos de
la vanguardia empresarial), se atreverían a la
confrontación directa con esta sublevación
legal y legítima que, en 2018, le dio otra real
posibilidad a la acción política y al ejercicio
del poder público democrático y honorable?
Entiendo todo lo acontecido, pero me topo con
esta pequeña inconveniencia:

EL ARTÍCULO 41 constitucional, en su frac
ción V, estipula: "La ley establecerá los requi
sitos que deberán reunir para su designación
el consejero presidente del Consejo General,
los consejeros electorales, el titular del órgano
interno de control y el secretario ejecutivo del
Instituto Nacional Electoral. Quienes hayan
fungido como consejero presidente, consejeros
electorales y secretario no podrán desempeñar
cargos en los poderes públicos en cuya elección
hayan participado de dirigencia partidista, ni
ser postulados a cargos de elección popular,
durante los dos años siguientes a la fecha de
conclusión de su encargo".

PUES COMO SE decía en un programa cómi
co de aquellas épocas: ¡Lástima, Margarito!
La coalición Va por México, igual que el ex
traordinario escritor italiano Luigi Pirandello,
premio Nobel de literatura, tendrá que recu
rrir a una consulta: Seis personajes en busca
de autor.
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Una pequeña inconveniencia se estipula en
eL artícuLo 41 constitucional: "Quienes hayan
fungido como consejero presidente,
consejeros electorales y secretario no

podrán (...) ser postulados a cargos de
eLección popular". En imagen, el presidente
consejero del INE, Lorenzo Córdova.
Foto Guillermo Sologuren
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CA; liderazgo; Cuba, (auto) defensa i AMLO:
interlocución //Insiste; Unión Americana //

EU baja. China sube
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PODRIA DECIRSE QUE Andrés
Manuel López Obrador extendió
su proyecto político hacia naciones
centroamericanas y recuperó/con
solidó un liderazgo regional que le

es muy necesario para enfrentar/operar los
nuevos términos de política migratoria y co
mercial que impone Estados Unidos.

LA GIRA POR Guatemala, El Salvador, Hon
duras (como principal apoyo a México en esa
zona) y Belice, colocó a nuestro país como ex
portador de programas sociales y clientelares,
repartidor de ayuda (que los adversarios de la
llamada 4T impugnan) y, sobre todo, interlo
cutor e influenciador en cuanto a propósitos
acordados o impuestos en Washington.

EL VIAJE A Cuba requiere mención aparte.
López Obrador expresó un amplio apoyo a
la isla que hoy parece estar en condición más
difícil que la usual. No regateó palabras ni de
finiciones: condenó la "perversa estrategia" de
bloqueo económico a esta nación y esbozó una
especie de alternativa renovadora: "tengo con
vicción, la fe de que en Cuba están haciendo las
cosas con ese propósito, de que se haga la nueva
Revolución en la Revolución. Es la segunda gran
enseñanza, la segunda gran lección de Cuba
para el mundo, este pueblo volverá a demostrar
que la razón es más poderosa que la fuerza" (no
ta de Alonso Urrutia: https://bit.ly/387msVe).

POR ENCIMA DE la crítica e incluso la
histeria que el tema de Cuba genera en cier
tos sectores mexicanos, ha de mencionarse
que históricamente México ha defendido la
Revolución Cubana y con ello también se ha
defendido respecto a las pretensiones de aplas

tamiento gringo de nuestra nación. No es sólo
una cuestión de ideología, sino de resistencia,
de preservación de espacios mínimos de acción
política independiente.

HABRÁN DE VERSE también las consecuen
cias de la reiteración presidencial, en Belice y
en La Habana, de la convicción de "que es ne
cesario avanzar en una integración continental
de toda América, en nuestra construcción en
el continente de un modelo semejante al de la
Comunidad Económica Europea, la instancia
que precedió a la Unión Europea, algo pareci
do para América" (https://bit.ly/37pXwYs).

EN JULIO DEL año pasado, al hablar en el
Castillo de Chapultepec ante integrantes de
la Comunidad ele Estados Latinoamericanos
y Caribeños (Celac), el presidente López
Obrador había criticado a la Organización de
Estados Americanos (OEA) y propuso susti
tuirla "por un organismo verdaderamente au
tónomo, no lacayo de nadie". En su exposición
general, planteó: "La propuesta es ni más ni
menos que construir algo semejante a la Unión
Europea, pero apegado a nuestra historia, a
nuestra realidad y a nuestras identidades"
(https://bit.ly/3Fu5dcA).

ESTE SÁBADO, EN Belice, López Obrador en
tró más a detalle: "Sólo de esa manera, en una
América unida, integrada, hermanada, podre
mos hacer frente a las turbulencias de la eco
nomía mundial y, lo más importante, al peligro
geopolítico que representa para todo el mundo
el declive económico de Estados Unidos frente
a otras regiones, en especial de Asia y en parti
cular me refiero al avance económico comercial
que puede ser hasta hegemónico de China".
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EN EL CONTEXTO del reordenamiento
mundial, acelerado por la pandemia causada
por variantes del covid, son explicables las
preocupaciones y propuestas del presidente
mexicano. Sin embargo, vale preguntarse si
habría las circunstancias reales, no discursivas
o idealizadas que permitieran una integración
continental sin que la asimetría respecto a Es
tados Unidos colocara a este país como cabeza
decisoria y beneficiario principal.

MÉXICO, CRUCIFICADO POR la geopo

lítica, está obligado a ceder a exigencias del
vecino norteño, pero también juega piezas de
elusión en un "sí, pero no" y "no, pero sí" que
vuelve menos avasallantes las "negociaciones"
y "acuerdos" diseñados en la Casa Blanca.

Y, MIENTRAS ES de preguntarse si Claudia
Sheinbaum solicita tantos permisos laborales
para apoyar candidaturas moralistas en cier
tas entidades federativas o, en realidad, para
apoyar su propia precampaña presidencial,
¡hasta mañana!
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• El estado donde más asesinan policías
El gobierno encabezado por David Monreal, Zacatecas, se ha caracterizado por ocupar los
primeros lugares en diversos indicadores, pero no precisamente positivos. Su más reciente
récord es el de mayor número de policías asesinados en lo que va del año, con 21. Además de
la cifra, de suyo grave, preocupa el fenómeno que se ha presentado en los últimos meses, que
consiste en que la delincuencia se ha puesto a "cazar" a los agentes del orden cuando están
francos. Nos cuentan que para hacerlo, los agresores tienen facilidades para obtener datos per
sonales de los policías, como domicilios particulares, horarios de servicio, días de descanso...
El gobernador Monreal no ha sido capaz de brindar seguridad a los habitantes de Zacatecas.
Y menos podrá hacerlo si de entrada las corporaciones policiacas, las municipales y la estatal,
están en situación de vulnerabilidad ante los delincuentes. Los propios uniformados ya le
exigieron mayor protección. Pero, nos comentan, él ni los vio ni los oyó.

• Shelnbaum en Hidalgo
Con la novedad de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, acudió ayer a Hidalgo, a
apoyar la campaña del candidato morenista Julio Menchaca, y de pasadita, a oír de parte de
los guindas esa expresión que la identifica como corcholata relevante rumbo al 2024. "¡Presi
denta, presidenta!", escuchó ayer al momento de ser presentada en un mitin al que también
acudieron las gobernadoras de Campeche, Layda Sansores y de Colima , Indira Vizcaíno. Por
supuesto el reflector estaba sobre la mandataria capitalina, quien en su intervención defendió
al abanderado morenista de señalamientos en el sentido de que es misógino: "Por ahí hablan
de misógina, ¡háganme el favor! Ya no saben ni qué decir. No, Julio es un hombre que históri
camente ha defendido las causas justas de las mujeres, la igualdad de las mujeres".

«Rubalcava, por la CDMX
Y con eso de que los tiempos tienden a acelerarse, la novedad es que en la CDMX la oposi
ción, particularmente el Partido Revolucionario Institucional, tiene ya a un aspirante para
contender por la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Se trata del alcalde de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, quien ayer recibió un fuerte arropo de la Red de Jóvenes por México del PRI, que
encabeza Maxta González, quienes durante la toma de protesta de esta última le gritaron al
alcalde: "¡Jefe de Gobierno, Jefe de Gobierno!". Rubalcava Suárez, micrófono en mano señaló:
"Por supuesto que vamos por la Ciudad de México, y por supuesto que vamos por la Presiden
cia de la República y por supuesto que es momento de que los jóvenes gobiernen". El edil cua
jimalpense fue electo en 2012 por primera vez como jefe delegacional por el PRI y más tarde,
en 2015, se convirtió en diputado local para repetir en 2018 como titular de la demarcación,
siempre con victorias relevantes e incluso en las últimas elecciones en la capital fue el priista
que más votos consiguió. Ahí el dato.
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•Robledo, en homenaje a Hidalgo
Relevante, nos comentan, la participación del director general del IMSS, Zoé Robledo, quien
fue designado por el Presidente para ser el orador principal en la conmemoración del natalicio
de Miguel Hidalgo y Costilla, en el acto que se efectuó ayer en la Universidad Michoacana de
San Nicolás de Hidalgo, en Morelia. El funcionario resaltó, por ejemplo, que durante la pande
mia la Condecoración que lleva el nombre del padre de la patria le fue entregada al personal
de salud que combatió al Covid19. Subrayó además que Hidalgo abolió la esclavitud, abrió
el camino a la Independencia, fue maestro de Benito Juárez y el nervio de la Revolución
Mexicana, de la construcción de una sociedad más justa y próspera, e inspiró el agrarismo y
el reparto de tierras de Lázaro Cárdenas. "Hidalgo luchó para enseñarnos que la realidad se
podía transformar parabién, y para todas y todos", resaltó el chiapaneco.

• Se cuelgan de lo que pasa en EU
Ahora que en Estados Unidos se filtró el proyecto con el que la Corte de ese país pretende
volver a penalizar el aborto, la Iglesia católica en México, a cargo del arzobispo Carlos Aguiar,
dejó clara su posición y tácitamente, abrió el debate al señalar que no es posible que esta
práctica esté amparada constitucionalmente como un derecho humano, pues significa, en
sus palabras, desechar una vida. Argumentó, en su publicación semanal, que el análisis serio
de los derechos humanos, la ciencia y la historia del derecho demuestran que el aborto no
cuenta con los elementos para ser considerado en ese rango. Y, desde su visión, reconocer el
derecho a la vida del ser humano desde su inicio no puede atentar contra los derechos de la
mujer; "todo lo contrario: fortalece en la estructura legal y en el contexto cultural, las herra
mientas de protección a toda vida, sobre todo en estos momentos de nuestro país en el que
las vidas de jovencitas han sido cortadas trágicamente por diversas causas, lo que ha causado
tanta indignación y dolor social". Ahí la Iglesia.

Escenarios para la Electoral
Y quien de nueva cuenta arremetió contra el INE fue Sergio Gutiérrez Luna. En la recta final
de su presidencia de la Cámara de Diputados, el morenista ahora acusó una "actuación faccio
sa" de algunos actores electorales. Y aunque llamó a los grupos parlamentarios a la reflexión
de la propuesta de Reforma Electoral, que centralmente va por la supresión del actual INE, pa
rece que éstos no cederán en los ejes de la iniciativa del Presidente. Mientras tanto, la alianza
Va por México ya está alistando un contrapeso a la propuesta del Ejecutivo. El primero en alzar
la mano fue el PAN, cuya propuesta será anunciada este lunes por el dirigente Marko Cortés
y los coordinadores del Congreso, Jorge Romero y Julen Rementería. Nos recuerdan que
quedan pendientes las del PRI y el PRD. Así los escenarios de la Electoral... hasta el momento.
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La Cuarta Transformación ha decidido ponerle fin a los se
ñalamientos sobre lo peligroso que ha resultado la recon
figuración del espacio aéreo nacional, este sábado se negó

tajantemente que los problemas que se han presentado en la Ciu
dad de México sean por la operación simultánea del Aeropuerto
Internacional de Ciudad de México (AICM) y la nueva terminal
Felipe Ángeles (AIFA), esto respondiendo no sólo a la Asociación
Sindical de Pilotos (ASPA), sino a organismos internacionales co
mo la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), y la
Federación Internacional de Asociaciones de Pilotos de Líneas

Aéreas (IFALPA).

Pero la respuesta definitiva y sólida
vendrá cuando se haga oficial que Víctor
Hernández Sandoval, se va de la dirección
general de Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano, cuya renuncia ya
está en el escritorio de Jorge Arganis Díaz
Leal, y llegará en su lugar lo que se decida
sobre el análisis ya en su escritorio, y cuya
situación sabemos ya se le hizo saber al Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, in
cluso se decidió antes del penoso episodio
de los aviones de Volaris donde uno quería
aterrizar y otro estaba a punto de despe
gar, por eso hoy los nombres barajados son
entre otros el de Ricardo Torres Muela, un
personaje muy conocido por las aerolíneas
nacionales e internacionales, Jorge Abadi,
de la Secretaría de Comunicaciones y Trans

portes (SICT); Mario Hernández Ramos del
Seneam, y por ahí se filtro el nombre de
Alan Luna Alatorre, expiloto de la Fuerza
Aérea Mexicana, a quien se le conoce muy
bien para enfrentar los retos que se requie
ren. El que llegue tendrá la responsabilidad
además, de investigar la gestión de Hér
nandez Sandoval, porque una auditoría a
su gestión dará tranquilidad a quienes hoy
desde nuestro país y el exterior cuestionan
la confianza en los operadores aéreos.

Pero además en los manejos de los dine
ros, y los señalamientos de tener a cercanos
trabajando con él, aún sin tener la experien
cia para hacerlo en ese sector, pero entre
ellos a familia e hijos de amigos. ¿Esta es la
solución?, absolutamente no, se tienen que
rendir cuentas y se tiene mucho trabajo por
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delante porque en la mira también está este
sector de la aviación nacional porque no hay
que olvidar que es uno de los motivos por
los que que México se encuentra hoy con
degradación en seguridad aérea con catego
ría 2. Hoy se ha decidido formar una mesa
de trabajo con la Asociación Sindical de
Pilotos Aviadores de México (ASPA) y la Se
cretaria de Infraestructura Comunicaciones

y Transportes (SICT) para buscar soluciones
al problema de saturación sobre el espacio
aéreo en el Área Terminal Ciudad de México.

En esto también estarán la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC). Además
de la Cámara Nacional de Aerotransportes
(Canaero), la Asociación Internacional de
Transporte Aéreo (IATA) y el Colegio de
Pilotos Aviadores de México (CPAM). Lo
anterior también sabemos es un acerca

miento para lo que vendrá con el decreto
que saque vuelos del Benito Juárez y los
envíe a la Terminal de Santa Lucía. 50 sali
das y llegadas es lo que se quiere.
El Aeropuerto Internacional de la Ciu

dad de México (AICM), así, digamos que
los no queridos son los que se enviarán al
Felipe Ángeles, entre ellos los charter, ope
raciones oficiales, y uno que otro vuelo
comercial que se elegirá con las aerolíneas.
Uno de los señalados a quien también se
pide su relevo es el recién llegado Carlos
Morán Moguel quien apenas llegó a la di
rección general del AICM.

Lejana quedó la reunión entre Estados

Unidos, Canadá y México en Mazatlán para
abordar temas de seguridad y control aéreo,
representantes de los tres países, funcio
narios de control y tráfico aéreo abordaron
temas relacionados con el flujo comercial
aéreo, los sistemas de control del tráfico
aéreo y las nuevas tendencias de control,
en ese entonces se habló de los peligros, y
la posibilidad de la pérdida en la categoría
aérea, hoy se comenta que aerolíneas pla
nean interponer amparos contra el amparo
que viene, incluso cancelar vuelos a ciertos
destinos para no volar desde Santa Lucía,
pero bajo estos términos pedirán conside
raciones a las autoridades federales para
solventar gastos, y la falta de ingresos por
esta razón.

Voz en Off. Alejandro Del Valle, dueño y
presidente del consejo de administración
de la aerolínea de bajo costo Interjet, fue
detenido por agentes de la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México, en cum
plimiento de una orden de aprehensión por
los probables delitos de violencia familiar
y abuso sexual en agravio de personas me
nores de edad. Lo que se sabe es que ha
bría sido denunciado por la madre de uno
de sus hijos por violencia familiar, además
de sustracción y retención de menores. Del
Valle quiso ser quien resucitara a la aerolí
nea de los Alemán, todo estaba planeado
para ser la aerolínea bandera de la 4T, hoy
todo queda en un sueño que desde las
redes sociales se quiere impulsar,..

Fecha: 09/05/2022

Página: 20

Area cm2: 406

2 / 2

Columnas Políticas

Julio Pilotzi

Costo: 57,712

Página 4 de 14



iCuántas historias
mos todos los días de ami

gas y conocidas, que están
en medio de un conflicto con el ma

rido o exmarído y éste ejerce mal
trato físico o negativo para poner a
los hijos en su contra

Sucede también cuando las mujeres usan
a los hijos como rehenes en pleitos conyuga
les. La realidad es que quienes resultan más
afectados en todos estos pleitos son los hijos,
pero cuando están en medio de un conflicto
entre adultos, algunos difícilmente ven el
daño irreversible que se puede generar en
los menores, un efecto que persigue a esos
niños y niñas toda la vida.

¿Pero cómo se puede lastimar más a un
cónyugue o excónyugue que lastimando a
los hijos y ponerlos en contra suya?

Este miércoles 11 de mayo, varios colecti
vos realizarán manifestaciones para recordar
su lucha contra la violencia vicaria, así se le
llama a la cual ejercen los hombres a través
del maltrato físico o psicológico de sus hijos
u otros familiares, para incidir de forma
negativa en una mujer, ya sea su pareja o
expareja.

Por ello, el tema ha llegado al Congreso de
la Unión, donde se busca que este delito sea
tipificado. En algún momento se hizo la Ley
de Alienación Parental, que se castigaba con
cárcel al padre o a la madre que manipulara
a sus hijos contra el otro progenitor. Una
figura que fue derogada en 2017 del Código
Civil de la CDMX, como causal para quitar la
patria potestad de los hijos en conflictos de
divorcio e incluso llegó a ser rechazada por
la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Hoy, el tema llega nuevamente al Senado,
con la Ley de Violencia Vicaria que se trata
de que se permitan sanciones para el agresor,
que van desde limitaciones en el ejercicio
de la custodia o la convivencia con los hijos,
limitaciones en los derechos civiles, políticos
e incluso la pérdida de la libertad.

Por un lado, el pasado 5 de mayo, la di

putada federal del Partido Verde, Nayeli Fer
nández, presentó una iniciativa de reforma
a la Ley General de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia.

En su propuesta, estipula adicionar el
Artículo 7 Bis, a fin de establecer que la vio
lencia vicaria, es una serie de conductas
realizadas contra otra persona de manera
consciente, a través de terceros o por inter
pósita persona, con el propósito de castigar,
dañar psicológicamente o causar un sufri
miento a la mujer con la que se mantiene,
se ha mantenido o se pretende una relación,
con la intención de ejercer o continuar ejer
ciendo manipulación, control, dominación
y agresión sobre ella.

La legisladora plantea que en el Artículo
9 se modifique la "fracción I" para tipificar
este delito, que incluya como elementos del
tipo los contenidos en la definición prevista
en el Artículo 7 Bis de esta ley, y establecerla
como causal de divorcio, de pérdida de la
patria potestad y de restricción para el régi
men de visitas, así como impedimento para
la guarda y custodia de niñas y niños.

Por otro lado, el 4 de mayo, en el Senado
de la República se realizó el foro "Agenda
Nacional de Derechos de las Mujeres y las
Infancias", organizado por el legislador José
Narro Céspedes, quien busca sensibilizar y
visibilizar la violencia vicaria.

Durante la realización de este foro, el
senador informó que se han realizado diver
sas reuniones con la Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum; así
como con el presidente del Tribunal Superior
de Justicia de la capital del país, y con los
titulares de los tribunales de justicia de todo
el país, para conformar una agenda nacional
de las mujeres.
Además, el senador presentará una ini

ciativa para castigar a quienes cometan
este tipo de violencia contra la pareja, con
la intención de desgastarla psicológica y
emocionalmente.

Es una desgracia que los cónyugues en
pleitos afecten a los hijos, se trató de esta
blecer la ley de alienación parental pero no

funcionó, incluso se derogó tras el caso de
Mireya, la madre que mató a sus tres hijos
tras la pérdida de la custodia.

Son muchas las mujeres que han sido
violentadas y amenazadas con perder a
sus hijos, pero también hay casos como el
de Mireya en donde ella manipuló el caso
como una venganza contra el exmarido, y
cuyo caso influyó en la derogación de la ley
de alienación parental. Hay tantas mujeres
que quedan desvalidas por casos como éste.

Miles de mujeres han quedado despro
tegidas ante la fuerza económica de sus
parejas o exparejas. Por eso ha sido tan difícil
hacer una ley como la de la violencia vicaria.

Sonia Vaccaro es perito forense y psicó
loga clínica, especialista en victimología y
violencia contra las mujeres. Es argentina,
pero vive en España desde hace años. Ella
fue quien acuñó el término "Violencia Vi
caria" en 2012.

Son casos que se tienen que estudiar uno
por uno. Según los datos de las autoridades
de cada estado, no existen informes oficiales
de cuántos casos existen al mes o por año,
actualmente sólo la Comisión Nacional de
Derechos Humanos tiene conocimiento de
150 casos en varias entidades.

La violencia vicaria se castiga en Zaca
tecas. El pasado 30 de marzo, esta entidad
se convirtió en la primera en México en
tipificar estas acciones como parte de su Ley
de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia, así como de sus códigos locales,
familiar y penal.
Una semana después, el 7 de abril, el

Estado de México se convirtió en la segunda
entidades en reconocer la Ley de Violencia
Vicaria, el siguiente paso será reformar los
Códigos Civil y Penal, para que esa conducta
sea sancionada.

En tanto, la semana pasada, Hidalgo se
convirtió en el tercer estado en reconocer la
violencia vicaria. El congreso local aprobó
la iniciativa de reforma a la Ley de Acceso
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia
y el Código Penal, para tipificar dicha con
ducta como delictiva y agregarla como una
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variante de la familiar. Las penas van de uno
a seis años de prisión, multas de 50 a 10 días
y perder el derecho de pensión alimenticia.

Y en el congreso de Nuevo León también
ya se analizan iniciativas para incluir esta
conducta como una modalidad de violencia
de género. También existen propuestas pre
sentadas en los estados de Tlaxcala, Morelos,
Quintana Roo, Sonora, Chihuahua, Puebla,
Tabasco y Jalisco.

En otros países como España, la violencia
vicaria está incluida en la ley desde el 2013. Y
en Argentina, desde 2008 se empezó a reco
nocer este tipo de agresión contra mujeres,
como "feminicidio vinculado". Cifras ofi
ciales reportan que entre 2008 y 2020, hubo
158 niñas y niños víctimas de feminicidios
vinculados.

Es urgente que haya leyes, que se anali

cen los casos y que la prioridad sea la salud
mental y física de los niños. Los únicos que
no tienen la culpa de los problemas de los pa
dres y los que más sufren las consecuencias.
Pero, además, es muy difícil que los niños
mientan, sin que los especialistas en salud
mental lo detecten.

Y también ya es momento de que se deje
de violentar a la expareja y con quien han
procreado hijos.

LA CIUDADANA

canadiense. Siona
de Colby, denunció
el pasado 28 de
marzo en Cuer

navaca. Morelos.
que el padre de su
hijo de dos años
lo tiene retenido
desde enero.

Fecha: 09/05/2022

Página: 14

Area cm2: 697

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 99,078

Página 6 de 14



Pocos países cuentan con el gran
apoyo económico de sus migran
tes. El primer país en la lista es la

India, que recibió de sus migrantes ubica
dos en países del exterior cerca de 87 mil
millones de dólares en el 2021. Le sigue
China, con 53 mil millones de dólares. En
tercer lugar, un ejército de mujeres y hom
bres mexicanos que han tenido que dejar
su tierra para buscar un piso mínimo de
bienestar, que enviaron durante el mismo
periodo más de 51 mil millones de dólares.

En algunos países latinoamericanos, las remesas re
presentan una cuarta parte de sus ingresos. En el caso
mexicano, las remesas representan el cuatro por ciento
del Producto Interno Bruto. Parece poco, no por la can
tidad, sino por el tamaño de nuestra economía. Aun
que con este último porcentaje pudiera parecer que la
importancia del recurso no es tanta, en la realidad, las
remesas que envían nuestros paisanos son fundamen
tales para las familias receptoras, que tienen en ellas, su
ingreso más importante, lo que les permite, principal
mente, mantener hijos y adultos mayores.

Las mujeres tienen un papel protagónico en la vida
de las familias, siendo ellas, por una parte, las encarga
das de gastar e invertir las remesas enviadas. Pero no
sólo eso, con base en datos del Banco de México, el 32
por ciento del dinero proveniente de los Estados Unidos,
es producido y enviado por mujeres migrantes. Madres,

hermanas y esposas que trabajan incansablemente para
enviar recursos a su país y también ellas, quienes ad
ministran y deciden su utilización y destino en México.

Al cierre del 2021, las remesas recibidas en nuestro
país ascendieron a 51 mil 594 millones de dólares, 21.1
por ciento más que los 40 mil 605 millones de dólares
recibidos al cierre del 2020. Es Jalisco, la entidad fede
rativa que mayor monto de ellas acaparó, alcanzando
5 mil 235 millones de dólares, seguido por Michoacán
y Guanajuato. El crecimiento en las cifras de remesas
alcanza ya ocho años consecutivos.

El fenómeno es muy interesante. Las remesas cre
cen, pero entre el año 2005 y el año 2018, fueron más
migrantes los que regresaron a México, que los que
partieron hacia los Estados Unidos, ello producto de la
crisis económica, el endurecimiento de las leyes anti
migrantes y los rasgos sociodemográficos de las comu
nidades de origen.

Al cierre del primer trimestre del 2022, las remesas
continúan incrementándose, registrando un crecimien
to de 18 por ciento contra el mismo primer trimestre del
2021.

Sin el esfuerzo de los migrantes y sin su generosidad
que se traduce en apoyo a sus familias y comunidades
de origen, México enfrentaría graves problemas de di
versa índole. El tamaño de este esfuerzo es mayor a la
Inversión Extranjera Directa, a las exportaciones petro
leras y al monto de la inversión del Sector Público.

Las cifras récord son un reconocimiento a su capa
cidad de trabajo y el extraordinario desempeño que los
caracteriza, en los distintos sectores en los que trabajan.
Gracias a ellas y a ellos, que siguen luchando diariamen
te y de esta forma, fortalecen la economía mexicana.
Toda nuestra admiración; sin embargo, la mejor forma
de reconocerlos, será crear las condiciones para que la
migración sea optativa y jamás la última alternativa.
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Pronto hizo crisis el problema
de la falta de capacitación de
los controladores aéreos por

los riesgos que representan los aterri
zajes de aerolíneas en el Aeropuerto
Internacional Benito Juárez, desde
que comenzó a operar el de Santa
Lucía, revelada por la Federación In
ternacional de Asociaciones de Pilo

tos de Líneas Aéreas: el jefe de todos
ellos, Víctor Manuel Hernández San
doval, dejará de serlo a partir de hoy
lunes.

Obligar a los pilotos a sobrevolar sobre la ciu
dad de México por horas con riesgo de desabasto
de combustible, ante la incapacidad mostrada tras
la reconfiguración del espacio aéreo y el riesgo de
ordenarles aterrizar en una pista en la que aún
permanecen aparatos por despegar, como se mos
tró en un video de lo que pudo ser una tragedia,
apresuró coincidentemente la salida del titular del
Seneam, quien en reiteradas ocasiones negó que
existiera ese problema, según algunos de los pro
pios controladores.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Esa "renuncia" del director de Servicios a la Na

vegación en el Espacio Aéreo Mexicano, se anunció
horas después de que Ricardo Monreal, líder de la
bancada de Morena en el Senado, quien regresaba de
Chihuahua por Aeroméxico, el sábado pasado, tras
una reunión con estudiantes, explicó en un tuit que
su vuelo tardó ¡cinco horas! en aterrizar, luego de so
brevolar sobre la capital, ser desviado a Guadalajara
para reabastecer combustible y regresar al AICM, en
medio de desesperación y temor de pasajeros.
Ese problema y el riesgo de colisión en las pistas
del aeropuerto Benito Juárez, se agudizó, luego de la
entrada de algunas operaciones en el AIFA de Santa
Lucía y la falta de capacitación de los controladores,
fueron alertados por la Federación Internacional de
Pilotos de Aerolíneas, como en este espacio lo apun
tamos el viernes y de que se difundieran videos de lo
que ocurre en los aterrizajes en las pistas capitalinas.
En su último día de su gira fuera del país, en La
Habana, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor recibió la condecoración "José Martí" y desde
el Palacio de la Revolución, y ante su homólogo de
Cuba, Miguel DíazCanel, reiteró que Estados Uni
dos debe levantar el "bloqueo comercial" y resta
blecer relaciones de cooperación y amistad entre
ambas naciones.También ofreció que insistirá ante
el presidente estadounidense, Joe Biden, en que no
se excluya a ningún país del Continente en la Cum
bre de las Américas, el mes próximo en Los Ángeles.
Un agravio más a las víctimas del colapso en la
Línea 12 del Metro, en Tláhuac, a sus familiares y a
los del casi centenar de las que resultaron heridas en
esa tragedia del 3 de mayo del año pasado, la desig
nación de Florencia Serranía, exdirectora de aquel
organismo, como integrante del Conacyt.
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El 1° de diciembre de 2021, la Cor

te Suprema estadounidense, en
audiencia pública, analizó la ley

de Mississippi que prohibía el aborto
después de 15 semanas de gestación. La
norma, aprobada en 2018 por el congre
so del estado sureño, no estaba vigen
te, pues los tribunales federales habían
considerado que violaba la protección
del histórico caso Roe versus Wade.

Durante el proceso ante la Corte, la Fiscalía de Mi
sisipi solicitó la anulación del precedente, un verda
dero hito en la historia judicial estadounidense, pues
desde 1973 tutela a nivel federal el derecho a abortar
hasta antes de la viabilidad del feto (alrededor de las
24 semanas).

El objetivo de la audiencia del caso Dobbs vs. Jack
son Women "s Health Organization consistía precisa
mente en escuchar a las partes para que los integran
tes del máximo tribunal tomaran una decisión. El

pasado 6 de diciembre, comenté en este mismo espa
cio que los integrantes de la mayoría conservadora se
habían manifestado dispuestos a anular el precedente
Roe vs. Wade. Señalé también que la minoría liberal
advirtió que, de proceder en esa forma, se corría el
riesgo de politizar a la Corte, concluyendo que en
2022 el derecho a abortar se encontraba seriamente
amenazado.

La decisión del caso Dobbs era esperada para
finales de junio. Se daba por descontado que el re

sultado de la deliberación fuera controversia!. Sin

embargo, nadie podía prever la conmoción causada
el 2 de mayo no sólo por su contenido sino también
porque el borrador de la resolución fue filtrado a un
sitio de internet. El proyecto de 98 hojas, cuyo autor
es Samuel Alito, contiene los votos de cinco de los
magistrados conservadores (el propio Alito, más los
de Barrett, Gorsuch, Kavanaugh y Thomas), quienes
declaran constitucional la norma expedida por el con
greso de Misisipi, prohibiendo así las interrupciones
de embarazos después de las 15 semanas de gestación.
El borrador publicado establece la anulación del pre
cedente Roe, pues determina que corresponde a las
entidades federativas definir las reglas que regulan la
práctica del aborto en sus respectivos territorios.

Hasta la semana pasada, ningún borrador de la
Corte había sido filtrado. En un primer momento se
dudó que fuera real lo publicado en el portal Político.
No obstante, cuando el magistrado presidente reco
noció la autenticidad del documento, se cayó en la
cuenta de la gravedad del hecho. Independientemen
te de ordenar una investigación sobre la identidad
del responsable de la falta, Roberts aprovechó para
aclarar que el documento filtrado era un borrador, no
la versión final, sin que refleje la opinión de los inte
grantes de la Corte.

La redacción del proyecto filtrado excluye el dere
cho a interrumpir los embarazos de la tutela federal,
sujetando su ejercicio a la voluntad de los legislado
res locales. Esto volvería imposible el aborto en los
estados donde la mayoría legislativa se identifica con
el conservadurismo. Independientemente de la iden
tidad y motivos del responsable de la fuga de infor
mación, lo cierto es que el derecho a abortar continúa
seriamente amenazado.

Fecha: 09/05/2022
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Mantenimiento, una de las claves

SI NO RESUELVEN

este lance con base

en la transparencia
y la rendición de

cuentasy no nosdan
a conocer el tercer

trabajo de DNV el
gobierno de la ciudad

y la aspirante no
podrán deshacerse

del colapso

No sólo por razones políticas, sino por
la importancia de ponerse del lado de

la justicia, la transparencia y la rendición
de cuentas a la que tanto refiere, la Jefa de
Gobierno tiene que cerrar de manera clara
las investigaciones sobre la L12.

Algunas de las promesas sobre el caso están siendo cada
vez más cuestionadas, porque no se ve que vayan a definir lo
sucedido, a la vez que se ve remota la reapertura de la línea.

El Grupo Carso ha asumido la responsabilidad que le toca
Ha conversado con las víctimas y sus familiares llegando a
acuerdos que todo indica han dejado satisfechos, en medio
del dolor, a las víctimas. Carso desde el primer momento es
tuvo dispuesto a buscar la manera de delimitar las responsa
bilidades y en su caso asumirlas. Era evidente que una de las
razones del colapso se debió a lo que se conoce como fallas
de origen.

La decisión del grupo, insistimos más allá de asumir su
responsabilidad, de alguna manera colocó al gobierno de la
ciudad en algún sentido ajeno al colapso. Sin embargo, mu
chos cabos siguen sueltos y queda la impresión de que se ha
tratado de mencionar lo menos posible la responsabilidad del
gobierno capitalino en el 2012, a lo que hay que sumar las pre
suntas responsabilidades que hayan tenido los gobernantes
de las dos siguientes administraciones.

El peritaje de la empresa noruega (DNV) se ha convertido
en un momento estratégico de la investigación. De manera
singular los muchos elogios y reconocimientos al consorcio
se han convertido en críticas interminables, se le acusa de
conflicto de interés, irresponsabilidad y de no apegarse a la
metodología convenida.

No tendría sentido que una empresa que fue contratada
para hacer un peritaje, el cual sería presentado en tres entre
gas, cambiara el sentido de su trabajo en la última fase. Los
dos primeros trabajos no recibieron crítica más bien fueron
reconocidos.

La tercera parte de la investigación no se ha dado a co
nocer y todo indica que debido a que ya está en proceso de
judicialización. Llama la atención que la investigación haya
entrado ajuicio cuando bien pudo previamente haberse dado
a conocer para que la Jefa de Gobierno confirmara sus dichos .

Mientras no se conozca todo lo sucedido y el porqué hoy
se critica de manera tan abierta a la empresa que antes era
elogiada las dudas sobre el colapso no se van a disipar, más
bien adelantamos que se va a empezar a cargar el problema,
como ya está pasando.

Conversando con especialistas, ajenos a filas y fobias, nos
aseguran que más allá del tema de los pernos existen otras
consideraciones. La palabra mantenimiento aparece de ma
nera constante y cruza a los tres últimos gobiernos de la ca
pital, lo que incluye al actual pasando por la exdirectora del
Metro, hoy singularmente reconocida por Conacyt siendo
que su gestión al frente del Metro dejó un buen número de
preguntas.

Si no resuelven este lance con base en la transparencia y la
rendición de cuentas y no nos dan a conocer el tercer trabajo
de DNV el gobierno de la ciudad y la aspirante no podrán des
hacerse del colapso. Insistimos puede suceder que carguen el
problema como otros gobiernos, lo cual que no se olvide los
llevó al desprestigio e incluso a la pérdida del poder.

Para las víctimas ha sido un largo y doloroso año. Los
primeros momentos del funesto 3 de mayo del año pasado
fueron confusos y no necesariamente el gobierno capitali
no pudo resolver en lo inmediato el problema sin dejar de
reconocer la dificultad de todo ello ante un problema de tal
envergadura.

Están en rumbo de que una candidatura o intereses polí
ticos definan una tragedia; lamentable para decir lo menos
si así lo es.

• RESQUICIOS.
Desde hace meses hay evidencias de incidentes aéreos.

Las autoridades lo han negado sin que hagan acuse de recibo
Todo indica que ayer hubo una reunión sobre el tema, la cual
debiera ser punto de partida para una investigación profunda,
de que hay un problema no hay duda.

Algunas de las promesas sobre el caso están siendo cada
vez más cuestionadas, porque no se ve que vayan a definir lo
sucedido, a la vez que se ve remota la reapertura de la línea.

El Grupo Carso ha asumido la responsabilidad que le toca
Ha conversado con las víctimas y sus familiares llegando a
acuerdos que todo indica han dejado satisfechos, en medio
del dolor, a las víctimas. Carso desde el primer momento es
tuvo dispuesto a buscar la manera de delimitar las responsa
bilidades y en su caso asumirlas. Era evidente que una de las
razones del colapso se debió a lo que se conoce como fallas
de origen.

La decisión del grupo, insistimos más allá de asumir su
responsabilidad, de alguna manera colocó al gobierno de la
ciudad en algún sentido ajeno al colapso. Sin embargo, mu
chos cabos siguen sueltos y queda la impresión de que se ha
tratado de mencionar lo menos posible la responsabilidad del
gobierno capitalino en el 2012, a lo que hay que sumar las pre
suntas responsabilidades que hayan tenido los gobernantes
de las dos siguientes administraciones.

El peritaje de la empresa noruega (DNV) se ha convertido
en un momento estratégico de la investigación. De manera
singular los muchos elogios y reconocimientos al consorcio
se han convertido en críticas interminables, se le acusa de
conflicto de interés, irresponsabilidad y de no apegarse a la
metodología convenida.

No tendría sentido que una empresa que fue contratada
para hacer un peritaje, el cual sería presentado en tres entre
gas, cambiara el sentido de su trabajo en la última fase. Los
dos primeros trabajos no recibieron crítica más bien fueron
reconocidos.

La tercera parte de la investigación no se ha dado a co
nocer y todo indica que debido a que ya está en proceso de
judicialización. Llama la atención que la investigación haya
entrado ajuicio cuando bien pudo previamente haberse dado
a conocer para que la Jefa de Gobierno confirmara sus dichos .

Mientras no se conozca todo lo sucedido y el porqué hoy
se critica de manera tan abierta a la empresa que antes era
elogiada las dudas sobre el colapso no se van a disipar, más
bien adelantamos que se va a empezar a cargar el problema,
como ya está pasando.

Conversando con especialistas, ajenos a filas y fobias, nos
aseguran que más allá del tema de los pernos existen otras
consideraciones. La palabra mantenimiento aparece de ma
nera constante y cruza a los tres últimos gobiernos de la ca
pital, lo que incluye al actual pasando por la exdirectora del
Metro, hoy singularmente reconocida por Conacyt siendo
que su gestión al frente del Metro dejó un buen número de
preguntas.

Si no resuelven este lance con base en la transparencia y la
rendición de cuentas y no nos dan a conocer el tercer trabajo
de DNV el gobierno de la ciudad y la aspirante no podrán des
hacerse del colapso. Insistimos puede suceder que carguen el
problema como otros gobiernos, lo cual que no se olvide los
llevó al desprestigio e incluso a la pérdida del poder.

Para las víctimas ha sido un largo y doloroso año. Los
primeros momentos del funesto 3 de mayo del año pasado
fueron confusos y no necesariamente el gobierno capitali
no pudo resolver en lo inmediato el problema sin dejar de
reconocer la dificultad de todo ello ante un problema de tal
envergadura.

Están en rumbo de que una candidatura o intereses polí
ticos definan una tragedia; lamentable para decir lo menos
si así lo es.

• RESQUICIOS.
Desde hace meses hay evidencias de incidentes aéreos.

Las autoridades lo han negado sin que hagan acuse de recibo
Todo indica que ayer hubo una reunión sobre el tema, la cual
debiera ser punto de partida para una investigación profunda,
de que hay un problema no hay duda.

Fecha: 09/05/2022
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Algunas de las promesas sobre el caso están siendo cada
vez más cuestionadas, porque no se ve que vayan a definir lo
sucedido, a la vez que se ve remota la reapertura de la línea.

El Grupo Carso ha asumido la responsabilidad que le toca
Ha conversado con las víctimas y sus familiares llegando a
acuerdos que todo indica han dejado satisfechos, en medio
del dolor, a las víctimas. Carso desde el primer momento es
tuvo dispuesto a buscar la manera de delimitar las responsa
bilidades y en su caso asumirlas. Era evidente que una de las
razones del colapso se debió a lo que se conoce como fallas
de origen.

La decisión del grupo, insistimos más allá de asumir su
responsabilidad, de alguna manera colocó al gobierno de la
ciudad en algún sentido ajeno al colapso. Sin embargo, mu
chos cabos siguen sueltos y queda la impresión de que se ha
tratado de mencionar lo menos posible la responsabilidad del
gobierno capitalino en el 2012, a lo que hay que sumar las pre
suntas responsabilidades que hayan tenido los gobernantes
de las dos siguientes administraciones.

El peritaje de la empresa noruega (DNV) se ha convertido
en un momento estratégico de la investigación. De manera
singular los muchos elogios y reconocimientos al consorcio
se han convertido en críticas interminables, se le acusa de
conflicto de interés, irresponsabilidad y de no apegarse a la
metodología convenida.

No tendría sentido que una empresa que fue contratada
para hacer un peritaje, el cual sería presentado en tres entre
gas, cambiara el sentido de su trabajo en la última fase. Los
dos primeros trabajos no recibieron crítica más bien fueron
reconocidos.

La tercera parte de la investigación no se ha dado a co
nocer y todo indica que debido a que ya está en proceso de
judicialización. Llama la atención que la investigación haya
entrado ajuicio cuando bien pudo previamente haberse dado
a conocer para que la Jefa de Gobierno confirmara sus dichos .

Mientras no se conozca todo lo sucedido y el porqué hoy
se critica de manera tan abierta a la empresa que antes era
elogiada las dudas sobre el colapso no se van a disipar, más
bien adelantamos que se va a empezar a cargar el problema,
como ya está pasando.

Conversando con especialistas, ajenos a filas y fobias, nos
aseguran que más allá del tema de los pernos existen otras
consideraciones. La palabra mantenimiento aparece de ma
nera constante y cruza a los tres últimos gobiernos de la ca
pital, lo que incluye al actual pasando por la exdirectora del
Metro, hoy singularmente reconocida por Conacyt siendo
que su gestión al frente del Metro dejó un buen número de
preguntas.

Si no resuelven este lance con base en la transparencia y la
rendición de cuentas y no nos dan a conocer el tercer trabajo
de DNV el gobierno de la ciudad y la aspirante no podrán des
hacerse del colapso. Insistimos puede suceder que carguen el
problema como otros gobiernos, lo cual que no se olvide los
llevó al desprestigio e incluso a la pérdida del poder.

Para las víctimas ha sido un largo y doloroso año. Los
primeros momentos del funesto 3 de mayo del año pasado
fueron confusos y no necesariamente el gobierno capitali
no pudo resolver en lo inmediato el problema sin dejar de
reconocer la dificultad de todo ello ante un problema de tal
envergadura.

Están en rumbo de que una candidatura o intereses polí
ticos definan una tragedia; lamentable para decir lo menos
si así lo es.

• RESQUICIOS.
Desde hace meses hay evidencias de incidentes aéreos.

Las autoridades lo han negado sin que hagan acuse de recibo
Todo indica que ayer hubo una reunión sobre el tema, la cual
debiera ser punto de partida para una investigación profunda,
de que hay un problema no hay duda.

Algunas de las promesas sobre el caso están siendo cada
vez más cuestionadas, porque no se ve que vayan a definir lo
sucedido, a la vez que se ve remota la reapertura de la línea.

El Grupo Carso ha asumido la responsabilidad que le toca
Ha conversado con las víctimas y sus familiares llegando a
acuerdos que todo indica han dejado satisfechos, en medio
del dolor, a las víctimas. Carso desde el primer momento es
tuvo dispuesto a buscar la manera de delimitar las responsa
bilidades y en su caso asumirlas. Era evidente que una de las
razones del colapso se debió a lo que se conoce como fallas
de origen.

La decisión del grupo, insistimos más allá de asumir su
responsabilidad, de alguna manera colocó al gobierno de la
ciudad en algún sentido ajeno al colapso. Sin embargo, mu
chos cabos siguen sueltos y queda la impresión de que se ha
tratado de mencionar lo menos posible la responsabilidad del
gobierno capitalino en el 2012, a lo que hay que sumar las pre
suntas responsabilidades que hayan tenido los gobernantes
de las dos siguientes administraciones.

El peritaje de la empresa noruega (DNV) se ha convertido
en un momento estratégico de la investigación. De manera
singular los muchos elogios y reconocimientos al consorcio
se han convertido en críticas interminables, se le acusa de
conflicto de interés, irresponsabilidad y de no apegarse a la
metodología convenida.

No tendría sentido que una empresa que fue contratada
para hacer un peritaje, el cual sería presentado en tres entre
gas, cambiara el sentido de su trabajo en la última fase. Los
dos primeros trabajos no recibieron crítica más bien fueron
reconocidos.

La tercera parte de la investigación no se ha dado a co
nocer y todo indica que debido a que ya está en proceso de
judicialización. Llama la atención que la investigación haya
entrado ajuicio cuando bien pudo previamente haberse dado
a conocer para que la Jefa de Gobierno confirmara sus dichos .

Mientras no se conozca todo lo sucedido y el porqué hoy
se critica de manera tan abierta a la empresa que antes era
elogiada las dudas sobre el colapso no se van a disipar, más
bien adelantamos que se va a empezar a cargar el problema,
como ya está pasando.

Conversando con especialistas, ajenos a filas y fobias, nos
aseguran que más allá del tema de los pernos existen otras
consideraciones. La palabra mantenimiento aparece de ma
nera constante y cruza a los tres últimos gobiernos de la ca
pital, lo que incluye al actual pasando por la exdirectora del
Metro, hoy singularmente reconocida por Conacyt siendo
que su gestión al frente del Metro dejó un buen número de
preguntas.

Si no resuelven este lance con base en la transparencia y la
rendición de cuentas y no nos dan a conocer el tercer trabajo
de DNV el gobierno de la ciudad y la aspirante no podrán des
hacerse del colapso. Insistimos puede suceder que carguen el
problema como otros gobiernos, lo cual que no se olvide los
llevó al desprestigio e incluso a la pérdida del poder.

Para las víctimas ha sido un largo y doloroso año. Los
primeros momentos del funesto 3 de mayo del año pasado
fueron confusos y no necesariamente el gobierno capitali
no pudo resolver en lo inmediato el problema sin dejar de
reconocer la dificultad de todo ello ante un problema de tal
envergadura.

Están en rumbo de que una candidatura o intereses polí
ticos definan una tragedia; lamentable para decir lo menos
si así lo es.

• RESQUICIOS.
Desde hace meses hay evidencias de incidentes aéreos.

Las autoridades lo han negado sin que hagan acuse de recibo
Todo indica que ayer hubo una reunión sobre el tema, la cual
debiera ser punto de partida para una investigación profunda,
de que hay un problema no hay duda.
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En plena emergencia sanitaria de
Covid19, el Instituto de Diagnósti
co y Referencia Epidemiológicos

(InDRE), no realizó un registro de insumos
por donaciones recibidas para atender la
pandemia SARSCoV2.

En una investigación interna a la que este Duende tuvo
acceso, se exhibe la carencia de un registro de las donacio
nes que recibió el instituto por parte de la Fundación Carlos
Slim, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), la Or
ganización Panamericana de la Salud (OPS), la Organización
Mundial de la Salud (OMS) y otros laboratorios de la inicia
tiva privada.

¿A cuánto ascendieron esas donaciones? Nada más y
nada menos que a ¡13 millones de pesos!

Los insumos fueron recibidos entre el 17 de marzo y el 19
de diciembre del 2020. Curiosamente, la temporada coinci
de con los dos picos más altos de la pandemia, pero no hay
documentación que avale o respalde la entregarecepción
de los mismos.

Son poco más de 138 mil, entre medicamentos, equipo
de curación, equipo de protección personal, cubrebocas,
guantes, batas, gel antibacterial, etcétera. Todos vitales para
atender la epidemia que en el país ha causado la muerte 
hasta ahora de más de 320 mil personas (según las cifras
oficiales) aunque las reales nos sugieren más de 600 mil.

¿Qué pudo haber causado que funcionarios no registra
ran tan importantes donaciones? ¿La falta de personal? ¿La
falta de un esquema de organización y funcionamiento del
sistema de salud? ¿Corrupción?

Al no existir estos registros documentales sobre a dónde
fueron a parar estos materiales, entramos en el terreno de la
especulación y el sospechosismo. ¿Se usaron para atender a

los mexicanos de a pie? ¿Llegaron a los hospitales públicos?
¿Se fueron a manos de políticos y particulares? ¿Hicieron
mal uso de éstos? ¿Los revendieron? Son demasiadas pre
guntas sin respuesta.

Mientras el Gobierno federal recibía insumos vitales, se
lanzaban complicados acuerdos con organismos interna
cionales como la ONU para ver dónde compraban medi
camentos y material de curación en u na crisis de salud sin
precedentes.

Hace unos días, la misma ONU detalló que en México
hubo un exceso de mortalidad durante 2020 y 2021:626 mil
fallecimientos en total, contradiciendo las versiones oficia
les que hasta hoy incluso se presumen como' 'una muerte al
día" por Covid19.

Seguramente, vendrán organismos internacionales a
decirnos más adelante que tras revisiones e investiga
ciones, se encontró que se hizo un mal uso de todos estos
medicamentos y donaciones que se dieron para atender la
pandemia de Covid en nuestro país.

Es necesario que las autoridades expliquen qué pasó con
ese apoyo que recibieron y de qué manera se canalizó ,para
que nuestros familiares, amigos y seres queridos, fueran
atendidos en los momentos más críticos de la pandemia.
En vez de eso, lo que prevalece es la opacidad y la falta de
transparencia.

En el baúl. Las reformas constitucionales pendientes % la
Electoral y la de la Guardia Nacional, no tienen futuro...
y no porque ya lo haya dicho la oposición, sino porque
desde Palacio Nacional así se mandaron y así se pensaron.

Me cuentan que el propio Presidente sabe que sus inicia
tivas correrán con la misma suerte que la Reforma Eléctrica,
no pasarán. Incluso, no tiene intenciones de dar la batalla
para ver si logran doblar a la oposición, porque en una de
ésas se le juntan todos y terminan por armarle un bloque
electoral. Es mejor, me dicen, mantener las aguas calmadas.
Por lo pronto, él ya cumplió con mandarlas.

Basta por hoy, pero el próximo lunes, regresaréeeeeeeee!
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Que el incidente del sábado
pasado, en el que dos aviones de
Volaris se acercaron de manera

peligrosa en el Aeropuerto Inter
nacional de CdMx, llegará en los
próximos días al Senado, pues el
presidente de la Junta de Coor
dinación Política, Ricardo Mon
real, solicitará la comparecencia
del titular de la secretaría del ra

mo, Jorge Arganis Díaz Leal,
y de los responsables de la Direc
ción General de Aeronáutica Ci
vil. Sin embargo, la preocupación
delmorenistavamás alláe incluye
la molestia de usuarios por la des
viación a vuelos a lugares remotos,
demoras excesivas e incidentes de

conexión, además de la salida del
director de Servicios alaNavega
ción en el Espacio Aéreo Mexica
no, Víctor Hernández, que se
consumó este domingo.

Que la visita del presidente
Andrés Manuel López Obrador
aBelice dejóbuena impresión en
tre sus autoridades, y si bien el pri
mer ministro, John Rriceño, la
mentóquelaestanciadelmandata
rio mexicano haya sido muy corta,
agradeció la implementación del
programa Sembrando Vida en su
país. De hecho, quedó tan satisfe
cho con el encuentro que extendió

la invitación al titular del Ej ecutivo
para que pueda visitar en el futuro
esa nación y conozca atractivos y
oportunidades de inversión

Que en los próximos días ha
brá un paso atrás en el debate sobre
la despenalización de la mariguana
para uso lúdico, pues el ministro
Juan Luis González Alcánta
ra Carrancá propondrá a la Pri
mera Sala de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación mantener vi
gente el delito de posesión simple
de la yerba, proyecto que, de apro
barse, permitirá a las autoridades
seguir presentando ante el Minis
terio Público a aquellas personas
que lleven al menos cinco gramos
de cannabis, aunque serálaautori
dad judicial la que decida si deben
ser liberadas o encarceladas.

Que la candidata de la alianza
Va por Aguascalientes a la guber
natura, Teresa Jiménez, pro
mete en su campaña apoyos y pen
siones a las personas de la tercera
edad cuando apenas en 2020 su
partido, el PAN, votó en el Congre
so estatal contra la reforma cons

titucional al artículo 4 impulsada
por elpresidente Andrés Manuel
López Obrador para elevar a de
recho constitucional esos recursos

paralas personas mayores. ¿Con
tradicción u olvido?
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¿Noruegos corruptos?
Mexicanos contra la Corrupción compró o persuadió o le hizo manita de puerco

a DNVpara que cambiará su informe sobre el colapso de la Línea 12; los
descubrimos, chingüengüenchones, son agentes que trabajan en la oscuridad

La mandataria dijo que la
firma europea no siguió
su propia metodología en

el tercer reporte

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio, Gil se enteró de que la
empresa noruega DNV a la
cual el gobierno de Ciudad

de México le encargó la investigación del
trágico accidente de la línea 12 es corrup
ta Con la novedad. Resulta que el informe
no le gustó a Claudia Sheinbaum, ellay su
equipo lo consideran tendencioso.
Gil lo leyó en una nota de Israel Zama

rrón en Forbes: "El gobierno de la Ciu
dad de México, que encabeza Claudia
Sheinbaum, inició la rescisión del con
trato que celebró con la empresa noruega
DNV y anunció que procederán legalmen
te a través de una demanda civil contra la

firma que se encargó de realizar dos infor
mes técnicos y un análisis causaraíz so
bre el accidente ocurrido el 3 de mayo en la
Línea 12 del Metro y que dej ó 26 personas
muertas y un centenar de lesionadas". Qué
extraña es la vida En aquel entonces lajefa
de Gobierno dijo que se trataba de una em
presa de reconocido prestigio en el mundo
entero, ahora forma parte de una trama de
corrupciones que busca desacreditar al go
bierno que les pagó para realizar el infor
me. ¿Usted entiende? Gil tampoco.
Una de dos: o los noruegos son unos co

rruptos y unos pillos de siete suelas, o al
gobierno de la CdMx no le conviene acep
tar el dictamen de la empresa de marras.
Lo primero le parece a Gamés al menos
improbable; de lo segundo, opine usted.
Sheinbaum dijo que el tercer informe de
DNV, el análisis causaraíz, es "tendencio
so y falso" y discrepa de las conclusiones al
canzadas enlos primeros dos documentos,
que atribuían el accidente en la Línea 12 a
deficiencias en el diseño de la obra, parti
cularmente por la falta de pernos Nelson.
La mandataria dijo que la firma noruega
no siguió su propia metodología en el ter
cer reporte.

En el trapecio
En un triple salto mortal, laj efa de Gobier

no atribuye las conclusiones del tercer in
forme a un conflicto de intereses y a una
red de complicidades. La teoría de la cons
piración en pleno, el complot, la engañifa.
Óiganla: "Este tercer informe es deficien
te, mal ej ecutado, con problemas técnicos,
tendencioso y falso, por esa razón es que
iniciamos este procedimiento de resci
sión del contrato y demanda civil contra la
empresa". Lajefa de Gobierno dijo que las
conclusiones del tercer informe de DNV

divergen de los primeros dos documentos
y las atribuye a una presunta intervención
de Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI). "Es un caminito que
está ligado a "Mexicanos por la Corrup
ción" y a un presunto "conflicto de interés
que nosotros detectamos en el momento
en que se comienza a desarrollar el tercer

reporte, porque entre otras cosas aparece
un abogado que ha litigado contra el presi
dente Andrés Manuel López Obrador".
Ya salió el peine, y un peine de los gran

des. Mexicanos contra la Corrupción com
pró, o persuadió o le hizo manita de puerco
a la empresa noruega para que cambiara su
informe final. Anjá, los descubrimos chin
güengüenchones, bajita la mano los pode
res de Mexicanos contraía Corrupción son
internacionales, agentes que trabajan en la
oscuridad y al servicio de poderes innom
brables. Cuando Gil ve a María Amparo Ca
sar se le figura como una James Bond. Soy
Amparo, Amparo Casar. Gil sabe que como
en el gobierno sí tejen en la oscuridad, co
mo todos los gobiernos, no conciben la in
vestigación periodística, el trabajo de pro
fesionales de la información. Y esto los po
ne hechos unos basiliscos allá en Palacio y
sus alrededores.

La verdad sospechosa
"Vamos a dar a conocer el informe que se
presentó a la empresa, mostrando cómo
no cumple ni con su propia metodología
con la que se comprometió en el contrato
en el tercer reporte. No cumple de ningu
na manera con lo que ellos se comprome
ten. Nosotros, y que quede claro ante la
ciudadanía, no vamos a permitir en nin
gún momento la vulneración de las vícti
mas y la verdad del proceso, que lo ha esta
do desarrollando con toda pulcritud, hasta
el segundo reporte de la empresa y que se
rompe completamente en el tercero". La
jefa de gobierno anda preocupada, y no es
para menos. ¿Por qué se vino abajo ese tra
mo de la Línea 12 del Metro, ¿hay respon
sables o simplemente diremos que fue un
ventarrón?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Adolfo Bioy Casares: "El mundo atribuye
sus infortunios a las conspiraciones y las
maquinaciones de grandes malvados. En
tiendo que se subestima la estupidez".
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El síndrome Inge Cárdenas
ientras leía la entrevista que Alejandro
Páez y Alvaro Delgado le hicieron a CatéMmocCárdenas para su libro La disputa por
México me cayó el veinte. El inge, que tu
vo sus mayores momentos de gloria cuan

do encabezó las luchas de la izquierda mexicana para que
superara lavieja sentenciabíblica de "Somos pocos pero
sectarios", con sutileza de un tractor se ha hecho cada vez
máskukluxpanistay prianchuchista. Unpersonaje que se
ha venido mimetizando en Vicente Fox, y que aprovecha

la ocasión para ponerse peor que el ChikiliQuadriy Mar
kitititititito Cortés, afirma que ni Lopitos ni la Cuatroté
han hecho nada, que estamos peor que antes. O sea que co
mo Kike Krauze, también extraña la Dictadura perfecta.
Le pasó lo que a muchos: pasaron del anarquismo, la

contracultura, el comunismo más pri
mitivo y jipiteca para instalarse cómo
damente en el Voxismo.

Personajesalosque conocí consusplaye
ras bien punketas, con su adoquín del muro
de Berlín, instaladosenla cultura de morral,
adoradores de los beatniks, hijos putativos
de Bukowski que recitaban de memoria a
lospoetas malditos,que hoysolotienendos
dioses, Claudio XXXy el Pción Gomís.
Compañeres de orígenes inciertos que solían ser coto

rros e incisivos, transformados enviejitos regañonesyul
traderechosos en espera de que les haga justicia no la Re
volución sino la Coparmex
Amenazantesyfrustrados, vístimasy adictos al melodra

ma ranchero, son ex progres que piensan igualito que Zam

branitititito (otrora miembro de laLiga comunista 23 de sep
tiembre que cambió El Cupitulpor los libros de Luis Pazos, a
ver si podía ser el monje que comprara varios Ferraris) con
gran altura intelectualymirasdeestadistaque se confiesasin
pudor conPáezy Delgado: "Enlugar de comer empresarios,

queremos comeryplaticar conlos em
presarios". Bueno, los Burnstavode Ho
yosles dantratode meseros.
Digo, nadie espera que los chavo

rrucos de hoy que aspiran a ser como
Alititititito Moreno —botox porbo
tox, patilla por patilla—se manten
gan fieles al espíritu juvenil antipriis
ta y antipanista que los caracterizaba
(quién diría que se volverían dere

chairos con apetitos de fifí que no pueden saciar porque
son falsos fifís, pero que todavía se ponen playeras de Pink
Floyd, Sex Pistols y de los Ramones), pero al menos ten
drían que tener algo de coherencia antes de defender a Co
losio Jr., SammyGarcía o venerar a Dante Delgado como si
fueran de su familia. Así son las sectas.

Afirma que ni
Lopitos ni la

Cua troté han hecho
nada, que estamos

peor que antes
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Aborto en Guerrero y
oleadas conservadoras

17
sta semana Guerrero se convertirá en

¦ i el octavo en despenalizar el aborto en
. México. Podría, claro, ocurrir algo que
lo impida aunque es bastante improbable, pues el
Congreso de ese estado tiene mayoría de legisladores
de Morena favorables a la iniciativa que modifica el có
digo penalypermitiráalas mujeresypersonasgestan
tesejercersu derecho adecidir frente aunembarazo.
Guerrero su sumará así a la nueva ola por la despe

nalización del aborto, junto con Ciudad de México, Oa
xaca, Hidalgo, Veracruz, BC, Colimay Sinaloa donde ya
es legal interrumpir el embarazo antes de las 12 sema
nas, el momento en que el embrión comienza a desa
rrollarla corteza cerebral y las conexiones nerviosas
que le permiten experimentar sensaciones como el
doloroelgozo, de acuerdo con el Colegio de Bioética
Cuando Ciudad de México despenalizó el aborto

en 2007 (y la Corte validó esta decisión) en todo el
país se detonó una reacción virulentay conservado
ra que impulsó una ola de modificaciones legales a
las constituciones de los estados para "proteger la
vida desde el momento de la concepción", el eufe
mismo que usaron los grupos vinculados a la iglesia
católicay alos grupos antiabortistas para oponerse

al derecho de las mujeres alaautodeterminacióny a
decidir, libre e informadamente, sobre sus cuerpos.
Conapoyo dePRIyPAN (desde entoncesse aliaban

para causas conservadoras) congresos de 18 estados
modificaron sus constituciones para inscribir el "de
recho ala vida", pero esa oleada llegó a su fin en 2021,
cuando el 9 de septiembre la Corte tomó dos decisio
nes fundamentales. Que el aborto no puede ser perse
guido penalmente y que los estados no pueden impo
ner leyes que obstaculicen el derecho al aborto, como
tampoco definir cuándo empieza la vida, ni dotar de
personalidadjurídicaaproductos de lagestación
Y es que lajusticia ni es ciega ni imparcial, ni el de

recho es apolítico, ni la ley es la ley, como sostienen
quienes ignoran que un sistema jurídico lo que hace
es legalizar un estado de cosas, un momento especial
en la sociedad, una correlación de fuerzas cuya ex
presión se da en el derecho, esa serie de reglamentos,
códigos, leyes que consagran un statu quo. Cuando en
realidad es todo lo contrario, las leyes suelen ser tan
absurdas como puede serlo unasociedad. Muestra de
ello es que hasta 1990 la homosexualidad aún apare
cía en la lista de enfermedades mentales de la Organi
zación Mundial de la Saludy a principios de este siglo,
en México, había estados donde era más penado ro
bar una vaca que violar a una muj er. La j usticia exis
te solo para quien puede pagarla, ricos, poderosos e
influyentes, para el resto es mera aspiración.
El aborto aún no es un derecho pleno, como de

mandan las feministas. A principios de siglo desde
la izquierda peleábamos por la despenalización de
la interrupción del embarazo, en años recientes, im
pulsada por una nueva generación, la demanda se
amplió y se volvió aún más elaborada, ahora la exi
gencia es aborto seguro, legaly gratuito.
La marea verde que nació en Argentinay cuyas

oleadas sacudieron a todo el continente en los meses

previos a la pandemia, parece estar de vuelta y qui
zá pronto consiga que en Guerrero se despenalice el
aborto, 1 a sesión está prevista para este miércoles.
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En busca de la

hegemonía perdida
•

Necesita México otra reforma electoral?

— Depende. Aunque funciona bien, podría
mos mejorar el órgano electoral median

te pequeños cambios: votar un nuevo consejero a
la vez en la Cámara de Diputados, v.gr., para evitar
la tentación de repartir cuotas partidarias al reno
var varios simultáneamente y propiciar el consen
so entorno a perfiles imparciales. También podría
mos eliminar la sobrerrepresentación cancelando
la mayoría relativay quedándonos con la represen
tación proporcional, pero con listas abiertas, no ce
rradas, y en varias circunscripciones regionales o en
una nacional. Y podríamos baj ar el costo de nuestro
sistema abreviando las contiendas y simplificando
procedimientos, lo cual presupone acopiar un bien
escasísimo en nuestro país: la confianza.
En estos temas, sin embargo, también hay malas

ideas. Por ejemplo, elegir a los consejeros del INE
por voto popular y a los diputados en listados esta
tales y eliminar el financiamiento ordinario a los
partidos, como propone la iniciativa presidencial.
En el primer caso habría un incentivo más parapar
tidizar al órgano —los candidatos tendrían que ha
cer campaña, y el involucramiento de los partidos
con todo y sus vicios clientelares sería inevitable—;
en el segundo las minorías se verían subrepresen
tadas, pues eso ocurre cuando se votan listas por es
tados; en el tercero se invocaría más dinero sucio en
las elecciones mexicanas al obligar a los partidos a
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financiarse con donativos y,
peor aún, habría un retroce
so en términos de equidad,
porque gracias a los subsi
dios la oposición redujo su
desventaja con respecto al
partido dominante del siglo
pasado, que no necesitaba
prerrogativas porque tenía
el erario a su disposición.

La suspicacia emana del hecho de que esta vez
quien busca cambiar las reglas no es la oposición
sino el presidente de la República. Las primeras re
formas le fueron arrancadas al viejo régimenpara
erradicar lahegemonía del PRI; esta proviene de un
gobierno que quiere enraizar una nueva hegemo
nía, la de Morena. ¿O alguien cree que el presidente
López Obrador, viejo lobo de mares electorales cu
yo objetivo primordial es la continuidad de la4T, no
calibró previamente la utilidad de su proyecto pa
ra garantizar que los "traidores a la patria, corrup
tos, clasistas, racistas e hipócritas conservadores"
no vuelvan a gobernar? He aquí la j ugada: lanza una
propuesta sin buscar consensos, a fin de estigmati
zar a quienes la rechacen; si pasa ganay si no pasa,
como todo indica, también gana, porque le sirve pa
ra ahondar la polarización.
PD: Había una vez un alcalde opositor que, pese

a su renuencia a ir por más, estaba muy arriba en
las encuestas. El supremo poder populista, en la
primera oportunidad que tuvo, se lanzó a lincharlo
en Twitter. La saña alcanzó hasta a amigos que solo
postearon mensajes de solidaridad. Uno de ellos fue
acusado de ser su "padrinito" por un "padrinote" del
oficialismo, quien en alarde de periodismo ehamá
nico lo calumnió diciendo que aconsejó al linchado
mentir. Moraleja: el miedo no anda en burro; anda
enbúfalos que embisten a alguien que ni la mano ha
levantado para luego volver a pelearse entre sí en
vano afán de atraer labendición del dedo encuesta

dor hacia su precandidato(a), y protagonizar así la
abyecta cargada sucesoria.

¿Alguien cree que el
Presidente, viejo lobo

de mares electorales, no
calibró previamente la

utilidad de su proyecto?
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Línea 12: indignidad
para la historia
17

¦ ^ n su mas reciente acto de desgobierno,
i a Claudia Sheinbaum se le han visto to
das las costuras. La primera de ellas,

sin duda, es la impericia política Mal aconsejada, em
prendió un control de daños previo a una posible fil
tración Su equipo dio por hecho, por un señalamien
to de Xóchitl Gálvez que nadie había visto, que el infor
me de DNV se filtraría en breve a medios opositores.
De ahí vino la reacción torpe, desproporcionada, que
hizo al informe una propaganda que no habría teni
do. El despropósito llegó al punto de mostrarlo que se
quería ocultar: elsecretario Lajous dijoque DNV, que
antes presumieron con bombo y platillo, había sem
brado, como causaraíz del colapso del metro, la falta
de mantenimiento por parte del gobierno de la Ciu
dad. Desde el academicismo, lajefaturaha disputado
a DNV el concepto de "causaraíz", como si ganar una
polémica técnica sobre el conceptode causalidadbas
taraparaeliminar la cargade la responsabilidad políti
ca El errorha sido mayúsculo: callar, dejar la ambigüe
dad flotando en el aire, no responder a Gálvez, habría
sido infinitamente menos costoso. La impericia está
también en la incapacidad de controlar un dictamen
contratado por elgobierno mismo.

La responsabilidad, lo dijo Max Weber, es el valor
cardinal de la política. En su etimología implica la
capacidad de responder a los compromisos. Al po
lítico —más aún si carece de carisma— correspon
de eso: no la santidad del discurso de la convicción,
independiente del curso de los hechos, sino sólo la
mundana realidad, el concreto, los cables, los alam
bres, los pernos, la soldadura, el funcionamiento de
la estructura burocrática del metro que no sólo pu
do, sino debió, prever la posibilidad del colapso y las
muertes. De la responsabilidad deriva la integridad
del honor, el merecimiento del reconocimiento, del
poder, del prestigio, de la riqueza, o de las candidatu
ras presidenciales. De tal modo, un político irrespon
sable es un político inservible, sin honor ni dignidad.
Y en ello no importa si la responsabilidad es sobre
una causaraíz, si se trata de una causa inmediata, no
importa la metodología, la epistemología de la causa
lidad. Hacerse responsable no es, como parece que el
consorcio políticoeconómico cree, pagar daños, re
construcción e indemnización. Hacerse responsable
implica mirar de frente la verdad y asumir de ella lo
que toca, jurídica y políticamente. La irresponsabi
lidad sobre la Línea 12 es digna de una novela: huyen
de ella quienes la construyeronyaquienle colapso, se
corrompe aFedex para perder la cadena de custodia
del acero que prueba que está mal construida, se si
lencia a DNV para tapar la negligencia criminal.
Sobre los cadáveres y el polvo de los fierros y el

concreto se tiende una alfombra escarlata. Por ella

desfila Claudia Sheinbaum en su campaña política
sobre logros de gobierno en la capital. Avanza sobre
ella llevando al Grupo Firme al Zócalo. Sobre ella se
recorre el camino del fin de semana a respaldar las
candidaturas a gubernaturas con fiestas y sonrisas
(¿quién quiere respaldo de la única gobernante ala
que le colapso el metro en la historia de la Ciudad?).
Por ella desfila Florencia Serranía en camino a su
cargo académico honorario. Irresponsabilidad, fri
volidad, indignidad para la historia.
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Obrador está exportando
malas ideas

17
¦ 1 1 gobierno mexicano esta convenciendo

i a presidentes de toda Latinoamérica de
implementar políticas sociales inefec

tivas. Esto es cruel e innecesario. La ceguera de López
Obrador ante los malos resultados de sus programas de
be quedarse en casay no infectar a todo Centroamérica.
No es secreto de nadie que Sembrando Viday Jóvenes

Construyendo el Futuro han dado pobres resultados.
El primero ha incentivado la deforestación y la sus

titución de selva por árboles frutales. Según el World
Resources Institute, el programa es responsable de ha
ber deforestado 73 mil hectáreas, causando la pérdida
de hasta 8.9 millones de toneladas de C02 tan solo en su

primer año de operación. Además, el uso de los recursos
es poco transparente y la Auditoría Superior de la Fede
ración ha detectado irregularidades por 900 millones
de pesos. Aun así, el programa continúa creciendo y hoy
tiene un presupuesto 78 por ciento superior al de 2019.
Por su parte, Jóvenes Construyendo el Futuro está

mal focalizado. Varios municipios tienen más becarios
que jóvenes y en los municipios con mayor desempleo
el programa no llega. Peor aún, los becarios han suplido
atrabajadores que anteriormente tenían sueldos más
altosy prestaciones, y no queda claro que la capacitación
que reciben sea efectiva para su posterior contratación.

Fecha: 09/05/2022

Página: 10

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 36,356

Página 9 de 20



Aun así, López Obrador ha convencido a más de un
gobierno extranjero de implementarlos con exacta
mente las mismas reglas de operación que en México.
Así, en El Salvador, según datos oficiales, ya hay 10

mil perceptores de Sembrando Vida. Los 240 dólares de
apoyo son depositados de manera directa por el gobier

no de México mediante el

BancodelBicnGStary'segúnse jla prometido, la cantidad
debeneficiariosseduplicará.
Honduras tiene otros 10mil beneficiarios de ambos

programas y un presupues
to de 30 millones de dolares

proveniente de México. De
hecho, la Secretaría de Relaciones Exteriores frecuen
temente difunde videos de hondureños agradeciéndole
directamente a López Obrador por el apoyo.
El gobierno de Haití y Belice recientemente firmaron

una carta compromiso para instrumentar Sembrando
Vida en su territorio. Y el de Perú recibió a una comisión
de funcionarios mexicanos para aprender sobre la aplica
ción de los programas. Según ha dicho el gobierno mexi
cano, muy pronto países como Cuba, Guatemalay Repú
blica Dominicana también podrán implementarlos.
El riesgo que supone exportar programas sociales in

efectivos a Latinoamérica es alto y tendrá consecuen
cias para México.
La deforestación de Sembrando Vida aumentará la

crisis climática y con ello la migración de paso hacia Es
tados Unidos. México tendrá cada vez más presión para
contener estos flujos.
Lo mismo sucederá si los becarios de Construyendo el

Futuro terminan el programa sin conseguir trabaj o, como
su cede en México. Peor aún, si los países empiezan a pagar
por los apoyos ellos mismos, ello podrá afectar sus preca
rias finanzas y crear Estados aún más disfuncionales.
Celebro que el gobierno mexicano tenga una política

diplomática con contenido socialybusque posicionar
se como un líder de la región. Me parece extraordinario
que López Obrador solidifique relaciones con el sur y
apoye a los más necesitados de todo el continente.
Lo que no me parece correcto es que López Obrador

exporte programas que han probado ser a todas luces
disfuncionales. Exportar malas ideas no nos hace hé
roes, nos hace parte del problema.
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La elocuencia del silencio

Pocos fenómenos de comunicación tan fas

cinantes a la par de incontrolables como
ese de dejarlas cosas a la imaginación.

¿Qué tienes ahí detrás? Le preguntamos a los niños.
Nada, contestan serios con sus ojos grandes que miran
desde abajo, mientras esconden las manitas en la espal
da. No me mientas, advertimos anticipando el desastre.
Nada, de verdad, responden en el primer decibel de la
inocencia. El fenómeno, que podría confundirse con el
vacío de comunicación, es mucho peor, porque en este
hay absoluta certeza. Una certeza vacía. Paradoja que la
mente no admite y lleva a que la imaginación constru
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ya con prisa, perdiendo a partir de ahí el control. Idea
y sentimiento construidos a toda velocidad y al mismo
tiempo. Ingeniería de la catástrofe. Me estás asustando
y me estoy enojando. Enséñame las manos ahora mis
mo. ¿Qué traes ahí? Nada, te lo juro. Lo insólito es que
ese es el fenómeno que hemos vivido la última semana
con la entrega del tercer y último informe de la caída
de la Línea 12 del Metro. ¿Qué dice el informe que tiene
en sus manos el gobierno de Ciudad de México? Nada
relevante, dice la jefa de Gobierno, es
más, los vamos a demandar. Nada de
importancia, agrega el secretario de
Gobierno de Ciudad de México. No se
los vamos a mostrar y no les vamos a
decirlo que dice.
Increíble que un gobierno se arries

gue a dejar a la imaginación del ciuda
dano algo tan delicado. Se trata de 26
muertos, decenas de damnificados di
rectos y más de 500 mil personas sin esa vía de transpor
te. ¿Qué dice ese reporte? Lo peor, algo terrible y escan
daloso. No podría ser de otra manera. La j efa de Gobierno
debió calcular los riesgos de no mostrar el informe a sus
gobernados que, por cierto, son los que lo pagaron. Puso
en unabalanza lo que se diría de ella si lo mostraba y lo que
se diría si no lo mostraba, y escogió lo segundo. Por lo tan
to, lo que dice debe de ser brutal. Si la imaginación edifica,
lo que señala ese informe es tan grave, implica a la j efa de

Gobierno de manera tanhonda, que su candidatura presi
dencial podría estar en riesgo. ¿Exagero? Así de elocuente
puede llegar a ser el silencio.
Imposible decir que la compañía noruega que hizo el

dictamen es mala, la propia jefa de Gobierno la escogió,
acompañando su elección de enormes elogios. Es que
cambiaron la metodología, dicen. ¿Metodología? ¿Cuál?
¿Cómo es? A ver, enséñenos las manitas. Queremos ver
el informe.

Es que en el primer y segundo in
forme hablaron de los pernos, del di
seño y la construcción y en este hablan
del mantenimiento y eso es otra cosa,
los vamos a demandar penalmente.
¿Cómo que otra cosa? El viernes pa
sado la tromba hizo que se inundaran
varias estaciones del Metro. Cascadas

por las escaleras, personas con para
guas dentro de las estaciones. ¿Error

de diseño?, seguramente. ¿De construcción?, también.
¿De mantenimiento?, innegable. En ingeniería los tres
problemas pueden coincidir. Error de diseño para tener
lo más rápido, error de construcción para que parezca que
cuesta más y error de mantenimiento para que el dinero
lo use el gobierno en la elección en turno. Lo cierto es que
la mente ya construyó sus opciones: opacidad descarada,
mentira flagrante o soberbia impune. ¿No? Enséñenos
entonces el informe, ya.
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El Metro le hace

perder kilómetros

o deja de asombrar que la je
fa de Gobierno de CdMx, Claudia

... " Sheinbaum, dilapide el capital po
lítico de su privilegiada cercanía con el presidente
López Obrador.
Afectiva y política, tal proximidad ya la quisieran

el canciller Marcelo Ebrard o, inclusive, Adán Au
gusto López, el secretario de Gobernación que al
gunos creen es otra eventual tercera "corcholata".
Su alejamiento de la que se antoj aba sólida probabi

lidad de contenderpor Morena para lapróxima Presi
dencia de México sumaya quién sabe cuántosia'ióme
tros conla sorpresiva descalificación, y declaración de
hostilidades judiciales, contra la empresa que contra
tó para que realizaraunperitaje independiente del co
lapso de hace un año en la Línea 12 del Metro.
En la metáfora de la distancia, eran cien tos los me

tros que había perdido por sumarse tácitamente a la
insidiadequelaUniversidadNacionalAutónomade
México (su alma máter) "se ha derechizado"; otros
más por violar sin recato la Constitución al hacerle
propaganda prohibida a la fracasada revoratifica
ción; atizar ellinchamiento de los 223 diputados fede
rales que frenaron la contrarreforma eléctrica con el
infundio de que son "traidores alapatria", más los acu
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mulados enlas repeticiones literales de cuantos disla
tes, injurias o mentiras profiere su
popular protector.
De mantenerse enlapreferen

cia presidencial para 2024, no pa
rece que le importe el predecible
cobro en urnas que le harán los
votantes, sobre todo de la clase
media, que optaron por la oposi
ción en la mitad de las alcaldías de

la capital que gobierna, mismos
que no cayeron enla tramposa consulta dellO de abril.
Si las pifias anteriores puede intentar justificarlas

por sus convicciones ideológicas y políticas, el plei
tazo con la firma que primero tanto ensalzó es más
grave porque subraya la turbiedad que se viene re
prochando a la 4 Ten el manej o de los recursos públi
cos, dada la opacidad prevaleciente en los padrones
de beneficiarios de programas sociales, la asignación
directa de contratos de obray adquisiciones, así co
mo la desaparición de planes que beneficiaban a las
mujeres maltratadas y a los menores de las estancias
infantilesy escuelas de tiempo completo.
La demonización del tercer informe de DNV (Det

Norske Veri tas) por considerarlo "tendencioso, de
ficiente y falso", suponer un "conflicto de interés"
por detectar a destiempo a un abogado que litigó
contra López Obrador y la determinación de man
tener en secreto su contenido, apesta a que contie
ne observaciones acerca de un deficiente manteni

miento durante la gestión de Florencia Serranía en
la dirección del Metro ("solo soy la directora", llegó
a decir), o sea durante el gobierno de Sheinbaum.
Con la firma, sin embargo, se convino que el pe

ritaj e debía incluir la "recopilación de información
para el análisis documental que comprenda diseño<,
construcción, rehabilitación, intervención, opera
ción, mantenimiento y supervisiones".
Dar a conocer lo que se esconde le haría recupe

rar kilometraj e a Claudia...
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Caos en el cielo
del Valle de
México

¥7
¦^4 ste lunes México amaneció

j sin responsable de gestio
nar el espacio aéreo. Ayer

por la tarde presentó de manera irrevo
cable su renuncia Víctor Manuel Her
nández Sandoval, quien desde 2018
fungiera como director general del Ser
vicio a la N avegación déla Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT).
Preocupa que un problema mayor

intente resolverse echando la culpa

aislada a un chivo expiatorio yes que la
secuencia de hechos previos a su dimi
sión prendió todas las alertas.
El jueves 5 de mayo la Federación In

ternacional de Asociaciones de Pilotos de

Línea Aérea (Ifalpa) reportó la ocurren
cia de una serie de eventos experimen
tados por las aeronaves desde el mes de
marzo en que comenzó a operar el Aero
puerto Internacional Felipe Angeles.
Sin precisarfechay lugar, aseguraron

que la tripulación entera de un avión es
tuvo a nada de impactarse contra una pis
ta de aterrizaje.
Al día siguiente, la

SICT respondió a los
representantes de los
pilotos que era falsa la
información denun

ciada. Negó que hu
biese sido reportado ningún incidente.
Solo porque larealidad es necia cuan

do el oído humano se niega a escuchar, el
sábado 7 fue difundido viralmente otro
episodio grave en que dos naves de la
compañíaVolaris estuvieron a punto de
colisionar en el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México.
Después de tales hechos, es dable

considerar como cierto lo dicho de los

pilotos y como mentirosa la voz de las
autoridades de SICT.
Pero la renuncia de Hernández San

doval trasciende este debate: ¿qué es lo
que realmente está pasando con la ges
tión de los cielos en el Valle de México?
Confirman tambiénlos controladores

aéreos haber dado noticia previa sobre
un crecimiento preocupante de eventos,
pero tampoco merecieron escucha sobre
las medidas propuestas para evitarlos.
¿Fue Hernández Sandoval, ex di

rector del servicio a la

navegación, quien no
atendió a controlado

res y pilotos o la sor
dera viene de su jefe,
el titular de SICT, Jor
ge Arganis, o bien, del

jefe de su jefe, quien despacha en Pala
cio Nacional?

Siempre es mej or oír a tiempo, aun
que aveces se trate de verdades.
Zoom: El descrédito político que la

tragedia de la Línea 12 trajo al lopezo
bradorismo sería una nadería compa
rada con las consecuencias de un even

tual accidente aéreo.

Siempre es mejor oír a
tiempo, aunque a veces
se trate de verdades
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Caminos sin ley

Ha explicado Claudio
Lomnitz en un ensayo
cómo el México que pro

duce y funciona vive imbricado con el
México que lo chupa y lo criminaliza.
(Nexos, febrero 2022).
En un artículo reciente Alejandro

Hope recordó el paisaje de Los bandi
dos de Río Frío en que Manuel Payno
cuenta que la diligencia que iba de la
Ciudad de México a Veracruz, punta de

lanza de la modernidad de transporte
de la época, podía ser asaltada y robada
hasta cuatro veces en un viaje. (El Uni
versal, 6/5/22).
Payno, y cualquiera de los libera

les de su tiempo, caería desmayado de
contento y horror por el futuro, si pu
diera asomarse a la red carretera de

México y al flujo de sus modernas di
ligencias, los millones de autosy auto
buses que corren por las autopistas del
país, en particular los
ciclópeos transportes
de carga, especie de
fortalezas rodantes

que recogen y repar
ten buena parte de lo
que el país produce,
consume, importa y exporta.
Lo último que pasaría por la cabeza

de Payno viendo esto es que México es
un país atrasado, incapaz de progreso,
como era lugar común entre sus con
temporáneos.
Paynohabríanotado de inmediato, sin

embargo, lo que describe Lomnitz, que
en medio de la modernidad del trans

porte, los modernos bandidos de Río

Frío seguían asaltando lo que pueden.
En el año 2021, dice Hope, hubo 19

mil 876 robos a transportes de cargay
de pasaj eros, 54 al día: 25 veces más que
en Estados Unidos.

Notable es que la mayoría de los asal
tos sucedieron a la luz del día, entre las
6 de la mañana y las 6 de la tarde, y que
37 por ciento se concentró en las entra
das y salidas de la Ciudad de México.
Los costos de vigilancia para las em

presas, mediante dis
positivos y geolocali
zadores, fue de 8 mil
millones de pesos en
2019. Las protestas
crecen, con bloqueos
carreteros de choferes

y transportistas exigiendo seguridad.
Caminos sin ley tituló Graham Gre

ene su libro de crónicas sobre México
de los años 1930. Los caminos de Gre

ene son ahora autopistas y las diligen
cias de Payno, fortalezas rodantes: mo
dernidad tangible.
Lo que no ha cambiado es la pre

sencia de los bandidos y la ausencia
de la ley.

La mayoría de los
asaltos sucedieron a la

luz del día
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Están cogiendo el
rábano por las hq as

Merece apoyo social el esfuerzo
anunciado por el gobierno, un
grupo de los principales empre

sarios del país y algunas organizaciones del sec
tor privado para tratar de contener la inflación
y la carestía.
Al inquilino de Palacio no se le vio, en la ce

remonia, insultando a la otrora "minoría rapaz,
corruptay depredadora"; ahora son "mexicanos
con un alto sentido social", que apoyan, entu
siastas, su proyecto "transformador".
Pero los caminos de ambas partes están bi

furcados, y su pragmatismo las lleva, afortu
nadamente, a no romper lanzas sino a jugar el
juego de Juan Pirulero, ese en el que cada quien
atiende a su juego. Así se la han llevado: unos, so
portando injurias, arbitrariedades y... ¡recibien
do contratos!; el otro, viendo conspiraciones y
escuchando murmuraciones y trompetillas; y,
cuando conviene, aparecen los arrumacos.
Debe reconocerse, también, el esfuerzo gu

bernamental al subsidiar combustibles y electri
cidad, así como los topes al gas (?), con un gasto
tal vez superior a los 600 mil millones de pesos.
Ahora bien, si el acuerdo en comento es sólo

un paliativo frente a la inflación y, además, es de
carácter voluntario, y únicamente se refiere al
46 por ciento de la canasta básica, el gobierno
está tomando el rábano por las hojas.
Debe reconocerse que nuestra grave crisis

económica no ha sido provocada únicamente
por la pandemia, la invasión de Rusia a Ucrania
y otras causas exógenas, sino por cuestiones in

ternas, de gran magnitud, que por años se han
soslayado.
Algunos ejemplos:
1) Mientras el crimen organizado expolie y

mate a productores del campo y a comercian
tes, el impacto en los precios de bienes y servi
cios seguirá siendo mayúsculo.
2) Mientras se asesine en las carreteras a un

promedio diario (según se dice) de seis choferes,
y les roben las mercancías, los precios seguirán
incrementándose.
3) Mientras se sigan permitiendo los blo

queos de carreteras y vías férreas, durante días
o meses si así lo deciden los delincuentes, las
pérdidas multimillonarias seguirán a cargo dé
los consumidores.

4) Mientras las aduanas del país sigan siendo
nidos de inepti tud y corrupción, la ruina econó
mica seguirá garantizada.
Por eso y por mucho más debemos exigir a su

Alteza Pequeñísima que ya gobierne, y que go
bierne bien; que se quite de embustes y distrac
tores que le sirven para culpar de todo al pasado
(si por decreto vuelan aviones en Santa Lucía y
hay tragedias, ¿serán culpa del neoliberalismo?)
Debemos exigirle que no siembre más divi

sión y odio entre los mexicanos, que no siga in
juriando y mintiendo, que no diga tantas burra
das, y que deje de ser el hazmerreír en el mundo
entero.

Las condecoraciones que está recibiendo son
protocolarias, las mismas que han cruzado los
pechos de algunos sinvergüenzas, y no lo exi
mirán de responder aquí por sus innumerables
fechorías.

Fecha: 09/05/2022

Página: 3

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 31,412

Página 17 de 20



'Fiscalía

anticorrupción,
sin resultados

ldiscursodela4Tsebasaen

* j la lucha contra la corrup
ción: difícil de concretar

cuando la oficina diseñada para encabe
zarla, la Fiscalía Especializada en Com
bate alaCorrupción (FECC), de María de
la Luz Mij angos, no cuenta con los recur
sos suficientesparadesempeñar sulabor.
Lacitadacarterafuelajoyadela corona

cuando la conformación del Sistema Na
cional Anticorrupción, en tiempos de un
debilitado Enrique Peña Nieto, que bus
cabalavarlos excesos de su gobierno con

una estrategia para ciudadanizar el com
bate alos corruptos, dotandoalatambién
incipiente FGRde unaautonomía que se
ría replicada incluso en sus órganos inter
nos, específicamente en la que se vislum
braba como unapoderosaFECC.
El Congreso nunca concretó el nom

bramiento de la cabeza del SNA y dejó
vacante mía 'fiscalía anticorrupción' que,
pocoapoco, en el marco jurídicoyenla
operación real, se fue subordinando an
te elprimerfiscalgeneraldelaRepública,
Alejandro Gertz: el mismo que nombró
directamente a Mij an
gos el 8 de febrero de
2019, como 'sugeren
cia' surgida desde Pa
lacio Nacional.
La instalación de la

FECC se oficializó en
el DOF el 1 de marzo de ese mismo año

y, 10 días después, el Senado ratificó el
nombramiento de su titular; lo anterior
ante las protestas de diversos organis
mos de la sociedad civil que señalaron
violaciones constitucionales y legales en
unprocesode designaciónparaelque no
seemitióconvocatoriaalgunaY enelque
tampoco hubo participación ciudadana

De acuerdo con los propios repor
tes que la fiscal Mij angos ha emitido al
Senado, su oficina nació con alrededor
de 100 millones de pesos de presupues
to y 28 agentes del Ministerio Público,
esto para atender unas mil carpetas de
investigación que se acumularon en el
primer año. Para el corte de 2021, los
agentes subieron a 68, las carpetas a
mil 688 y el presupuesto a 123 mdp.

Palabras clave
Si bien la fiscal Mijangos reporta 662

determinaciones im

puestas para similar
número de carpetas,
275 se refieren a de

clinación por incom
petencia, 123 a acu
mulaciones de expe

dientes con casos similares y 38 más
a abstenciones de investigación. En la
sumatoria completa de su gestión, la
'fiscalía anticorrupción' ha judiciali
zado solo 22 carpetas, recurrió ocho
veces a los Mecanismo Alternativos

de Solución y otorgó un criterio de
oportunidad. No es complicado sa
car conclusiones.

Ha judicializado solo 22
carpetas; no es difícil
sacar conclusiones
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Las dudas del
ministro González
Alcántara

T?
IH4 1 lunes pasado escribí aquí
H ' j sobre el proyecto del minis

^Étro Juan Luis González Al
cántara que será discutido este próxi
mo miércoles en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
Ese mismo lunes, cosa rara, el pro

yecto desapareció de la página de la
SCJN y a los pocos minutos subió otro
del mismo ministro. El nuevo proyec
to, a diferencia del anterior que seguía

criminalizando la posesión simple de
mariguana, ya reconoce que crimina
lizar la posesión simple de cannabis
viola el derecho al libre desarrollo de la

personalidad y no sirve para proteger
la salud pública, pues por definición el
consumo personal necesita de la pose
sión y no supone la afectación de la sa
lud de otras personas.
Pero el ministro sigue dudando y pa

rece que prefiere lavarse las manos y co
mo lo explican los abogados de México
Unido contra la Delincuencia, organi
zación que ha acompañado al amparo,
"el proyecto propone que las personas
usuarias puedan seguir siendo deteni
das por la policía y presentadas ante el
MP para que sea éste quien determine
si la cantidad de cannabis que poseen es
o no para consumo pe rsonal y por lo tan
to si deben ir a la cárcel, incluso cuando
el mismo considera que es excesivo san
cionar esta conducta a través del dere

cho penal, que debe ser siempre la últi
ma herramienta utilizada por el Estado
para dar solución a un problema".
Es decir, no hay que criminalizar, pe

ro sí es un delito. Las dudas del minis

tro las dej a todas al Ministerio Público
que, de aprobarse el proyecto, tendrá
todo el poder para decidir qué canti
dad de mariguana es la que haría que
alguien terminara en prisión. Suerte,
ya sabemos cómo funcionan los MPs.
Dice MUCD: "De aprobarse este

proyecto, la Corte estaría cayendo en
una incongruencia que tendrá con
secuencias claras para las personas.
Mientras exista este delito, continua
rá la contradicción de poder consu
mir sin poder tener y se perpetuará
la amenaza para las personas usua
rias de ser detenidas, extorsionadas
e incluso injustamente encarceladas
dependiendo de si la autoridad deter
mina que son consumidoras o no. Re
sulta insostenible que a siete años de
la primera sentencia que reconoció el
derecho de las personas a consumir
cannabis (amparo Smart), la Supre
ma Corte dude si debe ser delito la po
sesión simple de cannabis".
Frente a la falta de actuación del Le

gislativo, ahora el Poder Judicial tam
bién duda. Veremos el miércoles qué ha
cen los otros ministros de la sala ^
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Refuerzos femeninos
Los candidatos a la gubernatura de Hi
dalgo, Carolina Viggiano, de la Alianza
Va por México, y Julio Menchaca, de
Morena, resolvieron que les convenía
tener refuerzos femeninos para cerrar
fuerte sus campañas.
Carolina recibió una política de gran
des ligas, Beatriz Paredes y un par de
días antes se fotografió con Margari
ta Zavala.

Julio tuvo a Claudia Sheinbaum que
pidió permiso en la CDMX, para ir a
hacer campaña en la vecina entidad,
además de las gobernadoras Layda
Sansores e Indira Vizcaíno. Todas le
echaron flores, falta más.
La campaña en Hidalgo ya prendió.
Los ciudadanos están metidos en el

proceso y los actos de campaña tie
nen gente en todos lados lo que antici
pa una votación copiosa. Para hacerla
de emoción las encuestas se aprietan
y los partidos aceitan sus maquinarias
para las movilizaciones finales.

Presión criminal
Dante Delgado abordó en voz alta un
tema por demás espinoso que los de
más tocan en voz baja: la participa
ción del crimen organizado en el ac
tual proceso electoral.
El líder de MC sostuvo que hay regio
nes del país gobernadas por la delin
cuencia. Eso es producto, dijo, de la
política de los abrazos, de la cercanía
del gobierno con las asociaciones de

lincuenciales.

El año pasado Michoacán fue ejem
plo de lo que pude ser un narco elec
ción con intromisión abierta de gru
pos criminales presionando a los
ciudadanos. Los resultados están a

la vista.

Ahí, en Michoacán, de nada sirvió
la denuncia pública de lo que estaba
ocurriendo. Como Silvano Aureoles

no era del agrado de Palacio Nacio
nal, simplemente lo batearon, recor
dó Delgado.
El domingo 5 hay elecciones en seis es
tados, en tres de ellos, Tamaulipas, Du
rango y Quintana Roo hay presencia
intensa de bandas del crimen organi
zado, la pregunta es si están interesa
dos en votar antes de tiempo.

AICM, saturación peligrosa
La regla en el Aeropuerto de la Ciudad
México es que los vuelos salgan o lle
guen demorados.
No son retrasos de minutos sino de ho
ras, lo que supone una constipación del
tráfico aéreo sobre el Valle de México
que no solo es improductivo, sino alta
mente peligroso. Además, genera un
entorno propicio para toda clase rumo
res, algunos alarmantes.
Como también son víctimas de las
demoras excesivas, varios legisla
dores llaman a poner en manos a
la obra para saber qué pasa, cómo
puede remediarse y si hay motivos

políticos ocultos.
Se habla de renuncias inminentes en
los Servicios de Navegación, pero se ol
vida que el correcto manejo de despe
gues y aterrizajes en un asunto de vi
da o muerte que tiene que tirarse con
diligencia y absoluta seriedad.

Operación Toca Puertas
La operación Toca Puertas es una es
trategia de promoción que ideó Miguel
Torruco cuando era titular de Turismo
de la CDMX y que ha implementado a
nivel federal.
La idea es visitar los mercados de ori

gen de los turistas que nos visitan pa
ra alertarnos a regresar una vez que la
pandemia ha cedido y permite los via
jes y las estancias largas sin mayores
complicaciones.
La operación se combina con el progra
ma Reencuentro con Mis Raíces dirigi
do a la comunidad de origen mexicano
que tiene interés y recursos para cono
cer la patria de sus padres y abuelos.
La idea es hacer la promoción, in
cluso con recursos limitados, pero
substituyéndolos con alianzas estra
tégicas y mensajes dirigidos a secto
res muy específicos de turistas.
El turismo es el principal empleador
de mujeres y jóvenes, eficaz en la lu
cha contra la pobreza y factor de esta
bilidad en la zona donde se ubican los

destinos turísticos que se convierten
en polos de desarrollo regional»
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El supuesto mensaje de Adol
fo López Mateos sobre la na
cionalización eléctrica que re
piten Andrés Manuel López
Obrador y los propagandistas

de Morena, es falso.
No existe evidencia documental de la

carta, atribuida a ese presidente, sobre la
nacionalización de 1960. Pueblo de Méxi

co: Les devuelvo la energía eléctrica, que es
de la exclusiva propiedad de la NaciónJ pero
no se confíen porque en años futuros algu
nos malos mexicanos identificados con las
peores causas del país intentarán por me
dios sutiles entregar de nuevo el petróleo
y nuestros recursos a los inversionistas ex
tranjeros, dice el texto.
Esa retórica desentona con el estilo

sobrio, muy institucional, que imponía
López Mateos a sus discursos. No parece
verosímil que dejase para el futuro una
arenga así: "pueblo de MéxicoJ los dispen
so de toda obediencia a sus futuros gober
nantes que pretendan entregar nuestros re
cursos energéticos a intereses ajenos a la
nación".

Quienes las repiten como ciertas, ase
guran que esas palabras las dijo López
Mateos el día que formalizó la naciona
lización de la industria eléctrica. De ha
ber sido así, esas frases cargadas de vehe
mencia habrían destacado en la prensa de
septiembre de 1960.

En las primeras planas de Excélsior, El
Nacional y El Universal del 28 de septiem
bre de aquel año, no aparece una palabra
de ese supuesto mensaje. El discurso que
López Mateos (ALM) dijo el día anterior

en el Zócalo es un llamado para aprove
char la energía eléctrica en beneficio de
la industrialización e impedir que fuese
contaminada por la corrupción.
La pretendida carta tampoco es men

cionada en la revista Política, que había
nacido en mayo de 1960.

Tampoco aparece en Los presidentes de
México ante la nación, la enorme compila
ción que editó en 1966 la Cámara de Di
putados con los documentos y alocuciones
más relevantes de cada titular del Ejecu
tivo Federal.

No hay una sola referencia a ese docu
mento en Adolfo López Mateos. Una vida
dedicada a la política., que coordinó Roge
lio Hernández Rodríguez para El Colegio
de México. Tampoco en La presidencia im
perial de Enrique Krauze, que dedica un
amplio capítulo a ALM. Ni en El desarrollo
estabilizador: reflexiones sobre una época
de Antonio Ortiz Mena, que fue secretario
de Hacienda en ese gobierno.

La profesora Soledad Loaeza, estudiosa
del sexenio de ALM, publicó el 26 de abril
en el sitio de Nexos: "Es difícil creer que
escribiera un texto cuyo objetivo es con
toda claridad realzar una fractura real o
ficticia entre los mexicanos".

El presidente López Obrador ha leído
en público esa carta, aunque él mismo
expresó reservas sobre su autenticidad.
En su libro A la mitad del camino (2021)
reproduce un fragmento diciendo: "real
o imaginario, el documento es una jo
ya" (p. 21). El problema es que esa joya
falsificada, el presidente la muestra co

mo auténtica.
Con razón, el escritor Fernando Gar

cía Ramírez considera: "todo apunta
a que la supuesta 'carta' es falsa. Que
López Obrador persigue a la oposición a
partir de un documento apócrifo" (El Fi
nanciero, 2 de mayo).
El historiador Harim B. Gutiérrez, de

la UAM Xochimilco, mostró en un hilo de
Twitter diversas fuentes que no mencio
nan esa carta y concluyó: "El estilo con
el que el documento está escrito no co
rresponde con el que usaba el presiden
te López Mateos.. .Tampoco encaja en las
políticas o la conducta general de ALM o
su gobierno".

Quizá el primero el denunciar la false
dad de esa carta fue el diseñador Cuau
htémoc Contreras García, el 20 de mayo
de 2020 en su blog "Notas para el fin del
mundo". En un texto que reprodujo la re
vista etcétera, escribió que la carta apócri
fa la inventó Gabriela Rodríguez, militan
te de Morena, en un artículo de La Jorna
da. Lo que hizo esa funcionaría fue tomar
dicha carta del libro Adolfo López Mateos.
Una nueva historia (Planeta, 2013, 216
pp.) de Emilio Arellano.

Allí está el origen de la mitificada car
ta. Arellano dice que es descendiente de
López Mateos y relata en su libro episo
dios de la vida del ex presidente, aparen
temente recordados por familiares suyos,
pero no contiene una sola fuente docu
mental. En varios pasajes el autor narra lo
que pensaba López Mateos de algún asun
to, sin explicar cómo llegó a esa capacidad
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de clarividencia.

En la página 167, Arellano transcribe
el discutido texto diciendo que se trata
de "las palabras de Adolfo López Mateos,
cuando el 27 de septiembre de 1960, al
nacionalizar la industria eléctrica, en la
plaza principal de la Ciudad de México se
dirigió al pueblo en los siguientes térmi
nos, tan impactantes como vigentes".

Quise consultarle al señor Arellano la
fuente de ese documento pero no conse
guí localizarlo a través de su editorial. En
cambio sí lo halló el reportero Jon Martín
Cullell (El País, 2 de mayo). Arellano ase
gura que en casa de la hija de ALM, guar
dada en una cartera con otros objetos, en
contró "una hoja suelta que parecía arran
cada de una libreta". Era "un borrador con

ideas, más que otra cosa" dice, y asegura
que simplemente lo transcribió, sin con
servar fotografía ni copia de ese texto.

Arellano no presenta esa pretendida
carta como si fueran notas, sino como el
discurso en el Zócalo. Para darle verosimi
litud escribió en su libro que un ayudante
de ALM, Gabriel Castillo, lo escuchó "en
sus deliberaciones patrióticas". A Cullell,
le contó que al encontrar "esa hojita" esta
ba con Castillo, quien "me dijo que el ex
presidente se paró en el Zócalo y se puso
a leer la hojita".

El reportero de El País hizo bien su tra
bajo y buscó a Castillo. Ese ex colaborador
de ALM "no recuerda haber estado presen
te en la visita de Arellano a la casa de los

López Mateos ni tampoco haber visto la
hoja que encontró el autor".

Así que la supuesta carta de López Ma
teos es una falsedad. No la inventaron los
propagandistas de la llamada 4T, pero la
han propalado de manera precipitada e
irresponsable porque encaja con la per

secución que sostienen contra quienes no
respaldaron su fallida reforma eléctrica •

El estilo con el que el
documento está escrito
no corresponde con el
que usaba el presidente

López Mateos..., dice
el historiador

Harim B. Gutiérrez

ff
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Después del tropiezo en el avan
ce de cuanta ocurrencia políti
ca ha desarrollado el presiden
te López Obrador, el proceso

electoral en marcha en varios estados
de la república es una aduana cuyo pa
so necesita contundencia para enfren
tar con más comodidad y confianza la
sucesión presidencial.

La permanencia de Morena en el
Ejecutivo, pronosticada con lenguaje
beisbolero por el presidente como una
paliza en la elección federal por venir,
necesita varios ensayos y preparativos.
Además, aumentar el dominio territo
rial —asegurado hoy en 15 estados—
pero con posibilidades de elevarse por
lo menos a 19.

Y como una pieza más en el juego,
el presidente necesita darle cohesión
a su desordenado equipo. Al menos
una cohesión aparente, cuyo verda
dero ambiente de rijosidad y patadas
bajo la mesa, no perturbe la idea de
los electores.

No todo se debe resolver (aunque
al final sea así),con los rasposos mé
todos de Olga Sánchez Cordero, Julio
Scherer y Alejandro Gertz Mañero.

Por eso el presidente convierte los
fines de semana a sus "corcholatas"
en panderetas. No en balde los mú
sicos pobres se hacían de panderos,
precisamente con "fichas" de refres
cos en las rendijas de aros de made
ra. O lo hacían en las viejas ferias de
pueblo.

Pues ahora,
después de la re
pentina apari
ción de Marcelo
Ebrard en un mi
tin de Julio Men
chaca en Hidal

go, donde la bo
rregada le gritaba quién sabe si por
chunga o por convicción, aunque lo
primero es más creíble—, presidente,
presidente, voz repetida ahora cuan
do le mandaron a la señora Claudia
a reforzar el escenario. Y ella, ajena
a la contaminación de la refinería de
Tula y sus efectos sobre la ciudad de
México, se subió al templete a enjo
yar con su presencia un mitin, gris,
municipal y espeso, como decía Ru
bén Darío en cita nunca innecesaria.

Pero no estuvo sola la señora, co
mo Julio compite contra una mujer,
Carolina Vigiano, de la alianza "Va
por México", el partido le mandó to
do un pelotón de amazonas, entre las
cuales estaban (¡ay!, nanita), Layda

Sansores goberna
dora de Campeche e
Indira Vizcaíno, go
bernadora de Coli
ma. Casi como pilón
mandaron a la sena
dora Malú Micher.

Y así arropado,
diría López Velar

de, con las virtudes del mujerío, Ju
lio Menchaca avanza en su campa
ña cuyas cifras, dice él, le garanti
zan treinta puntos de ventaja, lo cual

resulta dudoso porque si tanta es la
superioridad, cuál es la razón para
echar cada semana tanta carne al
asador y convertir la elección de Hi
dalgo en una pasarela de precandida
tos corcholateros, de los cuales nada
más falta Adán Augusto, quien posi
blemente llegue con su sonrisa soca
rrona y tropicalmente confiada a le
vantarle la mano al candidato a es
cuchar el grito otomí de presidente
presidente.

La chunga es privilegio y razón
del acarreado feliz.

Alguna vez, en un mitin de Ruiz
Cortines:

—Viva Luis Cortines, gritaban los
sombrerudos.

Y algunos más, aburridos por el
solazo, nada más decían, "Viva el que
dijimos en denantes".

Pero en la gritería del acarreo y
la organización electoral hay mu
chos matices, como el famoso aquel
de quien mandó pintar en Puebla una
barda contundente.

"Tehuacán con Díaz Ordaz":
Y el sacerdote de la ciudad, ca

sualmente, Norberto Rivera, quien
llegaría a príncipe de la Iglesia, se
preguntó lamentoso:
—¿Y eso a qué sabrá?»
Y como una pieza más en el
juego, el presidente necesita

darle cohesión a su desordenado

equipo. Al menos una cohesión
aparente...
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SUBE Y BAJA

O Claudia Indira Contreras
Fiscal de Sonora

Tras 20 horas de búsqueda binacional,
la fiscalía sonorense arrestó a tres mu
jeres acusadas formalmente del femini
cidio de la madre y el robo de uan be
bé de 44 días, que apareció sana y salva.

Donald Trump Jr,
Hijo del ex presidente de Eli

Aseguró, a través de redes sociales,
que no le parecía mala la propuesta
de su padre, el expresidente EU, de
lanzar misiles contra laboratorios de

drogas en México.
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Dicen los que saben que en
lo que parecería un cambio de
escenario con un nuevo

personaje favorito del
presidente para sucederlo en
2024, al interior de la
autollamada cuarta

transformación comenzó la
guerra contra el secretario
de Gobernación, ADÁN
AUGUSTO LÓPEZ.
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A detalle, los denominados "puros" de More
na acusan que el encargado de la política in
terior ha ido tomando carteras para sus cer
canos en distintas dependencias federales,
como la Profeco de Ricardo Sheffield. Ade

más, ahora lo señalan por tener como jefe de
Oficina a José Antonio de la Vega, quien fuera
cercano a uno de los más acérrimos enemigos
de Andrés Manuel López Obrador: el expresi
dente Felipe Calderón.

Cuentan que en las actuales mediciones reali
zadas por Morena, tendrían ganadas la mitad de
las gubernaturas que se disputarán en junio
próximo. Los números hasta la primera semana
de abril les darían una ventaja amplia en Oaxa
ca, Hidalgo y Quintana Roo; por lo que, cuentan,
todos los amioísías enfocarán las baterías en

las entidades donde se antojará una contienda
electoral cerrada, llámense Tamaulipas, Aguas
calientes y Durango.

"Estamos viviendo, en materia de violencia, los
efectos de esa perversa alianza que hicieron
para ganar las elecciones el año pasado, de esa
alianza que hicieron con bandas del crimen or
ganizado y que llevó a que se anularan decenas
de casillas en varios municipios, particular
mente de la Tierra Caliente", insistió en el tema
lesús Zambrano Grijalba, presidente del Partido
déla Revolución Democrática. Es un asunto que
desde hace meses les preocupa a los del PRD.

En el marco de los festejos del 33 aniversario
del PRD, Zambrano dijo que los de Morena pen
saron que abándose con los "matosos" tos iban
a aplacar, pero en todo el país, no solamente en
Michoacán, se están complicando las cosas.
"Están, cobrando vidas, imponiendo sus leyes
de facto, sus derechos de piso".

El PRD parece que tiene muy claro que ese es
uno de los puntos que trabajarán en las próxi

mas elecciones en seis estados, todo como
campo de experimentación rumbo al 2024. Lo
que llama la atención es que poca gente los es
cucha. Con todo y que lanzan comentarios muy
filosos contra su antiguo amigo: "Estamos en un
escenario de una enorme peligrosidad para la
vida democrática del país", comentó Zambrano.
"Peor aún, ante el riesgo de que vayamos a una
dictadura, que es a la que nos quiere llevar
quien, habiendo llegado con ropajes democráti
cos a la presidencia de la República incluso
con ropajes de izquierda que quiso arrebatarle
al PRD, ha enloquecido y ahora tiene sueños de
dictador".

Por cierto, la Secretaría de la Función Pública ya

dejó en la congeladora el escándalo de la Casa
Gris, Raker Hughes y Vidanta, una trama tejida
en un portal que se relaciona con Silvano Au
reoles y Roberto Madrazo, en donde un podero
so empresario del sector turístico y una contra
tista de Pemex supuestamente favorecieron a la
familia del Presidente de México a cambio de

beneficios para sus negocios.

"El 15 de febrero de 2022, la SFP recibió un es
crito en el que se imputa al Presidente de la Re
pública y al C. Daniel Chávez Moran haber in
currido, presuntamente, en "conflicto de inte
rés, cohecho y soborno", En el documento tam
bién se menciona a dos empresas, a dos hijos
del particular y a u n hijo del titular del Ejecutivo
Federal", informa la Función Pública en una
tarjeta informativa sin entrar en detalles.

Al final, los investigadores de Roberto Salcedo
Aquino consideraron que no hay evidencias de
la presunta trama en la que uno de los grandes
ganadores es uno de los hijos de López Obrador.
Concluyeron la investigación por falta de ele
mentos, pero a muchos les llegó ese recuerdo de
la Casa Rlanca y de Virgilio Andrade.
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Nueva Unión Populan
Ecologista y social
Algo interesante está sucediendo en Francia en el con
texto de las elecciones legislativas que se llevarán a cabo
el próximo O de junio. La primera vuelta de la elección
presidencial fue caracterizada por la pulverización de la
izquierda con un Partido Socialista que obtuvo la peor
cifra de su historia, después de haber sido partido de Go
bierno de 2012 a 2017. A su vez, el partido Francia Insumi
sa, liderado por leanLuc Mélenchon logró provocar el
voto útil y concentrar gran parte de la confianza de la
izquierda. No logró estar en la boleta de la segunda vuelta
por estas divisiones, dejando pasar en su lugar a la candi
data de extrema derecha Marine Le Pen, por suerte de
rrotada. Si bien la personalidad impulsiva, radical y auto
ritaria de Mélenchon se sigue respirando, decidió recapa
citar y buscar realmente ofrecer a las izquierdas las con
diciones para una alianza negociada de candidaturas
legislativas comunes.

Aunado a esta apertura y voluntad de diálogo, sor
prendente después de tanto conflicto expresado, la reali
dad de las urnas y la opinión de la mayoría de las perso
nas votantes de izquierda han motivado también a Fran
cia Insumisa, al Partido Socialista, Generación, Europa
Ecología Verdes y al Partido Comunista para aliarse en
esta contienda. En caso de obtener la mayoría en la
Asamblea Nacional francesa, el Presidente de la Repúbli
ca, Emmanuel Macron, deberá nombrar como Primer Mi
nistro a una personalidad afín a esta Nueva Unión Popu
lar Social y Ecologista, ya que deberá ser votada por una
mayoría de diputados, bajo propuesta del Presidente.

Políticos históricos, como el ex presidente Frangois

Hollande o sus ex primeros ministros han rechazado
contundentemente el acuerdo. Algunas personalida
des de la izquierda progresista francesa como el gran
activista, periodista, documentalista y diputado euro
peo Raphael Glucksmann o la alcaldesa de París, Anne
Hidalgo no se han opuesto, pero no han dejado de ad
vertir, con justa razón y convicciones, sobre los riesgos
y pendientes, especialmente en materia de política de
defensa nacional, exterior y europea, que se tendrán
que resolver en un segundo momento en caso de una
alianza exitosa rumbo a un proyecto de país más de
mocrático, social y ecologista. Sin embargo, estas
cuestiones dependen más del ámbito del ejecutivo; y
por el momento no se trata de un acuerdo de Gobierno
sino de una coalición legislativa temporal que preten
de llevar a la Asamblea Nacional francesa el número

más importante de diputadas y diputados de las iz
quierdas por los próximos cinco años.

Se está impulsando un aire de esperanza que se cons
truyó sobre el diálogo y en la ponderación de las fuerzas
políticas partes. Recapacitaron y optaron trabajar en las
coincidencias más que en los disensos, como lo había si
do hasta ahora. Este movimiento puede llegar a reformar
las instituciones, incluso rumbo a una nueva Constitu
ción con un proyecto fresco e innovador, cimentando las
bases de una mayoría para la siguiente contienda presi
dencial. Para ello, la madurez, la negociación incluyente,
terminar con los egos, reconocer los resultados electora
les, asegurar la participación de la sociedad civil, de la
ciudadanía y de los territorios serán claves.
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La pelea por Xoxocotla,
Morelos, algunos apuntes
El martes II de enero del 2022, aproximadamente a las
tres de la tarde, la vecina salió de su casa para ir a com
prar al mercado. Cuando iba más o menos a la mitad del
callejón, vio a dos hombres que no eran de la zona justo
en la entrada del portón, uno vestía una camisa blanca,
era de complexión delgada, de 1.70 de altura aproxima
damente, de tez blanca, de cabello corto, color negro,
sin bigote ni barba, tenía entre 35 y 40 años de edad. El
segundo sujeto no recuerda cómo vestía pero se veía
más grande de edad, aproximadamente de 50 años, de
estatura media, su cabello era un poco canoso, de tez
morena clara, no tenía barba ni bigote. La señora re
cuerda que los hombres estaban platicando con una jo
ven que trabajaba con Benjamín López y también esta
ba otro muchacho que laboraba con el presidente de
Xoxocotla, Morelos. Inmediatamente vio que llegó un
sujeto con un arma larga, no recuerda cómo iba vestido,
todo sucedió rápido. Los metieron a empujones a la
propiedad. Ella se fue rápido, por instinto.

Dos empleados de una empresa financiera de Pue
bla, una asistente que los atendía y el chofer del presi
dente municipal del municipio de Xoxocotla, estaban
en el lugar. Un año antes se llevaron a cabo elecciones
dentro del municipio y ganó Juan López Palacios, pero
falleció. Se quedó como presidente su hermano, Benja
mín López Palacios. A él buscaban los hombres arma
dos que los metieron a empujones y gritos. De inmedia
to les dijeron métanse, ellos casi no voltearon, sintieron
frío por todo el cuerpo. Comenzaron a caminar dentro
del domicilio y los llevaron a una casita que está dentro

de la propiedad, hacia la izquierda. Les pidieron sus ce
lulares. Temblaban. Les ordenaron tirarse al suelo, to
dos bajaron la cabeza, no miraban a ningún lugar, co
menzaron a rezar.

Ese mismo 11 de enero del 2022, aproximadamente a
las 130 horas, otro hombre llegó a las oficinas del
Ayuntamiento, para que le firmara Benjamín diversos
contratos de las cuentas bancarias para recibir partici
paciones federales. Estuvieron juntos casi una hora.
Cuando platicaban, el presidente de Xoxocotla le dijo
que una mujer güera, alta, guapa le estaba llamando al
celular insistentemente, le solicitaba una reunión. No
le explicó claramente si era para un convenio, un tema
de una constructora o casas, o si era porque quería tra
bajar en el gobierno, hacerse cargo de la seguridad. Lo
que sí le comentó es que bloqueó su número porque le
advirtieron que esa mujer tenía relación con Los fio/os.

Estaban los cuatro tirados en el suelo, les dijeron que
así tenían que estar, que dijeran dónde estaba Benja
mín. Ante la falta de respuestas, uno dijo: "Quédate y si
se mueven quiébratelos". Salieron dos de la oficina y
comenzaron a buscar en la propiedad. Pasaron unos
minutos y escucharon unos truenos muy fuertes, como
de cuetes, pero muy seguidos. Serían unos cuatro o
más, no recuerdan con exactitud. Después escucharon
que salieron corriendo los tres y silencio. Pasaron unos
minutos más y los sujetos del banco salieron también
huyendo. Los dos trabajadores del presidende de Xoxo
cotla sabían en ese momento que ya habían matado a
su jefe.
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Entrega buenas cuentas
Balance positivo hicieron en el gobierno federal, tras
la gira del presidente Andrés Manuel López Obrador
por Belice, Honduras, Guatemala, El Salvador y Cuba.
Había preocupación especial por su visita a la isla
caribeña, por la reciente explosión de un hotel, pero al
final no hubo necesidad de cambiar los planes.

Buen recibimiento
Entre gritos de ¡Presidenta, presidenta!, la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum fue
recibida en Hidalgo, a donde acudió para respaldar
la campaña del morenista Julio Menchaca, de cara a
las elecciones del 5 de junio próximo.
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Relevo en el Seneam
Derivado de los "incidentes" reportados
recientemente, ayer por fin se oficializó la renuncia
de Víctor Hernández como director de Servicios a la

Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano. Se espera
que quede en el cargo un funcionario de la misma
institución, para que atienda la desastrosa gestión de
quien no pudo sostenerse en el cargo.

Avances, pese a todo
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV),
que preside Jesús de la Fuente, y el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía (Inegi), que encabeza
Graciela Márquez, presentarán este miércoles la
Encuesta Nacional de Inclusión Financiera 2021, en
la que dicen que se observará un avance importante,
derivado aún de la pandemia y la digitalización.

Golpe
La Guardia Nacional, que comanda el general Luis
Rodríguez Bucio, dio otro golpe al narcotráfico.
Decomisó más de cuatro kilos de cristal y alrededor de
cinco mil pastillas de metanfetamina en el Aeropuerto
Internacional de Toluca. Su destino era Nevada y
California, en Estados Unidos. Los narcóticos fueron
encontrados en dos cajas de cartón.
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LA GIRA DEAMLO
A CENTROAMÉRICA

yer concluyó la gira del presidente López
A Obrador a Centroamérica. Es apenas el

cuarto viaje que realiza el mandatario al
extranjero. Hasta el momento sólo había
viajado a Estados Unidos, para reunirse con
los presidentes DonaldTrumpyJoeBiden,
y para participaren el Consejo de Seguridad

de la ONU. La relación de México con Centroamérica ha pasado
por diferentes episodios, aunque se recuerda la importancia
de participación mexicana en la segunda mitad del siglo XX,
a raíz del surgimiento de movimientos guerrilleros que bus
caban derrocar a los gobiernos autoritarios en la región, lo
que llevó la colaboración de nuestro país, otorgando refugio
a la población que buscaba una salida del conflicto armado.

En tiempos recientes, la democracia ha avanzado en la zona
y son otros los temas que requieren atención, principalmente
la migración. La importancia de éste obedece a la próxima
finalización de la política fronteriza conocida como el Título
42. Esta orden de salud pública permitió a las autoridades
norteamericanas expulsar a los migrantes irregulares de
forma inmediata en las fronteras terrestres de EU a su país de
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último tránsito, como medida para
detener la propagación del COVID19.

La administración de Joe Biden

anunció que retiraría la política el
23 de mayo, afirmando que ya no es
necesaria dada la actual condición

de salud pública y la disponibilidad
de vacunas contra el coronavirus, sin
embargo, con el fin de la orden, las
mismas autoridades esperan que el

flujo migratorio aumente. Las cifras señalan que en los últimos
meses se han incrementado las expulsiones expeditas de la
Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), pasando
de 77 mil en enero, a 107 mil en marzo. Las autoridades nor
teamericanas estiman que con el fin de esta política, hasta
18 mil migrantes podrían llegar a la frontera de EU cada día,
un alza de 300 por ciento frente al nivel actual.

La realidad de las cifras obliga a tener una postura que sea
benéfica para los países de la región, por ello la insistencia
del Presidente de adoptar medidas para atender las causas
de migración, mediante desarrollo y generación de oportu
nidades de empleo en el sur de México y en Centroamérica,
de donde provienen mayores flujos migratorios.

La gira del Presidente tuvo buenos resultados. Con Cuate
mala se acordó crear un instrumento para combatí reí tráfico
ilícito de migrantes, una mejor coordinación en seguridad
fronteriza y el convenio para que 25 mil guatemaltecos coti
cen ante el IMSS;con El Salvadory Honduras estrechar lazos
de cooperación contra la pobreza y migración mediante los
programas Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro.

La posición mexicana es solidaria y busca apoyar a ¡os
pueblos centroamericanos, pero será difícil materializar los
esfuerzos sin la participación de Estados Unidos. Queda en
el gobierno norteamericano decidir sobre la ruta que va a
seguir, si es que desean que el drama migratorio continúe,
o mediante la cooperación internacional se logre reducir la
pobreza y el desempleo en la zona.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM i @ARTUROAVILA_MX
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EL
BUENO

• Bono, vocalista de U2,
y The Edge, guitarrista,
acudieron a Kiev, Ucrania,
a ia estación Khreschatyk
del Metro para cantarle
a ciudadanos y mostrar
su solidaridad ante la

invasión de Rusia.

• Fred Savage fue pro
tagonista de la serie
Los años maravillosos

en los 90; ahora fungía
como director y productor
ejecutivo del reboot, pero
fue despedido por "con
ducta inapropiada".

• Aunque es el gober
nador de Puebla, Luis
Miguel Barbosa, afirmó,
durante la conmemora

ción de la batalla del 5 de

mayo, que la gesta fue
para enfrentar al ejército
español y no al francés.
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Estuvo marcado por ¡a renuncia de Víctor Manuel
Hernández, director del Servicio a la Navegación
del Espacio Aéreo Mexicano

a última vez que sentí pavor en un avión
ocurrió por el intento fallido de un aterrizaje
en el aeropuerto de Tegucigalpa, Honduras.
Para quienes no lo conocen, les digo que
está cerca del lomo de un cerro y la pista
corta demanda a los pilotos maniobras
especialesy mayor pericia que en cualquier

otro aeropuerto en que me haya tocado aterrizar. En aquella
ocasión, por ahí de 2004 o 2005 el capitán de la Fuerza Aérea,
que llevaba al entonces canciller Luis Ernesto Derbez a una
gira de trabajo porCentroamérica, ladeó la nave ele una forma
muy pronunciada y empezó a descender, pero abruptamente
volvió a subir al sentir, después lo supe, que no iba a alcanzarle
la pista para frenar la nave.

La historia viene a cuento por lo que me tocó vivir el sábado,
desde antes de mi despegue de la Ciudad de Méxicoy llegada
al aeropuerto de Tlajomulco, Jalisco, narrado ayer en este
espacio. Mi regreso, sin embargo, a la capital se convirtió en
el peor viaje de mi vida a bordo del vuelo 1399 de Viva Aerobús.
Estuvo marcado por la renuncia c!e Víctor Manuel Hernández,
director del Servicio a la Navegación del Espacio Aéreo Mexi

cano, debido al casi colapso de dos
aviones que intentaban aterrizar en
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CDMX,el sábado. Porsi fuera poco, me
tocóunvueloconbravasturbulencias

durante una hora de trayecto, y ya
en el espacio capitalino intentos ele
descensos en los que seguramente
el capitán recibió órdenes desde la
Torre de Control para no aterrizar por
el tráfico aéreo y sobrecarga que pa

dece el aeropuerto Benito Juárez. Desconozco si, como han
denunciado otros pilotos, el de mi avión haya aterrizado con
poca turbosina por el tiempo sobrevolando.

El desastre aeroportuario se siente en cada vuelo y se ve en
los mostradores, en las bandas de las salas de llegada... Los
asientos de espera son insuficientes y hay personas tendidas
en todos los pasillos de la Terminal 1 por la demora de sus
vuelos. A las ocho de la noche, morescle personas saturaban
los servicios y no funcionan todas las escaleras eléctricas.

De acuerdo con fuentes del aeropuerto, Areli Gallardo
Arteaga.jefa del Centro de Control México de Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano, quedó, sin saberlo
ella, como la principal responsable de las salidas y llegadas
de los vuelos nacionales e internacionales de este domingo
después de que su jefe dejara el cargo. Los controladores
aéreos se enteraron de todo por las recles sociales, sin que
hasta anoche recibieran una notificación oficial. La salida

intempestiva de Hernández puede ser terrible. A ver si no
lejos de solucionar, agrava aún más la crisis aeroportuaria
de la Ciudad de Méxicoy el país. Así, el peor vuelo de mi vida.

• ••

UPPERCUT: A las 10 de la mañana de hoy, Víctor Manuel
Hernández, director de Servicio a la Navegación del Espa
cio Aéreo Mexicano, se reunirá con el secretario de Infraes

tructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis
Díaz, para analizarlos puntos que encendieron las alarmas

en el AICM y cómo evitar desgracias que lamentar.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (gALEXSANCHEZMX
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Uno nuevo lucha de titanes en e¡ interior de

Moreno se cierne sobre la Cámaro alta. El motivo:

la presidencia de la Mesa Directiva

=1 unque aún faltan cuatro meses para el
Aproximo periodo ordinario de sesiones,

desdeya existe una disputa soterrada, pero
no del partido oficial contra la oposición o
viceversa. Morenistas en bandos opuestos
buscan tomar la presidencia que ocupa la
senadora Olga Sánchez Cordero.

Por un laclo, está el bloque encabezado por el coordinador
de la bancada, Ricardo Monreal. mientras que del bando
contrario está el que representa el senador César Cravioto,
a quien identifican plenamente como uno de los principales
operadores de Claudia Sheinhaum en el Senado.

Con todo y que Monreal mantiene un sólido liderazgo (según
dicen sus operadores], existe la posibilidad de que los duros
de Morena, con Cravioto al frente, le arrebaten esa importante
posición. Del laclo de Monreal ya hay varios tiradores, entre
ellos Alejandro Armenta, Cristóbal Arias y Rafael Espino

En el otro bando perfilan como prospectos a José Narro,
Ovidio Peralta y el mismo Cravioto.

Pero algunos podrían dar por hecho que Monreal lleva
mano en la designación, por ser el coordinador, pero no es así.
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De un tiempo para acá, el grupo
de Cravioto ha tomado mayorfuerza,
impulsado siempre por la jefa de Go
bierno de la CDMX, poi MartíBatres.
secretario de Gobierno de la capital,
y por Citlalli Hernández, senadora y
secretaria general de Morena.

Ese es el bloque al que deben
enfrentarse Monreal y sus huestes,
lo cual no resultará sencillo porque

hace unos meses demostraron c!e lo son capaces.
Estuvieron a poco de dividir la bancada y hasta destituir

al zacatecano de la coordinación. Por esa razón, el desafío
que tiene enfrente no es menor. Por un lado, debe Monreal
conservar la coordinación de su bancada y la presidencia
de la Junta de Coordinación Política y, por el otro, quiere a
toda costa tener aun allegado en la presidencia de la Mesa.

Tiene que lograrlo porque todo lo que pasa en el Congreso no
está disociado de la carrera por la Presidencia de la República.

Si el zacatecano cleja que le quiten esa posición tendrá
menos margen de maniobra dentro ele Morenay,sobre todo,
en su relación con los partidos de oposición.

Busca mantener una buena relación en el interior del partido
guinda, pero más con otras fuerzas políticas, porque cada vez
lo ven más lejos de la candidatura presidencial de Morena y de
los quereres de Palacio Nacional. En una de esas, encuentra
refugio y le clan más valor que a las corcholatascle Morena.

• ••

Por la CDMX. Al grito de "Jefe de Gobierno,jefe de Gobier
no!", jóvenes del PRI destaparon a Adrián Rubalcava como
candidato a la CDMX para 2024. El sábado, al participaren un
encuentro de la Red Jóvenes por México, en la sede nacional
del tricolor, el alcalde de Cuajimalpa respondió a la aclamación
y dijo que sí, que buscará la Jefatura de Gobierno.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "División y
destrucción, hermanas gemelas son".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Se deben hallar los puntos medios, sobre todo en
educación. Mi los DDHH de ¡a mujer son un camino
a la promiscuidad ni ¡a limitación una forma de moral

a reciente filtración sobre la inminente y
probable revocación del precedente le
gal que desde 1973 garantizó la libertad
de aborto en Estados Unidos cambió el

panorama político en ese país y tuvo re
verberaciones en el mundo.

La decisión que se espera emita la Su
prema Corte de Justicia estadounidense revocaría el fallo
conocido como Roe contra Wade, que de hecho abrió la puerta
a la práctica del aborto y pronto se convirtió en bandera y
símbolo de las opiniones opuestas de las dos partes en un
conflicto a lo largo y ancho de una sociedad que, a gustar o
no, todavía marca el paso de la cultura moderna.

Estados Unidos es un país donde los dilemas moralesy de
comportamiento son sujeto de decisionesjudicialesy donde
hay una constante pugna por inclinar las instituciones hacia
un laclo u otro del debate. En ese sentido, la Suprema Corte de
Justicia está dominada por criterios conservadores gracias
a años de presiones políticas que se han traducido en seis
jueces derechistas y tres progresistas.
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Y es en ese marco que los conservadores se sienten lo
suficientemente fuertes como para
revocar un antecedente de tanto

significado y desafiar las reacciones.
El derecho al aborto fue iden

tificado, en alguna medida, como
símbolo de la liberación de la mujer,
cíela igualdad jurídica, pero también
del libertinaje sexual y como un literal
asesinato ele seres humanos.

El debate de los últimos 50 años

ha ido a toda clase de excesos y opuesto a grupos con los
más diversos tintes políticos.

En Estados Unidos, la discusión se aborda lo mismo a partir
del derecho de la mujer a decidir sobre su propio cuerpo, con
sus consecuentes implicaciones sobre violaciones y femini
ciclios, que a la definición de ser humanoy en qué momento
un feto puede ser considerado como tal.

Más allá de la posición de cada uno, no es un debate que
parezca admitir puntos medios, ni en EU ni en el mundo.

La realidad es que deben encontrarse los proverbiales puntos
medios, sobre todo en educación. Ni los derechos de la mujer
son un camino imparable a la promiscuidad ni su limitación o
la prohibición del aborto una receta para moralizar la sociedad.

En el caso actual de Estados Unidos, el reporte sobre el
presunto fallo judicial provocó la agitación de sectores que
normalmente sólo se movilizan cada cuatro años, en ocasión
de las elecciones presidenciales, pero esta vez podrían alterar
la participación y por tanto los resultados en los comicios
legislativos de noviembre próximo. 0 al menos, esa es la es
peranza de ios demócratas, que hoy parecen encaminados
a una derrota de tamaño histórico.

De hecho, el propio presidente Joe Biclen convocó a la
participación de votantes para asegurar mayorías legislativas
demócratas y la posibilidad de consagrar legislativa mente y
quizá de una vez portadas los derechos de la mujer.

Pero no es una pugna que vaya a terminar con una reso
lución judicial o una nueva ley.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Los asesinatos de eomunieadores son tan comunes,
que ya no ocupan las primeras planas

osé Luis Gamboa Margarita Martínez,
Lourdes Maldonado, Roberto Toledo,
Heber López, Jorge Camero, Juan Car
los Muñiz, Armando Linares y el pasado
j ueves, Luis Enrique Ramírez, col u m n ista
de El Debate de Sinaloci. Nueve periodistas
asesinados en lo que va de 2022. Trágico.

Uno, en promedio, cada 14 días. Cada dos semanas un co
municaclor asesinado. ¿Dónele está la autoridad? ¿Dónele el
Estado de derecho? ¿Qué está pasando? ¿Cómo se detiene
esta espiral de violencia? ¿Quién para las agresiones?

En México, matar periodistas es fácil. Quien lo hace tiene
9G por ciento de probabilidad de no ser detenido, de nunca ir
ajuicio, dejamás pisar la cárcel. La impunidad acompaña el
asesinato de periodistas. También la indolencia de las auto
ridades que a veces no investigan,y otras, están detrás de los
crímenes. Más de la mitad de los ataques a eomunieadores
vienen ele alguna autoridad [Artículo 19}.

México es, por tercer año consecutivo, el país más peli
groso del mundo para ejercer el periodismo (Reporteros sin
Frontera), quizá el indicador más alarmante de los ataques
a la libertad de expresión; la estampa más preocupante de la

afrenta al derecho a la información

de una sociedad.

Los asesinatos de periodistas son
tan comunes, que ya no ocupan las
primeras planas. Las agresiones es
tán normalizadas. No importa que
los periodistas alcen la voz y den un
cien amenazas. Igual losasesinan.Le
pasó a Luis Enrique Ramírez, como

antes le sucedió a Armando Linares, que había denunciado
ataques y amenazas contra su medio, Monitor Mlchoacán.

Lo mismo ocurrió con Lourdes Maldonado, asesinada
en Tijuana en enero pasado: había expresado —incluso en
una mañanera del Presidente— su temor por amenazas. No
tuvo la protección suficiente.Pero esa realidad no es nueva.

En junio de 2019, por ejemplo, mataron a tiros a la perio
dista Norma Sarabia, llegando a su casa en Huimanguillo,
Tabasco. Ella fue la décima comunicadora asesinada desde

que comenzó el sexenio. Norma había recibido amenazas
de muerte. Nadie la protegió.

Desde hace por lo menos una década, nuestro país es el país
más violento para ejercer el periodismo en América, y uno de
los más peligrosos del mundo. Durante el sexenio de Enrique
Peña Nieto hubo 47 asesinatos contra informadores, pero
para como va la tendencia, este sexenio romperá el récord.

Matar periodistas se puede, porque quienes debieran
garantizar libertad de expresión, en no pocas ocasiones, son
quienes buscan sepultarla. Los encargados de proteger a los
eomunieadores, rara vez encaran el tema y son contadas las
autoridades estatales que implementan mecanismos ele
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protección. Y cuando matan a un periodista, algunos no se
clan ni por enterados. Otros sólo repiten la "enérgica condena"
y el lugarcomún de "llegar hasta las últimas consecuencias".
Si el caso no conmociona a la opinión pública, hay carpetazo.
Nadie investiga. Nadie va a fondo. Nadie castiga. Por eso se
guiremos contando. Por eso seguirán matando periodistas.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN

Nueve

periodistas
asesinados, en
2022. Uno cada

14 días
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El alcalde de Ecatepec se ha convertido en el
principal obstáculo a vencer de grupos contrarios
que aspiran a quedarse con la candidatura en 2023

n Morena se acerca la hora de las defini

ciones con miras a 2023, y a los liclerazgos
Eclel influyente grupo Texcoco se les nota

nerviosos, debido al reconocimiento que
durante los últimos meses ha alcanzado

Fernando Vilchis Contreras, presidente
municipal de Ecatepec, a lo largo y ancho

de la entidad, lo que los ha obligado a buscar la creación de
un frente antiVilchis para buscar restarle puntos al ecate
pense, quien ha puesto en riesgo la candidatura al gobierno
del Estado de México para algún integrante de ese grupo, lo
que hasta hace algunos meses lucía seguro.

La lucha férrea emprendida por Vilchis Contreras desde
la alcaldía, a lo largo de 40 meses, en contra de entes de
gobierno estatales, salvaguardando los intereses de los
ecatepenses, ¡o ha convertido inconscientemente en el
principal obstáculo a vencer por los texcocanos, quienes
aspiran a quedarse con la candidatura.

Otro que también ve en Vilchis un riesgo para lograr su
supervivencia en Morena, es el otrora alcalde de Nezahual
cóyotl, Juan Hugo De la Rosa García, quien ha ido apunta
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lando ese frente antiVilchis; nada
raro en este personaje, si tomamos
en cuenta que en su diccionario
no existe la palabra lealtad. Pero si
alguien lo duda, que pregunten en
el Partido de la Revolución De

mocrática, instituto político al que
traicionó De la Rosa, entregando
un municipio que era su baluar

te a Morena en 2021, para poder así seguir saqueándolo,
esta vez, a través de su discípulo más avanzado, Adolfo
Cerqueda Rebollo.

En tanto que grupos contrarios, incluso en el interior de
Morena, buscan desestabilizarlo en sus aspiraciones, Vilchis
trabaja para convertirse en candidato y para ello continúa
acaparando reflectores, como los que logró la semana que re
cién concluyó al apersonarse ante integrantes de la Comisión
de Límites Territoriales del Estado de México y Municipios,
en el Congreso mexiq Líense y asegura ríes que no permitirá
que le arrebaten 469 hectáreas ele su territorio sólo para
responder a intereses políticos, haciéndoles un llamado a
los diputados locales para quesean muy responsablesy no
metan en un conflicto innecesario a dos municipios.

Pero Vilchis fue más lejos y criticó a los legisladores,
quienes, dijo, nunca se han reunido para buscar soluciones
a las necesidades del municipio más importante del Estado
de México y ahora conforman una comisión para intentar
arrebatarle una parte de su territorio.

Vilchis va por la gubernatura, de eso no hay duda, pero
su aspiración ha causado escozor en el interior de Morena.
AL TIEMPO

LA DE HOY: La presidenta municipal de Huixquilucan,
Romina Contreras Carrasco, continúa como la alcaldesa
mejor evaluada de México, de acuerdo con la más reciente
evaluación de abril de la empresa Massive Caller; medición
que se suma a la de Campaigns & Elections, que la situó en
el mismo lugar hace un mes. HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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AHILO y el amor incondicional a la isla
El que anda feliz de la vida es Andrés Manuel López Obrador.

Asegura que su gira de fin de semana por
Centroamérica fue exitosa.

Independientemente de que sus adversarios y críticos cen
suren su actitud con Cuba, donde, por cierto, cerró su viaje.

Sus leales ya vendían anoche la idea de que la relación con
Cuba se relanzó, después de aquel Comes y te vas de Vicente
Fox en la cumbre de Monterrey, Nuevo León.

Lo cierto es que fue Enrique Peña Nieto quien se encargó,
después del nefasto sexenio de Felipe Calderón, sucesor de Fox,
de retomar la ciertamente dañada relación.

Y ayer, ante el mandatario cubano Miguel DíazCanel, repitió
el discurso de unidad y solidaridad, al criticar el bloqueo econó
mico de Estados Unidos y anunciar que insistirá con Joe Biden,
presidente estadunidense, para que no excluya a nadie de la
Cumbre de la Américas, que será en Los Angeles, California,en
junio próximo.

 Sí, se refería a que pedirá a Biden invitar a Cuba, pese a
que en Washington ya lo han rechazado, se escuchó en radiopa

Delgado debe disculparse: PRI y PAN
Mario Delgado Carrillo, líder de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), nomás no lave llegar en el Estado de México.

Por separado pero en la misma dirección, los líderes del PRI,
PAN y PRD critican lo que ha hecho al frente del partido y asegu
ran que el fracaso de las elecciones de junio de 2021 se repetirá
en 2023 cuando se elija al nuevo gobernador mexiquense.

 Debería darle vergüenza dilapidar millones de pesos para
adular al presidente Andrés Manuel López Obrador a través de
radio, televisión y redes sociales, afirman.

 Tendría que pedir perdón al pueblo de México, coincidieron.
Erick Sevilla, dirigente del PRI estatal, ha dicho que "con

el rechazo a la reforma eléctrica se demostró que el gobierno
federal y Morena en clara referencia a Delgado no son una
aplanadora".

Consejeros y líderes de Morena, en desacuerdo por las fallas
de Delgado Carrilto, afirman: "Es por ello que partidos de la alianza
tienen argumentos para quejarse ante el INE y ante la SCJN por las
imprudencias de Mario y todo sea por adular a su jefe".

Los legisladores morenistas reconocen las fallas de los
amigos impuestos por Delgado Carrillo tal y como lo denunció la
diputada Rosalba Valencia Cruz, quien exigió a Sergio Gutiérrez
Luna no utilizar su cargo como trampolín político, porque quiere
imponerse como candidato a gobernador de Veracruz.

El regidor panista de Naucalpan, David Agustín Belgodere,
recordó que en el gobierno de Guillermo Padrés, en Sonora,
hace diez años, Gutiérrez Luna fue responsable del Sistema
Penal Acusatorio y, acusa, entregó contratos a empresas de su
propiedad.

Hidalgo inspira a la 4T
"El legado de Miguel Hidalgo inspira la Cuarta Transformación
que experimenta el país", aseguró Zoé Robledo Aburto en el mar
co del 269 aniversario del natalicio del Padre de la Patria, organi
zado por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

El director general del IMSS fue el orador principal en repre
sentación del presidente López Obrador, quien se encuentra de
gira oficial en Cuba.

Robledo Aburto dijo que Hidalgo luchó para enseñarnos que
la realidad se puede transformar para bien, y para todas y to
dos.

Recordó que con la Condecoración Miguel Hidalgo se reco
noció el heroísmo y entrega del personal de salud que enfrentó
la pandemia.

Fecha: 09/05/2022

Página: 2

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,637

Página 3 de 4



Alerta de pilotos nacionales e internacionales

Al periodista Luis Enrique Ramírez +
De no ser por la carta de la Federación Internacional de

Asociaciones de Pilotos de lineas Aéreas (IFALPA), en denunciar
incidentes ocurridos en el espacio aéreo de la Ciudad de México a
raíz de la implementación de nuevos procedimientos de llegada y sa
lida al integrarse las operaciones el nuevo Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles (AIFA), los pilotos mexicanos aún no se hubieran atre
vido a hacerlo público, a pesar de conocer y sufrir dichas anomalías.

"Por problemas graves de fraseología de los nuevos contralores,
falta de capacitación, jornadas extras, situaciones de cercanía al
terreno, desvió de rutas, son algunos de los puntos que señala el do
cumento en el que se pide a los pilotos llevar combustible adicional y
verificar el apego a los procedimientos y altitudes mínimas"

Los pilotos mexicanos hubieran callado, de no ser por esta carta
de IFALPA, a pesar de las voces de asociaciones de pilotos, qué ya
habían denunciado a través del Colegio de Ingenieros Mexicanos en
Aeronáutica, de las situaciones anómalas que se venían sucediendo,
como el despido injustificado de los contralores con experiencia del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, que se dio hace
más de dos años.

Por su parte ASPA, también ya manifestó su preocupación, por
la carta de sus compañeros de pilotos internacionales, quienes
además señalaron que si el gobierno intenta restringir los vuelos
nacionales en la ciudad de México y no tocar a las líneas internacio
nales, esto generará una crisis como nunca antes vista en la aviación
nacional, espetaron.

POLITICAS DE MIGRACIÓN. Sobre el caso Eral Polat, investigador
y periodista alemán, recientemente deportado por México. Quizás
pocos saben, de la intervención de Alejandro Encinas, subsecretario
de derechos humanos de la secretaria de Gobernación, para atender
y resolver esta situación, para que cuando el periodista alemán lo
decida, pueda ingresar a nuestro país y cumplir su agenda acadé
mica, por invitación de las Universidades de Guadalajara (UdeG); la
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y del CIESAS,
asilo han hecho saber importantes académicos mexicanos.

FRONTERAS. Periodistas convocan a mitin en el Ángel de la
Independencia por el asesinato del compañero, Luis Enrique
Ramírez, columnista del periódico El Debate de Sinaloa, hoy lunes 9
de mayo a las 17:00 hrs. Invitan ir de negro, llevar flores y fotos de
periodistas asesinados.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016.
Premio Nacional de Locución 2017.
Premio México de Periodismo 2013.
ferfuentesmty@hotmail.com
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Decisiones de altos vuelos
Las reiteradas advertencias sobre

la seguridad del espacio aéreo de
la Ciudad de México, cobraron
fuerza de nuevo con las cartas

que enviaron los últimos días la
Federación de Asociaciones

de Pilotos de Líneas Aéreas y el
Sindicato Nacional de Controla

dores de Tránsito Aéreo; más el
video que circuló el día de ayer en
redes sociales, en donde presun
tamente se observa una maniobra

por parte de un piloto que evitó

una colisión después de haber
recibido una orden incorrecta de

aterrizaje. Parece que la presión
ya es mucha y todo esto ya cobró
su primera víctima, pues Víctor
Hernández, extitular de Servicios

a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano fue orillado a

renunciar. Pero mal haría la SICT y
el propio Gobierno federal si des
pués de este cambio no se toman
otras medidas de prevención.
También ya se instaló una mesa
con algunos expertos e incluso en
el Congreso federal se prevé que
se retome una discusión profun

da referente a la seguridad del
espacio aéreo, lo que se espera es
que no se tome el tema por el lado
político. Atentos.

Tal vez no fue

el mejor ejemplo
Un envalentonado dirigente nacio
nal del PAN, Marko Cortés, reco

noció que los gobiernos emanados
de su partido no son perfectos,
pero, dijo, sí son la mejor opción
para México Pero Cortés Men
doza fue más allá y puso como
ejemplo a la gobernadora panista
de Chihuahua María Eugenia

Campos, a quien le reconoció polí
ticas como el Seguro Popular y las
Estancias Infantiles Lo que quizá
también pudo mencionar el blan
quiazul es el preocupante nivel de
deuda que empieza a darse en la
entidad que presumió, o incluso la
forma en que se han querido inau
gurar algunas obras de vialidad,
cuyos contratos y flnanciamiento
quién sabe si pasen limpios una
auditoria. Y eso por no mencionar
los lazos de "Maru" con la "4T", con

cuyos líderes parece sentirse más
cómoda que con los de su propio,
partido.
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SE ENCIENDE EL DEBATE

Y ¿MIEDO INFUNDADO?
El diputado local de Morena,
Waldo Fernández, publicó un
video en sus redes criticando

lo que él ha llamado nuevo
"matrimonio" entre los partidos
PRI, PAN y MC en Nuevo León,
y que ha llevado a que no
haya realmente una crítica o
contrapeso al gobierno estatal.

Parece que esto no pasó
desapercibido en el PRI estatal,
dirigido por José Luis Garza
Ochoa, quien se lanzó contra
Fernández, acusándolo de
criticar lo que hacen otros
partidos, pero de nunca
presentar propuestas concretas
para solucionar la problemática
que se vive en todos los sectores.
El dirigente no se guardó nada en
contra de Waldo y su partido.

Habría que recordarle a Garza
Ochoa que una problemática a
nivel nacional es, por ejemplo,
la falta de agua en Nuevo León.
Pero este fue un tema que se
escondió y se calló desde la
administración pasada.

En la entidad, como en otras,
existen problemáticas como los
feminicidios, la inseguridad, la
contaminación y dificultades
en la movilidad ¿Para cuándo

se pronuncia Garza sobre estos
temas?

Y ni qué decir del aumento del
predial a nivel municipal, donde
nunca defendió a la ciudadanía

que terminó con su bolsillo
afectado. Nos dicen que Waldo
invitará a José Luis a debatir,
¿aceptará el priista?

¿MIEDO INFUNDADO?

En una charla sobre el tema de

la violencia contra las mujeres
organizada por el Instituto
Estatal de las Mujeres, a cargo
de Laura Paula López, nos
cuentan que hubo la percepción
de minimizar esta problemática,
algo muy preocupante.

Resulta que se tocó el tema
de las cifras de desapariciones
de mujeres y feminicidios en
la entidad, donde los números
son preocupantes. Y en el
debate, Laura Paula dijo que,
efectivamente, hay un miedo
colectivo infundado entre las

mujeres.
Si es cierto esto y Laura Paula

piensa de esa manera, queda
muy en entredicho su papel de
representar a las neoleonesas.

Llama mucho la atención que
la Red Paridad no haya emitido
una postura por los comentarios
de la titular del Instituto de

las Mujeres, porque algunas
integrantes de esta organización
estuvieron presentes en esta
charla. Veremos si la exdiputada
Ivonne Bustos, quien está en el
Instituto, toma la iniciativa.
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Waldo Fernández invitará al dirigente priista a debatir
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GUERRERO, SEMAR
Y LA UPOEG
En Guerrero, en la Costa Chica,

se movían los Guerreros Uni

dos que se dividieron y recon
figuraron en otros grupos, uno
es la llamada Unión de Pue

blos y Organizaciones del Estado de Gue
rrero o UPOEG que en la realidad mezcla a
las policías comunitarias con miembros
del narcotráfico, proveedor de dinero y ar
mas, así como de otros elementos tácticos
como ropa o vehículos. El caso es que el
miércoles pasado este grupo agredió, retu
vo y amenazó a elementos de la Secretaria
de Marina {dos camionetas con una decena
de marinos fuertemente armados), que
tiene desplegado un operativo antinarco, y
a policías del municipio de Maiquelia y si
no hubo un enftentamiento fue por la in
tervención del alcalde Casiano Clemente,
de Morena, que es también parte de la
UPOEG, que literalmente detuvo el ataque
a los marinos a los que iban a golpear y
amanar (manear) en el puente principal
del pueblo. Lo que nos dicen es que el caso
ya es de conocimiento y análisis del Estado
Mayor de la Marina que deberá de tomar
varias decisiones y una de ellas tiene que
ver con la continuidad del operativo.
La renuncia de Víctor Manuel

Hernández Sandoval como di

rector del Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexi
cano es porque, dicen, no quiere

ser responsable de los problemas que se

han generado en la torre de control por la
operación simultánea del AICM con el AI
FA, los errores del cambio en la ruta de
aproximación a la capital y las críticas in
ternacionales, lo va a sustituir el gerente de
Seneam, Ricardo Torres Muela.

Agustín Carstens es una voz
escuchada a nivel mundial

y convocó a los bancos na
cionales a un encuentro pa
ra analizar e identificar

cuándo llegará el "cisne verde" (nombre
que utilizan para señalar un efecto eco
nómico de turbulencias financieras glo
bales causadas por el cambio climático y
que dice, es peor que el Covid19) y qué
medidas se pueden tomar para aminorar
sus efectos. Se estima en el Banco de Pa

gos Internacionales que los bancos cen
trales "pueden coordinar las medidas
para combatir el cambio climático", a
través de impulsar la transición energé
tica y el desarrollo de nuevos mecanis
mos financieros.

PD: en las calenturas de desta

pes, a quien le tocó esta sema
na fue a Adrián Rubalcava, al
calde de Cuajimalpa, que ya
dice ser un aspirante serio a

jefe de Gobierno en la CDMX, que va con la
alianza de oposición y se mantiene dentro
de las filas del PRI La meta es conseguir el
voto de los jóvenes del partido.
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ENCUBRIMIENTO DE ALTO NIVEL
JOElSAUCEDO

La doctora en ciencias jurídicas y magistrada de
circuito Elba Sánchez Pozos de sólida carrera

profesional en el Poder Judicial denunció co
rrupción al más alto nivel.

En 2019 denunció a la magistrada Selina
Haidé Avante Juárez por "diversas faltas administrativas
y una conducta delictiva".

Avante Juárez, es la misma magistrada que el 27 de
agosto de 2021 ordenó la liberación de Kamel Nacif Borge.

El hecho lo denunció la periodista, Lydia Cacho, quien
acusó a Nacif Borge de haber orquestado pagar para que
la torturaran. Selina Ahidé es hermana de Mario Avante

Juárez, actual subsecretario general de Acuerdos de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCTN), y conside
rado "mano derecha" del ministro presidente, Arturo
Zaldivar. La magistrada Pozos denunció que a Selina
Ahidé se le impuso uo manto de impunidad desde el
Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y la SCJN.

Entre 2020 y 2021 denunció por obstrucción de la jus
ticia y abuso de poder a quienes en su momento fueron
titulares de la Unidad General de Investigación de Res
ponsabilidades Administrativas (UGIRA) del CJF.

Se trata de Gustavo Rómulo Salas Chávez y Jonás Jes
rrel Pacheco Negrete, quienes protegieron a Avante Juá
rez, tras haber sido denunciada por Pozos.

La magistrada Pozos decidió denunciar a Selina Ahi
dé, pues de lo contrario habría incurrido en encubrimien
to de conductas ilegales, como lo establece el Artículo 49,
Fracción II de la Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas. Pozos afirma que desde hace más de dos

años la UGIRA tiene pruebas inobjetables en contra
Avante Juárez, y por motivos inexplicables no encuen
tran razón de ser en la presumida política de "cero tole
rancia a la corrupción".

De hecho, el pasado miércoles la juzgadora acudió con
Carlos Antonio Alpizar Salazar, secretario general de la
presidencia del CJF. quien rechazó encubrir a Avante Juá
rez, aunque los hechos prueben lo opuesto.

Con bostezos de por medio, Alpizar Salazar le dio un
trato denigrante a la magistrada Pozos, quien le señaló
que la Visitaduria Judicial del CJF informó desde agosto
de 2020 que hay pruebas suficientes que involucran a
Selina Ahidé en conductas delictivas.

¿Cuántos ciudadanos quisiera tener un hermano co
mo el de Selina brazo derecho del presidente de la SCJN,
Arturo Zaldívar para que le perdonen sus tropelías?

Es difícil que el magistrado presidente desconozca los
hechos, pues con solo googlear el nombre de Selina Ahi
dé saldrá información donde se le menciona, y no en
buenos términos. El 22 de junio de 2020, SIN PROTOCO
LO publicó algunos datos al respecto en la columna titu
lada Redes de poder en el CJF.

PROSPECCIÓN... Resultó impecable la organización
del 33 Aniversario del PRD celebrado en el Monumento a

la Revolución, y que estuvo a cargo de la presidenta del
Sol Azteca en la capital. Nora Arlas Contreras. Se trató de
una importante movilización que dio muestras de capa
cidad de convocatoria y liderazgo, toda vez que llegaron
miles de militantes y simpatizantes de las 16 alcaldías de
la Ciudad de México.
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LA PELEA POR XOXOCOTLA,
MORELOS, ALGUNOS APUNTES

HIROSHI TAKAHASHI

El martes 11 de enero del

2022, aproximadamente
a las tres de la tarde, la ve

cina salió de su casa para
ir a comprar al mercado.

Cuando iba más o menos a la mitad

del callejón, vio a dos hombres que
no eran de la zona justo en la entrada
del portón, uno vestía una camisa
blanca, era de complexión delgada,
de 1.70 de altura aproximadamente,
de tez blanca, de cabello corto, color

negro, sin bigote ni barba, tenía entre
35 y 40 años de edad. El segundo su
jeto no recuerda cómo vestía pero se
vela más grande de edad, aproxima
damente de 50 años, de estatura me

dia, su cabello era un poco canoso, de
tez morena clara, no tenía barba ni

bigote. La señora recuerda que los
hombres estaban platicando con una
joven que trabajaba con Benjamín
López y también estaba otro mucha
cho que laboraba con el presidente de
Xoxocotla, Morelos. Inmediatamente

vio que llegó un sujeto con un arma
larga, no recuerda cómo iba vestido,

todo sucedió rápido. Los metieron a
empujones a la propiedad. Ella se fue
rápido, por instinto.

Dos empleados de una empresa
financiera de Puebla, una asistente
que los atendía y el chofer del presi
dente municipal del municipio de
Xoxocotla, estaban en el lugar. Un
año antes se llevaron a cabo eleccio

nes dentro del municipio y ganó luán
López Palacios, pero falleció. Se que
dó como presidente su hermano,
Benjamín López Palacios. A él bus
caban los hombres armados que los
metieron a empujones y gritos. De
inmediato les dijeron métanse, ellos
casi no voltearon, sintieron frió por
todo el cuerpo. Comenzaron a cami
nar dentro del domicilio y los lleva
ron a una casita que está dentro de la
propiedad, hacia la izquierda. Les pi
dieron sus celulares. Temblaban. Les

ordenaron tirarse al suelo, todos ba

jaron la cabeza, no miraban a ningún
lugar, comenzaron a rezar.

Ese mismo U de enero del 2022,
aproximadamente a las 11:30 horas,
otro hombre llegó a las oficinas del
Ayuntamiento, para que le firmara
Benjamín diversos contratos de las
cuentas bancarias para recibir parti
cipaciones federales. Estuvieron jun

tos casi una hora. Cuando platicaban,
el presidente de Xoxocotla le dijo que
una mujer güera, alta, guapa le esta
ba llamando al celular insistente

mente, le solicitaba una reunión. No
le explicó si era para un convenio, un
tema de una constructora o casas, o
si era porque quería trabajar en el
gobierno, hacerse cargo de la seguri
dad. Lo que sí le comentó es que blo
queó su número porque le advirtie
ron que esa mujer tenía relación con
Los Rojos.

Estaban los cuatro tirados en el

suelo, les dijeron que asi tenían que
estar, que dijeran dónde estaba Ben
jamín. Ante la falta de respuestas,
uno dijo: "Quédate y si se mueven
quiébratelos". Salieron dos de la ofi
cina y comenzaron a buscar en la
propiedad. Pasaron unos minutos y
escucharon unos truenos muy fu cr
ies, como de cuetes, pero muy segui
dos. Serían unos cuatro o más, no re

cuerdan con exactitud. Después es
cucharon que salieron corriendo los
tres y silencio. Pasaron unos minutos
más y los sujetos del banco salieron
también huyendo. Los dos trabaja
dores del presidende de Xoxocotla
sabían en ese momento que ya ha
blan matado a su jefe.
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Monreal, sin doble cara

Los tiempos se acortan y los plazos están por cumplir
se. En el desenfreno de Palacio Nacional por la
sucesión presidencial para 2024, la figura de los

"juanitos" y "Juanitas" jugará entre los aspirantes
señalados por el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador, que, sin duda, algunos ya llevan delan
tera, pero por el momento, con el mote de corcholatas.
El costo será alto, sobre todo, por la pauperización de

práctica política como consecuencia de la obcecación del
presidente Andrés Manuel López Obrador de confron
tar, polarizar y dividir, como un deporte nacional iniciado
desde Palacio todas las mañanas.

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, incluso el pro
pio secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, quienes abiertamente han sido señalados por
el presidente como virtuales aspirantes de Morena a la
silla presidencial, están por protagonizarán una afrenta
políticoelectoral de la que pueden salir dañados, pero al
final con un premio de consolación.
No sé si tengan sobre su tablero la capacidad que

tiene López Obrador para incluirlos en su proyecto polí
tico. Peor aún, no sé si tengan claro la capacidad de su
presidente para excluirlos y mandarlos a la antesala del
juanismo.
Los más avezados en el trabajo político tienen claro que

López Obrador está monopolizado la conversación sobre
la sucesión presidencial, peor aún saben que él está orien
tando y dirigiendo el proceso de sucesión presidencial,
por eso, toman distancia, pero calculan la embestida.
No se habla más que de los que él opina, de los que, a

decir de su presidente, deben de estar en la lista como sus
posibles sucesores, peor que está fuera de todo ortodoxia
por democratizar un partido político que pueda mantener
la presidencia por un segundo periodo de seis años.
Uno de los principales críticos que ha insistido en de

mocratizar al partido del presidente, Ricardo Monreal, ha
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alertado sobre la fractura de Morena si no se ajustan los
métodos de selección de sus candidatos a puestos de
elección popular, incluida la Presidencia de la República.
Incluso, ha intentado dar la batalla en contra de la impo

sición de candidaturas o de dirigencias, sin que, al interior
de Morena, su propuesta haga eco, no para confrontar al
presidente, aunque no esté dentro de los aspirantes seña
lados desde la cúpula del poder o desde la voz del presi
dente.

Pese a que vienen de una larga lucha política, los
morenistas, los candidatos y sus dirigencias, tienen la
piel muy delgada, les ofende la capacidad, la imagina
ción, la creatividad y el talento, lo ven como un despro
pósito, como una afrenta a la nomenclatura partidista.
Morena tiene que entender que debe rectificar si quie

re ganar en 2024 con alguno de sus candidatos, incluidos
los que no han sido señalados, porque es claro que ya no
tiene los 30 millones de votos. Las próximas elecciones
para las gubernaturas de Hidalgo, Tamaulipas, Quintana
Roo, Durango, Aguascalientes y Oaxaca, serán el punto
de quiebre para saber si son las corcholatas adecuadas
para ganar, o tendrá que abrirle la puerta a los pocos
liderazgos con los que cuenta el partido guinda.

Falta menos de un mes.

¡Ya veremos!
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ALCALDES, EXPERTOS
EN "CORTES DE LISTÓN"
Han pasado 4 meses 9 días, luego de

que los 125 alcaldes del Estado de
México rindieran protesta de sus car

gos. Algunos, han entendido mal cuál es su
papel como alcaldes, gastando su tiempo en
"eventos" que más bien parecen "eventos
sociales" en donde fungen como anfitriones,
sin darse cuenta de que las carencias, otra vez,
empiezan a fluir.
Alcaldes del Valle de Toluca vuelven a en

frentar problemas como la recolección de
basura o el incremento "injustificado " en el
cobro de agua potable. Otros, ofrecen servi
cios mediocres de bacheo o reparación de
fugas de agua, por "carecer de recursos", sin
embargo, "los cortes de listón" se han conver
tido en "prioridades", olvidándose de que tie
nen en puerta un proceso electoral importante,
como es la renovación de la guber natura del
Estado de México.

No cabe duda, querido lector, que "el poder
envilece" y quienes ganaron en el proceso
electoral pasado, y quienes arrebataron el
poder a la oposición, empiezan a marearse con
sus alcaldías, cerrando agendas y olvidándose
de compromisos.
Estarán de acuerdo en que "gobiernos de
puertas cerradas" se convierten en "unpaso a
la derrota" en próximas elecciones, dejando
atrás sus compromisos y promesas, pero ¿qué
podemos esperar cuando el mismísimo gober
nador del Estado, Alfredo del Mazo Maza,
pretende entregar el estado y sus más de 17

millones de habitantes a la oposición socia
lista?

Mucho hemos criticado el motivo por el cual el
expresidente Enrique Peña Nieto pasaría a la
historia de nuestro país, luego de "vender a
México" a cambio de impunidad tras cometer
aberrantes actos de corrupción y abuso. Hoy,
parece que "el mal es de familia
Más de 17 millones de mexiquenses están
siendo "vendidos" al mejor postor, en un acto
de conseguir "impunidad y olvido" sobre
actos de corrupción cometidos "en el pasado"
por el actual gobernador Del Mazo, quien ha
sido instruido para "cerrar fílas con su peque
ño grupo de poder" e ignorar lo que fuera de
este sucede, empezando por la ola de violen
cia e inseguridad que ha llevado a las calles a
decenas de personas que ven en un "bloqueo
de carreteras" la forma más fácil de conse

guir justicia, en lugar de que las autoridades
se pongan a trabajar y terminen de una vez
por todas con la corrupción que impera en las
dependencias gubernamentales.
Pero ello se extiende a municipios y los alcal
des, con tal de no sufrir la embestida de los
medios y la población, se encierran en su "bur
buja de poder", haciendo creer que están tra
bajando. Insisto, no todos, pero sí la mayoría y,
peor aún, en municipios importantes de la enti
dad mexiquense.
Mientras tanto, la inseguridad y la violencia
van en aumento en todo el Estado de Méxi

co; ya ven, el pretexto hoy es que los muertos
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que se encuentran ya en cualquier municipio,
dicen las autoridades, "son sembrados" en
municipios mexiquenses. ¿Quién podría creer
eso? Cuando no hay un día en que no se hable
de algún cadáver encontrado.
Como sucedió el día de ayer en el poblado de
San Andrés Cuexcontitlán, municipio de
Toluca, capital del Estado de México, donde
localizaron el cuerpo de un hombre de apro
ximadamente 30 años, degollado y envuelto
en una bolsa roja, atada con un lazo.
El cuerpo fue hallado a la orilla del río
Verdiguel, sin ser identiñcado por los vecinos
de la zona y, como este, decenas de cuerpos
han sido encontrados sin que se dé noticias de
quién o quiénes podrían estar cometiendo
estos crímenes.

Seguramente se preguntarán, ¿qué tiene que
ver el corte de listón de alcaldes con la violen

cia e inseguridad? Pues tiene que ver que, una
vez más, las promesas de combatir la inseguri
dad y la violencia en el Estado de México,
sigue durmiendo el sueño de los justos cuando,
los alcaldes, deben ser pieza importante para
combatir esas demandas ciudadanas con tra

bajo y entrega pero, insisto, unos se han pasado
"cortando listones" y en "eventos sociales"
en lugar de ponerse a trabajar contra lo que
daña a los mexiquenses.
Y mientras tanto, alcaldes y autoridades more
nistas mexiquenses, aprovechan "la ocasión"
para deshancar, otra vez, a quienes en 2021
recuperaron importantes posiciones políticas
y, aunque los morenistas tampoco estén traba
jando, tienen una ventaja sobre los que son "su
oposición", cuentan con el apoyo del Go
bierno Federal, ese mismo que le tiene "Ja
pata en el cuello" al gobernador del Estado de
México.

Triste, sin lugar a dudas, pero así es. Mientras
los opositores a Morena "sigan operando a
puerta cerrada", en menos de lo que esperan,
volverán a perder el poder, mismo que no se

recuperaría jamás pues, se les ha olvidado, una
vez más, que quien pierda el Estado de México,
pierde la Presidencia de la República...

ACUSAN A CANDIDATO POR

PRESUNTOS NEXOS CON

DELINCUENCIA ORGANIZADA

Hablando de otra cosa, viajamos un poco al
estado de Tamaulipas, donde también hay pro
blemas electorales, y es que los equipos de
campaña de los principales contendientes al
gobierno estatal, Américo Villarreal Anaya,
candidato de la coalición "Juntos Haremos
Historia", MorenaPTPVEM, y César Verás
tegui Ostos, candidato de la coalición "Va por
Tamaulipas", PANPRIPRD, afinan sus es
trategias con vistas a llegar fortalecidos a la
parte final de sus campañas. Pero antes debe
rán dejar claro ante la opinión pública su posi
ble vinculación con los hermanos Carmona

Angulo, especialmente con Sergio, a quien se
vincula con actos de delincuencia organizada.
Hasta hace unos días, la versión más difundida,
que era alimentada por el gobierno estatal a
cargo de Francisco García Cabeza de Vaca y
el equipo de campaña de César Verástegui,
señalaba una estrecha relación de amistad y
negocios de Américo Villarreal con Sergio
Carmona.

Situación que dio un vuelco a raíz del reportaje
que publicó una revista a nivel nacional, en
donde mostró, con documentos obtenidos vía
transparencia, la red de negocios que mantuvo
el gobierno estatal con Sergio Carmona, ase
sinado en el municipio de San Pedro Garza
García, Nuevo León. Lo que sin duda afectó
tanto al gobierno estatal como al candidato
César Verástegui, quien fue secretario de
gobierno en el periodo que le fueron otorga
dos a Carmona Angulo contratos que suman
alrededor de 150 millones de pesos.
Así las cosas, como pueden darse cuenta, en
todo México "se cuecen habas" políticas cre
ando importantes conflictos de poder.
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Cuatro particularidades
del gasto público

Hacienda anhelaba un 2022 de creci

miento económico acelerado, acom
pañado de un gran gasto en progra

mas sociales para la primera mitad del año
en vísperas de la revocación de mandato y
las elecciones a gobernador. Sin embargo,
ni los ingresos petroleros (impulsados por
el boom de los precios) ni los ingresos tri
butarios han alcanzado las cuotas que se
anticiparon el año pasado. Al segundo mes
de 2022 los ingresos totales acumulan 986
mmdp, una caída de 0.7 % (7.4 mil millones
de pesos o mmdp) frente al mismo periodo
de 2021 o 7.1 % (75.2 mmdp) de retraso fren
te al calendario.

1. Austeridad acentuada y (casi) gene
ralizada. El menor nivel de ingresos ha pro
vocado que el gasto de las secretarías y
dependencias del Poder Ejecutivo registre en
conjunto una contracción de 1.2 % (3 mmdp).
En total, 15 de 26 entidades presentan un
menor gasto en los primeros dos meses de
este año, frente a 2021. Además, de los 10
entes autónomos, cuatro tienen pérdidas que
en conjunto registran 10 % (1.6 mmdp) menor
gasto que en 2021, siendo el principal afecta
do el ENE. Las únicas secretarías que tienen un
aumento absoluto importante superior a mil
millones son Bienestar, Turismo y Trabajo
y Previsión Social. Las tres ejecutan proyec
tos o programas prioritarios o consentidos del
presidente.
2. Los gastos irrenunciables. La Secre

taría del Bienestar en los primeros dos
meses de 2022, gastó 74 mmdp, 156 % (45

mmdp) más que en 2021, y su mayor monto
registrado para el periodo. Hasta el informe
trimestral se podrá saber el programa espe
cífico en el cual se ha gastado, pero de
momento se puede corroborar que 98.5 %
del gasto de esta Secretaría, a la fecha,
corresponde a subsidios, es decir, principal
mente las pensiones para adultos mayores.
3. El Tren Maya, va. La otra dependencia

que llama la atención por un gran aumento
en su gasto es Turismo, que a febrero erogó
12.7mmdp, 1,321 % (11.8mmdp) masque en
2021 y su mayor monto registrado. Se sabe
que el 97.6 % (12.3 mmdp) corresponden a
gasto de inversión física, es decir, del Tren
Maya. En otras palabras, aunque el Gobier
no ha castigado a la mayor parte de las
secretarías y órganos autónomos, no ha cas
tigado a un programa cuestionado por la
falta de estudios de impacto ambiental y con
planeación deficiente, por las constantes
modificaciones en trazos.

4. El muy dudoso panorama de IMSS
Bienestar. El Gobierno federal anunció que
pretende que el IMSSBienestar asuma la
responsabilidad de garantizar el acceso uni
versal a la salud, pero al igual que su prede
cesor este programa no la tiene fácil, pues
sus capacidades son mínimas, más que insu
ficientes, debido a años de estancamiento
presupuestal en el sector.
La salud de todos los mexicanos está peor

atendida hoy que en el sexenio pasado, pero
las personas sin protección social formal
han sido las más afectadas.
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El desplome de la protección de las per
sonas sin seguridad social se debe al aban
dono del IMSSBienestar e Insabi/Seguro
Popular.

En 2021 el IMSSBienestar otorgó 23 %
(4.7 millones) menos consultas que en
2014 y el Insabi otorgó 77 % (74.6 millones)
menos que ese año. La atención de la
Secretaría de Salud no asociada al Insabi

alivió en parte esta caída, al otorgar 43 %
(17.8 millones) de consultas más que en
2014. En todo caso, el panorama es negro.
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Acerca de lo divino

Carta a Sor Juana
Te imagino. El claustro en el que

vives es la apariencia de la soledad
que muerdes a diario. Pero es men

tira. Eres la síntesis de lo que está ence
rrado que tiene que surgir como torbelli
no, en medio de una vorágine sin obs
táculos. Y a eso te dedicas. Eres tu propio
Dios y por eso te has casado sola, y uste
des dos, siguen enteros y amándose.
Eres la estancia de lo que queremos

ser, en permanencia de actos y quehace
res. Eres la creadora de todo lo que te
rodea, ganado a base de un gran esfuerzo
y disciplina. Elegiste un lugar para hacer
lo mágico.
¿O ya era?
Y te naciste mexicana. Eso sí, de pura

cepa. E hiciste a tu Estado un portento de
poesía universal. ¿Creadora? ¡Creadora!
¿Hacedora? ¡Pues claro.'
Y así, en el correr continuo, eres mujer

bella, sensible e inteligente. Estás llena de
logros que te inventas con los días. Y al
final de los mismos, siempre resultas
triunfadora.

Te imagino, sentada aquí junto, con una
larga cantidad de poemas que están listos
sólo para ser escritos. Cada uno escoge su
propio tiempo y circunstancia.
También te siento callada y ausente.

Llena de brillo propio, de sensibilidad, de
inteligencia y de triunfo. Sin nunca hacer
le daño a nadie. Sales adelante, con gran

des esfuerzos...

Diario algo mejor...
Por eso, cuando leo alguna de tus

poesías, pienso que de repente la vida
nos sumerge en puntos que no entende
mos. Pero tal vez el inconsciente, lo
aprendido y lo vivido, nos dan la opor
tunidad de recapacitar y tomar en
cuenta que somos lo que sentimos y
también lo que nuestra moral nos
dicta. Pero no crees conveniente esca

parte del compromiso. No así: Tú no eres
una infeliz ladrona de pensamientos. Eres
la creadora de grandes escuelas en las
que como punta de lanza, debes ser se
guida. Eres quien en el transcurso de la
historia has establecido grandes avances
en la filosofía y en la ética personal del
ser humano. Eres el paradigma que rom
pió con todo. La esencia del ser humano
perfectible.
Con tu sabiduría que perdura a tra

vés de los siglos, nos enseñas que la
verdad reside en cada uno. Y que has
defendido con tu propia vida, esto.
Quien Dios eligió para que pensara en

ella misma, y compusiera los poemas
más bellos, exactos e inteligentes, nos ve
con ojos irreverentes. Porque debe estar
por todos los dones recibidos y devuel
tos, a los pies del mismo Dios que la
creó.
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Y sigue regalando uno a uno sus pen
samientos que desprende de las hojas
que tira por el suelo impecable del apo
sento del alma. La Décima Musa; la
mexicana criolla; la inteligente y esme
rada; la cuidadosa y sensible. Sor Jua
na la de Nepantla... o simplemente Sor
Juana.
¿De dónde salen esos prodigios? ¿A

dónde se van? ¿Tendrán clara concien
cia de que nacieron para vivir solos, de
que su casa está simplemente saturada
de sabiduría, de esa que a diario por las
mañanas se manifiesta por una grande
paz que derraman en un blanco y esme
rado trozo de papel que elige para leer o
para dejar testimonio permanente de su
inteligencia: sabiduría y ciencia?
Llena de brillo propio y sensibilidad, y

de triunfo. ¿A quién daña con salir ade
lante, con tanto esfuerzo?
Con una grande pluma y un más gran

de manto café oscuro y largo, enclaustra
da, sentada con nada que sea suyo, solo
su inteligencia y su sabiduría. Física,
Aritmética, Matemáticas, Literatura,
Filosofía, Teología, Lógica, Retórica,
Música, Lenguas, Arquitectura, Dere
cho, Astronomía, Astrología, el Cosmos
entero... ¿Necesitará más?
Porque está enamorada de un Dios

que creó para sí misma. A Él le escribe a
diario su eterna comunión. Él es para
quien ha dedicado su vida. Nunca le
dejaron hacer más.
Así de humilde, así de soberbia. Ella

tiene todo y con eso vive inmensamente
feliz. Por eso, cuando leo su poesía, pien
so que de repente ella está enfrente: con
su gran espíritu de misericordia, razona
do, y que sin merecerlo, me lo regala.
Ella por nosotros, nosotros en ella.

Que así sea.
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Cólera
En eL Estado de México se ha detec

tado un aumento en Los casos de

cóLera, Lo que debe encender los fo
cos rojos en la Secretaría de Salud,
y si bien está enfermedad aumenta
en Las temporadas de caLor, no se
debe bajar La guardia en los temas
preventivos. EL secretarlo de SaLud
del Estado de México Francisco Fer

nández Clamont deberá reforzar las

estrategias para atacar ese mal y no
se vuelva un verdadero problema de
salud en la entidad.

Otra demanda contra La administra

ción encabezada por Patricia Durán
será dada a conocer este martes 10

de mayo por eL equipo de La presi
denta municipal Angélica Moya. Y
también en otro tema de NaucaLpan,
ha trascendido que el cuñado de la
exaLcaidesa Patricia Durán nzo del

DIF una presunta mina de oro, ya
que se canceLaron La mayoría de Los
programas deL organismo, pero Las
donacionesmillonariassíentraron,
y quizá por eso muchos predios con
oLor a Durán aparecieron en el Plan
de Desarrollo MunldpaL, que por cier
to, un juez echó para abajo.

Este fin de semana Los diputados y
diputadas locales exigieron concluir
hospitales en obra negra en Edornéx.
El diputado Maurilio Hernández.
señaló que eL abandono de 10hospi
tales que permanecen inconclusos
es resuLtado deL modeLo neoliberal
que apunta auna estrategia para
justificar la privatización del sistema
de salud en la entidad.

Y por todos los municipios rnexl
quenses hay celebraciones por eL
Día de Las Madres, con festivales,
eventos deportivos y artísticos. En
Cuautltlán IzcaLLl La entusiasta Karla

Fiesco encabezó una gran cLase
de zumba. Por cierto el tema del

bacheo en este municipio avanza
rápidamente, lo mismo que en Coa
calco, en donde se le mete acelera
dor a este tema y al de la seguridad.

En Atlzapán de Zaragoza, La titular
de la Secretaría de La Mujer Martha
Hilda González Calderón, se reunió

con representantes de distintos
sectores, de diversidad sexual,
puebLos originarios y personas con
discapacidad, junto con el aLcaLde
Pedro Rodríguez Villegas.
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Una ventana de opinión
Dubai, refugio de rusos
adinerados
Marco A. Escalante N.
Lo leí en internet, se los comparto.
Dubái se ha convertido en un re

fugio para los rusos adinerados que
huyen del impacto de las sanciones
occidentales por la guerra en Ucrania.
Multimillonarios y empresarios ru

sos han estado llegando a esta ciudad
de los Emiratos Arabes Unidos (EAU)
en cantidades sin precedentes, dijeron
líderes empresariales a la BBC.
Las compras de propiedades en Du

bái por parte de los rusos aumentaron
un 67% en los primeros tres meses de
2022, según un informe.
EAU no ha impuesto sanciones a

Rusia ni ha criticado su invasión de
Ucrania.
También proporciona visas a rusos

no sancionados, mientras que muchos
países occidentales las han restringido.
Se estima que cientos de miles de

personas abandonaron Rusia en los
últimos dos meses, aunque no se dis
pone de cifras exactas.
Un economista ruso dijo que hasta

200.000 rusos se habían ido en los
primeros 10 días después del co
mienzo de la guerra.
Virtuzone, que ayuda a las em

presas a establecer operaciones en
Dubái, ha visto un gran aumento de
clientes rusos.
"Estamos recibiendo cinco veces

más consultas de los rusos desde que
comenzó la guerra", dice el director
ejecutivo George Hojeige,
"Están preocupados por el colapso

económico que se avecina. Por eso se
están mudando aquí para asegurar su
riqueza", agregó.
La afluencia de ciudadanos rusos

ha impulsado la demanda de casas y
apartamentos de lujo en toda la ciu
dad. Los agentes inmobiliarios infor
man un aumento en los precios de
las propiedades, ya que los rusos que
llegan a Dubái buscan comprar casas.
Betterhomes, agencia inmobiliaria

con sede en Dubái, reveló que las
compras de propiedades por parte de
los rusos aumentaron en dos tercios
en los primeros tres meses de 2022.
Y otra agencia de bienes raíces, Mo

dern Living, le dijo a la BBC que ha
bía contratado a muchos agentes de
habla rusa para atender la creciente
demanda. El presidente ejecutivo,Thia
go Caldas, dijo que estaba recibiendo
numerosas llamadas de ciudadanos ru
sos que buscaban mudarse a Dubái de
inmediato.
"Los rusos que están llegando no

están comprando solo como inver
sión, están mirando a Dubái como un
segundo hogar", dijo.
Muchas empresas multinacionales

y nuevas empresas rusas también es
tán trasladando a sus empleados a los
EAU.

"Fuga de cerebros"
Muchas empresas multinacionales

y nuevas empresas rusas también es
tán trasladando a sus empleados a los
EAU.
Fuad Fatullev es cofundador de

WeWay, una empresa de tecnología
blockchain (cadena de bloc
que tenía oficinas en Rusia y Ucra
nia. Después de que estalló la gue
rra, él y sus socios trasladaron a
cientos de empleados a Dubái.
"La guerra tuvo un impacto eno

me en nuestras operaciones. No
podíamos continuar (como está
bamos) porque tuvimos que trasla
dar a cientos de personas fuera de
Ucrania y Rusia', dice Fuad, quien
es ciudadano ruso.
Agrega que optaron por trasla

dar a sus empleados a los EAU, ya
que ofrece un entorno económico
y político seguro para operar un
negocio.
Dice que las empresas rusas se

estaban mudando poraue les resul
taba increíblemente difícil operar
debido a las sanciones. El desafío
fue aún más agudo para las compa
ñías que tratan con marcas y clien
tes internacionales, ya que la ma
yoría de las empresas occidentales
nan roto los lazos con las empre
sas con sede en Rusia, dice (.....)
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SOS en el espacio
Ayer renunció a la dirección general del Seneam, Víctor
Manuel Hernández Sandoval, evidenciando la falta
de comunicación que existe al interior del Gobierno de
AMLO. Yes que mientras el subsecretario Rogelio Jiménez
Pons, aseguró que la salida de Hernández Sandoval obe
dece a malmanejo técnicoy laboral, nos cuentan que tras el
incidente aéreo en el que estuvieron a punto de colisionar
dos aviones en el AICM, el encargado de los controladores
se negó a despedir a algunos de ellos, toda vez que no quie
ren hacer la investigación que por protocolo corresponde a
la Agencia Federal de Aviación Civil. Qué tan mal están
que quien en enero era el responsable del Tren Maya ahora
habla sobre aeronáutica. ¿Será?

Ve revancha

A quien se le vio muy confiado este fin de semana fue al
diputado priista, integrante de la dirigencia de la CTM,
Tereso Medina, algunos lo atribuyen a que le ganó la
titularidad del contrato a una organización de Napito en
Coahuila. Pero también hay quien asegura que vio una
rendija en la nueva ley laboral que le permite disputarnue
vamente la titularidad del contrato de la planta de GM en
Silao, Guanajuato, el cual le ganó la organización encabe
zada por Alejandra Morales; yes que faltan solo tres meses
para que venza la vigencia a la constancia de representación
del SINTTIAy de no resolverse el emplazamiento podría
solicitar la titularidad otra organización ¿Será?

¿YlaUIF?
Mientras que el titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Pablo Gómez, lleva varias semanas promoviendo
la Reforma Electoral, cuentan que en las oficinas de esa
dependencia de la SHCP no han visto muy seguido al
funcionario. Lo peor del asunto es que el tiempo que se está
dedicando a la explicación del texto parecería inútil en el
mediano plazo; toda vez que el periodo legislativo concluyó
recientemente y los parlamentarios, que deberían discutir y
votar la propuesta, no llevarán a cabo un periodo extraor
dinario para abordar el tema... ¿O le quedará muy lejos la
oficina?¿Será?

Bajo prueba
Nos cuentan que a parte de encargarse de las tareas de
gobernabilidad del país, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, también se tuvo que hacer cargo de
las tareas de seguridad ante la ausencia del secretario de la
DefensaNacional, Luis Cresencio Sandovaly del de Ma
rina, Rafael Ojeda, quienes acompañaron al presidente
López Obrador a Cuba; también se ausentó del país, Rosa
Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad,
quien asistió a Costa Rica a la toma de posesión de Rodri
go Chaves como nuevo Presidente. Ya dicen que hay que
demostrar saber hacer las cosas para despachar en Palacio
Nacional. ¿Será?
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MéxicoHollywood, una relación de 100 años

En la pasada emisión de los pre
mios Oscar participaron tres
mexicanos, Guillermo del
Toro y Eugenio Derbez por las

películasNightmareAlleyy CODA, am
bas nominadas a mejor película; y Ca¡ 
los López Estrada por la película Raya
and the Last Dragón, nominada en la
categoría a mejor película animada. La
presencia de mexicanos en los Oscar
es constante en lo que va de este siglo.
A primera vista parece un fenómeno
nuevo vinculado al reconocimiento

internacional de los tres grandes direc 
tores: Alfonso Cuarón, Alejandro Goi 1
zálezIñárrituyGuillermodelToro. Sin
embargo, la presencia de mexicanos
en la industria hollywoodense y en los
Oscar se remite al inicio de la indus
tria fílmica en ambos países. El cine
de Hollywood y de México cuentan
con un vínculo de 100 años, en el que
ambos se han influenciado a través
de la circulación de talento mexicano

entre ambas industrias y a la inversión
estadounidense en infraestructura y
coproducciones con México.
Desde el inicio de los premios Oscar,

los cineastas mexicanos han tenido

100 nominaciones en diversas catego
rías. De estas, 29 resultaron ganado
ras, a este número debemos agregar
el "premio especial al logro fílmico"
otorgado a Iñárritu por su film experi

mental Flesh and Sand en el 2017. La
primera nominación para un mexica
nofueenelañodel942, cuando Emile
Kuri fue nominado en la categoría de
Mejor Diseño de Producción. Kuri na
ció en Cuernavaca en 1907 y emigró
con sus padres a Los Ángeles, donde
construyó una carrera exitosa en el
área de diseño de escenarios.

A lo largo de su carrera fue nomi
nado ocho veces, de las cuales ganó
en dos ocasiones. Los mexicanos han

tenido gran éxito en el área de diseño
de producción, además de Kuri, las
y los diseñadores Brigitte Broch, Ed
ward Carre, Eugenio Caballero, Bár
bara Enríquez, Felipe Hernández del
Paso, Hania Robledo y John DeCuir
han obtenido 21 nominaciones y siete
estatuillas Oscar.
La cinematografía es otra área en

la que han destacado los mexicanos.
La primera nominación se obtuvo
en 1964 por el trabajo de Gabriel Fi
gueroa en la película The night ofthe
iguana. En la categoría a mejor cine
matografía se han obtenido 15 nomi
naciones y cinco triunfos. Además de
Figueroa, los cinematógrafos mexi
canos nominados son Rodrigo Prieto,
John Alonzo, Guillermo Navarro, Al
fonso Cuarón y el destacado Emma
nuel Lubezki con ocho nominaciones.
Los mexicanos han sido nominados en

varias categorías: Mejor actriz y actor,
mejor actor y actriz de soporte, mejor
película animada, cinematografía,
mejor director, mejor documental, me
jor cortometraje, mejor edición, mejor
film extranjero, mejor corto de ficción,
mejor maquillaje, mejor composición
musical, mejor película, mejor diseño
de producción, mejor sonido, mejores
efectos visuales, mejor guión original
y adaptado.
Muchos de los mexicanos y mexi

canas que han migrado a Los Ángeles
han tenido carreras destacadas que
han contribuido de forma importante
al éxito del cine estadounidense. Los

talentos que migran temporalmente
a EU al retornar a México han contri

buido a la cinematografía nacional
Algunos ejemplos de cineastas que
regresaron a México son Gabriel Fi
gueroa (cinematógrafo), Gloria Sche
mann (editora). Las actrices Dolores
del Río, Lupita Tovar, Emma Roldár
Los directores Emilio Fernández, Car
los Navarro, Tito Davidson, Roberto
Gavaldón, Chano Ureta, Gilberto Mar
tínez Solares, René Cardona. Todos
ellos cineastas clave en la época de oro
del cine mexicano.
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La paciencia
en el islam

Están callados. Los terroristas están

agazapados esperando el momento.
Tal vez pudo haber sido la pandemia.
Quizás la guerra en Ucrania que hace

que media Europa siga desangrándose. Pero lo
cierto es que el Estado Islámico, el Daesh, está
sospechosamente tranquilo en Europa.
Los atentados terroristas, cuya espectacu

laridad parecía clásica de una peb'cula de Ho
llywood, han quedado, de momento, en el ol
vido. Todos recordamos la voladura de varios
trenes en Madrid con centenares de muertos;
el camión que atropello a más de veinte per
sonas en Las Ramblas de Barcelona. Todos re
cordamos como medio París se arrodilló ante
el Estado Islámico en el año 2015. Colocaron

unas bombas que hicieron estallar en el estadio
de fútbol de Saint Denis, allí se encontraba el
entonces presidente de la república francesa,
Frangoise Hollande. Cuando toda la policía
fue al estadio, los terroristas comenzaron su
carnicería asesinando a la gente por las calles.
En Londres cometieron varios atentados.

Algunos de ellos fueron en los camiones londi
nenses. Algo parecido hicieron en Berlín, con
atropellos masivos en unas navidades o en Niza

con otro gran atropello en el paseo marítimo.
¿Qué busca el Daesh con estos atentados?

Por una parte, recuperar lo que ellos creen que
les pertenece, durante cerca de ocho siglos
los "moros" dominaron la antigua Península
Ibérica. Después de ochos siglos fueron los
reyes católicos los que pudieron expulsarlos. El
Daesh busca recuperar aquello y de allí tomar
el resto de Europa. Los fundamentalistas creen
que Europa ha perdido los valores y parte
de eso es verdad. Son ellos los que quieren
imponer los suyos propios. Y no van a cejar
hasta no conseguirlo. Por eso tantos atentados
indiscriminados.

Hace más de sesenta años lo dijo el entonces
presidente argelino AlíBumedián. "reconquis
taremos Europay lo haremos a través del vien
tre de nuestras mujeres". Y lo están haciendo.
Hay millones de ciudadanos cuyos padres o
abuelos nacieron en países del norte de áfrica.
Hoy esa tercera generación ya es europea. Sin
embargo, muchos de ellos no se adaptan a las
costumbres europeas y quieren seguir con sus
preceptos. Eso no es admisible.
No se puede bajar la guardia en Europa con

la posibilidad de atentados terroristas y el es
pectáculo que supone para los grandes medios
de comunicación. Las policías europeas siguen
en situación de alerta máxima porque puede
ocurrir, claro que puede ocurrir.
La guerra la terminaremos ganando no

sotros, los europeos. Pero las batallas las van
venciendo ellos. Y algo más, ellos conocenbien
el significado de la paciencia. La alimentaron
toda la vida.
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Y si no es la Guardia y no hay policías, ¿entonces?

El principio rector de las tres seguri
dades interior, nacional y pública
es la salvaguarda de la estabilidad
interna y el bienestar de los ciuda

danos. Y la inseguridad es la confrontación
entre grupos delictivos que violan la ley y la
obligación del Estado de utilizar la fuerza
para derrotarlos.
La inestabilidad en seguridad pública, con

efectos en la interior y nacional, comenzó
en 1982 con el relevo de la élite gobernante
de políticos que lograron un entendimiento
con los grupos delictivos, pero se siguieron
de frente hasta administrarlos. Los tecnócra

tas no entendieron la lógica de la seguridad
interior y luego los políticos electorales saca
ron la seguridad del espacio de la estabilidad
del sistema/régimen/Estado y se dedicaron
durante tres sexenios a experimentar mo
delos de seguridad que descansaron en la

construcción de una élite políticopoliciaca
que terminó también involucrándose con los
grupos delictivos.
La seguridad de la sociedad y el Estado es

un tema que se engloba en el mantenimien
to de la soberanía de las instituciones ante

enemigos externos la seguridad nacional y
enemigos internos la seguridad interior. La
crisis de seguridad provocada por los atenta
dos terroristas del 9/11 de 2001 condujoala
Casa Blanca a crear elDepartamento de Segu
ridad de la Patria y las leyes patrióticas que le
dieron hegemonía a los principios rectores de
la seguridad del Estado.
En tanto que la seguridad nacional y la

seguridad interior tienen que ver con la
seguridad de la República, la función co
rresponde a los enfoques de seguridad del
pensamiento militar, aunque ajustados a los
criterios y necesidades de respeto a las leyes
civiles. Ante la incapacidad para construir

una doctrina policiaca y una estructura de
control civil, el único camino ha sido el de
utilizar a las fuerzas militares en tareas de

seguridad interior ante la capacidad eco
nómica y armada de los grupos delictivos
contra el Estado.

Lo que falta es un tiempo no menor de diez
años para capacitar a las fuerzas de seguridad
provenientes del sector militar y evolucionar
en el único método posible de capacitación:
ensayo y error.

ZONAZERO

Todos los militares y guardias involucrados en
incidentes de uso de lafuerza se están desaho

gando en tribunales civiles, alejándose de la
impunidad militar.

Lasopi rfiaqf§;g®re53da.S:0or toscottjrjirtst® sssrj
¡ndepend ientesy no reflej an necesar ¡ amerite

el WíM&íifViSIiíife 24 HORAS.
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En su peor momento, Seguro Social anuncia afíliación de guatemaltecos

El buen servicio y el abasto de medi
camentos en el Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS) debería ser
una costumbre y no así las marchas

para exigir cumpla con su obligación.
Una vez más los mineros denunciamos un

pésimo servicio, la escasez de medicamen
tos y la falta de intervenciones quirúrgicas.
Llegamos, como hace un año, a las oficinas
delegacionales del IMSS Zacatecas; cientos
de mineros acompañados de nuestras familias
tomamos las calles, acudimos a exigir nuestro
derecho y es que si no lo hacemos nosotros,
¿quién?
Lo he dicho no una sino en muchas ocasio

nes, el Seguro Social atraviesa su peor mo
mento, presumen un supuesto superávit de
ingresos y de qué sirve semejante presunción
cuando los mexicanos mueren en sus pasillos
o en sus sillas, en espera de una cama y de
atención médica.

¿En verdad se sienten orgullosos del servicio
que otorgan? Díganme, ¿quién de los funcio
narios del IMSS de esta administración atien

de a su familia en una de sus clínicas? ¿Quién
se forma a rogar por medicamentos? ¿Quién
se enfrenta a la apatíay falta de humanismo de
sus delegados? ¿Quién de ellos espera meses
para una cita de especialidad o una operación?
Ninguno, el mal servicio es exclusivamente

para los trabajadores.
Las cuotas obrero patronales siguen entran

do a la maquinita del IMSS, ahí no hay escasez,
no hay prórroga, no hay el típico "regrese en
dos semanas a ver si ya la tenemos". Ante la si
tuación delIMSS, las farmacias de las esquinas
se han convertido en nuestros consultorios de

confianza, gastamos doblemente en intentar
tener un servicio de salud.
Como si no fuera suficiente burla, hace

unos días el director del IMSS, Zoé Robledo,

anunció que la liga estiraría más y que ahora
el fallido Instituto afiliaría a los guatemaltecos,
sí, empleados temporales de una empresa en
Chiapas, la gran hazaña dijo, seria afiliar a 25
mil trabajadores.
Si no cumplen con el mínimo servicio para

los mexicanos, con qué cara quieren ampliarla
base de beneficiarios a Guatemala, sean serios
señores. Y aclaro, no esxenofobia, sino sentido
común, responsabilidad y tantita vergüenza.
En Zacatecas, hace un año nos prometieron

medicamentos, regularización de cirugías,
consultas para todos, el gusto duró quizá unas
semanas, después todo volvió alanormalidad
a un pésimo servicio y no, no solo se trata de
una entidad, sino todo el país está igual.
Este Gobierno no se da cuenta de que se la

vive apaleando a los obreros, o no sé, si ese es
el objetivo. Hoy los mineros enfrentamos una

lucha para intentar recuperar nuestro reparto
de utilidades, ya que en algunos casos nos pri
varon de recibir 90% de éste, ingresos que sin
duda son parte fundamental de nuestra eco
nomía familiar y, por encima de esto, debemos
pagar por fuera el servicio de salud, comprar
nuestros medicamentos, si a eso le sumamos la
inflación, estamos y estaremos jodidos.
No necesitamos llenar estos párrafos de

cifras, el Gobierno dirá que tienen otros datos,
pero más allá de lo que digan, esta columna
se sustenta en la voz de los trabajadores, en la
angustia de las familias que esperan un medi
camento o un tratamiento.

Esta exigencia no es nueva, en octubre de
2020, como legislador y desde tribuna, expre
sé el malestar de los trabajadores al director
del IMSS, Zoé Robledo, en aquél entonces nos
ocupaba el Covid19, y la falta de atención a
la población, hoy el caso es peor, ya que el mal
servicio persiste ya sin una pandemia de por
medio.

Año y medio después, el tema nos sigue ocu
pando, mínimo a mí. La salud de los mexi
canos no debería ser motivo de marchas, de
quejas y mucho menos de muerte.
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La aviación en tiempos de la 4T (Parte I)

Es un hecho que el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México se

encuentra saturado, lo que afecta
su capacidad de operación; sin eni

bargo, una vez más la inexperiencia y el des
conocimiento del tema de los funcionarios de
la Cuarta Transformación han ocasionado un
cuello de botella en el sector aéreo.

La semana pasada el subsecretario de trans
porte de la Secretaría de Infraestructura, Co
municacionesyTransportes, Rogelio Jiménez
Pons, adelantó que el Gobierno federal publi
caría un decreto para reducir las operaciones
en el Aeropuerto de la Ciudad de México, Be
nito Juárez y en consecuencia, las estaría tras
ladando al nuevo Aeropuerto Felipe Ángeles.
De esa manera, solventaría el problema de

la saturación y daría más vuelos al AIFA que
apenas tiene seis operaciones al día, lo que
sigue generando la molestia del Presidente,
quien por más anuncios que haga, no logra que
lleguen más aerolíneas a su mega obra.
Las críticas a su primer gran proyecto au

nadas a la inexperiencia de integrantes de su
Gabinete hicieron que el primer mandatario
soltara un manotaz o en la mesa, y es que, ni al

ex subsecretario de tr ansporte, Carlos Morán
y actual director del Aeropuerto capitalino ni
al director del AIFA, Isidoro Pastor, se les ocu
rrió que a la par de la construcción del Felipe
Ángeles, debían entablar negociaciones con
las aerolíneas para lograr que operaran en esa
terminal.

Y ahora pretenden obligarlas a operar en
una terminal que todavía no tiene los caminos
deaccesoterminadosylefaltainfraestructura
básica como cajeros automáticos, comercios y
conectividad.
Desde hace tres semanas, la industria aérea

ha sostenido reuniones con el Gobierno y entre
los acuerdos alcanz ados, existe el compromiso
de Viva Aerobús y Volaris de ir aumentando
paulatinamente su número de operaciones en
el AIFA; pero todavía no convencen a Aeromé
xico que tiene una terminal exclusiva en el Be
nito Juárez y que tan solo en Semana Santa se
vio completamente saturada, incluso las filas
para documentar salían de la terminal; pese
a ello, el director del AICM, aprobó 40 vuelos
extras a esa aer olínea.

Por si fuera poco, la próxima semana ven
drán autoridades de la FAA (Administración
Federal de Aviación de los Estados Unidos)

para inspeccionar el avance en la capacitación
que hace la Agencia Federal de Aviación Civil
mexicana, de los inspectores para regular a
las líneas aéreas; se sabe que no ha sido la ade
cuada y por lo tanto, se ve difícil que México
recupere la categoría 1 que le fue degradada en
mayo de 2021 y que le impide a las aerolíneas
mexicanas abrir nuevas rutas hacia Estados
Unidos.

Lo cierto es que la industria aérea nacional
está en una de sus peores crisis y se ve difícil
que pueda solucionarse con urr decreto desde
el escritor io ante la falta de capacidad de los
servidores públicos; mientras que los únicos
afectados, son los usuarios.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

El Gobierno capitalino no publicará el infor
me final de la empresa nor uega DNV sobre el
colapso en la linea 12 del Metro. ¿Es en serio,
Claudia?
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Zopiloteando el espacio aéreo mexicano

Si los incidentes todavía no acciden

tes reportados en el espacio aéreo
de la CDMXno son ciertos, ¿por qué
renunció Víctor Manuel Hernán

dez Sandoval a la dirección de Servicios a la

Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano?
Desde que se rediseñó el espacio aéreo na

cional para poder encajar las operaciones
desde el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, se
han reportado por lo menos una decena de
incidentes que estuvieron a punto de conver
tirse en tragedia.
El más reciente ocurrió lanoche del sábado

pasado, cuando la torre de control del Benito
Juárez autorizó un aterrizaje de un vuelo
de Volaris justo en la misma pista en la que
estaba por despegar otro vuelo de la misma
aerolínea.

El piloto que aterrizaba decidió abortar la
operaciónyse elevó nuevamente.
Este parece ser el incidente que provocó la

renuncia de Hernández Sandoval aunque la
renuncia tiene fecha del día 6 de mayo, un día
antes del incidente de Volaris.

Todos los incidentes ocurridos a partir del
rediseño del espacio aéreo han sido negados
por las autoridades del sector.
Desde aquella famosa frase del constructor

carnal José María Riobóo, de que los "avio
nes no pueden chocar porque se repelen", se
ha suscitado una polémica por la decisión de
tener dos aeropuertos con tan poca distancia

de por medio.
Los expertos en el sector alertaron que la

operación simultánea de ambos era incom
patible, pero para el Gobierno eso no fue obs
táculo parala construcción del Felipe Ángeles.
La renuncia del director de SENEAM pa

rece confirmar que la reconfiguración del
espacio aéreo no se hizo como se debía o que
simplemente es imposible para garantizar la
seguridad de aeronavesy sus pasajeros.
Estos incidentes, sin embargo, podrían ser

utilizados como razones o pretextos por
el Gobierno para trasladar operaciones al
desolado AIFA.

El tema es y debe ser estrictamente técnico,
pero nada impedirá su politización.
Y no vendrá de la oposición, sino del Go

bierno al que le urge darle vida a su elef...,
perdón, nuevo aeropuerto.

• • • •

Por cierto, ayer trascendió que el subsecre
tario de Comunicaciones, Rogelio Jiménez
Pons, pidió a Hernández Sandoval que des
pidiera a los controladores que estuvieron a
punto de provocar una colisión en una de las
pistas del Benito Juáre z.
Hernández se negó; pidió que la Agencia

Federal de Aviación Civil realizará la inves

tigación correspondiente y si, a partir de la
indagatoria, se determinaba la responsabili
dad del personal de la torre, entonces que se
procedieralegalmente.

Pero la respuesta fue que no, que para "pa
rar el escándalo", tenían que ser despedidos
los controladores.

Hernández Sandoval se negó nuevamente
y fue cuando decidió presentar su renuncia.
Solo era cuestión de días para que el funcio

nario se fuera.
• • • •

Unabuena: dentro de los países que integran
la OCDE, México ocupa el último lugar en
inflación registrada en el precio de los com
bustibles.

Una muy mala: de acuerdo con el mismo
reporte, es el país miembro que más alta infla
ción reporta en alimentos.
Dicho de otra manera, parece que al Go

bierno le interesa más subsidiar los precios de
los combustibles que el de los alimentos.
Esta decisión perjudica necesariamente a

quienes menos tienen, que se supone debe ser
el sector por el que vela este Gobierne;
Muchos dirán que para eso hay un progra

ma de control de precios aunque lo quieran
llamar de otra forma, al final es eso, que po
dría tener un efecto inmediato de corto plazo
pero no atiende las causas de la alta inflación.
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Elecciones en EU con México como piñata

Es unstrike cantado dirá ya saben
quién.
Manager de su país, debiera

estar en la construcción de acuer

dos a fin de encaminar la relación, lejos de
apedrear el panal para atraer a las avispas.
Pero ese es asunto de Gobierno a Gobier

no y, a la vera del trato amable de Joe Bi
denyKenSalazar, vienenmeses difíciles.
Por principio está Donald Trump.
El expresidente y casi seguro candidato en

2024ya mandó el primero de sus mensajes al
mostrar la facilidad con la cual dobló a Méxi
co vía el canciller Marcelo Ebrard.
El magnate está en lo suyo y de eso aquí

tenemos nuestra vivencia cotidiana, en la
agitación de las campañas de los candidatos
de su partido.
Se juega su futuro y no oculta el propósito

inminente: recuperar en noviembre el control
del Senadoy de la Cámara de Representantes
para encaminar su segundo mandato.
Será un gran avance para debilitar más al

Partido Demócrata y, dos años después, qui

tarle la Casa Blanca perdida en 2020.

DONALD TRUMPYGREG ABBOTT

Donald Trump, por desgracia, no predica
solo.

Es el líder de los republicanos y gran parte
de los aspirantes a competir en las elecciones
de noviembre lo ven como el núcleo de su
lucha.

Varios de ellos, precandidatos en las Caro
linas, Florida, Arizona, Texas más, ya mostra
ron algunas armas y la migración será tema
central.

Para desgracia de México, como vimos
hace seis años.

En adición, el gobernador Greg Abbott va
por la segura y cómoda reelección texana
como paso intermedio para aspirar luego a la
Casa Blanca.

Ya llegará el momento de confrontarse
con Trump en pos de la bandera republicana,
pero mientras ya trae conflicto con México y
el Presidente ha recogido el guante:
Yo le diría que le baje una rayita...
Ala vez, descalificó los acuerdos firmados

por Abbott con Francisco García Cabeza
de Vaca, Samuel García, Miguel Riquel
me y Mam Campos, casualmente todos opo
sitores.

De seguro Abbott se ríe del exhorto presi
dencialyacentuarásusataquesysus medidas
xenófobas en perjuicio del país, pero más de
sus vecinos Tamaulipas, Nuevo León, Coahui
layChihuahua.

DETALLE DE BIDEN A MOCTEZUMA

Hay, empero, buenos signos.
Joe Biden impulsa la eliminación del

llamado Título 42, impuesto por Donald
Trump para expulsar a México, ¿a dónde
más? a migrantes por razones sanitarias.
Sería un respiro si pasa por el Congreso y

ahí deben influir los buenos oficios y relacio
nes del embajador mexicano Esteban Moc
tezuma.

El diplomático se ha entrevistado con Juan
González, director sénior para el Hemisferio
Occidental, como parte de los preparativos
para la Cumbre de las Américas.
Acudió con el canciller Marcelo

Ebrard ante varios altos funcionarios y hubo
detalles en los cuales está involucrado el pre
sidente Biden.
Moctezuma se hizo las pruebas PCR de ri

gor tras estar con el secretario de Estado, Mike
Pompeo, y las repitió por cuenta propia.
Salió positivo y luego informó al Gobierno

estadounidense de su contagio.
En respuesta, Biden comisionó a un cola

borador cercano para agradecerle el reporte
y estar al pendiente de su mejoría.
Ésta avanza, aunque la voz de Moctezu

ma seguía débil aún el fin de semana.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Seneam, la crisis que nadie quiso ver. La renuncia
del director Víctor Manuel Hernández Sandoval,
de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano (Seneam), es apenas la crónica de una crisis
anunciada. Hay varios procedimientos judiciales en
curso, así que esta historia apenas está empezando...
y habrá que ver el impacto al AIFA.

• Luis Cresencio Sandoval aumenta su presencia
en diversas áreas del gobierno. Será en 2023 la fecha
en que la Guardia Nacional estará conformada en su
totalidad por militares. El secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval, recibió el 28 de
abril el oficio EJ.yCI./549, en el que se detallan los pa
sos a seguir para separar de la institución a los 17 mil
535 civiles que aún integran la dependencia.

• AMLO, amor por Cuba. El presidente Andrés Manuel
López Obrador resolvió que su esposa Beatriz Gutiérrez
Müller lo representara en los festejos del 5 de mayo
en Washington. La foto con Joe Biden fue con ella,
mientras AMLO optó por la imagen con Miguel Díaz,
presidente de Cuba. Además, dijo que jamás apostará al
fracaso de la revolución cubana. Los mensajes, claros.

• Blanca Lilia Ibarra, titular del INAI, no tendrá nue
va colega ni nuevo comisionado. Como le venimos
anticipando aquí, aunque en el Senado se avanzó,
desde Palacio Nacional hubo freno...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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"Cultivo a la 4T
Sembrando Vida"
MAESTRO, AMLO RECIBIO LA
CONDECORACIÓN JOSÉ MARTÍ EN CUBA

Parafraseando al poeta y apóstol cubano: "Cultivo
a la 4T Costruyendo el Futuro, / buscando el bien
estar seguro, / pese al opositor más duro; / y para
aquel que decida / a la corrupción darle salida, / cul
tivo a la 4T Sembrando Vida".

Obrador pedirá a Biden retirar el bloqueo a Cu
ba y que ésta sea invitada a la IX Cumbre de las
Amérieas.

Ya no está el bloqueo mental de Trump (ojalá no re
torne en 2025 a la Casa Blanca), y don Joe debe en
tender que es un clamor continental.
Ofelia Medina pide a la Virgen de Zapopan el
milagro de parar el Tren Maya.
Millones de mexicanos rezamos a esa deidad y a
otras para que frenen a la oposición en junio próxi
mo y en julio de 2024,

Zambrano dijo que la falsa Cuarta Transfor
mación quiere que México se convierta en dic
tadura.

Jesús Zangano, digo Zambrano, ha hecho una dic
tadura chuchista de lo que queda del PRD.
Perredistas coincidieron en que su partido no
permitirá que AMLO destruya la libertad polí
tica conquistada con muchas luchas.
Luchas democráticas que el perredismo traicionó
al aliarse con el centro y la derecha vendepatrias.
Se le acabaron los flanes al Canelo Alvarez y
perdió por decisión unánime.
En vez de estudiar a conciencia al ruso Bivol, Saúl
se preocupó más por salir al ring al estilo Michael
Jackson con ballet, música en vivo y una plataforma
de 5 metros, que tras el resultado lo hizo ver ridículo.
Gurú, ¿la frase del día?
De Charles Chaplin: "Nada es eterno en este mun
do, ni siquiera la pandemia".
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Pan, circo... y
censura

VIVEN ENGANADOS CREYENDO QUE
ES UN PAÍS CON LO MEJOR

No importa que el mexicano promedio
se crea la mentira de vivir en un país que
cuenta con lo mejor de lo mejor en sus ins
tituciones gubernamentales cuando en
realidad, se vive dentro de un sistema ter
cermundista similar al que dio cátedra de
su existencia con el caso Debanhi Esco

bar en el estado de Nuevo León.

Esta semana el guión de la joven ase
sinada en Nuevo León tomará forma y
posiblemente se encuentre a los posibles
responsables de este feminicidio, con la
única misión de demostrarle a todos los

mexicanos que se cuenta con una policía
de investigación de talla internacional,
cuando sabemos que esto es mentira.

La fiscalía del estado de NUevo león de

manera muy astuta, ha logrado convencer
a diversos medios de comunicación, pero
sobre todo al padre de la hoy occisa, quien
funge como defensor de tremenda insti
tución que incluso ha jugado con su idio

smcracia.

Estoy esperando a que esta semana
podamos conocer en su totalidad las cá
maras faltantes que el motel Nueva Cas
tilla tiene en su poder y que la fiscalía,
incluso con tremendas pruebas, prefiere
guardarse la información como si esto los
fuese a salvar del ridículo.

Tremenda cátedra le han dado las re

des sociales a los medios de comunicación
del estado donde en más de una ocasión

ha propiciado que esta presión evidencia
aún más la porquería que existe detrás de
estas instituciones que en vez de infor
mar forman parte del engaño que propi
cia el estado con toda su población.

Diversos estados del país ya comenza
ron a activar diversas leyes que blinden de
manera mediática a las instituciones gu
bernamentales involucradas en feminici

dios y desapariciones para que por medio
de estas diversos creadores de contenido

digital no se atrevan a evidenciar el tercer
mundo en el que se encuentran sumergi
dos algunos estados de nuestro país, pero
sobretodo a la sociedad del mismo.

Si me preguntaran ¿qué opino al res
pecto del caso Debanhi EScobar ? Mi
respuesta sería sencilla: y es que todo el
cagadero que hay dentro de la fiscalía se
evidencio gracias a a las redes sociales,
espero que en unas semanas el veto del
que estoy siendo participe me sea desli
gado de manera inmediata para que evi
denciando el tercer mundo en el que vive
el mexicano.
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La extorsión
FIGURA DELICTIVA QUE SE MANEJA
EN TODOS LOS ÁMBITOS

Esta figura delictiva que se maneja en
todos los ámbitos sociales, consiste en
amenazar para obtener beneficios econó
micos. Por ejemplo, en los medios de co
municación hay quienes exigen dinero
a cambio de desprestigiar a determina
da persona, que, por regla general, la re
lacionan con hechos falsos, creando una
perversa maniobra para causar daños
irreparables.

Bien se dice que la intriga, aunque sea
falsa, lacera; así, de pronto se señala cul
pable de un hecho delictivo a "X" sujeto y
sin prueba alguna se difunde esta noticia;

al final, la deshonra recae irremediable
mente.

En el caso de los medios informativos,
para defensa existen varias alternativas,
siendo las más usuales el denominado

"derecho de réplica", mediante el cual, el
ofendido puede exigir se dé a conocer su
opinión y defensa, ante la imputación que
sufre y lo denigra. Otro camino se refiere a
la vía legal, en la actualidad la difamación
se ha limitado al ámbito civil, ya no al pe
nal; debe contratarse a un profesional del
derecho, para que inicie un proceso, ale
gando la figura del "daño moral", este ca
mino es mucho más complicado y obliga
a diversidad de obstáculos, de inicio, co
mo lo mencionamos, a contratar un abo
gado, después exámenes psicológicos y lo
más lamentable es el tiempo; estos juicios,
dadas sus diversas instancias, suelen alar
garse y difícilmente se acude a las mismas,
insistimos, por su alto costo.

En el tema de la extorsión, en este sen
tido deberá procurar mejores alternativas,
para cuidar un renglón valioso de todo ser
humano, como lo es su prestigio y dignidad.

Fecha: 09/05/2022

Página: 13

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 7,908

Página 5 de 10



Anillo al dedo
Si quisiera, la oposición partidista podría aprobar
la parte de la iniciativa de AMLO que pretende
ahorrar 24 mil millones de pesos en gasto político
y electoral, dejando a un lado, o rechazando, la
referente a crear un nuevo organismo en vez del
INE.

Ese dinero, anual, podría y debería dedicarse
a obras que beneficien directamente a los
mexicanos.

¿Por qué no a dejar atrás el salario de hambre
de los policías, capacitarlos de verdad, y ver si así
se comprometen con la seguridad?

O a construir ¡80 hospitales! de especialidades
en un sexenio, a un costo de $1,500 millones cada
uno, incluyendo $300 millones de mantenimiento
anual de c/u.

La propuesta consiste en reducir el número
de diputados y senadores plurinomínales; el
financiamiento a los partidos y a los órganos
electorales, y en sí, el costo de las elecciones para
que dejen de ser las más caras del mundo.

La Cámara de Senadores se reducirá a 96

representantes y Diputados a 300.
Los congresos estatales se compondrían ahora

de un rango mínimo de 15, a uno máximo de 45

diputados, según la población.
Y hasta la cantidad de regidores bajaría,

estableciéndose un límite de hasta 9 de manera

igualmente proporcional a los habitantes de los
municipios.

Muy convenientemente, el PAN, PRI y PRD
mantienen el debate en términos de que AMLO
quiere borrar al INE para instaurar un partido
único.

Les cae como "anillo al dedo".

De lo otro, del dinero, ni hablan...
A decir de la oposición, se le restarían

posiciones en los congresos y ayuntamientos, y
al carecer del mundo de billetes que hoy dedica
a corromper y envilecer gente humilde, "caería"
sin remedio en las garras de los cárteles del
narcotráfico.

No reclaman subsidio público para convencer
con programas u ofertar cambios reales a los
electores.

Lo exigen sólo para vivir como príncipes a
cargo de los contribuyentes, y regalar migajas a la
extensa población necesitada.

Para mantener a "la clientela", pues.
¡Desvergonzados!
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inseguridad y
delincuencia por
menores de edad
La inseguridad y la delincuencia
organizada por sí solas son de las mayores
preocupaciones de los mexicanos y
de las más conocidas, sobre todo en
ciertas zonas del País. Sin embargo, la
preocupación aumenta en cuanto hay
menores de edad involucrados, ya que
con este hecho se está permitiendo
corromper a nuestros jóvenes del futuro.
Existen datos del Gobierno federal

publicados en enero de este año, en los
cuales, México cerró 2021 con 33,410
homicidios dolosos, una reducción del
4.1% frente a los 34,554 asesinatos del
año 2020.

Es de suma importancia atender y
prevenir la integración de los menores a la
delincuencia, actos causados por diversos
motivos, entre los cuales encontramos que
una de las causas es por los padres. Datos

publicados por la Red por los Derechos
de la Infancia en México (Redim),
entre 35,000 y 45,000 menores de edad
actualmente están reclutados de manera

forzada por el crimen organizado.
Como se menciona anteriormente,

los motivos son diversos, sin embargo,
existen algunas constantes como lo son
las carencias económicas y afectivas que
los menores viven en su entorno familiar,
marginación y discriminación social, las
escasas oportunidades laborales y sus
raquíticos sueldos, el rezago escolar y la
violación a diversos derechos humanos

que viven día a día.
Es por ello que, con el fin de prevenir

y atender este tema y salvar a nuestros
menores, se ha impulsado desde el Senado
de la República, el aumento de la pena
a aquellos adultos que corrompan a los
menores de edad.
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Porque me
importo
•

Apagó el teléfono, al tiempo que su perfecta
sonrisa volvía a ser la mueca cotidiana que
desde hace un tiempo traía marcada para
si misma y su familia, la foto de las 11:15,
hora en que solía saludar a sus seguidores
en Instagram había sido enviada, le había
costado más trabajo que de costumbre
levantarse y tuvo que correr para arreglarse
y quedar impecable y fresca, pero ya podía
olvidarse por un momento de su cabello
perfecto, los dientes blanqueados y la
iluminación adecuada para ser de nuevo
ella, con su vida rota e imperfecta, de
insomnios y pesadillas, la vida real que, de
mostrarla, a nadie interesaría, "a la gente
no le gusta lo común, se burla de lo feo
y anhela lo incansable", le habían dicho
cuando buscó consejo por primera vez para
convertir su sueño en realidad, volverse
influencer. No podía creerlo cuando su
cuenta llegó al primer millón de seguidores,
sus metas se hicieron más altas y entonces

puso más atención en su ropa, su talla, la
edición de sus historias y por supuesto, la
vida perfecta. Su trabajo rindió frutos muy
pronto y comenzaron a llegar los cheques,
los regalos de marcas famosas y el torbellino
de perfecccionismo se fue haciendo más y
más profundo. Ya era un trabajo y vivía bien
de él, no podía quejarse, ¿o sí?.

Los momentos en que podía ser ella se
fueron haciendo más cortos y a momentos
le parecía que aquella pompa de jabón
que era su vida se rompería en cualquier
momento y la gente descubriría que en
ella no había nada fuera de lo común, nada
perfecto, que las cirugías y el bótox habían
hecho parte del trabajo, que ni el lujoso
departamento ni el auto último modelo
existían, que los viajes al extranjero eran
montajes...su vida misma era un gran
montaje.
A medida que crecía su fama, se iba

haciendo cada vez más solitaria, más
ermitaña, había perdido a todos sus amigos,
su familia, sus cercanos.
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Carolina Viggiano, sinónimo
de la derrota del PRI y de
Alito Moreno Cárdenas
Era un miércoles 9 de mayo de 1990, cuando por
primera vez en la historia del Palacio de Bellas
Artes, se presentaba Juan Gabriel para realizar el
primero de sus cuatro exitosos conciertos, a pesar
del disgusto de muchos. Quizá no seria mala idea
que mi amiga, la titular de Cultura, Alejandra
Frausto, retomase la idea de invitar a algunos de
los artistas mexicanos más importantes del país, así
como ocurrió cuando Lila Downs se presentó en el
coloso construido por Adamo Boari.
Quien seguramente estará entonando a todo

pulmón la melodía "querida, no me ha sanado bien
la herida", será la candidata a la gubernatura de
Hidalgo, Carolina Viggiano, por aquello que su
campaña lo único que ha hecho es bajar sus puntos
en las encuestas. ¿Estará arrepentido el dirigente
priísta Alejandro Moreno de su candidata?
¡Ah!, y hablando del Divo de Juárez, aseguran

los confidentes de este tecleador que en su regreso
por avión desde Chihuahua, el senador Ricardo
Monreal estuvo tarareando la canción "perdona si te
hago llorar, perdona si te hago sufrir", ante su agonía

en esperar más de 5 horas para regresar a la CDMX.
A tal grado llegó la molestia del zacatecano

que aseguró citará a comparecer al titular de
Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis,
al Senado. Todo indica que Monreal Avila dejó
entrever su afinidad hacia el autoritarismo.

POSTIT Este fin de semana en la Universidad

de George Washington, ubicada en el corazón
político estadounidense, Washington D.C. lugar
donde reside el presidente de EU, Joe Biden,
se llevó a cabo el Seminario de Estrategias en
Campañas Electorales.
Curiosamente, en dicho evento se expuso sobre

la contienda electoral para el 24, dejando entrever
que las principales "corcholatas" para la elección
presidencial son la Jefa Claudia Sheinbaum;
el canciller Marcelo Ebrard; y mi paisano el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández
¿Qué habrá sentido el suspirante candidato del

PAN, Ricardito Anaya. que ni siquiera en el país,
donde radica, lo tomen en serio?
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Contaminan
Que alguien le avise al
presidente de la Comisión
de la Agenda 2030, Aníbal
Cañez, del PAN, que hay
diversos factores para
la contaminación en la

ZMVM y, que debe ser un
esfuerzo compartido de los
gobiernos el combatirla,
pero también, el pagar
los costos de medición

y unificar criterios
ambientales.
El viernes, la Jefa
Claudia, reveló que
la administración del

mexiquense Alfredo
del Mazo, así como
no queriendo la cosa,
ha omitido algunas
cuestiones sobre todo las
económicas referentes a
la contaminación en varios

municipios del Edomexy

si no, basta ver las unidades
de transporte que se
mueven en municipios
como Neza, Tlalnepantla,
Chimalhuacán,
Cuautitlán, La Paz, por
mencionar algunas que
son verdaderas chatarras y
chimeneas ambulantes.

La Jefa mencionó que
la Red Atmosférica de

Contaminación que
está en toda la ZMCM la
paga la CDMX; es decir,
los capitalinos pagamos
el monitoreo de 59

municipios del Edomex
y entonces, por qué el
legislador del PAN no
le exige al gobernador
mexiquense del PRI que
asuma su responsabilidad
en el tema de la
contaminación...
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¿QUE PASA EN EL IPN?
•En..e!InstitutoPolitécnk
(IPN), al mando de Arturo Reyes, ha
pasado desapercibida la denuncia
contra Joad Limpieza y Servicio por
no contar con Registro de Prestadoras
de Servicios Especializados u Obras
Especializadas (REPSE), a pesar que era
una de las cláusulas para que firmara
el contrato resultante de la compra LA
QÍÍB0QQQ1E1642022, que se le entregó
por el aseo de las instalaciones a cambio
de una bolsa por 300 millones de pesos.
Así, el requisito era parte del numeral 3.2,
inciso A, y se equiparaba con otros como
acreditar elcumpU
fiscales, no obstante, sin importar la
acusación entregada al Organo Interno
de Control, de Alejandro Valencia López,,.
la dirección de Recursos Materiales e

í.0í.r.a.Gstruc tu ra, de Alfredo Becerri 1
Castillo, entregó z la firma relacionada
con José Juan Reyes Domínguez, otro
acuerdo, aunque ahora por fumigación
Y. ja rdi nería hasta por 2.3 mi lio nes de
pesos mensuales, como se dio a conocer
en el acta de la invitación restringida
í Á 011B0000LE 13 Ó42022.

LEGADO DE HIDALGO, PRESENTE

EN MOMENTOS DIFÍCILES
«La proclama de justicia y el legado de
Miguel Hidalgo son inspiración déla.
Cuarta Transformación que vive el país,
dijo Zoé Robledo, orador principal y
representantedel..titular ^
federal en el acto conmemorativo del 269
aniversario del natalicio del Padre de la.
Patria, organizado por la Universidad
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.
El director del .IMSS.hizo^
recuento del legado histórico de Hidalgo
y subrayó que su aportación nos ha
acompañado en el momen t o más difíci 1

pandemia por..Coyid19.

SUSTITUIRA AHUEHUETE A PALMA
EN REFORMA
«La jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum Pardo,
dio a conocer a través de su cuenta de
twitter que la palma que recientemente
fue retirada de la glorieta de Paseo de
iaJReforma al cruceLConRíoRM
sustituida por un ahuehuete. Además
agradeció la participación de más de 200
.^iLpersonas.para..determinar qué ^
especie debería ser colocada en el sitio.
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Claudio X.
González detrás de
DNV y la Línea 12

1 líder del bloque opositor, el
empresario Claudio X. Gon
zález se perfila como la mano
que mece la cuna detrás del
informe de la Línea 12 con
datos falsos y a modo de la
empresa DN V, con el que pre

tenden afectar a la principal puniera de los
aspirantes a la candida! ura presidencial de.
Morena, Claudia Sheinbaum.

1.¡Se asoma un enlramado de acuerdos y
complicidades entre muchos actores políticos
y económicos, aliados para volver al poder.
Están en lodos lados, es casi una cofradía
política construida durante décadas y quie
ren evitar la transformación que abandera el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

2.Hay una estrategia para golpear a la
puniera fie las «¡acuestas, Claudia Shein
baum, orquestada desde la cúpula del po
cler económico. Se menciona al empresario
ansí 4T, Claudio X. González, como el autor
intelectual, usando uno de sus instrumentos
preferidos, Mexicanos Contra la Corrupción
e Impunidad (MCCI), quienes lucirme una
investigación especial sobre la Línea 12.

;l.l l represéntame legal de la. empresa
DNV, Héctor Salomón Galindo Al vara do, es

aniiobradorisla', liene un curriculum ligarlo al
expresidenle Peña Nielo y al Sistema Nacional
Ant ¡corrupción (vincularlo a X.González), y es
considerado el principal sospechoso de ha ber
liluado los 15 mil documentos analizados por
MCCI, que casualmente ya salió en su defensa.

4.La empresa DNV tiene un prestigio iiv
ternacional, que se vio flañaflo cuando esté
grupo anti AMLOSheinbaum, desfte su re
presentación en México, decidieron meterle
mano al Tercer Informe.

5.Los primeros dos dictámenes son muy
técnicos y no dan lugar a manipulaciones, por
ello, revelan la causa real del colapso: fallas en
el diseño y la construcción. Pero como el go
biernode Sheinbaum no diseñó ni construyó
la Línea 12, en el tercer diclamen tenían que

decir que la falta de mantenimiento contribu
yó a la tragedia.

6.A pesar de que la Fiscal Ernestina Godoy,
enfatizó que el dictamen que realizó la FG
JCDMX, "forma parte de un proceso penal"
y que la Fiscalía "está obligarla a observar el
debido proceso, razón por la cual no es posi
ble hacerlo público", alguien lo filtró a MCCI.
Esta filtración debe investigarse y sancionar
se, ya que viola "los derechos de las víctimas
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o ¡hipuudos" v Vulnera el valor probatorio".
7.Esle diclamen, dice muy claro que, "la

falla que se' registró el 3 de mayo de 2021, fue
principalmente originada por loserrores gra
ves en su const rucción". Lo cual también es re
lomado por MCCi:"lacausadel colapso no es
atribuible a un mantenimiento inadecuado".

HH trat,a de evidenciar un gasto ex
eesivo por parte del Gobierno de. la CDMX;
pero, resulla que dicha inversión, ionio ellos
mismos lo retoman.se hizo precisamente en
mantenimiento.

íllncluso el Diclamen Final (segundo infor
mede DNV), destaca que,"los componentes
de la vía y las instalaciones que se encuentran
al lado de la vía (balastros, durmientes, iíjacio
nes, rieles, interruptores, uniones, cableado
y duelos, línea aérea,etc.)se encontraban en
buenas condiciones generales. No hubo evi
dencia fie que cualquiera de los componentes
inspeccionados o instal&donesconiribuyeran
a la falla".

10,. En DNV México,Sé les pasó la mano al
vincular el mantenimiento como una de las
causasdela tragedia. Aplicaron mal la termi
nología y la metodología (Barrier Sistemado.
Cause Analysis Léchnique), contradicen sus

propias conclusiones técnicas, aplicaron mal
el solivvare BSCAT y fie pilón, usaron image
nes tomadas de Google Maps / Google Earlh.
Y así se los hizo saber la Secrelaríaxle Gestión
Integral de Riesgos y Prolección Civil, con
forme a lo establecido en la cláusula novena
del contrato.
Intentan dañar la imagen de Claudia

Sheinbaum, sembrando la. percepción de
que, de algún moflo, pudo haber evitado la
tragedia,nadamásalejadodelarealidad.Pero
en los pasillos del Antiguo Palacio del Ay unla
mienio, se escucha fuerte y claro que esta vez
fueron demasiado lejos y se llegara hasta las
últimas consecuencias.

•Especialista en Ciencia Política
ü Gobierno avilezraul@hotmail.corn
l^ífaíffíc/^oí/ííríios
comprender lo que
 > "r
cstajHisantw
de/O 10 puntos clave
  r
í/fítv/iíní/fít\íc/icr
fireseflíes
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Privatizarán agua
en Querétaro

I PAN yi no esconde en sus campañas
la verdadera ¡mención de su política
y mostró que los intereses de Marko
Corles por las energías limpias no son
desinierésados sino que fortalecerían
a una empresa de la que es socio él y
oíros panistas, quienes se desgarran

las vest id liras promoviendo los paneles solares.
La candidaia panisia en Aguascalieni.es, Tere

Jiménez, anunció que debe hacerse algo para que
los ancianos dejen de ser un estorbo, y en lugar
fie dar propuestas marginó a los adulios mayores.
Por oí ra parle, la candidata del PAN y PEI a la

gubernatura dé Hidalgo, Carolina. Viggiano, pug
nó por quitar la pensión a los adultos mayores
para hacer carreteras. La esposa del coordinador
del PRI en la Cámara de Diputados fue expuesta
lambién por pagar 53 pesos bimeslrales de sumi
nistro de luz elécLrica por una casa de mil metros
Construidos.

Así, a pesar de que el PAN se encuentra en una
intensa campaña por mantener Aguasoalienies
como uno de sus bastiones, en Querétaro, los di
putados locales, fie mayoría panista, aprueban la
privatización del agua a través de concesiones di
versas que terminan por poner en manos de. par
ticulareseste derecho humano.

En Querétaro, la Comisión Estatal de Aguas, en
complicidad con los municipios de Querétaro, El
Marqués,Corregidora, Huimilpan y Colón, olorgan
concesiones.

La Asociación El Derecho Humano a un Mundo

Verde 202L, AC., Considera un atropello y un Caso
único en el país, el hecho de conlinuar con la Ley
del Agua, que busca privatizar, por lo que afirman
dará buenos dividendos a sólo unos cuanlos.

Dipulados locales del PAN y PRI anuncian la re
gulación de estesuminist.ro, abriendo las puertas a
parliculares, a pesar de que grupos ambientalistas
fie Querétaro exigen un parlamento abierto en el
congreso de Querétaro para debatir abiertamente
el tema, pero los panistas Se niegan rotundamente
a este ejercicio democrático.

El Marqués y Corregidora y sus presidentes mu
nicipales panistas Enrique Vega y Roberto Sosa
son todo un caso. El primero ha. sido presidente
municipal de El Marqués 4 veces, es empresario
del aluminio y el vidrio y requiere de una. gran
cantidad de agua para sus fábricas, eí segundo Ro
berto sosa, locutor de televisión especializado en
boxeo, fue reelecto esta administración. Ninguno
cuenta con derecho a otorgar concesiones a em
presas en términos de la Ley de Aguas Nacionales,
están impedidas para explotar o aplicar las aguas
nacionales para uso público urbano, sin embargo
regalan, alquilan, concesionan y venden el agua
como si fuera de su propiedad. Ellos no son admi
nistradores de los títulos de asignación requeridos.
Sé han quitado las máscaras los panistas y en

su lugar se muestra el rostro de quienes siempre
trabajaron para particulares y no para la población
que ingenuamente votó por ellos.
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ELSSA y la salud
Después de dos años y medio, la pan

demia fie Covid19 cede. Deja una,
estela de dolor, muerte y pérdidas
irreparables. El que escribe y los que
amablemente leen somos sobrevi

vientes de la peste más grave y letal
de los últimos cien años. Con el paso

inexorable del tiempo, comprenderemos las reales
dimensiones de los momentos que vivimos. ¿Qué
hacer después de la pandemia? ¿Qué lecciones nos
dejan estos años?

Entre muchas, una lección: la salud es un asunto
fie Estado, El cuidado fie esta constituye un ámbito
eminentemente público. La medicina privada, con
SUS seguros fie gastos médicos mayores y otros ins
trumentos, evidenciaron sus limitaciones ante la
naturaleza y dimensiones de la pandemia. Una de:
las grandes tareas nacionales para lo que resta fiel
gobierno de AMLO y de las siguientes administra
ciones es el fortalecimiento del sistema de salud pú
blica»Tiene que mejorarse la prevención y atención
en todos sus niveles.

¿Por dónde empezar? En el martes fie la salud
de la semana pasada, Zoé Robledo, director del
IMSS. presentó ELSSA. Entornos Laborales Seguros
y Saludables.

La pandemia por Covid19 evidenció las condi
ciones de salud de personas trabajadoras que las
hacía vulnerables acomplicaciones o morir por esta
enfermedad. Más de 10 millones de til ¡liados al IMSS
tienen una enfermedad crónico degenerativa.

Datos ilustrativos: 8.6 millones (10.3%) fie las per

sonas de más de 20 años viven con diabetes mellit us;
15.2 millones (18,4%) de personas de 20 años pade
cen hipertensión arterial; ojo, 75.2% de las personas
viven con sobrepeso u obesidad; 15.4% de la pobla
ción padece depresión; y 19.3% de los enc.uestados
tenía ansiedad severa y el 31.3% ansiedad leve.

En cuanto al ámbito laboral, el IMSS registró 165
mil accidentes de trabajo en manos o tobillo, que
generaron más fie 4 millones de días fie incapacidad
temporal para el trabajo. Documentó mil 342 casos
de trastornos musculoesqueléticosen espalda, que
generaron más de 50 mil filas de. incapacidad. Como
dato impon ante, el costo del ausentismo representó
el 3.7% del Producto Interno Bruto en 2015, que en
gran parte expresa,problemas de salud de la pobla
ción trabajadora.

ELSSA propone acciones para mejorar el entor
no laboral, con el objetivo de prevenir accidentes y
enfermedades de trabajo, contribuir al desarrollo
fie estilos de vida saludables, lomentando que sean
libres de violencia y contar con diagnósticos tem
pranos de enfermedades no transmisibles.

Es una buena iniciativa, quese sustenta en la par
ticipación de autoridades sanitarias y laborales, la
iniciativa privada y, principalmente, en la partici
pación fie los trabajadores. Ojalá que esta iniciativa
reciba el apoyo y difusión que se necesita y no se
pierda en las arenas movedizas de la burocracia o
en las confrontaciones políticas estériles. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina?

La política es de bronce,
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DESTACAN INICIATIVA

en ei Condeso de ia CDMX, ia
diputada Martha Ávila, ia
rcíyrn^áelccloral enviada jqoi;
el presidente López Obrador
i <T! ^51 aA^_ I 1_^A l_ t A i ^

por objeto..garantizar elecciones
lmipias y. jibres, con ejl^
atrás para ..siempre Ja^^
fraudes eiectoraíes en México", La
i®iskdora destacó a .través de un
yideo en redes .sociales que, esa
reforma constituí
^Lreclanio de la:.cmdadanía en
materia de .transparencia^^
y?, sobre todo, .reduce el costo
dejas .lecciones para
dicho ahorro a ternas social
infraestructura o educación.

CESE DE TERMOELECTRICA
•El^.presidente:.de.la Comisión
StaCAid?!.^ ÍÁ17AA.A ade A:.\A?.|i!ia.!L
Canez,, hizo!.un_Ibmado
de:1a .Ciiidad,,para.(g[ue.sea.po^yoz_
c )>A ¡A Ál .^1Á ?A A > ^ Al A! _^Á SCí 0. <A ÍA^A
limpio y le solicitó "que se enfrente
aigobiemo Fed€^"1.para.que.ie.
solicite"el cese;..dejas operac
ja^.Mnioelécüica
a la planla, el diputackj local did PÁÑA
señaló que no puede.ser posibk
fluc nrermenios aún mas la calidad

devida.en CDMX porunapolítica
energéticai.que no"respete.d.Qiyadp.
deLmedioamM^
termpeléctrica"como.uno de los.
principales factores
las..contingencias an^

INICIA RATIFICACION
•La..Comisiónde^..Administración
y Procuración de.Justicia del.
Á AAXAS A^A^(A ^ • ÁlA A Al.. Al ^A AÁ AÁ A^!A A
al.prpcedmiiento.de rati&adón
deLmagistradp¡.Aniés.Angel,
Aguilera M a rtínez, e n la

Su pcAÁAA1" IAA) A S íJ l
{iipAAtadp.Oc
la participación y apertura de jas y
ios^.legisladores..durante ja reum^
y declaró en sesión permanente ios
trabajos de la;€QD^i<m^ra.^bOTar
el proyecto de dictamen. Durante su
entrevista.el Magistral
"todo actuar:.gubemamen^
estar encaminado a salvaguardar
]a \ icla? Iibcriaü y dei;ech{)S ílc

AAA1AA ÁiÁ l^A^cÍAA clAAt Á AAtAAAA^Ai PWI _l?A ÁA^A A", r

30 AÍ\0S
•tínelPl{])CI)NL
lo?abusos^ costumbres que
t.anto ..dañaron.a;.nu.<ra^paródo'j_.
expresóla de.ese.
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partido, Norai Arias, quta
.la.inipprtanteLconyocatoiia de
militantes.y;.simpatizantesA así ra
¡a organización de¿<w^to de.este.
fin..de..semana, en el Monumento a la
Reypluciórij para conmemorar
Años de ia fundación deí partido del

Sol Azteca. La diligente convocó a
caminar en tmidad, .ya qiie "la úmea
loA'nAA^ACAiHMAil^liAAi^AllA.ÍAk^lAAl
¿eMéxícpj,,.es^.seguir defendiendo y
ampliando jas^.lib^ades^de^f¿s.
AieApdas j; todos,,.cpim.siemgreJo.j^
hecho.
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Sheinbaum más que firme
La semana pasarla comenzó

nial para la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum y ésta
no parece ser la, excepción.
Luego de condenar y

descalificar el peritaje y
posiblemente revelador,

del desplome del tramo de la línea 12
y fundamentar que hay un conflicto
do intereses y se sumó el traspié de
su secretario de Movilidad, Adrián
Lajous, quien aseguró que quisieron
"sembrar", fallas en el mantenimiento.
A sus asesores se les ocurrió que para
despresurizar el tema, era necesario
un tema de peso, que mejor que entre
gar las llaves de la Ciudad y destacar
la inclusión con Grupo Firme, el más
popular en el momento y rematar con
el anuncio de un concierto gratuito en
la plancha del Zócalo capitalino.

El viernes pasado, la mandalaria ca
pitalina felicitó al conjunto liderado por
Eduin Caz, los reconoció por "su con
tribución a la música popular", razón
por la que pudo concretar un acuerdo
para que so presenten en el Zócalo de
la Ciudad de México, en un evento que

no tendrá costo para el público.
Sin duda, el anuncio causó fevue

lo, así como críticas en redes sociales,
donde refutaron a la mandataria, que
prefería dar un concierto que ir por los
responsables de este accidente,
Ayer, Sheinbaum pidió permiso,

una vez más, para ir a apoyar a los
candidatos de su partido rumbo a las
elecciones del próximo 5 de junio.
En esta ocasión, se fue a Hidalgo pa
ra respaldar al candidato de Morena
a la gubernalura de aquella entidad,
Julio Mcnchaca. Sin duda, la jefa de
Gobierno se siente más que firme para
el 2024.

VENTANAL
El 33 Aniversario de la fundación del
PRD, fue una oportunidad para que
sus diferentes lidcrazgos exhibieran
su capacidad de movilización, tal y
como inició el Sol Azteca desde aque
llas épocas del ingeniero Cuauhtémoc
Cárdenas.

l n clan) ejcniplo de ese
liderazgo lo dcm< )stn) la

presidenta jieiieclista en
la ( iudad de ^Aé\ic() \( n a
Arias, quien con .Tiano
I**! !A A4*. 3A ÁAf^A fA AJA^_
c()iivocal()iiapaial()sA^
comí tés del partido amarillo
en la Ciudad c.e México.

En esta conmemoración, Arias Con
treras pronunció un discurso fresco no
exento de autocrítica,, donde advirtió
que llegó a "limpiarlo desde adentro, sin
galopardismo ni simulaciones1'. Se aca
baron, dijo, "los abusos y costumbres
que tanto dañaron a nuestro partido".

La presiden! a del Sol Azi oca llamó a la
mililanciaa caminar en unidad, como la
única forma de cambiar el país y lo ciu
dad, bajo la tesis de defender y ampliar
las libertades hacia lodos los sectores.
Mientras existan anhelos de justi

cia, igualdad, democracia y felicidad,
aquí estará el PRD encabezando sus
causas, afirmó. "No nos vamos a ren
dir porque nunca lo hemos hecho; no
agacharemos la cabeza ante los abusos
y atropellos del poder".
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Mentira
o verdad
Hace unos días, el prestigioso, e influ

yente periódico 1 he Néttí York 1 ¡mis
flio a conocer uno fie los "arrebatos"

tan frecuentes del expresidente Do
nakl Lrump, cuando le preguntó
al entonces secretario de Defensa,
Mark T Esper... "sería posible que

lanzáramos misiles a México para destruir los labo
ratorios de droga y acabar con los cárteles fiel nar
cotráfico". Esta anécdota es una pequeña probadita
fiel contenido del libro que mañana 10 de mayo, se
comenzará a vender en todos losEstarlos Unidos bajo
el títtilo fie "A Sacred < )ailf (l n juramento sagrarlo),
escrito por el muy cercano colaborador de Lrump.
Mark Esper, narra que después de escuchar la pi e
gunta simplemente se quedó sin palabras.

Este pensamiento no era latí raro para él inquilino
fie la Oficina Oval, escribió, Esper... "gente fie la mis
ma casa presidencial comenzó a esparcir el rumor
(que nunca pude, comprobar) da que el jefe, de las
fuerzas armadas, el presídeme, podría hacer mal uso
de ellas, en noviembre de 2020, el día de las eleccio
nes, obligando a que los soldados confiscaran urnas''.

Donald Lrump, ese hombre tan proclive a generar
el caos, el desorden o la confusión, ¿llegaría a esos ex
tremos? no lo podremos n tinca saber, pero con el sólo
hecho tle que existan rumores al respecto, en verdad
que hay que espantarse, pero sobre todo los ciudada
nos deben estar muy consientes que este hombre está

intentando de lodo para volverá obtener nuevamente
la candidai ura presidencial para competir en 2024.
; lodo un peligro, ni iluda cabe!
Hay que recordar que, Mark Esper fue el úllimo

secretario de defensa confirmado por el Senado ba
jo la admiración de Lrump y en este libro describe
y reconstruye algunos episodios clave fie esa época
presidencial, incluidos algunos que son desconocidos
o poco explorados.
En la entrevista que este militar y hoy escriior

concedió al New York Times se lee... "me sometí al

proceso estándar de autorización de Seguridad fiel
Pentágono en busca de información clasificada y en
vié mis escritos a más de dos docenas de generales
de cuatro estrellas, algunos miembros del gabinete
y otros, para que evaluaran su precisión y equidad,
antes de entregar sus memorias para la publicación''.

En una primera revisión fiel libro, Espero, descri
be una administración que fue superarla por el ob
jetivo único (le alcanzar la reelección. Pensé incluso
en renunciar, separarme de mi encargo en varios
momentos,pero había tama genle que le susurra
ba al presidente ideas muy peligrosas que torné la
decisión de permanecer al I reme de tan importante
posición para evitar que algunos de estos "arreba
tos" prosperaran.

Mark Esper en ningún momeiiio se reconoce co
mo un héroe,solamente dice haber cumplido con el
juramento constitucional que hizo.

Cada uno está, en la posibilidad de creerle o no.
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Insatisfacción
a satisfacción se define como
el sentimiento de bienestar

que surge de sentir que se
ha colmado un deseo o una
necesidad. En términos

generales, la satisfacción
se alcanza a través de los

placeres fie los sentidos: o bien, también
puede lograrse a través fiel cumplimiento
de ciertos fines o metas (la "satisfacción
del deber cumplido").

Las sociedades hedonistas modernas
se han olvidado fie la búsqueda fie la luí i
ciflad como fin último de toda acción del

ser humano, y se han limitado a ofrecer
solamente la satisfacción fie ciertos pla
ceres o necesidades.

La sociedad de consumo convierte a

t odo lo que nos rodea en algo consumible,
incluyendo al medio ambiente, los seres
vivos, las relaciones, las demás personas
y cualquier otro objeto que sea útil para
brindarnos satisfacción.

La necesidad de alcanzar satisfacción

mediante los placeres de los sentidos en
forma hedonista y egoísta, define las ac
ciones y procesos ele toma de decisión ríe
las personas en el mundo moderno; sin
embargo, como lo dice la canción de los
Rolling Nones, por más queSe intente, no

hay manera de alcanzar a sentir total satis
facción (1 ¡ü¡É ger no saritfactipri).

En la medida en que busquemos alcan
zar la felicidad a i ravés de ol ras formas dis
tintas a la satisfacción de los placeres fie
los sentidos,sería medianamente posible
mejorar nuestra calidad de vida.
Los placeres mundanos como la co

mida, la bebida, el juego, la televisión,
las redes, sociales, el sexo, las drogas y
otros aspectos similares (que incluso
son generadores de aflicciones), siguen
siempre la misma dinámica, nunca son
suficientes. Nunca logran satisfacernos
plenamente. Siempre se necesita más y
más de cadacosa, Se requiere aún más
en cantidad, y por eso generan insatis
facción, como. "'costo" del placer momen
táneo que brindan.
Lo cierto es que absolutamente nada

en el mundo puede colmar la incesante
necesidad fiel ser humano, desent irse sa
tisfecho: de obtener satisfactores fie» sus
necesidades, ya sean estas elementales
o superfinas.

Hay que tener en cuenta
que las cosas, personas y en
general la realidad no están allí
para darnos salislaccion. Las
cosas no fueron puestas para

nuestro agrado, para cumplir
nuestros caprichos. Podemos
dejar de pensar en encontrar
la utilidad en todo lo que
nos rodea,, y enfocarnos en el
respeto al lugar y posición que
tiene cada cosa en este mundo.

Flor de Loto La na t uraleza fie las cosas en
el mundo material es siempre imperma
nente y, por tanto, insatisfacioria,
La satisfacción no

necesariamente implica
felicidad, pero puede
llegarse a esta, última a
través de la primera,
Por eso, se busca
uniformar los patrones de
pensamiento, formas de
conducta y, por supuesto,
hábitos de consumo. Eso
facilita la dinámica de las
sociedades occidentales

capitalistas del mundo
moderno globalizado,
que funcionan como una
aldea o mercado global.
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Un golpe al progreso de la educación
M haciendo a un la

do al sistema edu
cal.ivo, habrá más
desigualdad y más
consecuencias para
millones de niños y

jóvenes. Nuesi.ro país no cuenta con el
mejor nivel educativo a nivel mundial
y sumarte las carencias en los servicios
básicos de las escuelas, la desaparición
del Programa Escuelas dé Tiempo Com
pleto y los nuevos cambios que busca
implementar la Secretaría de Educación
Pública se convertirá en un gran reto
que no garantida si serán cambios para
bien en este, sector.

En México, 2 de cada 10
.estudiantes de educación
básica no cuentan con los
sen icios necesarios en

sus escuelas como agua,
electricidad, drenaje y
sanitarios; además, el
16% no tiene el mpbUiario
básico para tomar clases, de
acuerdo con la organización

Educación con Rumbo.

En 2021, el gasto público en infraes
truct ura escolar fue fie 15.4 mil millones

fie pesos, es decir, 12% menos que en
2020. Es una realiflad que en el país un
gran porcentaje ele escuelas no cuenta
con la infraestructura necesaria ni bue
nas condiciones en los servicios básicos
para impartir clases de buena calidad a
los alumnos.
De acuerdo con las cifras del Centro

de Investigación Económica y Presu
puestaria (ClEP),este 2022 se destinarán
883,92!) millones de pesos para el gasto
público en educación, esto representa
el 31% del P1B, el nivel más bajo desde
2010. El tema de la educación puede
pasar desapercibido, no como otros
temas como combatir la corrupción o
la pobreza, cuando una de las princi
pales soluciones para que millones de
mexicanos puedan salir fie la pobreza
es ofrecer una buena educación.

Por otra parte, el nuevo
modelo educativo planteado
por la Secretaría de
Educación Pública de

desaparecer los grados
escolares en educación

básica y reemplazarlos por
6 fases, modificar los libros
ele texto y la eliminación
de exámenes de evaluación

internacional como la prueba
PISA, se convierte en un reto
más, no quiere decir que
el actual modelo educativo

sea el mejor, ni realmente el
que México necesita para su
progreso; sin embargo, se
requiere de una investigación
sólida que compruebe que
este modelo será eficiente

para la evolución de millones
de mexicanos cuya educación
y futuro está en riesgo.
Antes de que las autoridades co

rrespondientes hagan propuestas en
materia educativa, se deben tener
claras las deficiencias que hay en el
sistema para fortalecerlo y dejar de
posponer este asunto. ¿Estas nuevas
ocurrencias Serán lo que realmente
el país necesita para su evolución en
materia educativa?
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OTAN y la UE, fortalecidas
Estos días, las autoridades de la Unión

Europea (UE) no paran de tener reu
niones en Bruselas o en Estrasburgo

o en donde sea necesario como la visita reali

zada por Charles Michel, presidente del Con
sejo Europeo, a Chisináu, capital de Moldavia,
para reunirse con su presidenta, Maia Sandu,

A 75 días de la invasión de Rusia a Ucra

nia se cumplen hoy lunes el sentimiento
en el seno del club europeo es que el gobier
no de Kiev puede ganar la guerra si continúa
con el apoyo logístico, satelital, armamentís
tico, económico y moral que Occidente ha
decidido aportarle.

Si en noviembre de 2019, la OTAN esta
ba en "muerte cerebral" según las palabras
expresadas por el mandatario francés, Em
manuel Macron, en lo que refiere a la UE or
bitaba bajo la sombra de las divisiones y de
los daños de Brexit.

Hoy Rusia, con su asonada bélica, ha for
talecido a la OTAN, la ha sacado del coma en
el que se encontraba y con la UE ha conse
guido una unidad singular de cara a no de
jarse amedrentar por las amenazas del dic
tador ruso,Vladimir Putin.Y ello a pesar de la
postura de una Hungría gobernada porViktor
Orbán, considerado pro Putin.

La UE está echada para adelante: varios
líderes europeos han viajado en tren noctur
no desde la frontera de Polonia hasta Kiev

para reunirse con el presidente ucranio,Volo
dimir Zelenski, arriesgándose a un bombar
deo por parte de las tropas rusas dado que el
país ucranio sigue resistiendo al asedio.

Y ahora, además, la UE está dispuesta a
incluir a Ucrania en un proceso de adhesión
exprés y podría hacer lo mismo con Molda
via, que formalmente sigue insistiendo en

ingresar en el eurogrupo.
Las antiguas provincias soviéticas, desde

hace treinta años independizadas, conforma
das en la actualidad como países soberanos,
democráticos e independientes, quieren ser
Europa y no parte de un régimen dictatorial
que huele a pasado.

Quieren ser Occidente, su gente está
identificada con los valores occidentales y
rechaza un rancio pasado, que de vez en vez,
los políticos de ultraderecha o de ultraizquier
da rescatan bajo el artero manoseo de impo
ner el "ismo" de moda entre la población
comenzando por el nacionalismo.

En Chisináu, Michel aseveró a la dignata
ria Sandu, que la UE dará más apoyo militar
a los moldavos atrapados en una red de ner
vios por los últimos ataques rusos registra
dos enTransnistria, territorio moldavo, que
entra en los planes de Putin para crear un
corredor controlado por el Kremlin en el este
y sur de Ucrania que pasaría por Chernígov,
la región del Donbás, Jersón, Mikolaiv, Jár
kov hasta Odesa y de allí la conexión suce
dería hasta Transnistria que es ya territorio
de Moldavia.

Se trata de una ocupación con fines eco
nómicos y estratégicos porque Rusia pasaría
a controlar toda la salida de Ucrania hacia el

Mar de Azov y hacia el importante Mar Negro.
La presidenta Sandu ha pedido a la UE

que le dé su respaldo, prácticamente están
seguros de que, en cualquier momento, dará
inicio la invasión de las tropas rusas en Mol
davia para controlarTransnistria.

Desde principios de marzo, tanto Molda
via, como Georgia y Ucrania iniciaron formal
mente su petición de ingreso a la UE. Muchas
cosas están moviéndose, saliendo de su es
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pecial zona de confort, en una clara reorgani
zación del equilibrio de fuerzas.

El orden mundial está dando paso a otro
(des)orden y la UE quiere ser un actor clave y
no de quinta. Hasta países como Suiza, Sue
cia y Finlandia han roto su posición de neu
tralidad ante los conflictos bélicos o bien ante

la pertenencia a la OTAN como el caso de
Suecia y Finlandia que llevan días pensando
el rubricar la solicitud de ingreso.

En medio de este envalentonamiento. Ro
bería Metsola, presidenta del Parlamento Eu
ropeo, realizó unas declaraciones temerarias
en las que llegó a aseverar con vehemencia y
enorme convencimiento que "Ucrania gana
rá la guerra" a Rusia y la UE liderará el nuevo
orden mundial.

Esa especie de ilusión puede terminar
estrellando los anhelos europeos en cuanto
Putin apriete el botón nuclear y decida termi
nar la guerra en Ucrania con un misil táctico
en alguna parte del territorio ucranio. O bien,
cuando el Grupo Wagner, al servicio del sá
trapa ruso, logre finalmente matar a Zelenski.
El 9 de mayo se celebrará el gran Día de la
Victoria en Rusia, forma parte del honor ruso,
una fecha clave.

Esta guerra es de intereses estratégi
cos: Por su parte, Estados Unidos, busca
reposicionarse en la UE y la utiliza de cebo

ante Rusia mientras la UE pretende no ter
minar fagocitada por el Kremlin, porque la
ultraderecha pro Putin cada vez gana más

adeptos para gobernar. Y Ucrania quiere el
respaldo de Occidente para no terminar de
vorada por Putin.

No todo es lo que se ve por fuera. En rea
lidad hay intereses fortísimos por el gas, el
petróleo, las rutas comerciales, el control del
Mar Negro, de los minerales, del litio, de los
granos y de muchas materias primas.

PARA TOMAR EN CUENTA:

El Pegasusgate ha puesto patas arriba al
gobierno del socialista, Pedro Sánchez, tras
revelarse que en España estaban espiándose
a varios políticos independentistas.

Resulta que también se ha vulnerado el
celular del propio presidente Sánchez y con
Pegasus se ha espiado a la ministra de Defen
sa, Margarita Robles y al ministro del Interior,
Fernando GrandeMarlaska. Hay un escánda
lo no solo en España, sino también en otros
países europeos, cuyos mandatarios han
sido espiados con el software israelí como
Emmanuel Macron, presidente de Francia
y el propio. Charles Michel. Pegasus es una
verdadera y real amenaza, toda una brecha
de seguridad.

* @claudialunapalenc¡a
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Encuentro coincidió bajo el contexto de la celebración por el Día de la
Madre. (Fuente: Twitter)
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Indicador Político

Limpiar el INE: Edmundo Jacobo
debe irse con Córdova y Murayama

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
Canal YouTube:

https://t,co/2cCgm1Sjgh

Con el uso de infraestruc

tura y recursos aproba
dos para funciones es

pecíficas del INE, ios consejeros
Lorenzo Córdova Vianello, Ciro
Murayama Rendón y el secreta
rio Ejecutivo Edmundo Jacobo
se han convertido en el pivote
aglutinador de una campaña me
diática para atacar la iniciativa de
reforma electoral presentada por
el partido Morena y el presidente
de la República.

En este contexto, los actuales
dirigentes del INE quieren impe
dir la reforma que terminaría con
el ciclo caciquil de José Wolden
berg, buscan acotar el nombra
miento de cuatro nuevos conse

jeros electorales en abril del 2023
y la intención final es dejar al se
cretario ejecutivo Jacob como ei
poder electoral real para frenar a
Morena en las elecciones de 2024.

Si se quiere resumir la inten
ción de la reforma electoral, bien
se pueden utilizar cuatro adjeti
vos: deswoldenbergrízar, descor
do visar, desmurayamizar y des
jacobonizar el Instituto Electoral
para regresarlo a un organismo
funcional para la realización de
elecciones y no para defender las
posiciones ideológicas de una
socialdemocracia aguada que de
manera paradójica no es más que
un modelo salmista de tipo so
cialcapitalista que bien se puede
resumir en un Pronasol.

En términos estrictos, Cór
dova y Murayama tienen todo
el derecho de dar sus puntos de
vista contra una reforma que los
borraría del mapa electoral, pero
habría que analizar situaciones de
peculado porque utilizan su car
go, su función de asalariado ins
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titucional y los recursos del Insti
tuto para confrontar una iniciativa
que todavía no se discute en el
espacio real y efectivo del sistema
de representación política de toda
democracia procedimental que es
el poder legislativo. Usar el cargo
burocrático para confrontar una

iniciativa de un actor político no
es más que un mecanismo propio
de las dictaduras populistas lati
noamericanas. Córdova y Mura
yama han explotado la represen
tatividad de su cargo para desvir
tuar una reforma qué cambiaría el
escenario electoral del 2024.

La argumentación de los dos
funcionarios del INE se sustenta
en la tesis de que la actual es
tructura electoral debe funcionar

en las presidenciales de 2024; y

para evitar sorpresas porque los
dos ya no estarán en el Consejo
General del Instituto, la pieza cla
ve que está en el eje de la disputa
de corto plazo en la propuesta de
reforma es el papel que debería
jugar el actual secretario Ejecutivo
del Instituto, Edmundo Jacobo, a
quién Córdova reeligió en ese car
go hasta 2026, violentando proce
dimientos legales.

En el 2020, Córdova impuso en
alianza con el PAN la reelección

de Edmundo Jacobo como secre

tario Ejecutivo, toda vez el propio
Córdova había sido designado
consejero presidente del Instituto
a través de la reforma electoral

pactada con Peña Nieto y el PAN
en contra del PRD. La secretaría

ejecutiva del Instituto es la pieza
clave para el control de la buro

cracia y los recursos presupuésta
les y por lo tanto Córdova y Mura
yama están buscando que Jacobo
se quede en el cargo después de
que ellos terminen su periodo en
abril del año próximo.

En este contexto, la verdadera
la lucha de trincheras en torno a
la reforma electoral se dará con el

José Woldenberg.

Lorenzo Córdova.
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nombramiento de cuatro nuevos

consejeros electorales y la salida
sobre todo de Córdova y Muraya
ma, quienes están condicionando
la permanencia de Jacobo como
secretario ejecutivo. Sin embargo,
Morena tiene claro que la recom
posición del consejo ejecutivo del
Instituto con la salida de Córdova

y Murayama tendrá que apresurar
también el relevo de Jacobo para
evitar que el cacicazgo burocráti
co de Woldenberg y Córdova si
gan mangoneando a trasmano los
recursos y el enfoque político del
organismo, y con mayor razón si
se cambia de nombre al Instituto.

Si Córdova y Murayama
quieren seguir su protagonismo
contra una iniciativa de reforma

presentada por un partido políti
co registrado, entonces estarían
obligados a renunciar desde hoy
a sus cargos y encabezar a la opo
sición PRiPANPRDCoparmex
Claudio X. González en contra de

la propuesta de reforma electoral.
Utilizar sus cargos y los recursos

públicos para confrontar una ini
ciativa partidista no es sino una
forma de corrupción política y
una manera de caer en la posibi
lidad de peculado por la desvia
ción de sus recursos salariales

para administrar un organismo y
dedicarse a sabotear una iniciati

va partidiste.
Y Morena debe prepararse

para empujar la salida de Edmun

do Jacobo del INE en abril próxi
mo para evitar que Córdova y
Murayama sigan mangoneando a
trasmano el organismo electoral.

Política para dummies: la políti
ca sin ética es disputa vulgar por el
poder.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del co
lumnista y no del periódico que la
publica.
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El actual secretario Ejecutivo del Instituto, Edmundo Jacobo.
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De Primera Mano
Tabasco: Momentos claves de

la sucesión presidencial
Por Rodulfo Reyes*

El pronunciamiento del gobernador
de Tabasco, Carlos Manuel Merino
Campos, a favor del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, para que sea abanderado presidencial
de Morena en las elecciones de 2024, ven
dría a confirmar que el segundo tabasqueño
del gabinete sí debe ser visto como un serio
prospecto a suceder al mandatario Andrés
Manuel López Obrador.

Cercano al Ejecutivo federal, el encar
gado de la política interna del país ha te
nido un papel activo en la vida del parti
do vintotinto en la preparación del relevo
presidencial, empezando por la llegada de
Mario Delgado a la dirección nacional.

Una señal de que Delgado era el indi
cado para dirigir al partido del presidente
se dio el 21 de julio de 2019, cuando López
Hernández, entonces gobernador de Ta
basco, se manifestó a favor de su postu
lación; en una versión tabasqueña del 'no

se hagan bolas' del
presidente Carlos Sa
linas de Gortari, Adán
Augusto, durante el
primer informe de los
diputados de Morena
en Tabasco celebra

do en Villahermosa,
señaló que apoyaba
a Delgado si decidía
contender por la diri
gencia morenista.

Si él decide par
ticipar en un proce
so, en su momento
nosotros lo vamos a

apoyar. Sería nuestro
candidato cuando se

abra el proceso, si él
decide participar y yo espero que sea un
gran dirigente en su momento'/ dijo el
otro López del equipo presidencial.

Después de que Adán Augusto se de
cantara por Delgado, las corrientes del

vinotinto lo identificaron como el more

nista de la línea, y en 2020 logró sin con
tratiempos la presidencia del partido.

De no haber contado con la anuencia

de López Obrador, el entonces mandata
rio tabasqueño no se habría manifestado
a su favor.

Ei 18 de noviembre del año pasado,
cuando ya López Hernández despachaba
en Bucareli, pero aún no era ostensible
su activismo para ser "corcholata" de
AMLO, Mario Delgado pareció devolverle
el favor, cuando de visita en Tabasco
declaró que Adán Augusto reunía "todas
las características" para ser presidencia
ble.

Se trata, dijo Delgado, de un político
"muy completo" y cercano al presidente,
además de que fue fundador de Morena
e hizo "un buen trabajo" ios tres años
que gobernóTabasco.

Así como en su momento el destape
de Adán Augusto a favor de Delgado se
interpretó como una señal de que este
era el cuadro palomeado por el presiden
te para la dirección nacional, ahora se
observa otro signo claro en la adelantada
sucesión.

Este es la "adhesión" que en días
pasados hizo el gobernador tabasqueño
Carlos Manuel Merino Campos a favor de
la nominación de López Hernández, pues
aseguró"garantiza la continuidad" del
proyecto de López Obrador.

El de Tabasco es el primer mandatario
de Morena en tomar partido abiertamente
por alguno de los precandidatos, lo que no
sería posible si el de Macuspana no estu
viera de acuerdo.

De los otros aspirantes, la jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum; el canciller Marcelo Ebrard y
el senador Ricardo Monreal, solo este últi
mo ha visitado Villahermosa durante esta

administración, a invitación de su amiga y
camarada Mónica Fernández Balboa.

El IndependienteFecha: 09/05/2022
Página: 4

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 21,188

Página 10 de 21



Monreal estuvo en Tabasco el 19 de

noviembre de 2021; un día antes Delgado
había destapado en la capital tabasqueña a
Adán Augusto, pero a pesar de ello el zaca
tecano dijo que no veía al encargado de la
política interna como presidenciable.

En esa visita a Villahermosa, en la que
le refrendó su amistad al exgobernador
Arturo Núñez Jiménez, el senador rebelde
aseguró que el bloque opositor ya lo ha
contactado con miras a la elección de 2024.

Quizá por ser la cuna del presidente,
Tabasco está teniendo momentos claves
en la adelantada sucesión: 1. En Villaher

mosa, en 2019, Adán Augusto destapó a
Mario Delgado para dirigente nacional de
Morena; 2. El 18 de noviembre de 2020,
Delgado oficializó en la tierra del Ejecutivo
federal la precandidatura del secretario de
Gobernación; 3. Un día después Monreal
dijo en la capital tabasqueña que la oposi
ción lo ha buscado para ser su abanderado
presidencial; y 4. El gobernador tabasque

ño se sumó a principios de este mes a la
precandidatura del secretario de Goberna
ción,

* @ Rod u IfoReyes
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Lula va a echar fuera a Bolsonaro... y a AMLO del liderazgo regional
Por Roberto Vizcaíno*

El fin de semana Luiz Inácio Lula da

Silva anunció que va el domingo 2 de
octubre próximo de nuevo por la pre

sidencia de Brasil,
Para nadie ni en Brasil ni en el resto del

mundo fue una sorpresa. La verdad es que
su tortuoso e intrincado proceso judicial y en
carcelamiento por denuncias de corrupción
fueron un obvio entramado mal armado para
impedirle regresar al poder.Todo eso llegó has
ta El Supremo, así le dicen allá a la Suprema
Corte, donde al final le quitaron todos los car
gos y decretaron su absolución absoluta. En
esas condiciones Lula regresa a la vida política
con 76 años nació el 27 de octubre de 1945 y
con una fuerza popular que lo pone en la punta
de todas las encuestas presidenciales. Su con
tendiente será el actual mandatario brasile

ño Jair Messias Bolsonaro, quien ha come
tido todas las barbaridades y errores en su
mandato.Pero no será eso lo que haga ganar
de nuevo a Lula. No. Lo que hace tan popular a
Lula es que durante su mandato logró incorpo
rar a 40 millones de pobres a clases medias y
colocó a Brasil como la primera potencia indus
trial y económica de! continente. Y pese a que
dejó 63 millones de pobres, logró disminuir
sustancialmente la desigualdad.AI salir del po
der el 31 de diciembre de 2010 luego de ha
ber cumplido un mandato que asumió el 1 de
enero de 203, no sólo fue despedido por una
concentración en Brasilia que sumó a unos 5
millones de personas, sino que transmitió el
poder a quien él propuso: a Dilma Roussef. En
ese momento Lula era todo un fenómeno de

popularidad política real. Con la incapacidad
de gobernar de su sucesora vinieron para él
los años negros. Señalamientos de corrupción,
cárcel, y un obvio intento por obstruir y anular
su reingreso. Todo eso fracasó y Lula está de
vuelta. Y al lograrlo no sólo apunta a echar fue
ra de la presidencia de Brasil a Bolsonaro, sino
para retomar un liderazgo político regional en
el que no tiene competencia.

Al primero que dejará de lado sin duda es
al mexicano Andrés Manuel López Obrador, un
presidente que mantiene a su país en vilo no

sólo por los nunca antes vistos niveles de inse
guridad y muerte con casi 130 mil ejecutados:
en medio de una ola espantosa de feminici
dios; asesinato de periodistas que hacen a Mé
xico el país más peligroso para el periodismo
en el mundo; con niveles de crecimiento del
PIB de menos 0 y con 12 millones más pobres.

Podríamos decir que AMLO es la antítesis
de Lula. En el resto del continente el brasileño

no tiene tampoco contendientes. Venezuela
sigue con Nicolás Maduro al frente; Colombia
va por un presidente socialista que no apunta a
nada bueno; Chile navega en una ola de incerti
dumbre con un joven presidente de izquierdas
que no acierta tomar buenas decisiones; Perú y
Bolivia viven en una crisis política y económica
permanente mientras Argentina con un presi
dente muy, muy parecido al mexicano López
Obrador se hunde cada vez más, y las naciones
centroamericanas solo expulsan miles y miles
de migrantes cada mes a Estados Unidos.

AMLO EN CUBA: ¿CUÁNTO COSTARÁ A
LOS MEXICANOS ESA VISITA?

A diferencia del buen desempeño
de Lula, Andrés Manuel López Obrador gene
ra incertidumbre y grandes dudas. Nadie sabe
cuál fue su intención de su fugaz visita a El Sal
vador, Honduras, Belice y Cuba. La mayoría
coincide que su objetivo era viajar a Cuba y que
el resto de sus visitas solo fueron un pretexto.
Pero Cuba solo representa 307 millones de dó
lares anuales de exportaciones de México y la
importación de productos y servicios cubanos
que no va más allá de los 18 millones de dó
lares. No pocos se preguntan si en lugar de ir
a esos países AMLO debió ir a Estados Unidos
país con el que nuestro comercio bilateral re
presentó en 2021 los 661 mil 164 millones de
dólares, la cifra más alta desde que hay registro
y que incluye importaciones y exportaciones.

El Estados Unidos hay unos 12 o más
millones de migrantes mexicanos y unos 25
millones más de ciudadanos de origen mexi
cano que envían remesas a México sobre los
50 mil millones de dólares. En Cuba ni siquiera
pintan los migrantes mexicanos y las remesas
van de aquí para la Isla no al revés. En su visi
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ta AMLO lanzó un llamado para que EU retire el
bloqueo a Cuba, un bloqueo que data de febre
ro de 1962 y que fue impuesto por el presidente
leyenda John F Kennedy... o sea. Seguro que
millones y millones de estadounidenses, inclui
dos los cubanos de Miami y anexas, pensarán
que nuestro presidente enloqueció, o fumó
yerbita vaciladora. Yo me atrevo a pensar.
¿Cuánto nos va a costar a los mexicanos este
viajecito, la presea otorgada a AMLO y las de
claraciones que el tabasqueño hizo en Cuba?

MONREALVIVE EL CAOS DELAICM

Ricardo Monreal anduvo también de viaje
el fin de la semana, Pero como ni fue invitado ni

a Centroamérica y menos a Cuba, pues se fue a
Chihuahua donde encabezó un evento con jó
venes. Todo fue bien para él, hasta que se subió
al avión de regreso a la capital del país.

Ahí comenzó una pesadilla que ha sido la
constante en cientos de miles de pasajeros
que buscan llegar a la Ciudad de México des
de otros países o desde algunas ciudades de
México. Demoras, sobrevuelos y desvíos para
reabastecer combustible o de plano para se
guir camino hacia la capital por la vía terrestre.
Un escándalo ha sido la revelación de que dos
aviones de una línea aérea mexicana estuvie

ron a punto de colapsar en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México. La pericia de
uno de sus pilotos los salvó del desastre.

Narra Monreal: "Duramos en el avión des
de las 8 de la noche hasta las 3 de la mañana.

Como legislador, como representante de la na
ción, me preocupé porque vi la desesperación

que yo compartí con los demás pasajeros en
esta experiencia. Algunos perdieron su cone
xión, otros tenían reuniones o simplemente la
urgencia de reunirse con su familia... "Todos
sentados, desesperados y preocupados estu
vimos dando vueltas por la Ciudad de Méxi
co, que en ese momento se presentaba una
tormenta también, y fuimos a aterrizar para
reabastecer combustible hasta Guadalajara.
En Guadalajara, sin bajarnos del vuelo, estu
vimos una hora hasta que nos autorizaron re
gresar a la Ciudad de México arribando a las
3:30 de la mañana "Yo he estado pensando,
como presidente de la Junta de Coordinación
Política, que debemos involucrarnos en lo que
está pasando en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México. Es probable voy a
reunirme con todos en el grupo parlamenta
rio que citemos a comparecer al secretario
de Comunicaciones yTransportes, pero tam
bién a los responsables de aeronáutica civil y
responsables también de todo lo que está su
cediendo, porque estamos estos días obser
vando en el Aeropuerto de la Ciudad de Mé
xico o en los aeropuertos del Valle de México,
desvíos de los lugares de destino, demoras
excesivas, incidentes de conexión y también
desviación a lugares remotos, con la preocu
pación del abastecimiento de combustible"

Valdría la pena que en verdad el Senado le
metiera mano a todo este desastre.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Se comenta sólo con...

D escaro
Por Carlos Ramos Padilla*

La izquierda por décadas soportó su
plataforma electoral en y con el dis
curso a los pobres. Usó y abusó de

los grupos vulnerables. La gente necesita
da se fue apropiando de calles y avenidas y
fueron copiados por líderes extorsionadores
coludidos con las autoridades que como cri
men organizado les cobran derecho de piso
para poder trabajar.

Así adquirieron el "derecho" de colocarse
como les viene en gana en la vía pública ofre
ciendo todo tipo de mercancía legal o ilegal
y la enorme mayoría evadiendo impuestos y
robándose la energía eléctrica.

Las autoridades que nieguen su partici
pación en la corrupción mienten porque las
cuotas se continúan cobrando y hay tarifa
por tamaño del expendio y ubicación.

Esta alianza pobrezacrimen organizado
es el músculo electoral de la izquierda. Por
ello. Incurren incluso en actividades irregula
res como la construcción de la Línea 12 en

donde a razón de construir con amplias comi

siones y ganancias para el gobernante meten
materiales de construcción de baja calidad y
con insuficiencia técnica en los proyectos.

Debo suponer que si en verdad la trage
dia en la Línea Dorada se debió únicamente

a "los pernos" esto significaría que en todos
ios tramos elevados en cualquier momento
podría presentarse otro desplome. Sin em
bargo, los responsables descaradamente
continúan con sus negocios políticos sin im
portar las consecuencias de sus actos. Ebrard
viajando "con honor" acompañando a AMLO
en su egogira. Y Sheinbaum escribiendo en
redes: "El día de hoy he solicitado permiso
para asistir con mis compañeras @Layda
Sansores e ® indira vizcaino para apoyar a
@juliomenchaca_, próximo Gobernador del
estado de Hidalgo'.'Eso es lo que les importa,
mantenerse en el poder con protección, con
impunidad.

En un país como el que aspira AMLO (Di
namarca) este par de funcionarios estarían
fuera de un gobierno honesto, siendo investi
gados y con órdenes de aprehensión por exis
tir pérdidas de vidas humanas. El presidente

tendría que dar ejemplo de rectitud y no an
dar gritoneando "Claudia, no estás sola'.' ¿Un
mandatario con dignidad y limpio no debería
permitir que una pésima lectora mal infor
mada y tendenciosa exhibiera frente a él y la
nación las propiedades de un periodista re
bajando majaderamente su lenguaje a la ex
presión "quién pompo?''El ejecutivo federal,
por obligación legal y moral, tendría que ex
hibir los lujosos inmuebles de sus hijos y sus
más cercanos colaboradores porque esos sí
fueron presuntamente adquiridos con dinero
del erario, no así el del periodista que hasta
que no se demuestre lo contrario fue produc
to de su trabajo en convenios y contratos con
empresas privadas.

Con la sombra de 26 muertes enTláhuac,
otros más en diferentes accidentes durante

la administración de Serranía en el Metro, y
los que fallecieron en el Colegio Rébsamen,
Sheinbaum por ella misma debería dejar el
cargo y dar la cara y asumir su responsabili
dad como lo hizo, vaya ironía, Rosario Robles
Berlanga. Sheinbaum irá a los mítines no
para apoyar a sus "compañeros" como si se
erigiera como un mesías protector.

Ella va a hacer su propia campaña, a lu
cirse, a gozar cuando sus acarreados le gritan
"presidenta'' Huye de las zonas en donde la
consideran "asesina" ahí pues ni la foto.
* Conductor del programa VaenSe

rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Aquí en el Congreso
La reforma electoral del PAN

Por José Antonio Chávez*

Este lunes los legisladores panistas
encabezados por Marko Cortés,
ofrecerán el proyecto de su propia

reforma Electoral, un documento paralelo al
presidencial que envió la semana pasada.

Si bien el diputado Jorge Romero y el
senador, Julen Rementeria, ambos coordina
dores de las bancadas no mencionaron que
cambios podrían producir a la que envió el
Presidente, podemos adelantar que será en
una clara defensa a desaparecer la designa
ción de Consejeros del INE.

Es una contrapropuesta que será muy
interesante conocer su contenido para saber
si coinciden en eliminar, de entrada, los 200
diputados y los 32 senadores plurinominales.

Recortar los dineros a los partidos políti
cos y adelgazar el número de regidores de
los Ayuntamientos y diputados en los Con
gresos locales.

Los panistas, que sin duda cerraran filas
con el PRI de Alejandro Moreno y el PRD de
Jesús Zambrano, adelantaron que esta re
forma o contrarreforma, va como primer y
último fin de defensa y el fortalecimiento de
la democracia mexicana. Vaya que quieren
modernizar el sistema electoral.

En consecuencia, el coordinador de los
diputados del PAN refrendó que la reforma
presidencial simplemente no pasará, que
quiere decir entonces, bueno que estamos,

en ese escenario ante una inminente parálisis
legislativa, vaya ni Morena logrará los votos
para sus reformas y la oposición tampoco,
ningún proyecto saltará la barrera de la ven
ganza de esta confrontación que inició con el
que manda en Palacio Nacional.

A ver que dicen los morenos en el Congre
so de Ricardo Monreal e Ignacio Mier, porque
de seguro van a contestar sobre ese conteni
do. Tal vez se logre coincidencias para avanzar.

La pregunta es que si no se aprueban nin
guna de las dos quien gana, pues nadie, al
contrario, como siempre esta parálisis, mien
tras no cedan en acuerdos llevará a México,
el gran perdedor a un retraso legislativo que
se avizora hasta que pasen las elecciones del
2024.Y no pierda de vista que mientras se lle
ga la fecha, cada día el pleito subirá de tono.

CFE FAVORECE EMPRESA ESPAÑOLA
El jueves está agendado dar a conocer al

ganador de una licitación de 750 millones de
dólares como segunda etapa para desarro
llar una capacidad de 110 megawatts. Bueno,
los participantes pegaron el grito en el cielo
porque las cartas se están cargando a la em
presa francoespañola SESELEC del francés
Jesús Franco.

Lo identifican como muy cercano a Ma
nuel Bartlet, titular de la CFE, empresa ote
gante. Es la misma empresa que ganó la
primera etapa de parque solar en Puerto Pe
ñasco, en la zona desértica de Altar Sonora

El IndependienteFecha: 09/05/2022
Página: 14

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 20,808

Página 15 de 21



y, claro, los quejosos saben que para ello se
necesitó más que buenas intenciones.

Bueno, en ese sentido sería interesante
no perder de vista que esas dos etapas de la
investigación de Mercado Central Fotovoltai
ca que son más grandes de inversión y ren
tabilidad de las finanzas mexicanas, pues de
ganar ese consorcio la queja sería ante las
instancias federales de competencia porque
dejaría al descubierto la probable intenciona
lidad orquestada desde las oficinas del direc
tor de operaciones, Carlos Morales.

La incongruencia aquí es que la CFE pa
rece no entender el mensaje del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, pues el otor
gar a una empresa española contratos millo
narios del servicio eléctrico, es tanto como
contradecirlo, porque el mandatario mantie
ne una confrontación de acusaciones contra

ellos de saqueadoras como Iberdrola y otras.

DESEMPOLVA PRD Y MUESTRA MUS
CULO

A Morena y Claudia Sheinbaum no gustó
para nada la convocatoria que hizo la dirigen
te capitalina del PRD, Nora Arias de la orga
nización de agrupar en el 33 aniversario de
ese partido en el Monumento a I Revolución,
pues la preocupación fue que se conjuntaron
de las 16 alcaldías, 9 de opositores, y natural
mente mostró musculo.

Hoy junto con PAN y PRI con las nueve de
las 16 alcaldías que le ganaron en la capital
a los morenos en 2021, están las bases que
pueden dar la sorpresa en 2024, naturalmen
te como aspirantes va la propia Nora Arias, el
panista y alcalde de Benito Juárez, Santiago
Taboada y el priista, Rubén Ruvalcaba.

Por lo pronto, esas acciones registraron
que desempolvara y sacara del abandono al
partido y su militancia que dejaron los político
oportunistas y arribistas que al ver la derrota
del 2018 huyeron o abandonaron el barco.

COMIENZA LA CALENTURA EN COAHUILA

El diputado presidente de la Comisión de
Turismo, el priista Jerico Abramo levantó la
mano para buscar jugar por la candidatura
de Coahuila que domina Rubén Moreira,

Eso si de entrada pidió piso parejo, algo
así como que el gobernador saque las ma
nos porque se ven muchos manoseos para
empujar a su delfín, Manolo Jiménez, exal
calde de Saltillo, vaya un candidato de su
propiedad que quieren hacerlo oficial. La
idea del mandamás de turismo en San Lá

zaro, es que se pueda participar en una elec
ción abierta y sea por voto abierto lo que
decida la candidatura.

Dicen los que saben que va que vuela
como el hijo desobediente, es decir que su
potencial del 40 por ciento de aceptación, ci
fra superior a ios más cercanos, lo respaldará
para irse por la libre si no hay garantías.

* Jachavez77@yahoo.com
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Itinerario Político

¡Repudio a
periodistas, la exitosa
escuela de AMLO!
Por Ricardo Alemán*

Por años lo hemos denunciado en

todos nuestros espacios de opinión;
sea en prensa, radio, televisión o pla

taformas digitales.
Hemos dicho que la mejor escuela mexi

cana del repudio a periodistas críticos e in
dependientes es "la mañanera" de López
Obrador; cúspide del poder en donde el
mandatario mexicano descarga todo el peso
del Estado y de sus instituciones contra tal o
cual crítico.

Prueba contundente y cotidiana del odio
de Estado que, a su vez, se transforma en lec
ción diaria de repudio oficial a ios periodistas
e informadores que indagan y revelan la es
tulticia, corruptelas, deficiencias y transas de
la prole y la claque del presidente mexicano
y de su gobierno.

Y lo hemos probado no sólo porque des
de mayo de 2018 fuimos víctimas de la difa
mación, la calumnia y el odio de AMLO, sino
porque los números son fríos y están a la vis
ta de todo aquel que quiera verlas.

Sí, en los primeros cinco meses del
2022, en México han perdido la vida un
total de nueve periodistas, lo que no sólo
ratifica que vivimos en el país más violento
del mundo para los informadores, sino que
el gobierno de Obrador es el de mayor im
punidad en la historia.

Y es que en los más de tres años de
gestión de López ninguno de los casos de
periodistas masacrados ha sido investigado
y tampoco llevados ante la justicia los res
ponsables.

Y el ejemplo más reciente, como todos
saben, es el de Luis Enrique Ramírez, colum
nista de El Debate, asesinado en Culiacán, la
capital de Sinaloa gobernada por Morena
sin que hasta hoy el caso le importe a nadie,
ya no se diga ai presidente, quien visita dicta
duras y saluda a dictadores, mientras en Mé

xico son asesinados más periodistas.
Pero la tragedia alcanza niveles de exter

minio si revisamos paso a paso los casos de
periodistas asesinados en 2022 y nos ente
ramos que de los nueve ultimados, ocho de
ellos se desempeñaban en entidades gober
nadas por Morena, como Sinaloa, Michoa
cán, Zacatecas, Sonora y Baja California.

Sólo uno trabajaba en una entidad gober
nada por el PRi; en Oaxaca, en donde el man
datario estatal ya entregó la plaza a Morena.

Aquí las pruebas de que asistimos a un
verdadero exterminio.

1. José Luis Gamboa Arenas fue atacado

a puñaladas en el fraccionamiento Floresta,
en Veracruz, el 10 de enero del 2022, cuando
llegaba a su vivienda. Era director del portal
"InforegioV El gobernador Cuitláhuac García
sigue la escuela de AMLO, de satanizar a los
periodistas.

2. Margante Esquivel Martínez fue ase
sinado el 17 de enero del 2022 cuando salía
de su casa, en la colonia Sánchez Taboada,
deTijuana, Baja California. Se desempeñaba
como fotoperiodista del semanario Zeta. La
gobernadora de Baja California es la "mo
renista" María del Pilar Ávila es fanática de
AMLO.

3. El 23 de enero del mismo 2022, fue ase
sinada la periodista Lourdes Maldonado, al mo

mento en que llegaba a su casa en el Fraccio
namiento Santa Fe, deTijuana, Baja California.
Lourdes había denunciado ante Obrador que
fue amenazada de muerte por el gobierno de
Morena, Jaime Bonilla.

4 El 31 de enero del 2022 fue asesinado

Roberto Toledo, colaborador del portal Monitor
Michoacán, cuando salía de un despacho jurídi
co en el que también prestaba sus servicios. A
Toledo no sólo le arrebataron la vida, sino que,
desde Palacio, el vocero Jesús Ramírez dijo que
no era periodista.
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5. El 10 de febrero del 2022, cuando llegaba
a su casa en Barrio el Espinal, de Salina Cruz, Oa
xaca, fue asesinado el periodista Heber López,
director del portal Noticias Web. El estado de
Oaxaca es gobernado por el priista Alejandro
Murat, pero todos saben que es un gobierno
mangoneado por Morena, desde Palacio.

6. El 24 de fe

brero, en Empal
me, Sonora, fue
asesinado Jorge
Carneo Zazueta, di
rector del portal El
Informativo, al re
cibir tres disparos
de arma de fuego
cuando realizaba

rutinas en un gim
nasio local. Sonora

es gobernada por
Alfonso Durazo,
amigo de AMLO.

1 El 9 de mar
zo fue asesinado

el reportero Juan
Carlos Muñiz, al
momento de llegar
a su casa, en el frac
cionamiento Los

Olivos, de fresnillo.
Zacatecas, entidad
gobernada por la
familia Monreal, de
Morena.

8, Armando Li
nares fue asesinado
el 15 de marzo de!

2022, en Zitácuaro,
Michoacán, al lle
gar a su domicilio.
Era colaborador del

"Portal Michoacán? junto con Roberto Tole
do, ultimado días antes.

9.Y, como ya se dijo, apenas el pasado
6 de mayo manos criminales le quitaron la
vida a Luis Enrique Ramírez, columnista del

diario £7 Debate, de Culiacán. El estado de Si
naloa es gobernado por Rubén Rocha Moya,
de Morena.

La estadística es lapidaria; todos los pe
riodistas asesinados en el 2022 muestran

un modus operandicasi idéntico y casi todos
ocurrieron en gobiernos de Morena.

Es decir, queda clara la existencia de una
relación de "causa y efecto" entre el repudio
y el odio lanzados a diario contra ios periodis
tas, por ei propio presidente López Obrador,
y la violencia creciente y cotidiana que viven
reporteros columnistas, articulistas y críticos
del peor gobierno que han tenido los mexica
nos en la historia. Pero tampoco ahí termina
la tragedia. Y es que la estadística de los 41
meses de gestión de AMLO revela que han
sido asesinados 60 periodistas mexicanos, el
mayor número en la historia de cualquier go
bierno federal y toda una marca mundial que
denigra a México y a su gobierno.

Pero frente a la ola criminal de periodistas
en México, existe una buena noticie

Resulta que la exitosa escuela del repudio
de AMLO a los periodistasy que copian los
gobernadores de Morena, ya fue detectada
en la prensa internacional, a cuatro años de
que aquí advertimos que un eventual gobier
no de López Obrador sería un peligro no sólo
para la libertad de expresión en México, sino
para todos los periodistas.

Sí, muy tarde, apenas el pasado fin de
semana, en un artículo de opinión, el corres
ponsal en México de The Washington Post,
Diego Salazar descubrió y explicó la exitosa
estrategia de López Obrador de atacar y criti
car a los medios y a los periodistas.

Una estratagema rentable, gratuita y que
día a día desacredita a medios y periodistas,
frente al gran público, dice el corresponsal.

En efecto, tarde, pero la prensa inter
nacional entendió que en México la mayor
escuela de repudio a los periodistas está en
Palacio y que el maestro que diario dicta cá
tedra para repudiar, difamar y calumniar a los
informadores se llama López Obrador.

Al tiempo.

* @RicardoAlemanMX
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U top ía
La visión de Lula sobre la

guerra RusiaUcrania
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

Por fin aparece una visión plausible e
independiente sobre lo que llaman
diplomáticamente "el conflicto en

tre Rusia y Ucrania" y que en rigor estricto
es entre la Unión Europea y Moscú, incluso
entre ésta y la Organización del Tratado del
Atlántico Norte, aunque sus ejércitos no es
tán en forma abierta en confrontación bélica.

Y atrás de la UE y la OTAN, se encuentra la
Casa Blanca y el poderoso e influyente com
plejo militar industrial del imperio de las ba
rras y las estrellas.

El portador de la postura independiente
es el próximo presidente de Brasil por terce
ra ocasión, salvo los imprevistos de la "natu
raleza, la ciencia y el creador" de acuerdo al
clásico mexicano, Luiz Inácio Lula da Silva.
Y es posible resumirla así:

VolodymirZelensky, presidente de Ucra
nia, es tan responsable como el presidente
de la Federación de Rusia,Vladimir Putin, de
la guerra. Las decisiones de Estados Unidos
y de la Unión Europea incentivan el con
flicto. Y describe muy bien al comediante
que metralleta en mano aniquilaba a sus
presuntos enemigos. "No conozco al presi
dente de Ucrania, pero su comportamiento
es un poco extraño (...) Está en televisión
mañana, tarde y noche. Está en el Parla
mentó de Reino Unido, en el alemán, en el
francés, en el italiano, como si estuviera en
campaña política. Debería estar en la mesa

de negociaciones'.'Agrega el redactor, siem
pre vestido de militar y perfectamente ma
quillado, como si se tratara de un estudio
de la caja idiota, que hace estragos en todas
partes, empezando por México conTelevisa,
Azteca, Imagen, Milenio...

Para Lula, el ¡cónico personaje de las iz
quierdas y los demócratas que terminó su
segundo mandato presidencial con 80 por
ciento de respaldo ciudadano, "Zelensky

quiso la guerra; si no la hubiese querido
habría negociado un poco más, es así; yo
critiqué a Putin cuando fui a la Ciudad de
México, diciendo que fue un error invadir,
pero también creo que nadie está contribu
yendo a que haya paz'' ¡Nadie!

Joe Biden, a juicio de Luiz Inácio, "podría
haber hecho más para prevenir el conflicto,
en lugar de incitarlo. Podría haber dialoga
do más, o tomar un avión hasta Moscú para
conversar con Putin. Esa es la actitud que se
espera de un líder'' Pero el presidente Biden
atiza la guerra al canalizar una provisión casi
ilimitada de armas a Kiev, una gran conce
sión a la industria armamentista y a los hal
cones de Estados Unidos de América.

También acusó Lula que USA y Europa
deberían haber dicho: "Ucrania no se unirá

a la OTAN. Eso habría solucionado el pro
blema'' Abundó que si quieren paz, deben
tener paciencia. Podrían haberse sentado
en una mesa de negociación durante 10,15,
20 días, un mes entero, tratando de encon
trar una solución'' El diálogo sólo funciona
cuando se toma en serio.

La Organización de las Naciones Unidas
cosechó algunas críticas del legendario líder
del Partido de losTrabajadores. "Es urgente
y necesario crear una nueva gobernanza
mundial. La ONU de hoy no representa más
nada, no es tomada en serio por los gober
nantes. Cada uno toma decisiones sin res

petar al organismo. Putin invadió Ucrania
de forma unilateral''

Juicios no sólo descriptivos de una trá
gica realidad global, sino desde que comen
zó la "Operación especial" a cargo del Esta
do Mayor de las Fuerzas Armadas de Rusia,

evidenció el fracaso de la política, que se
inventó justamente para evitar la guerra,
también del obeso y con alguna frecuencia
inútil aparato que tiene su sede principal en
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la estadunidense Nueva York.

Acuse de recibo

Agradecimiento revitalizador. "¡Hola!
Muchas gracias por escribir sobre el ho
menaje a mi papá, mi estimado Ibarra; me
dio mucho gusto saludarlo. (Y sí, le hablo
de usted porque es mi padrino) Saludos y
un abrazo. Jessica L. Gallardo Enríquez"...
Datos que proporcionó el líder de la ban
cada de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, de los 98 nombramientos de em
bajadores remitidos a la Cámara de Sena
dores por el Ejecutivo federal, 80% fueron
ratificados por unanimidad. De esa cifra,
66 son personal de carrera en el servicio
exterior, 70%. Lo anterior exhibe a Xóchitl
Gálvez, Kenia López y Lilly Téllez como
bufonas de Acción Nacional... Sustitui
do como fui de la Coordinación General

del GMC, por el Consejo Directivo enca
bezado por Genaro Rodríguez Navarrete,

llegaron estos mensajes: "Hola Eduardo.
Gracias por todo lo que hiciste al frente
del Grupo María Cristina. Nos veremos
el viernes 27 de mayo, que espero sea la
siguiente comida. Un abrazo. Ricardo"
Bravo Anguiano, economista con maes
tría... Del doctor Faustino Alonso: "Ente

rado, muchas gracias por tus invitaciones
y atenciones de años"... Y el doctor Víctor
Ramos: "Muchas gracias, el trabajo que
has realizado a lo largo de veinte años es
más que encomiable.Te reitero que, adop
to la decisión mayoritaria de los demás
en un estatus activo de mi parte, lo que
quiere decir que no es que me dé igual,
sino que quiero sumar en vez de restar.
Saludos y un gran abrazo''

* http://wvyw.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
forum@fommenlinea.com

lwitter@ IbarraAguirreEd
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